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брат-психопат
Кому нужен доктор и куда бельгийцы дели порно?

П. ПОРОШЕНКО, экс-
президент Украины: «По мо-
ему мнению, МИД Украины 
должен начать переговоры 
об изменении официального 
названия Грузии на Сакар-
твело».

Вряд ли Тбилиси на это 
пойдёт. Грузия по-английс-
ки Georgia, и если объяснить 
американцам, что Россия уг-
рожает Джорд жии, те на-
верняка помогут. 

28 июня Владимир путин от-
праВился В большую рабо-
чую поездку.

За три дня он посетил саммит 
«Большой двадцатки» в японс-
ком городе Осаке, прилетел 
в пострадавшую от наводнения 
Иркутскую область, а затем 
встретился в Минске с прези-
дентами Белоруссии и Таджи-
кистана.

о чём догоВорились?

На полях G20 Путин по тра-
диции провёл несколько важ-
ных переговоров. С президен-
том США Дональдом Трампом 
они обсудили кризисы на Укра-
ине, в Сирии, Иране и Венесу-
эле, а также ядерную безопас-
ность. В Вашингтоне в начале 
этого года решили не соблю-
дать договор о ракетах средней 
и меньшей дальности (ДРСМД) 
и намекнули, что хотят отка-
заться от продления ещё одно-
го ключевого договора в сфере 
ядерной безопасности – СНВ-
3. Трамп заявил Путину, что 
американцы согласятся на его 
продление, только если к до-
говору  подключится  третья 
держава в мире по количеству 
ядерных боеголовок – Китай. 
Сами китайцы желания огра-
ничивать свои вооружения по-
ка не проявили. Тем не менее 
сторонам удалось договориться 
о начале российско-американ-
ских консультаций по вопросу 
продления СНВ-3.

Впервые  с  2016  года  Пу-
тин провёл полноформатную 
встречу с премьер-министром 
Великобритании Терезой Мэй. 
Этому поспособствовали бри-
танские компании, у которых 
есть отделения в РФ, – о же-
лании реанимировать отноше-
ния двух стран они рассказали 
российскому лидеру на встрече 
в Москве. Однако Мэй начала 
общение  с  «дела  Скрипаля», 
вновь обвинив Россию в отрав-
лении перебежчика. Перегово-
ры получились жёсткими, но 
президент отметил, что любые 
переговоры лучше, чем ничего. 
«Ни одна из британских фирм 
с нашего рынка не ушла, они 
хотят развивать сотрудничест-

во. Наша задача – поддержать 
эти позитивные тенденции», – 
заявил Путин. 

Кроме того, президент встре-
тился с канцлером Германии 
Ангелой Меркель (договорились 
провести переговоры по Украи-
не в «нормандском формате»), 
премьером Японии Синдзо Абэ 
(никаких подвижек по мирно-
му договору и Курилам пока не 
произошло), наследным прин-
цем Саудовской Аравии Му-
хаммедом бен Салманом (дого-
ворились продлить соглашение 
об ограничении добычи нефти), 
а  также  лидерами  Франции, 
Турции, Египта, Южной Кореи 
и ЮАР.

кому помогут?

После G20 президент вернул-
ся к внутренним проблемам. Он 
прилетел в Иркутскую область, 
где 25 июня началось сильней-
шее наводнение. К 1 июля было 
затоплено 55 населённых пунк-
тов, 2,3 тысячи человек были 
эвакуированы,  14  погибли. 
На совещании в Братске Пу-
тин поручил как можно скорее 
начать восстановление жилья 
и соцобъектов, пострадавших 
из-за  разгула  стихии.  «Дети 
должны приступить к занятиям 
вовремя, в сентябре», – заявил 
он чиновникам.

По поручению главы госу-
дарства будет налажено полное 
информирование людей в зоне 
наводнения – где можно полу-
чить продукты, медикаменты 
и  товары  первой  необходи-
мости. От властей потребова-
ли максимально быстро реа-
гировать на обращения людей 
и немедленно оказывать ма-
териальную помощь постра-
давшим. На эти цели выделят 
662 млн рублей из федерально-
го бюджета и 318 млн из регио-
нального.

Из Братска президент при-
летел в Минск на церемонию 
закрытия  Европейских  игр. 
Сборные России и Белоруссии 
заняли два первых места в об-
щекомандном  зачёте.  Путин 
воспользовался приглашением, 
чтобы в неформальной обста-
новке пообщаться с Александ-
ром Лукашенко и главой Тад-
жикистана Эмомали  Рахмоном, 
также прилетевшим в Минск.

что путин успел сделать за три дня?
 »президент

С. СТОРЧАК, замглавы 
Минфина, – о выплатах 
Совету Европы: «Россия 
никому ничего не должна, 
пока решение не зафикси-
ровано на бумаге».

Вернуть долги всё равно придётся. 
Хотя, конечно, платить за время, ког-
да Россия была лишена права голоса 
в  ПАСЕ, – всё равно что перечислить де-
ньги ресторану, в котором не удалось ни 
выпить, ни закусить.

В. ФЁДОРОВ, глава 
ВЦИОМа, – о том, как 
жители РФ воспринимают 
украинцев: «Как братьев, 
которые сошли с ума и из-
менили своему братству».

Логично: если брат спятил, ему нужен 
психиатр. А нужен ли Крым человеку, ко-
торому нужен психиатр?

С. НОСОВ, глава Ма-
гаданской области: «Мно-
гие улетают в отпуск без 
обратного билета. Мы 
должны контролировать 
ситуацию». 

Хорошо, если только в отпуск. А если 
граждане начнут массово покидать Ко-
лыму с билетом в один конец, губернатору 
и контролировать будет нечего.

А. ПАБРИКС, министр 
обороны Латвии: «По-
чему, когда я приезжаю 
в гостиницу в Брюсселе 
или где-то ещё, я по-пре-
жнему вижу на экране те-
левизора RT?»

Полное безобразие! Куда эти бельгийцы 
дели старое доброе немецкое порно?

В. ЖИРИНОВСКИЙ, 
лидер ЛДПР: «Мы в совет-
ское время газ отдали наци-
ональным окраинам, а центр 
оставили без газа – это ведь 
главная причина того, что 
произошло в 1991 году».

Это смотря какой газ. Многие считают, 
что, если бы в 1991-м национальным респуб-
ликам досталось больше «черёмухи», Союз 
бы не распался.

ПОЛИТИКА

С. РЕПОВ, фото EPA/ТАСС
Источники цитирования: РИА Новости, МТК, ТАСС, Взгляд, RTVI
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О главных итОгах саммита 
«БОльшОй двадцатки» в Оса-
ке, вОзвращении рОссийскОй 
делегации в Пасе и ОБ интри-

ге с ПриездОм 
мирОвых ли-
дерОв на Па-
рад ПОБеды 
в 2020 г. «аиФ» 
П О г О в О р и л 
с известным 
н е м е ц к и м 
ПОлитОлОгОм 

александрОм рарОм.

несОгласных –  
на три Буквы

– Александр, осенью на G20 
в Аргентине переговоры Путина 
и Трампа сорвались. На этот раз 
в Японии они всё-таки встрети-
лись. Это хороший знак?

– Конечно. Когда встреча-
ются лидеры двух супердержав, 
чьи ядерные ракеты способны 
разрушить весь мир, это хорошо 
для всего человечества. И у Пу-
тина, и у Трампа палец постоян-
но лежит на кнопке. Чем чаще 
они пожимают друг другу руки, 
тем меньше шансов, что однаж-
ды они на эту кнопку нажмут.

Но их объединяет и ещё кое-
что. Путин и Трамп – лидеры 
нового мира. К этому же ми-
ру принадлежат руководите-
ли Китая, Индии. Они хотят 
выстроить многополярный 
мир. Но старый мир не хочет 
сдаваться. Влиятельные силы 
в тех же Штатах (демократы 
в конгрессе, либеральная аме-
риканская пресса), европей-
ская бюрократия уверены, что 
30 лет назад они выиграли хо-
лодную войну и теперь вправе 
безраздельно руководить пла-
нетой. Они выступают за одно-
полярный мир с господством 
западной морали, западной 
политической и экономиче-
ской системы. Они цепляют-
ся за власть, за свои ценности, 
пытаются ограничить и даже 
уничтожить тех лидеров, кото-
рые стремятся реформировать 
мир. Старая элита по-прежнему 
убеждена, что надо вмешивать-
ся в дела других стран, убирать 
диктаторов, спасать провалив-
шийся проект глобализации.

– Сразу после «Двадцатки» 
Трамп встретился с Ким Чен 
Ыном, а Путин – с Лукашенко. 
Словно в насмешку над теми, кто 
считает подобных правителей не-
рукопожатными?

– В том-то и проблема. Ухо-
дящий в прошлое либеральный 
мир считает, что с авторитар-
ными лидерами нельзя разго-
варивать, их надо просто гнать 
вон. Авторитаризм объявляется 
злом, а демократия – торже-
ством справедливости. Но это 
ложный выбор. Миру нуж-
ны не демократия в западном 
понимании и не восточный 
авторитаризм, а реальная по-
литика, прагматичный подход 
к внешним и внутренним про-
блемам.

– Накануне саммита G20 
Путин рассказал Financial Times 
о крахе либеральной идеи…

– Я полностью с ним со-
гласен. Крах либерализма стал 
очевиден ещё в 2007 г., когда 
Президент РФ произнёс свою 
знаменитую речь на мюнхен-
ской конференции по без-
опасности. Да, права человека, 
гуманизация – это всё красиво, 
никто против этого не высту-
пает. Но многим не нравится, 
что либеральный мир насажда-
ет повсюду свою мораль, своё 
мировоззрение, свои эконо-
мические правила. А несоглас-
ных он просто посылает на три 
буквы, объявляет изгоями. Этот 
догматизм приверженцев либе-
рального миропорядка, прак-
тически религиозный, как раз 
и погубил идею либерализма. 
Вместо открытости, толеран-
тности, уважения к разным 
мнениям – всего того, чем эта 
идея была сильна – мы полу-
чили прямо противоположное: 
либеральную диктатуру. И Пу-
тин абсолютно прав, когда кри-
тикует такое положение вещей.

между еврОПОй и азией

– Если 5 лет назад на «Боль-
шой двадцатке» в Австралии 
Путин оказался в явном оди-
ночестве, то в Осаке он встре-
тился почти со всеми мировыми 
лидерами. Означает ли это, что 
опала России, которая началась 
после «крымской весны», схо-
дит на нет? Глядишь, скоро Запад 
и санкции начнёт отменять?

– Есть страны, которые го-
товы как можно скорее отка-
заться от санкций. Они пони-
мают, что эти меры ни к чему 
хорошему не привели. Россия 
после Китая – второй по зна-
чимости рынок для европейс-
ких компаний. Его нельзя было 
терять. Бизнес это понимает, 
многие политики – тоже. Но 
пока ещё сильна и другая, аб-
солютно примитивная, идео-
логизированная точка зре-
ния. Дескать, Россия напала 
на Украину и поэтому нужно 
Украину защищать. Несмотря 
ни на что. Даже если Украина 
расшатывается как государ-
ство, даже если она абсолютно 
коррумпированная и недемок-
ратическая, полностью зависит 
от западных кредитов. Даже 
несмотря на то что на Украине 
есть фашизм… Западные по-
литики закрывают на это глаза 
и говорят, что они в любом слу-
чае должны стоять на стороне 
Киева, чтобы «не допустить 
нового возрождения России». 
И такая позиция – это, конеч-
но, катастрофа.

– Однако на прошлой неде-
ле ПАСЕ предложила России 
вернуться к работе в ассамблее, 
хотя в Киеве этому отчаянно со-
противлялись. То есть здравый 
смысл в Европе победил?

– Есть идея, которая вына-
шивается элитами Германии, 
Франции, Италии и многих 
других стран, – о том, что нуж-
но строить Европу от Лиссабо-
на до Владивостока, строить 
вместе с Россией. И есть дру-
гой вариант (этого хотят аме-
риканские элиты и часть евро-
пейцев – англичане, поляки, 
прибалты) – Европа от Ванку-

вера до Донецка. То есть глав-
ной частью такой «Большой 
Европы» становятся США, 
а Россия навсегда или, по край-
ней мере, на ближайшие столе-
тия изгоняется в Азию, в объ-
ятия Китая. Возвращение РФ 
в ПАСЕ для сторонников этого 
варианта – тактическое пора-
жение. Но проигранное сраже-
ние ещё не означает поражения 
в войне. Битва продолжается.

– А самой России возвраще-
ние в ПАСЕ выгодно?

– Да. Это тоже победа – тех 
сил в РФ, которые выступают 
за нормальное сотрудничество 
с Западом. Такие ваши поли-
тики, как Кудрин, всегда го-
ворили Путину, что, несмотря 
на расширение сотрудниче-
ства с Азией, с Китаем, Рос-
сия не должна конфликтовать 
и с Европой, должна найти 
с ней точки соприкосновения. 
Это лобби в России достаточ-
но сильно. И на этот раз оно 
победило тех, кто хотел бы раз 
и навсегда разорвать все связи 
с Европейским союзом. А такое 
могло произойти ещё несколь-
ко дней тому назад.

мОркОвка для украины

– Новый президент Украины 
Зеленский во внешней политике 
пока выглядит скорее продолжа-
телем дела Порошенко, а не его 
антиподом. Как вы думаете, по-
лучится ли у него вывести отно-
шения Москвы и Киева из тупи-
ка?

– Зеленский на Украине 
сейчас в такой же ситуации, 
как и Трамп в США. Пре-
зидент всенародно избран, 
но всей полноты власти у него 
нет. Украинская бюрократия, 
олигархия пытается его унич-
тожить, заставить его плясать 
под их дудку, бегать на Запад 
и просить о поддержке про-
тив России. Это абсолютно 
безмозглая, бесперспективная 
стратегия, хотя и очень удоб-
ная для многих представителей 
украинской элиты. Бесконечно 
торговать ненавистью к «агрес-
сору» у Киева не получится.

Зеленский наверняка пони-
мает, что граждане избрали его 
прежде всего для того, чтобы 
он остановил братоубийствен-
ную войну в Донбассе. Боль-
шинство украинцев не хотят, 
чтобы Украина и Россия были 
врагами. На мой взгляд, у Зе-
ленского с его огромной под-
держкой на выборах сегодня 
развязаны руки. Он мог бы 
провести референдум о том, 
куда идти Донбассу. Он мог бы 
пойти на встречу с Путиным без 
присутствия западных лидеров, 
которые, конечно, не хотят от-
пускать Украину в свободное 
плавание. Они хотят продолжать 
держать перед носом у Украины 
морковку с надписью: «НАТО 
и Евросоюз», понимая, что ни-
когда она туда не вступит. Но 
главное для них – не дать ей 
вступить в Евразий ский союз 
наряду с Белоруссией и Казах-
станом. Хотя в интересах Укра-
ины работать и с Евразийским, 
и с Европейским союзами. Но 
для этого Зеленский должен 
проявить гигантскую политиче-
скую волю. Посмотрим, сможет 
ли он переиграть здесь украин-
скую элиту.

– Путин пригласил Трампа 
в Москву на 75-летие Победы, 

и тот отреагировал позитивно. 
Уже подтвердил визит на 9 Мая 
французский президент Макрон. 
А другие европейские лидеры 
должны к ним присоединиться?

– Все приедут! Возможно, 
будут искать какие-то лазейки, 
чтобы «не слишком прибли-
жаться к Путину», но приедут. 
И английский премьер, и прези-
денты США и Франции не смо-
гут пропустить это событие. 
Уверен, что 9 Мая 2020 г. будет 
большим праздником в России 
и большой победой российской 
дипломатии. Россия пытается 
остановить активные попытки 
переписать историю, чем давно 
занимаются многие политики 
Запада, попытки умалить её 
вклад в победу над нацизмом 
и даже приравнять Сталина 
к Гитлеру. В западных универ-
ситетах, в СМИ это всё по-пре-
жнему муссируется. Но, к счас-
тью, есть на Западе и вменяемые 
люди, которые с переписывани-
ем истории не согласны.

Палец на кнОПке
Александр Рар: «Сейчас решается, останется ли Россия с Европой или на века уйдёт в объятия Китая»
ГЕОПОЛИТИКА

Виталий  
ЦЕПЛЯЕВ,

V.Tseplyaev@aif.ru

«Когда встречаются лидеры двух супердержав, чьи ядерные ракеты способны разрушить весь мир, это 
хорошо для всего человечества». Фото kremlin.ru
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ПОЧЕМУ 
АВИАБИЛЕТЫ 

В ЕВРОПЕ В РАЗЫ 
ДЕШЕВЛЕ, 

ЧЕМ В РОССИИ?
В РАЗГАР ОТПУСКНОГО СЕЗОНА 
ПРОЗВУЧАЛА НЕПРИЯТНАЯ НО-
ВОСТЬ: ДЛЯ РЕЙСОВ В ГОРОДА 
РОССИИ И СТРАНЫ СНГ БУДУТ ПО-
ВЫШЕНЫ ТОПЛИВНЫЕ СБОРЫ, 
А ЗНАЧИТ, СТОИМОСТЬ БИЛЕТОВ 
УВЕЛИЧИТСЯ.

Но ведь по Европе до сих пор 
можно летать за 10–15 долл. 
(около 1000 руб.), тогда как 
у нас цена на внутренние билеты 
только начинается от 3000  руб. 
Да и авиакомпании вечно выпра-
шивают у правительства субсидии 
и получают их. Почему же цены 
на билеты продолжают расти?

Это происхо-
дит из-за огром-
ного желания 
авиакомпаний 
максимально 
заработать – 
прежде всего 
на пассажирах. 
Бизнесмены 
от авиации пре-
красно видят – 
продажи ж/д 

билетов падают, а в некоторые 
города России гораздо удобнее 
и, главное, в разы быстрее доле-
теть на самолёте. Значит, спрос 
на авиа будет всегда, независимо 
от стоимо сти билета. Вот они эту 
стоимость и задирают всеми воз-
можными способами. Это видно 
при сравнении цен на керосин 
в России и Европе. Господа биз-
несмены, объясните, как же так 
получается, что у себя мы про-
даём керосин по цене 1000 долл. 
за тонну, а в Европу отдаём своё 
же топливо за 550 долл. за тонну? 
Более того, ряд российских авиа-
компаний заправляются в Евро-
пе, а значит, экономят на топливе, 
но в отчётах выдают, что заправка 
была сделана нашим, дорогим, ке-
росином.

Да и российские аэропорто-
вые сборы в 2–3 раза дороже ев-
ропейских. Так, в Бельгии авиа-
компания за обслуживание своих 
пассажиров платит по 3 долл. за 
человека, а в России эта цена до-
ходит до 10 долл. И «вшивается» 
в стоимость билета.

То же самое происходит 
и с багажом. Новые правила поз-
воляют буквально обирать граж-
дан, ведь по нормативам ряда рос-
сийских авиакомпаний пассажир 
уже давно не может взять в салон 
классическую ручную кладь, как 
это было раньше. В калибратор 
помещаются разве что сумка 
для ноутбука или маленький 
рюкзак. При поездке на 3–4 дня 
этого не хватит даже самому не-
требовательному человеку. Всё, 
что не входит в рамки калибра-
тора, облагается ценой, чуть ли 
не равной стоимости билета. 
И вместо заявленных 3–4 тыс. 
руб. он вынужден платить уже 
5–6 за билет в одну сторону.

И, судя по тенденции послед-
них лет, снижения цены мы точ-
но не увидим.

Юрий Сытник,
заслуженный пилот РФ,

член Комиссии 
при Президенте РФ по развитию 

авиации общего назначения

19 МИЛЛИАРДЕРОВ США ОБРА-
ТИЛИСЬ КО ВСЕМ КАНДИДАТАМ 
В ПРЕЗИДЕНТЫ С ПРЕДЛОЖЕ-
НИЕМ ВВЕСТИ «УМЕРЕННЫЙ НА-
ЛОГ НА БОГАТСТВО» ДЛЯ БОРЬБЫ 
С НЕРАВЕНСТВОМ.

Способны ли на такой шаг на-
ши миллиардеры, число которых 
растёт из года в год?

Миллиардерами на Западе 
движет и чувство ответственно-
сти, и чувство самосохранения. 
Они прекрасно знают: если раз-
рыв доходов в обществе вырастает 

сверх определён-
ного предела, 
лучше самим по-
делиться на вы-
годных для себя 
условиях, чем 
ждать, пока тебя 
заставят сделать 
это на условиях 
невыгодных.

А где же наши 
миллиардеры, 

готовые помочь стране в тяжё-
лый период? О том, что он тяжё-
лый, вряд ли кто-то будет спо-
рить – экономика практически 
не растёт, реальные доходы граж-
дан падают 5 лет подряд, только 
за официальной чертой бедности 
находятся 20 млн человек.

К сожалению, 
по большей части 
наши миллиарде-
ры не проявляют 
такого патриотиз-
ма даже на сло-
вах.  Вместо 
этого они 
у с и л е н -
но выво-
дят деньги 
за границу, спонсируют 
иностранные футбольные клу-
бы и выполняют все требования 
чужих правительств, чтобы не 
попасть под санкции. И сами 
они, и их дети демон стрируют 
какой-то запредельный уровень 
потребления – не проходит не-
дели, чтобы очередной сынок 

не сфотографировался на фо-
не папиной яхты стоимо стью 
в бюджет среднего российского 
города. Раньше у граждан это 
вызывало открытое возмуще-
ние, потом озлобленный ропот, 
сейчас молчаливую ненависть 
и сжатые кулаки.

Нельзя сказать, что наши 
власти не пытаются обра-

зумить богатых. 
Но получается 
не очень. Ког-
да помощник 
президента Бе-
лоусов попро-

сил крупные 
к о м п а н и и 

сброситься на развитие эконо-
мики, это вызвало такое раздра-
жение у богатейших жителей 
России, что инициативу быстро 
похоронили. А ведь попросили-
то немного: 500 млрд руб. – это 
1,5% от совокупного состояния 
200 богатейших миллиардеров. 
Все просьбы переносить центры 
прибыли из офшоров в россий-

ские беднейшие регионы вызы-
вают недоумённое «Это снизит 
нашу инвестиционную привле-
кательность».

К сожалению, у наших бога-
тейших людей либо отсутствует 
чувство самосохранения, либо 
они его тщательно скрывают. 
Значит, когда-нибудь им при-
дётся отдать свои сверхдохо-
ды на невыгодных условиях. 
В Госдуму постоянно вносят 
на рассмотрение законопроекты 
о прогрессивной ставке НДФЛ: 
когда чем больше ты получаешь 
доходов, тем больше платишь. 
Я сам являюсь соавтором такого 
законопроекта. Пока миллиар-
дерам удаётся блокировать эти 
инициативы. Но чем сильнее 
беднеет население, чем тяжелее 
стране, тем больше будет нарас-
тать давление. Однажды страна 
выставит им счёт, и выкрутиться 
уже не удастся.

Михаил Щапов,
член Комитета ГД 

по бюджету и налогам

КАК ЗАСТАВИТЬ НАШИХ МИЛЛИАРДЕРОВ ПОДЕЛИТЬСЯ БОГАТСТВОМ?

МНЕНИЕ

ЩАПОВА

МНЕНИЕ

СЫТНИКА

ОТКРЫТАЯ  ТРИБУНА

    ФОТО  НЕДЕЛИ

ЗА ПОСЛЕДНИЕ 3 ГОДА ПОЧТИ 
ВДВОЕ СОКРАТИЛОСЬ ЧИСЛО 
РАБОТАЮЩИХ ПЕНСИОНЕРОВ – 
ОБ ЭТОМ ГОВОРИТСЯ В ДОКЛАДЕ 
АНАЛИТИЧЕСКОГО ЦЕНТРА НАФИ.

Если на 1 января 2016 г. рабо-
тающих пенсионеров было 40%, 
то на начало 2019 г. их осталось 
всего 23%. «Решение перестать 
индексировать пенсию работаю-
щим пенсионерам привело к тому, 
что статистика стала фикси-
ровать заметно меньше занятых 
пенсионеров», – говорится в обзо-
ре. Почему эта социальная группа 
оказалась одной из самых незащи-
щённых и обделённых?

Б е з у с л о в -
но, на рынке 
труда отрази-
лась обидная 
и несправед-
ливая отмена 
и н д е к с а ц и и 
р а б о т а ю щ и м 
пенсионерам. 
К о л и ч е с т в о 
р а б о т а ю щ и х 
пенсионеров 

резко сократилось уже в 2016 г., 
когда только было принято это 
решение. Но это не значит, что 
пенсионеры бросили работу. 
Нет, зарплата по-прежнему 
приносит основной и гораздо 
больший доход по сравнению 
с индексацией. Но многие пен-
сионеры договорились с рабо-
тодателем, что будут продол-
жать выполнять свою работу, 
но получать зар-
плату в конверте.

А что им ещё 
остаётся де-
лать? В 2016 г. 
пенсии нера-
б о т а ю щ и м 
п о в ы с и -
ли на 4%, 
в 2017-м – 
на 5,8%, в 2018-м – на 3,7%, 
в 2019-м – на 7,05%. За счёт 
индексаций пенсия размером 
в 15 тыс. за эти годы выросла 
на 3 тыс. Согласитесь, это боль-
шая разница – получать 15 или 
18 тыс. в месяц. У тех же, кто 

официально работал, пенсия 
не росла (за исключением смеш-
ных 100–200 руб., которые дава-
ла августовская прибавка).

Впрочем, многие пенсионе-
ры ушли с работы не по своей 
воле. Персонал в компаниях 
сокращают, а работающий пен-
сионер – первая и самая удоб-

ная мишень для увольнения. 
Кроме того, в последние 

годы в рамках реализа-
ции майских указов 

о повышении 
з а р п л а т ы 
происходи-

ла опти-
мизация 

численнос-
т и  б ю д -
жетников. 

И кто оказывается главной жер-
твой этой оптимизации? Конеч-
но же, люди пенсионного воз-
раста. Оставшись без прежней 
работы, они выходят на ры-
нок труда, где им предлагают, 
во-первых, самую низкоопла-

чиваемую работу, во-вторых, 
нелегальную. И они согла-
шаются на самые незавидные 
условия. Потому что остаться 
жить на одну пенсию страшно – 
это повлечёт скатывание в ни-
щету. Вот люди и продолжают 
вкалывать, пока здоровье поз-
воляет.

Но тенденции на рынке труда 
таковы, что пенсионерам будет 
всё сложнее находить себе при-
менение. Экономика нацелена 
на цифровизацию и роботиза-
цию, структура рабочей силы 
будет сдвигаться в пользу мо-
лодых. Ситуация осложняется 
ещё и повышением пенсион-
ного возраста. Но то, какие 
послед ствия для экономики 
и социальной сферы даст эта 
реформа, мы сможем оценить 
лишь через 5–6 лет.

Елена Григорьева,
к. э. н., замдекана экономического 

факультета РУДН

ПОЧЕМУ ЭКОНОМЯТ НА РАБОТАЮЩИХ ПЕНСИОНЕРАХ?

МНЕНИЕ

ГРИГОРЬЕВОЙ Подготовила Юлия ШИГАРЕВА (Y.Shigareva@aif.ru).

Строящийся в Нагатинской пойме в Москве парк развлечений «Остров мечты» станет самым большим крытым парком в мире. Его 
площадь займёт 300 тыс. м², что вдвое больше крупнейшего крытого парка IMG Worlds of Adventure в Дубае. На днях строители смонтиро-
вали стеклянный купол над центральным атриумом парка. Его размер впечатляет: высота купола в верхней точке 35 м – под ним может 
свободно поместиться 12-этажный дом. Фото АГН Москва

НАД САМЫМ БОЛЬШИМ КРЫТЫМ ПАРКОМ РАЗВЛЕЧЕНИЙ 
СМОНТИРОВАЛИ САМЫЙ БОЛЬШОЙ СТЕКЛЯННЫЙ КУПОЛ 
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АНТИРОССИЙСКИЕ ВЫСТУП-
ЛЕНИЯ В ГРУЗИИ ЗАСТАВИЛИ 
ЛЮДЕЙ ДУМАЮЩИХ ВНОВЬ 
У ГЛУБИТЬСЯ В ИСТОРИЮ ВЗАИ-
МООТНОШЕНИЙ НАШИХ СТРАН.

«ПРИДИТЕ И ЗАЩИТИТЕ!»

Немного истории, так как ес-
ли истории дать много, то мель-
кание имён и местностей убаю-
кает вас и собьёт с толку.

В июле 1783 г. царём Иракли-
ем II был подписан в казачьем 
городке Георгиевске трактат, 
по которому Картли-Кахетия 
(незначительное царство, об-
разовавшееся из слияния двух 
княжеств Восточной Грузии – 
Картли и Кахетии в 1762 г.) 
перешла под покровительство 
Россий ской империи. В ноябре 
того же года в Тифлис вступили 
два российских батальона с пуш-
ками.

Территория Картли-Кахе-
тии (есть карта в Интернете, 
посмотрите) была скромнень-
кой, никаких выходов к морю 
эта «Протогрузия» не имела». 
Христианское, правда, царство, 
которое атаковали и Персидс-
кая империя, и турки. Иранские 
(персидские) шахи периодичес-

ки вырезали и уводили в полон 
жителей Картли-Кахетии. «При-
дите и защитите!» – вот к чему 
сводились прагматичные моль-
бы местных жителей к России.

Это уже в годы пребыва-
ния в Российской империи, 
и особенно в СССР, к той из-
начальной территории Грузии 
для удобств администрирования 
постепенно прирезали многие 
земли. В том числе и Абхазию, 
и Аджарию, и Южную Осетию.

Ох уж эти административ-
ные границы в составе СССР! 
Они сбили с толку многих, если 
не всех зарубежных политиков 
и российских наших любителей 
справедливости. На самом де-
ле административные границы 
сплошь и рядом не соответство-
вали реальности.

В случае с Грузинской ССР 
такие её две значительные тер-
риториальные единицы, как 
Абхазия и Аджария, ни по ка-
ким параметрам не есть тер-
ритории Грузии. Грузия лишь 
осуществляла над ними адми-
нистрирование. В любом случае 
столицей страны была Москва, 
а не Т билиси.

ТУРКИ ВОЗВРАЩАЮТСЯ

Абхазы – народ совершен-
но иной языковой группы, 
чем грузины, они принадлежат 
к семейству адыгских народов. 
У них древняя история, и столь 
же древней является история их 
собственной государственности.

Можно начать с Прометея, 
который, утверждают, был при-
кован к скале где-то в Абхазии. 
Но бог с ним, с Прометеем.

Как бы там ни было, уже 
в IV в. абхазский епископ прини-
мал участие в Никейском соборе 
(это 325 год). Я был в Абхазии 
в 1992-м, не до церквей было, но 
я тем не менее заметил древние 
церкви этой страны.

В 780 г. абхазский царь Ле-
он II провозгласил независи-
мость своей страны от Византии. 
З аметьте, что независимость 
Абхазии опережает грузинскую 
(т. е. Картли-Кахетии) вооб-
ще на 1000 лет. Абхазия вошла 
под покровительство России 
в 1810 г. Имея такую древнюю 
историю, неудивительно, что 
тотчас после выхода Грузин ской 
ССР из СССР абхазы потребо-
вали независимости от Грузии. 
Грузия вторглась в 1992-м в Аб-
хазию: танки, незаконные воо-
ружённые формирования, Су-
хуми был утоплен в крови. Я был 
в тот год в Абхазии. Знаю, о чём 
говорю.

Грузия разбухла в составе Рос-
сийской империи, и особенно 
в составе СССР. Так же как 
Украина, Грузия не отказалась 
от наследства СССР, прикарма-
нив и высокогорные земли сва-
нов, и Южную Осетию, которая 
вообще-то часть земель осети-
нов, – в составе РФ есть Респуб-
лика Северная Осетия – Алания.

Прикарманили и совершен-
но мусульманскую Аджарию. 
Настолько мусульманскую, 
что (читатель этого не знает, 
но это важно) Аджарская ав-
тономная республика была об-
разована в 1921 г. в СССР как 
Е ДИНСТВЕННАЯ в атеисти-
ческом государстве автономия, 
основанная не на националь-
ном, а на религиозном прин-
ципе – как мусульманская 
автономная республика. Види-
мо, иначе не могли поступить 
к расные вожди.

Грузии Михаила Саакашвили 
удалось удержать в своём соста-
ве Аджарию фактически чудом. 
Возможно, в основном из-за 
личных особенностей характера 
тогдашнего (да и многолетнего) 
лидера Аджарии Абашидзе. Хо-
чется воскликнуть, что «всё врут 
календари!» – в данном случае 
путеводители и туристические 
гиды, выпущенные в Тбилиси. 
Население Аджарии по проис-
хождению не поголовно грузин-
ское, скорее средиземноморс-
ки-смешанное – тут потомки 
греков, армян, турок, арабов. 
А вот мусульманским население 
Аджарии стало ещё в глубокие 
Средние века.

Через границу находящаяся 
Турция смотрит, облизываясь, 
на Аджарию. Турция понимает 
Аджарию как часть своей ту-

рецкой территории, доставшу-
юся Грузии посредством русских 
штыков. Только теперь Турция 
возвращает себе эти земли дру-
гим путём – она скупает в Аджа-
рии недвижимость. Кутаисскую 
улицу в Батуми давно называют 
турецким кварталом. Но турки 
скупили не только дома на Кута-
исской улице. Семья президента 
Турции Эрдогана родом откуда-
то из этих мест. Рано или поздно 
в том или ином виде турки туда 
вернутся.

НЕБОЛЬШОЙ FLASH-BACK

Я уже упоминал: случи-
лось так, что оказался в Абха-
зии в самый тяжёлый для неё 
период её истории, в момент 
вторжения Грузии на абхазс-
кую территорию. Шёл 1992 год. 
Хотели насильно вернуть Аб-
хазию в Грузию. Возмутилась 
независимостью Абхазии вся 
Грузия – от красного лидера 
Грузии коммуниста Шевард-
надзе до криминальных грузин-
ских авторитетов. Фактически 
весь грузинский народ восстал 
на а бхазов…

Вы удивлены, что целый 
народ? Но народы не состоят 
из рассуждающих справедливо 
профессоров истории (причём 
далеко не все профессора ис-
тории рассуждают справедливо 
на тему национализма) – они 
состоят из возбуждённых инди-
видуумов, полных националь-
ных чувств.

Народ Грузии хотел тогда 
и хочет сейчас (об этом свиде-
тельствуют недавние антирос-
сийские выступления в Тбили-
си), чтобы, выглянув из окна, 
с приятностью вспомнить, что 

они живут в кавказской импе-
рии, простирающейся от камен-
ной Армении до ласковых волн 
Чёрного моря.

А абхазы отняли у них прият-
ное чувство довольства принад-
лежности к сильной большой 
стране и тем пошатнули их пси-
хику.

Это спасать свою грузинскую 
империю рванули тогда в 1992-м 
и криминальные отряды, и ком-
мунистические функционеры.

Пролили реки крови, натолк-
нулись на упорное сопротивле-
ние, добились своей агрессией 
того, что никогда уже не дого-
ворятся с абхазами о совместном 
проживании.

КТО ВИНОВАТ?

Грузины считают, что вино-
ваты мы, русские: мы не только 
не вернули в грузинское подчи-
нение блудную дочь Абхазию, но 
ещё и признали официально её 
независимость. Признали и не-
зависимость Южной Осетии (по 
моему мнению, Россия слишком 
долго тянула с признанием, дели-
катно щадя грузин ские чувства).

Их ненависть теперь обраще-
на на нас. Они, как истинные 
иждивенцы, требуют от нас за-
щиты их империи. Придя к Рос-
сии за защитой в 1783 г., они под-
сознательно выработали в себе 
иждивенческий комплекс – 
привыкли к тому, что мы за них 
ответственны. Подсознательно 
они в глубине их душ не сомне-
ваются, что мы их старший брат 
и должны создать им условия.

Ну, так очнитесь же, гру-
зины! СССР нет, мы за вас не 
ответ ственны, мы не занимаем 
ни метра вашей земли. Чего вы 
орёте, что мы оккупанты?!

А разве непонятно, что к вам 
незачем идти древнему, уважаю-
щему себя народу? Если у СССР 
была универсальная идеология – 
гегемония трудящихся была ка-
кой-никакой, но универсальной 
идеологией, – то что вы можете 
предложить иным, чем вы, пле-
менам? А ни фига не можете 
предложить!

Обычаев застолья и неумерен-
ного потребления еды маловато, 
чтобы сплотить под себя другие 
нации.

Не будет более никогда гру-
зинской империи. Привыкай-
те, придётся ужаться опять 
в К артли-Кахетию.

ТОЧКА  ЗРЕНИЯ
Писатель, политик 

Эдуард 
ЛИМОНОВ

Подписание царём Ираклием II  
трактата о присоединении Гру-
зии к России.  Советская открытка 1951 г.

Женщина стояла 
в магазине 
с бутылкой 
«Боржоми» у кассы, 
и ей не хватило 
денег. Кассирша 
посоветовала купить 
более дешёвую воду. 
«Но это же глоток 
свободы!» – ответила 
женщина и заплакала. 
И кассирша заплакала. 
И рабочие в Грузии в цехе 
розлива фальсификата 
«Боржоми» тоже 
заплакали.

 ПОЧТИ  СЕРЬЁЗНО

Президент 
Грузии 
обратилась 
к жителям России: 
«Если не можете 
приехать, 
просто пришлите 
деньги!»

 АНЕКДОТ  В  ТЕМУ

ОЧНИТЕСЬ ЖЕ, ГРУЗИНЫ!
«Обычаев застолья и неумеренного потребления еды для лидерства маловато»

А тем временем страсти в Тбилиси кипят. Оппозиция требует «крови» в лице министра внутренних 
дел Георгия Гахария, которого обвиняют в применении чрезмерной силы при разгоне митинга у здания 
парламента.  Фото AFP
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Была ли приватизация неиз-
бежной? Принесла ли она хоть 
какую-то пользу экономике 
и  народу?

ЧТО ПЛАНИРОВАЛОСЬ

Ваучеры Сбербанк начал 
выдавать 1 октября 1992 г. Но 
разговоры о необходимости 
приватизации велись давно, 
и сама идея не вызывала в наро-
де протеста. Перед глазами бы-
ли примеры Венгрии и Югос-
лавии, где небольшие частные 
фирмы лучше обслуживали 

людей, обеспечивали более ши-
рокий выбор продуктов, одеж-
ды, товаров для дома. Был уже 
опыт расширения инициативы 
и ответственности предпри-
ятий через внедрение само-
финансирования, хозрасчёта, 
аренды оборудования. И о том, 
что следующий шаг – это пе-
редача части госсобственности 
в частные руки, споров не бы-
ло. Споры шли по поводу того, 
в каких отраслях целесообразно 
и с какой скоростью это стоит 
делать. Символично, что СССР 
и РСФСР в июле 1991 г. приня-
ли свои законы о приватизации 
с разницей всего в 2 дня. При 
всех разногласиях между союз-
ными и российскими руководи-
телями в этом направлении они 
двигались синхронно.

Мало кто помнит сегодня, 
но до Анатолия Чубайса первым 
главой Госкомимущества был 
Михаил Малей, и никаких ва-
учеров разработанный под его 
руководством приватизацион-
ный закон не предусматривал. 
Предполагалось, что гражда-

нам откроют именные счета 
в Сбербанке, на которые будет 
поступать выручка от прода-
жи акций приватизированных 
компаний. Было предусмотре-
но, что продать эти счета или 
свободно забрать из банка де-
ньги будет нельзя, но их раз-
решат направлять на приоб-
ретение квартир, автомобилей 
и других товаров длительного 
пользования. Похожие индиви-
дуальные счета были заведены 
гражданам в Чехии и Словакии. 
И хотя в этих странах тоже была 
проведена бесплатная прива-
тизация, злоупотреблений там 
оказалось меньше.

ЧТО ПОЛУЧИЛОСЬ

Однако уже после распада 
Союза в августе 1992 г. прези-
дент Борис Ельцин издал указ, 
вводивший раздачу обезличен-
ных ваучеров. У Верховного 
Совета РФ было право этот 
указ отменить, но он этого не 
сделал. В остром противостоя-
нии с президентской властью, 
в которое тогда втягивался 
парламент, многие депутаты 
действовали по принципу «чем 
хуже – тем лучше». Никто не 
думал об экономических пос-
ледствиях для страны.

Сам Чубайс тоже никогда не 
говорил, что, начиная раздачу 
ваучеров, он руководствовался 
экономической логикой. Поли-
тикам, окружавшим Бориса Ель-
цина, было важно создать класс 
новых собственников, чтобы со-
хранить свою власть. В результа-
те под экономику заложили бом-
бу, которая тикает до сих пор. 
Частная собственность должна 
быть честной собственностью, 
а у нас её формирование стало 
родовой травмой.

ПОЧЕМУ НЕЛЬЗЯ 
БЫЛО МЕДЛИТЬ

Если бы приватизация во-
обще не началась, жестокий 
экономический кризис, в кото-
рый попала Россия в 1990-е гг., 
оказался бы глубже. Хуже того, 
из него не было бы выхода. Не-
зависимо от того, кто пришёл 
бы к власти, вытянуть страну 
мог уже только более иници-
ативный и гибкий частный 
бизнес. Что он и сделал, когда 

предприниматели сумели адап-
тировать приватизированные 
компании к новой реальности. 

Да, серьёзные проблемы 
возникли там, где приватиза-
ция затронула естественные 
монополии и предприятия, 
работавшие на оборону. Но, 
безусловно, успешной она 
стала в сфере услуг, где на-
чалась ещё в начале 1992 г. 
и шла по отдельной схеме, не 
предполагавшей выкуп пред-
приятий за ваучеры. В разных 
регионах правила были раз-
ными. В Москве, например, 
все магазины и кафе были пе-
реданы в собственность лю-

дям, которые в них работали. 
И сейчас даже самый ярый 
коммунист не будет призывать 
возвращать их государству. 
Частные предприятия везде 
эффективнее государствен-
ных, если есть конкуренция, 
это очевидно.

Приватизация сформировала 
базу и для создания многих ты-
сяч частных компаний с нуля. 
Молодые коммерческие фирмы 
не смогли бы нормально разви-
ваться, если бы они не могли 
арендовать и покупать склады, 
магазины, цеха и офисы, кото-
рые раньше находились в гос-
собственности.

ТЕМА  НОМЕРА
30 ИЮНЯ 1994 Г. ЗАВЕРШИЛСЯ ОДИН ИЗ ВАЖНЕЙШИХ ЭТАПОВ ИС-
ТОРИИ НОВОЙ РОССИИ – ВАУЧЕРНАЯ ПРИВАТИЗАЦИЯ. ЕЁ ЗАТЕВАЛИ, 
ЧТОБЫ СПАСТИ АГОНИЗИРУЮЩУЮ ЭКОНОМИКУ СССР, В КОТОРОЙ 
К ТОМУ ВРЕМЕНИ БЫЛ СПЛОШНОЙ ДЕФИЦИТ – ДЕНЕГ, РЕСУРСОВ, 
ТОВАРОВ. НО ЧЕМ В РЕАЛЬНОСТИ ПРИВАТИЗАЦИЯ СТАЛА ДЛЯ СТРА-
НЫ – СПАСЕНИЕМ ИЛИ ШАГОМ В БЕЗДНУ?

«БЕЗ ПРИВАТИЗАЦИИ КРИЗИС 
БЫЛ БЫ ГЛУБЖЕ»

Президент Союза предпри-
нимателей 

и арендато-
ров России 

Андрей 
БУНИЧ

 ЗА

Номинал 10 тыс. руб., кото-
рый был указан на ваучере, не 
отражал реальную стоимость 
государственной собственности, 
которая стояла за ним. 

Определяя номинальную 
стоимость ваучера, приватиза-
торы действовали просто, если не 
сказать – примитивно. За точку 
отсчёта взяли балансовую сто-
имость предприятий РСФСР в 
1984 г., составлявшую 4 трлн руб. 
Решили, что бесплатной раздаче 
подлежит 35% госсобственности 
на сумму 1,4 трлн руб. Затем по-
делили это число на количество 
жителей страны и округлили до 
10 тыс., чтобы «было красиво». 

«Но цифры эти были колос-
сально занижены, – утверж-

дает бывший 
директор НИИ 
с т а т и с т и к и 
Росстата Васи-
лий Симчера. – 
Учёные в конце 
 1980-х гг. оце-

нивали национальное богатство 
США в 150  трлн долл., а СССР – 
в 58 трлн. Доля РСФСР в союз-
ной собст венности равнялась 
примерно половине – 29 трлн 
долл., или 1595 трлн руб. по 
курсу 55 руб. за доллар в начале 
1992 г. Поэтому имущество, под-
лежащее приватизации, могло 
стоить до 558 трлн тогдашних 
неденоминированных рублей, 
а ваучер мог бы давать право 
на собственность в 3,8 млн руб. 

Близкую оценку называл тогда 
и Всемирный банк: 4,2 млн руб.

Чтобы получить точные 
цифры, нужно было перед на-
чалом приватизации провести 
инвентаризацию активов всех 
предприятий страны, вплоть до 
последнего магазина. Но у пра-
вительства Ельцина была тогда 
другая задача – пустить ваучер в 
оборот за любую цену, лишь бы 
как можно быстрее избавиться 
от ненавистных ему коммунис-
тических порядков. Что и полу-
чилось, когда миллионы людей 
по неведению продали чеки по 
цене нескольких бутылок водки, 
а кучка махинаторов привати-
зировала заводы и фабрики за 
бесценок».

СКОЛЬКО НА САМОМ ДЕЛЕ СТОИЛИ БОГАТСТВА РОССИИ?

КТО СУМЕЛ ОЗОЛОТИТЬСЯ НА ВАУЧЕРАХ?
Олигархи в основание своих 

бизнес-империй заложили имен-
но ваучеры. Улыбнулась удача 
и тем, кто вовремя поменял их 
на акции сырьевых компаний.

Всем получателям ваучеров 
выдавали памятку со словами: 
«Приватизационный чек – 
шанс на успех, который даётся 
каждому. Помните: покупаю-
щий чеки расширяет свои воз-
можности, тот, кто продаёт, 
лишается перспектив». Расши-
рили свои возможности те, кто 
потом попал в список «Форбс». 
Как посчитали его составители 
в 2012 г., ⅔ российских долла-
ровых миллиардеров основа-
ние своих состояний заложили 
во время чековой приватизации.

На одном из первых инвести-
ционных аукционов 4,88% ак-
ций Саянского алюминиевого 
завода приобрела фирма, в ру-
ководстве которой находился 
Олег Дерипаска. 

Скупала приватизационные 
чеки компания «Ренова», кото-
рую учредили два других мил-
лиардера – Виктор Вексельберг 
и Леонард Блаватник. Когда ва-
учеров накопилось достаточно, 
они пошли на приобретение ак-
тивов в нефтедобыче и цветной 
металлургии. Сегодня состоя-
ние Вексельберга оценивается 
в 11,5 млрд долл. Эмигриро-
вавший Блаватник несколько 
последних лет считался самым 

богатым жителем Лондона. 
А в 2019 г. его сменил в этом 
рейтинге совладелец консор-
циума «Альфа-Групп» Михаил 
Фридман, чей ЧИФ «Альфа-
капитал» был одним из самых 
известных.

Самым выгодным вложением 
ваучеров оказался «Газпром». 
Но купить его акции могли жи-
тели только 61 региона. И даже 
их приватизаторы поставили 
в неравное положение. Так, 
на чековом аукционе в Алтай-
ском крае за 1 ваучер можно бы-
ло приобрести лишь 16 акций 
газового гиганта, а в Пермской 
области – целых 6000. И если 
кто-то из участников пермской 
распродажи до сих пор сохра-
нил свой пакет, то теперь он 
стоит на бирже больше 20 тыс. 
долл. (см. инфографику).

Но владельцы 40% ваучеров 
не придумали ничего лучше, 
чем продать их по цене от 5 
до 40 долл. Ещё 15% «собствен-
ников» не нашли своим чекам 
вообще никакого применения. 
Идеально сохранившиеся эк-
земпляры коллекционеры бе-
рут сейчас  за 1000 руб. А вло-
жения в чековые фонды стоят 
и того меньше. Так, компания 
 «МН-фонд» (бывший ЧИФ 
«Московская недвижимость») 
выкупает сейчас свои акции 
по цене, равной 440 руб. за ва-
учер.

К Анатолию Чубайсу прилипло обещание, что ваучер будет стоить две 
«Волги». Но вначале он от этих слов отказывался. «В 1992 г. я передал 
эту новость в «Интерфакс» – после встречи Чубайса с руководством 
Амурской области, – вспоминает журналист «АиФ» Алексей Макурин. – 
И пресс-служба Чубайса опровергла его заявление. Оказалось, что я... 
перепутал на диктофоне голос главы ГКИ и другого участника встречи, 
депутата Верховного Совета Петра Филиппова. Первым про «Волгу» 
сказал именно он». Но всем очень хотелось, чтобы сказка стала былью. 
И потом Чубайс перестал опровергать прекраснодушный прогноз. 

Эквивалент одного 
приватизационного чека

Инфографика Марии КЛЕМЕНТЬЕВОЙ

ОБМЕН НА АКЦИИ «ГАЗПРОМА»*

ПРОДАЖА ЗА ДЕНЬГИ

Инфографика Марии КЛЕМЕНТЬЕВОЙ

*Стоимость акций «Газпрома» в 1994 г. рассчитана 
по номиналу, в 2019 г. – на основе котировок Московской биржи.

ВО  ЧТО  ПРЕВРАТИЛСЯ  ВАУЧЕР  ЧЕРЕЗ  25  ЛЕТ?

На рынке – в 1994 г., 
коллекционеру – в 2019 г. $20 (39 700 ) $15,5 (1000 )

Картофель 43 кг 42 кг

Варёная колбаса 4,4 кг 2,6 кг

Водка 4,7 л 1,6 л

КАК ПО ЧЕК РЫЖИЛИ СОВЕТСКУЮ ЭКОНОМИКУ
74 процента населения России до сих пор уверены: страну тогда ограбили 

6000 шт. в Пермской обл. $30 $21 700 

1300 шт. в Пензенской обл. $6,5 $4700 

50 шт. в Москве $0,25 $180

16 шт. в Алтайском крае $0,08 $58

В июне 2019 г.

ПОКУПКА НА ВЫРУЧЕННЫЕ ДЕНЬГИ

В июне 1994 г.
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Почему приватизация ста-
ла синонимом слов «воровство» 
и «обман»? Был ли шанс у десят-
ков миллионов граждан России 
стать полноправными собствен-
никами?

Приёмы «расПила»

Методы, которыми прово-
дилась приватизация, объеди-
няли жульничество, насилие 
и бюрократический произвол. 
И выгоду от бесплатной вау-
черизации получили только 
три группы: дельцы теневой 
экономики, директора прива-
тизируемых заводов и бывшая 
партийно-комсомольская бю-
рократия.

Все эти люди похожи на ком-
панию случайно собравших-
ся людей, которые выиграли 
в лотерею огромный дворец 

и не сумели распорядиться 
свалившимся богатством. 
Будуары превратили в об-

щежития, бальные залы – 
в склады, роскошную мебель 
распродали, обслуживающий 
персонал перевели на нищенс-
кое содержание. Для того что-
бы сохранять и воспроизводить 
бывшую общенародную собс-
твенность, у частных владель-
цев не оказалось ни нужных ре-
сурсов, ни большого желания.

Дельцы теневой экономики 
принесли на госпредприятия 
привычки криминального биз-
неса, соединяющего насилие 
с примитивной коммерцией, 
ориентированной на быструю 
прибыль любой ценой. «Крас-
ные директора», забыв ком-
мунистические принципы, за-
ставляли рядовых работников 
отдавать за бесценок акции, 
распределённые в трудовых 
коллективах. А государствен-
ная бюрократия позаботилась 
о том, чтобы самые жизнеспо-
собные компании достались 
«своим». Особенно сильно это 
проявилось на втором этапе 
приватизации, когда в 1995 г. 
были проведены залоговые 
аукционы, в результате кото-
рых олигархические группы за 
бесценок получили нефтяные 
и металлургические гиганты.

Однако люди быстро разобра-
лись что к чему. 90-е гг. обогати-
ли русский язык двумя меткими 
словечками – «прихватизация» 
и «бандократия». И иного быть 
не могло. Нарождавшаяся бур-
жуазия, сращённая со старой 
бюрократией, стремилась полу-
чить как можно больше обще-
ственных богатств. Слова о том, 
как это делалось, приписывают 
Борису Березовскому: «Надо при-
ватизировать не завод, а его ди-
ректора» (из книги А. Хинштейна 
«Березовский и Абрамович. Оли-
гархи с большой дороги». – Ред.). 
В практике «цивилизованного 
капитализма» такие вещи пре-
следуются по закону. А в России 

25 лет назад это стало универ-
сальным правилом захвата собс-
твенности. Сначала такой дирек-
тор, купленный конкурирующей 
фирмой, разорял своё предпри-
ятие, потом за небольшие де-
ньги оно переходило к новым 
собственникам и быст ро восста-
навливалось. Многие частные 
компании, которые позже ста-
ли приводить как пример якобы 
успешного развития, появились 
именно так.

Что украли у людей

Десятки миллионов граждан 
России выполняли роль массов-
ки в этом спектакле. Стать пол-

ноправными акционерами воз-
можности у них не было. Люди 
получили свои ваучеры в период 
страшной инфляции. Падало 
производство на заводах, на ак-
ции которых обменивались при-
ватизационные чеки. Зарплаты 
повсеместно задерживались, 
семьи нищали. Чеки дешевели 
вслед за обесцениванием собс-
твенности. И у большинства 
людей выбора не оставалось – 
или продать свой ваучер за бес-
ценок, или вложить в чековый 

инвестицион ный фонд без на-
дежды получить доход в буду-
щем.

По опросу, проведённому 
ВЦИОМом осенью 2017 г., не-
гативно оценивают итоги при-
ватизации 74% жителей России. 
И хотя лично у них никто ни-
чего вроде бы не отнял, многие 
чувствуют себя обворованными. 
Люди потеряли главное – обще-
народное достояние, на основе 
которого они получали в СССР 
гарантированную занятость, 
бесплатное образование, меди-
цину и безопасность. При этом 
отказ от госсобственности не 
дал толчок реальному прогрес-
су экономики и росту доходов. 

С того момента, ког-
да начался демон-
таж советского об-
щественного строя, 
прошло 30 лет, но 
уровень благососто-
яния заметно вырос 
у меньшинства на-
селения, а 20 млн 
человек провалились 
в нищету.

альтернатива 
была

Целью привати-
зации был перевод 
России в точку, от-
куда невозможен 
возврат на комму-
нистический путь. 
Этот политический 
заказ банкократия 
выполнила, но как 
э к о н о м и ч е с к а я 
акция ваучериза-
ция провалилась. 

Альтернативой мог бы стать 
отказ от тотальной приватиза-
ции. Так сделали в Китае, где 
добыча  сырья и крупнейшие 
производства до сих пор в ру-
ках государства. Но российская 
бандократия на первое место 
поставила свои цели, а не инте-
ресы народа. А гражданское об-
щество оказалось недостаточно 
сильным, чтобы заставить но-
менклатуру и теневых дельцов 
хотя бы частично делиться влас-
тью и собст венностью.

«народная собственность Перешла к бандократии»

Материалы подготовили: Юлия ШИГАРЕВА (Y.Shigareva@aif.ru), Алексей МАКУРИН. Фотохроника ТАСС

Директор Института социо-
экономики 

Московского 
финансово-

юридическо-
го универси-
тета (МФЮА) 

Александр 
БУЗГАЛИН

 Против

долгое Эхо 
90-х годов

уродливая Приватизация 
создала в Экономике де-
формации, которые не вы-
Правлены до сих Пор.

К а к  н и 
п а р а д о к -
сально, при-
в а т и з а ц и я 
не создала 
в России на-
стоящей час-
тной собс-
твенности. 
А  в м е с т о 
з д о р о в о й 
р ы н о ч н о й 

экономики был построен фе-
одально-бюрократический 
капитализм. При желании 
государство в любой момент 
может поставить под сом-
нение права на компании, 
созданные сомнительными 
способами. Отсюда зависи-
мость миллиардеров от влас-
ти и стремление спрятать 
свои активы в офшорах. Ку-
мовской принцип раздачи 
предприятий заложил сис-
темные основы коррупции. 
Предприниматели на всех 
уровнях привыкли искать 
чиновничьего покровитель-
ства. А бюрократия, которая 
их контролирует, получает 
свою долю ренты.

Отставания в инноваци-
ях – тоже из 90-х, когда собс-
твенность досталась людям, 
которые оказались успешны-
ми в перераспределении со-
зданного до них, но не самы-
ми эффективными в создании 
нового. И низкий престиж 
предпринимательства – из тех 
времён, когда обогащались не 
самые креативные и добросо-
вестные, а самые ловкие.

Если бы всех этих уродли-
вых перекосов удалось избе-
жать, я уверен: сейчас мы жи-
ли бы в другой стране – с более 
высокой долей малого бизнеса, 
инноваций, с более высокими 
доходами граждан. Но массо-
вая экспроприация частной 
собственности станет сейчас 
не менее пагубной, чем урод-
ливая приватизация 25 лет 
назад.

Олег Ожерельев,
помощник Михаила Горбачёва

по экономике в 1991 г.

мнение

ожерельева

Выдача ваучеров в Смоленске, 1992 г. 

как По Чек рыжили советскую Экономику
74 процента населения России до сих пор уверены: страну тогда ограбили 
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Если бы нЕ пЕрЕстройка, на-
ша страна пЕрвой могла на-
ладить выпуск сотовых тЕ-
лЕфонов.

О том, почему этого не слу-
чилось, а также о неожиданных 

послед ствиях 
изучения  экс-
т р а с е н с о в 
«АиФ»  беседу-
ет  с  научным 
руководителем 
И н с т и т у т а 
радиотехники 
и электрони-

ки РАН академиком Юрием 
 ГУЛЯЕВЫМ.

проиграли гонку

– Юрий Васильевич, вы с кол-
легами ещё в 1960-е годы предло-
жили использовать поверхност-
ные акустические волны (ПАВ), 
благодаря которым сейчас работа-
ют многие электронные приборы в 
мире. Что с этого поимели лично 
вы и Советский Союз?

– Я смог купить машину на 
авторский гонорар. Самыми ши
роко используемыми устройс
твами на ПАВ являются частот
ные фильтры. На важный тип 
этих фильтров у меня с двумя 
сотрудниками было 18 патентов 
– Японии, ФРГ, Великобрита
нии и пр. Мы были авторами, 
но патенты принадлежали госу
дарству. Оно их и продавало, а 
мы получали единовременное 
вознаграждение.

Но патенты давно «умерли», 
и сейчас во всём мире эти филь
тры производят свободно. Ры
нок оценивается в 20 млрд долл. 
в год. Это десятки миллиардов 
миниатюрных фильтров, кото
рые стоят в каждом телевизоре, 
радиоприёмнике, мобильном 

телефоне. Без них невозможна 
современная связь. Если взять 
сотовый телефон, то он, по су
ти, состоит из трёх главных ус
тройств – полупроводникового 
усилителя на гетероструктурах, 
изобретённого Жоресом Ал
фёровым, набора фильтров на 
ПАВ и системы полупроводни
ковой памяти. В смартфоне к 
этим трём блокам присоединён 
ещё миникомпьютер.

А первое применение филь
тры на ПАВ нашли в телевизо
рах. Раньше в каждом ТВпри
ёмнике стоял блок катушек, 
которые ещё надо было настра
ивать. А наши фильтры позво
лили отказаться от них и сделать 
телевизоры компактными.

– Получается, что наша стра-
на владела технологией, которая 
могла обеспечить ей мировое ли-
дерство в электронике, но упус-
тила его?

– Да, можно сказать, что с 
развалом Союза мы проиграли 
эту гонку. Потому что тогдаш
нее руководство России вообще 
не придавало значения необхо
димости развития электрони

ки. Хотя страна в те годы была 
вполне конкурентоспособна в 
сфере микроэлектроники. 

Сейчас фильтры на ПАВ 
массово штампуют в ЮгоВос
точной Азии – они там стоят 
центы. В России их тоже про
изводят, но очень мало. И ис

ключительно для специального 
применения.

У нас были предпосылки для 
лидерства и в других технологи
ях. Когда в 1989 г. я возглавил 
подкомитет Верховного Сове
та по связи и информатике, в 
СССР было всего 9 телефонов 
на 100 жителей. А, например, 
в Зимбабве – 13. Про Евро
пу и Америку я не говорю. По 
предложению Горбачёва я тогда 
собрал команду специалистов в 
области информатизации. Мы 
составили мощную программу, 
которая базировалась на четырёх 
принципах. Первый – цифрови
зация связи и радиоэлектроники 
вообще. То есть мы ещё 30 лет 

назад предложили переход «на 
цифру», о котором сейчас столь
ко говорят. Второй – внедрение 
оптоволокна в магистральных 
линиях связи. Третий – развитие 
спутниковой связи. А четвёртым 
технологическим решением бы
ло развёртывание сотовой связи. 

Её принцип был известен с 
середины ХХ в., но широко не 
применялся. Слишком много 
места тогда занимало оборудо
вание – такие громоздкие уст
ройства разве что в багажнике 
возить. Лишь после того как в 
1970е гг. появились фильтры на 
ПАВ и алфёровский усилитель, 
приёмникпередатчик сотовой 
связи стало возможно уместить 
в дамскую сумочку или карман.

– Но в создании сотовой связи 
участвовали много учёных из раз-
ных стран мира.

– Да. Но мы завершили свои 
работы и отправили статьи в 
научные журналы чуть раньше, 
чем это сделали американцы 
или японцы. В 1989 г. я, будучи 
народным депутатом, объявил 
тендер на создание сотового 
телефона в СССР. В нём учас

твовали 14 компаний из разных 
стран. Выиграли две фирмы, и 
10 октября 1989 г. в Москве впер
вые зазвонил сотовый телефон. 

В мире признают наше пер
венство в этом направлении ис
следований, но только в научной 
литературе. А где расположены 
компании – лидеры по произ
водству сотовых телефонов, вы 
и сами знаете.

в чём был сЕкрЕт джуны?

– В 1980-е в Институте радио-
техники и электроники АН СССР 
под вашим руководством изучали 
экстрасенсов. Зачем?

– Это вывело нас на новое на
правление исследований, свя
занное с медициной. В 1977 г. 
меня пригласили посмотреть, 
как женщина из Ленинграда, 
Нинель Кулагина, умеет «дви
гать предметы силой мысли». 
Перед ней клали на стол лёгкий 
предмет, она напрягалась – 
и предмет в самом деле двигался.

Мы, физики (а там присутс
твовало много известных учё
ных), были шокированы. Но в 
конце концов выяснили, в чём 
дело. У Нинель Кулагиной были 
очень потливые руки. У каждого 
человека при ходьбе возникает 
на теле электрический заряд 
от трения. Кулагина набрасы
вала капельки пота на предмет, 
и он получал отрицательный 
заряд, но её руки тоже были от
рицательно заряжены. А одина
ковые заряды, как известно, от
талкиваются. Поэтому предмет 
двигался. Мы сделали прибор, 
который между собою называли 
«ведьмоскоп». Это две медные 
пластинки на небольшом рас
стоянии, амперметр, вольтметр 
и батарейка. Так мы измерили 
заряд, который выбрасывала Ку
лагина, и объяснили её феномен.

– Но главным экстрасенсом, 
которого довелось исследовать, 
всё же была Джуна. В чём оказал-
ся её секрет?

– Джуной мы занимались 
по личному распоряжению 
Брежнева. Нас даже попросили 
взять её в штат института, ей пла
тили 170 руб. в месяц.

В процессе исследований 
выяснилось, что у Джуны есть 
одна особенность. Если обыч
ный человек может чувствовать 
разницу температур двух пред
метов в 0,4°C (например, мать 
определяет температуру ребёнка, 
кладя ему руку на лоб), то Джуна 
ощущала разницу в 0,2°C. Она 
вела рукой над кожей пациента 
и чувствовала, где температура 
чуть выше или ниже. А поверх
ность нашего тела разделена 
на так называемые зоны Заха
рьина–Геда: каждая связана 
с определённым органом. Мы 
обнаружили, что если какойто 
орган болен, то его зона будет 
чуть холоднее за счёт «неощу
тимого» испарения пота. Джуна 
про зоны Захарьина–Геда ниче
го не знала, но она была прекрас
ной массажисткой. И просто 
начинала делать в охлаждённой 
области тела массаж. А это, как 
правило, хорошо для органа, хо
тя бывают и исключения. А ещё 
она от природы была неплохим 
психотерапевтом.

Вот и весь секрет её успеха. 
Кстати, способность чувство
вать температуру достигается 
тренировкой. Мы научили это
му студентов, и некоторые тоже 
стали ощущать разницу в 0,2°C. 
Мы сами создали прибор, кото
рый был ещё более чувствителен. 
Если человек ощущает 0,4°C, то 
наш прибор – 0,01°C.

– Какую практическую пользу 
дало исследование экстрасенсов?

– Мы разработали и создали 
магнитокардиограф. С помо
щью такого устройства можно, 
например, заранее предсказать, 
что у человека может вскоре слу
читься инфаркт. А ЭКГ этого не 
покажет.

Другая важная вещь – мам
мограф. Как устроен обычный 
прибор? Это, по сути, рентге
новский аппарат. Он, вопер
вых, вреден, а вовторых, обна
руживает опухоль тогда, когда 
раковых клеток уже много. А мы 
создали маммограф, который 
замеряет электропроводность 
тканей груди. И видит раковые 
клетки, которые рентген вооб
ще не заметит. Кроме того, наш 
прибор абсолютно безвреден (им 
можно пользоваться хоть каж
дый день) и в десятки раз дешев
ле рентгеновского.

Получается, что сделанные 
нами медицинские приборы – 
своего рода наследие Джуны. Мы 
изучали феномен целительницы, 
к которой в обществе весьма не
однозначное отношение, а те
перь наша лаборатория создаёт 
уникальную диагностическую 
аппаратуру, которая помогает 
людям.

Полный текст – на сайте www.
aif.ru.

НАуКА

« С развалом Союза мы проиграли эту гонку. Потому 
что тогдашнее руководство России вообще не прида-
вало значения необходимости развития электроники.

Дмитрий  
ПИСАРЕНКО,
D.Pisarenko@aif.ru

Джуна могла чувствовать разницу температур в 0,2 °C.

Фото РИА Новости

посмотрЕть в «вЕдьмоскоп» 
Зачем в СССР исследовали экстрасенсов?  

крЕдиторам 
подрЕзали 

крылья
с 1 июля в россии измЕни-
лись правила выдачи микро-
крЕдитов. в чём их суть? и за-
щитят ли они наших граждан 
от долгового рабства?

Предельная ставка, которую 
имеет право установить мик
рофинансовая организация, 
с 1 июля 2019 г. ограничена 1% 
в день. А совокупный макси
мальный платёж, который МФО 
вправе потребовать за просроч
ку возврата денег (все процен
ты, пени и штрафы), не может 
теперь превышать 2 размеров 
полученного микро кредита. И 
затем с 1 января 2020 г. он будет 
ограничен полутора размерами.

Таким образом, если вы 
с 1 июля по 31 декабря 2019 г. 
возьмёте в МФО 20 тыс. руб., то 
в самом худшем случае вернё
те 60 тыс. руб. (занятую сумму 
и ещё 40 тыс. дополнительных 
платежей). А предельный допол
нительный платёж по договору с 
МФО, оформ ленному с января 
2020 г., не превысит 30 тыс. Но 
это правило не распространяется 
на так называемые займы до зар
платы (до 10 тыс. руб. включи
тельно и на срок до 15 дней). 
Переплата по ним не может пре
вышать 30% от занятой суммы.

Все эти ограничения государ
ство вводит, чтобы снизить дол
говую нагрузку клиентов МФО. 
По данным ЦБ РФ на 31 марта 
2019 г., за год объём полученных 
гражданами микрокредитов уве
личился на 51%. Причём многие 
берут новые займы, чтобы пе
рекрыть старые. Ужесточают
ся также требования, которые 
должны выполнять финансовые 
организации, отбирая клиентов. 
«Сейчас готовится закон, запре
щающий кредитовать людей, 
у которых ежемесячный платёж 

в банки и МФО 
превышает кри
тическую долю 
дохода. Чаще 
всего звучит 
50%, – расска
зывает эксперт 

по банковскому рынку Москов-
ского отделения «Опоры России» 
Владимир Григорьев. – В итоге за
нять денег становится сложнее. 
Если же какоето МФО снова 
предложит вам кредит по ставке 
выше 1% в день, – советую от
казаться от предложения. Такая 
микрофинансовая организация 
работает нелегально, сотрудни
чать с ней опасно». 

Какие результаты дают уси
лия ЦБ? По сведениям Нацио-
нального бюро кредитных исто-
рий, в 1м кв. 2019 г. средний 
размер микрозайма составил 
7,7 тыс. руб. А количество кре
дитов, выданных на покупку 
потребительских товаров, по 
данным за май, сократилось 
на 3,3% по сравнению с маем 
2018 г.

В июне состоялось ещё одно 
финансовое событие, которое 
повлияет на стоимость занимае
мых денег: ЦБ на 0,25% понизил 
свою ключевую ставку – до 7,5% 
годовых. «Это может немного 
снизить ставки потребительских 
и ипотечных кредитов», – счита
ет Григорьев.

Алексей ЛУНИН



В Воскресенье под москВой 
закрылся международный 
Военно-технический форум 
«армия-2019». Это была пятая 
«армия», юбилейная и самая 
большая.

Форум начался во вторник при 
жаркой погоде. В четверг, в пос-
ледний день работы без зрите-
лей, зарядили дожди. К тому же 
по дороге на саммит «Большой 
двадцатки» для встречи с До-
нальдом Трампом «Армию» в тот 
день впервые посетил президент 
Владимир Путин. 

Первым делом президент по-
шёл вовсе не к таким «китам» 
отечественного ОПК, как кон-
церн «Калашников», «Ростех», 
«Алмаз-Антей», ОАК или ОСК. 
Прежде всего он направился 
к экспозиции Военного иннова-
ционного технополиса «ЭРА». 
Это любимое детище министра 
обороны Сергея Шойгу, питом-
ник молодых гениев в форме 
на берегу Чёрного моря. 

Молодые дарования под-
готовили для президента без 
малого 400 проектов. В част-
ности, полупроводниковые 
газоанализаторы нового поко-
ления, которые можно приме-
нять в войсках для химической 

разведки. Или в граж-
данской сфере – для 
выявления токсичных 
веществ в воздухе. Ос-
тановился Путин и пе-
ред беспилотным раз-
ведчиком в виде совы. 
Предполагается, что 
вид мирно парящей 
в небе птицы должен 
сбить с толку вражес-
ких наблюдателей.

Вообще, эта «Ар-
мия» была пронизана 
идеей боевых машин, 
работающих без чело-

века. Начиная от небольших 
дронов, входящих в состав 
авиационного комплекса 
«Стая-93», которые атакуют 
противника роем и берут мас-
совостью. И кончая ударным 
беспилотником «Охотник» 
размером почти с настоящий 
истребитель. К сожалению, 
на форуме он был представ-
лен масштабной моделью, хо-
тя видео руления «Охотника» 

по заводскому аэродрому уже 
попало в широкий доступ.

Безусловной новинкой пи-
лотируемой авиации стал вер-
толёт Ми-38Т, который зани-
мает нишу между средним Ми-8 
и тяжёлым Ми-26 и способен 
перевозить до 6 т груза. Эта дол-
гожданная машина со сложной 
судьбой в этом году начнёт пос-
тупать на вооружение. Проек-
тирование началось в 1981 г., 

с тех пор в вертолёте успели 
по несколько раз поменять едва 
ли не все узлы, начиная с дви-
гателя и заканчивая бортовой 
электроникой. Ми-38Т создан 
на базе гражданского Ми-38 
и может быть использован в 
ВКС как транспортно-десан-
тный и санитарный вертолёт. 

Было на «Армии» немало 
менее фотогеничных, но не 
менее важных экспонатов. 
Например, надувной (!) ан-
гар, в который можно загнать 
любой самолёт ВКС, вплоть 
до Су-34 с размахом крыль-
ев под 15 м, если его под-
стрелили над целью. Ангар 
с оборудованием изготовлен 
на основе опыта сирийской 
кампании, перевозится од-
ним транспортным самолё-
том и разворачивается в лю-
бом месте за 6 часов. Или 
модернизированная винтов-
ка Мосина с новым ложем, 
футуристическим прикладом 
и пистолетной рукояткой.

Фото kalashnikov.media

газоанализируй Это
Форум «Армия-2019» запомнился дронами, дождём и приездом Владимира Путина

армия

Сергей  
ОСИПОВ,

S.Osipov@aif.ru

О  том, что 
о ста л о с ь  з а 
п р е д е л а м и 
внимания по-
сетителей вы-
ставки, «АиФ» 
рассказал на-

чальник Главного управления 
научно-исследовательской 
деятельности Министерства 
обороны России генерал-
майор Андрей Гончаров: 

– За кадром осталась научно-
деловая программа. Она не столь 
наглядна, как статичная экспози-
ция боевой техники и уж тем более 
стрельбы на полигоне и показа-
тельные выступления спецназа. 
В её работе принимают участие 
специалисты, которые именно 
ради этого приехали на форум. 
С этой точки зрения «Армия-2019» 

только для профессионалов и бы-
ла интересна. На «круглых столах» 
в ходе панельных дискуссий обыч-
но собираются те, кто эксплуати-
рует военную технику, те, кто её 
заказывает, те, кто её проектиру-
ет, и те, кто её производит. Ведь 
как бывает при нынешнем уровне 
кооперации в оборонном секторе: 
один поставщик комплектующих 
работает, условно говоря, в Кали-
нинграде, второй – во Владивос-
токе, а собирают готовое изделие 
в Самаре. И встречаются они все 
вместе только вот на таком фору-
ме, где сразу снимают с повестки 
дня массу накопившихся вопро-
сов. Так международный воен-
но-технический форум «Армия» 
работает на свою основную зада-
чу – повышение обороноспособ-
ности страны.

Ещё одна составляющая – это 
ВТС, военно-техническое со-
трудничество с иностранными 
государствами. На  площадках 
«Армии» проходит масса встреч 
на уровне министров обороны, 
начальников генеральных шта-
бов, экспертов и т. д. С каждым 
годом увеличивается количество 
экспозиций иностранных госу-
дарств. В этом году их 10, а на-
чинали мы с 5. К нам приехали 
более 120 делегаций. Между 
производителями вооружений 
и  военной техники из  разных 
стран тоже происходит обмен 
идеями, новыми мыслями, 
конструкторскими решениями. 
В общем, всё на «Армии-2019» 
как на  классической русской 
ярмарке: и других посмотреть, 
и себя показать.

кстати
«других посмотреть и себя показать»

Дрон-камикадзе «Ланцет», выполненный по необычной аэродинамичес-
кой схеме – с толкающим винтом (винт расположен в хвосте беспи-
лотника), относится к барражирующим боеприпасам. Невидимый для 
радаров (пластик) и почти бесшумный (электромотор) беспилотник 
может часами висеть в небе, пока он сам или его оператор не увидит 
достойный объект. И тогда – спикирует и поразит цель.  

На форуме продемонстрировали модернизированный вариант леген-
дарной винтовки Мосина, которая была принята на вооружение ещё 
в 1892 г., прошла две мировые войны и производилась до 1965 г. Сов-
ременный вариант можно отнести к снайперским винтовкам: на 
новую версию устанавливаются приборы ночного видения, а точность 
стрельбы в полтора раза превышает показатель обычной «мосинки».   

Двуствольный автомат АО-32 – ещё один 
необычный экспонат форума. Разработали 
его ещё в 1965 г., но в серию он не пошёл.
Выстрел производился одновременно из двух 
стволов – за счёт этого улучшалась куч-
ность огня и росла убойная мощь.  

итоги форума
Предприятий-

участников
Представлено 

экспонатов
Заключено 

госконтрактов
Сумма 

контрактов
Посетило 
зрителей

27 239 46 трлн 
руб.1 млн 

чел.11300
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WWW.AIF.RU затор из унесЁнных водой домов образовался у трассы «сибирь»

Вместо городских улиц, са
доВодстВ и посёлкоВ – пол
ноВодные реки. на иркут
скую область обрушилось 
сильнейшее наВоднение, ко
торое продолжает захВаты
Вать Всё ноВые территории. 

С 27 июня в регионе действует 
режим чрезвычайной ситуации. 
Размыты дороги, разрушены мос
ты, уплыли сотни домов. Люди 
пережидают трагедию в пунк
тах временного размещения. 
Большинство растеряны и ещё 
не могут прийти в себя от пере
житого шока. По предваритель
ным данным, крыши над головой 
лишились 10 тыс. человек. 

угроза – В горах

Первой удар приняла на себя 
Тофалария – горная местность, 
где проживает малочисленный 
коренной народ тофы. Вода туда 
пришла за считанные часы из-за 
ливневых дождей, прошедших в 
верховьях Саян. Сейчас в Сети 
выдвигается масса версий, что 
стало главной причиной стихий-
ного бед ствия: от последствий 
варварской вырубки лесов до 
взрыва ледника в горах Восточ-
ный Саян, который провели, 
чтобы наполнить водохранили-
ще Богучанской ГЭС. Однако 
и сотрудники МЧС, и синопти-
ки подтверждают: наводнение 
случилось из-за длительных 
дождей и таяния ледников в Са-
янах. Никакие вырубленные ле-
са не могли бы удержать такую 
воду: за несколько дней выпала 
норма осадков за полгода! 

Житель Алыгджера (админи
стративного центра Тофаларии) 
Владимир Ашуров рассказывает 
«АиФ», что люди успели только 
забраться на крыши своих до-
мов, откуда и наблюдали, как 
течением уносит их хозяйства. 
Позже туда вылетел вертолёт 
МЧС, всех, кто пожелал, эва-
куировали в Нижнеудинск, ко-
торый к тому моменту тоже уже 
вовсю топило. 

Нижнеудинцы говорят, что 
до последнего были спокойны 
и не верили в серьёзные павод-
ки. Река Уда там разливается 
почти каждый год, подтапли-
вая огороды у берега. В послед-
ний раз сильное наводнение 
было в 1996 г., его повторения 
не ждали. Но в ночь на 28 ию-
ня в городе началась паника. 

В мессенджеры то и дело лете-
ли сигналы SOS с адресами, где 
тонут люди. На помощь к спа-
сателям вышли местные жители 
с лодками и тяжёлой техникой. 

– Вода пришла стремитель-
но, мы убегали из дома в чём 
были, взяли лишь документы и 
несколько вещей для ребёнка. 
Собаку и кота успели поднять 
на крышу, вода в доме стояла по 
пояс. Утонули наши с дочкой 
билеты – в августе собирались 
первый раз в жизни на море. 
Билеты-то восстановим, а вот 
как теперь ехать на отдых, когда 
деньги нужны на стройматери-
алы и покупку самого необхо-
димого? – говорит жительница 
Нижнеудинска Юлия Сапега, 
чей дом расположен в так назы-
ваемом районе Междуречье – 
между реками Уда и Застрянка. 
Во время наводнения их воды 
объединились в один поток 
и сносили всё на своём пути. 

Сейчас Юлия с семьёй живёт 
в квартире у родителей в районе, 
который не попал под затопле-
ние. Днём разгребает завалы на 
работе в магазине, а вечером 
идёт с мужем к дому – разбирать 
и сушить вещи, мебель, технику. 

Историю многодетной мамы 
Марии Иванюк, которая жи-
ла со своей семьёй на самом 

берегу реки в Нижнеудинске, 
иначе как законом подлости не 
назовёшь. Три последних года 
женщина регулярно оформляла 
страховку на свой частный дом, 
а в этом году закрутилась после 
родов, да и денег особо не бы-
ло – и не оформила её. 

– Обидно, но ничего уже не 
вернёшь, – говорит женщи-
на. – Нам ещё повезло, хоть 
дом уцелел, даже окна не вы-
било, а вот всю соседнюю улицу 
просто снесло течением. Наш 
домишко, переживший, кстати, 
уже третье наводнение (в 1984, 
1996 гг. и теперь), сейчас один 
стоит в завалах мусора.

Жилище спас забор, кото-
рый вырвало и прибило прямо 
к дому – он-то и принял на себя 
весь удар стихии. А вот баню и 
гараж снесло, все вещи испор-
чены. Но больше всего молодой 
маме жалко детскую коляску, 
без неё сейчас как без рук. 

дамбу снесло

Стоило выдохнуть Ниж-
неудинску, как большая вода 
пришла в Тулун, где преобла-
дает частная застройка. Здесь 
последствия самые серьёзные. 
Казалось бы, тулунские власти 
и население, наученные горьким 

опытом соседей, уже должны бы-
ли быть готовы к удару стихии. 
Да, здесь уже более организо-
ванно и оперативно проводилась 
эвакуация и оповещение жите-
лей, но серьёзных послед ствий 
всё равно не удалось избежать. 
Уровень воды в реке Ия превы-
сил критическую отметку в два 
раза и составил 14 м. 9-метровую 
дамбу, которая была построена 
на территории города, прорва-
ло за считанные часы. Жители 
бежали чуть ли не в тапочках. 
Многие даже не успевали отвя-
зать собак, и сейчас дети плачут, 
понимая, что с ними стало. 

Позже из Тулунского района 
пришли вести о первых жертвах 
наводнения. Ночью 27 июня 
в деревне Евдокимова шесть 
человек решили самостоятель-
но эвакуироваться на лодке. 
Неожиданно из воды всплыло 
бревно и ударило в судно. Лодка 
перевернулась. Четверо взрос-
лых чудом спаслись, а 8-летне-
го мальчика и его 86-летнего 
дедушку унесло течением. Как 
заверяют местные власти, за не-
сколько часов до ЧП всем по-
страдавшим предлагали эваку-
ироваться, но они отказались.

Ещё одна трагедия произош-
ла в садоводстве «Сплавщик» 
города Тулуна. Там погибла 

в собственном доме 83-летняя 
бабушка, которая тоже решила 
не покидать зону затопления, 
хотя спасатели могли её спо-
койно вывезти. Последний зво-
нок она сделала дочери, просто 
чтобы попрощаться. 

как помогут

Как помочь – об этом говорил 
президент Путин прямо в зоне 
ЧС (подробнее см на с. 2). Все жи-
тели, чьи дома попали в зону за-
топления, получат по 10 тыс. руб. 
на человека. В Тулуне выплаты 
уже начались. Деньги выдают 
наличными, потому что у людей 
нет возможности использовать 
банковские карты. Следующий 
этап, после оценки комиссией, – 
выплата компенсации в связи с 
утратой имущества: 50 тыс. руб. 
на человека тем, чей дом был за-
топлен, но не уплыл, и 100 тыс. 
руб. тем, кто полностью потерял 
жильё. 

– А дальше будут принимать-
ся решения по строительству 
и приобретению жилья, из фе-
дерального бюджета на это на-
правят соответствующую субси-
дию. Тем, у кого дома утрачены, 
предоставят новое жильё. Никто 
не останется без крыши над го-
ловой, – заверил полпред прези
дента в Сибирском федеральном 
округе Сергей Меняйло. 

Кроме того, семьям, в ко-
торых есть погибшие, выпла-
тят единовременное пособие 
в размере 1 млн руб. на каждо-
го умершего. Также средства 
выделяются на погребение по-
гибших. Граждане, получившие 
в результате наводнения вред 
здоровью, получат от 200 до 
400 тыс. руб. Власти обещают 
помочь и с запасами овощей на 
зиму, ведь смыло все огороды, 
унесло теплицы и парники. 

На сегодня в области сохра-
няется режим ЧС, вода уходит 
из одних районов, но приходит 
в другие. Остаются затопленны-
ми 28 населённых пунктов – это 
1717 домов, в которых прожи-
вает 4177 человек. В 15 пунктах 
временного размещения на-
ходятся 1317 человек. Осталь-
ные либо не пожелали эвакуи-
роваться, либо разместились 
у родственников.

Эти цифры меняются посто-
янно. Увы, и жертв становится 
больше.

Из-за наводнения уже не-
сколько дней закрыта феде-
ральная трасса под Тулуном, 
проехать из Красноярска 
в Иркутск пока нельзя, даль-
нобойщики оказались в ло-
вушке, на подъезде к городу 
скопились сотни фур, води-
тели живут прямо в машинах. 
Владельцы придорожных кафе 
и гостиниц, пользуясь ситу-
ацией, резко подняли цены 
на свои услуги. В некоторых 
магазинах даже хлеб стоил 150 
рублей.

Но есть и тысячи других граж-
дан, которые по всей области со-
бирают гуманитарную помощь 
для пострадавших. Только пока 
её к ним не довезти.

Екатерина Лобан, 
(«аиФ в Восточной Сибири»)

Фото Youtube/John Tark

мокрое дело
Наводнение в Иркутской области стало одним из самых разрушительных

СТИХИЯ

елена лапуцкая В одиночку 
спасла 43 пассажира. 

Авиакатастрофа с Ан-24, про-
изошедшая 27 июня в бурятском 
посёлке Нижнеангарск, унесла 
жизни двух членов экипажа – 
командира и бортмеханика, 
принявших на себя основной 
удар. У самолёта, летевшего из 
Улан-Удэ, отказал один двига-
тель. Ан-24 выкатился за преде-
лы ВПП на 100 м и столкнулся 
с очистными сооружениями 
аэропорта. На борту начался 
пожар. 

Жертв могло быть больше, 
если бы не героизм хрупкой 
сибирячки – 41-летней Елены 
Лапуцкой, единственной стюар-
дессы на этом рейсе, организо-
вавшей эвакуацию пассажиров 
через аварийный выход в хвос-

товой части. (В передней части 
уже был дым.) За пять минут 
она помогла выбраться из сало-
на 43 пассажирам, включая од-
ного инвалида и одного ребён-
ка, некоторых растерявшихся в 

хаосе огня, дыма и человечес-
ких тел силой выталкивала на-
ружу. И лишь убедившись, что 
на борту никого не осталось, 
выбралась сама. Позже борт-
проводница, вся в синяках и 

с переломами рёбер, вернулась 
на резервном рейсе в Иркутск. 

Младшая сестра Елены Ека-
терина рассказывает, что летать 
та мечтала с детства, но после 
школы поступила в торгово-эко-
номический колледж. Осущест-
вить мечту помогла случайность: 
увидела объявление о наборе на 
курсы бортпроводниц. И вот уже 
19 лет работает в авиакомпании 
«Ангара».

Сейчас бортпроводница нахо-
дится в одной из больниц Иркут-
ска. А дома её ждут сын и родите-
ли. Маме Елена позвонила сразу, 
как только выбралась из горяще-
го самолёта, сообщила, что жива. 
Попросила трубку у кого-то из 
пассажиров, так как её мобиль-
ный и все личные вещи сгорели.

Дарья ЭйВазоВа 
(«аиФ в бурятии»)

стюардесса по имени лена
герои

Больше других досталось городу Тулуну, где под воду ушли не только частные дома, но и первые этажи 
многоэтажек.

Выбравшись из самолёта последней, Елена первым делом позвонила 
маме: «Я жива». Фото Пресс-служба МЧС Бурятии/ТАСС, facebook.com
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Это мобильная молодёжь 
может через весь Город до-
бираться, меняя транспорт, 
чтоб покататься на роликах 
или скейте в Цпкио им. Горь-
коГо или на поклонной Го-
ре. для москвичей с детьми 
предпочтительно, чтобы 
парк был недалеко от дома, 
в пешей доступности.

от ноля и старше

Привычка отдыхать в пар-
ках давно стала одной из тра-
диций горожан всех возрастов. 
Сперва будущие мамы дышат 
свежим воздухом, напоён-
ным ароматами трав и цветов, 
потом они, уже с малыша-
ми, агукающими в колясках, 
прогуливаются по знакомым 
маршрутам. Через несколько 
лет подросшая ребятня будет 
гонять на этих дорожках на ро-
ликах или велосипедах, оста-
навливаясь у детских городков 
с качелями и горками. Потом 
подростки найдут в знакомом 
парке турники, перекладины 
и другие спортивные снаряды. 
Пройдёт время, и в знакомом 
с детства парке начнут назна-
чать свидания. А вот и опять 
будущие мамы дышат свежим 
воздухом с ароматами трав 
и цветов, что-то смутно при-
поминая. Это им скоро катить 
здесь яркие детские колясочки. 
Таков круговорот нашей жиз-
ни. Москов ский садово-пар-
ковый круг.

Парк Горького, «Сокольни-
ки», Бульварное кольцо стали 
центрами притяжения москви-
чей десятки лет назад. Но Мос-
ква разрастается, и добраться 
до этих мест иногда просто не 
хватает времени. Чтобы у моск-
вичей вне зависимости от мес-
та проживания были одинако-
во комфортные условия жизни, 
в столице по инициативе мэ-
ра принята и осуществляется 
программа «Мой район». Ведь 
каждый имеет право на свой 
центр с парками и улицами, 
где приятно погулять или на-
значить встречу.

зелёное будущее 
каждоГо района

«Масштаб московского 
района сопоставим со средним 
российским городом, – считает 
мэр Москвы Сергей  Собянин. – 
Очень важно в каждом райо-
не определить центры притя-

жения, трафик прохождения 
пешеходов и машин, создать 
цент ры культуры и отдыха».

Свои пожелания горожане 
высказывают в том числе и на 
форсайт-сессиях по програм-
ме «Мой район». Такие сессии 
проходили во всех округах го-
рода с 3 по 25 июня – жите-
ли обсуждали с экспертами, 
каким они хотят видеть свой 
район в будущем.

4 июля в Гостином Дворе от-
кроется первый форум «Мой 
район». На нём ждут тех, ко-
му интересны вопросы созда-
ния удобной городской среды 
и комплексных изменений, 
запланированных столичны-
ми властями. Сергей Собянин 
подчёркивает: «В этом году мы 
сконцентрировались на спаль-
ных районах. Делаем 160 парков 
и скверов. И что нам требуется 
сделать? Разработать концеп-
цию развития района. Мы сей-
час отдельными блоками дела-
ем: здесь скверы, здесь дворы, 
здесь променад. Но в целом 
район неоднородный – где-
то лучше, где-то хуже. Потому 
благоустроим всё в комплексе. 
В том числе школы, детские са-
ды, поликлиники».

районный парк 
и всероссийский Центр 

спорта

В начале июня Сергей Собя-
нин проверил, как идут работы 
по созданию одного из таких 
районных парков – «Парка 
света» в Бибиреве. Уже многое 
сделано.

А в районе Покровское-
Стрешнево продолжается 

благоустройство. Этим летом 
по программе «Мой район» 
здесь приводят в порядок де-
сятки дворов, создают новую 
пешеходную зону и облагора-
живают берега реки Сходни. 
Побережье Сходни – любимое 
место прогулок и отдыха мест-
ного населения. Левый берег 
благоустроили ещё в 2017-м, 
а вот территория правобе-
режья оставалась нетронутой. 

Здесь стихийно протоптаны 
тропи н ки, мало освещения, 
крутые спуски к воде, нет воз-
можности для проезда служб 
экстренной помощи. В ходе 
благоустройства все эти не-
достатки устранят – работа 
уже идёт. 

«Берега Сходни укрепили 
специальными конс-

трукциями: они выполняют 
функцию террас, по которым 
могут ходить люди», – расска-
зал 1-й замглавы управы района 
Покровское-Стрешнево Сергей 
Жданов.

Некоторые участки новой 
набережной отделали декора-
тивным камнем, а чтобы мож-
но было гулять и вечером, здесь 
установят светильники. За-
няться укреплением здоровья 
можно будет на новой площад-
ке с тренажёрным комплексом. 
Приведут в порядок и главную 
базу Федерации гребного сла-
лома, которая много лет нахо-
дится на этом участке Сходни. 
Скоро здесь установят трибуны 
для болельщиков. Власти обе-
щают, что после благоустройс-
тва условия для спортсменов 
и болельщиков улучшатся в ра-
зы и районный прибрежный 
парк станет всероссийским 
центром гребного спорта.

построим парк 
с «изюминкой»

Большие перемены ждут 
и зону отдыха напротив до-
ма 31 на Митинской улице. 
По словам главы управы района 
Митино Алексея Низамова, все 
изменения по благоустройству 
были предложены жителями 
района по программе «Мой 
район»: «Приведём в порядок 
бульвар между Митинской 
улицей и её дублёром. Здесь 
высадят 4,5 тыс. кустарников 
и 200 деревьев – липы, берё-
зы, иргу, ольху». Кроме того, 
на фестивальной площадке 
появятся амфитеатр со сце-
ной для проведения районных 
праздников и открытый каток 
с искусственным покрытием.

С выдумкой подошли к ор-
ганизации сквера на Турист-
ской улице в Южном Тушине. 
В сквере планируют установить 
деревянные беседки в виде ту-
ристических палаток для на-
стольных игр. Высадят травы 
и цветы разных климатических 
зон: тайги, тундры, Централь-
ного Черноземья юга России. 
Засеют 40 тыс. кв. метров га-
зона, посадят 150 яблонь, пихт 
и лиственниц, а также сирень, 
казацкий можжевельник, ев-
ропейский бересклет. Деревья 
и кустарники для посадки так-
же выбирали жители района. 

«Все прогулочные дорожки 
выложат плиткой разных от-
тенков. Для автомобилистов 
обустроят дополнительные 
парковочные пространства, 
чтобы машины не заезжали 
на газоны. В сквере появят-
ся освещение, новые урны, 
скамейки, велопарковки, зо-
ны тихого отдыха. На детских 
площадках установят игровые 
городки для детей разных воз-
растов», – пояснил 1-й замгла-
вы управы района по вопросам 
ЖКХ, благоустройства, строи-
тельства и транспорта Алексей 
Истомин.

Приведут в порядок и сквер 
в Подъёмном переулке в Ни-
жегородском районе. Плани-
руется разбить газоны в зонах 
отдыха и обустроить детские 
площадки. В сквере обно-
вят прогулочные дорожки. 
Для этого необходимо отре-
монтировать 2000 кв. м ас-
фальтового покрытия. Также 
оборудуют игровые площадки, 
разобьют цветники, поставят 
лавочки и урны. Благоуст-
ройством займётся победитель 
электронного аукциона, рабо-
ты должны быть выполнены 
до августа.

В ближайшее время в каж-
дом районе Москвы появится 
собственный парк культуры 
и отдыха. Для жителей райо-
на он станет своим маленьким 
центром. Таким же удобным, 
привлекательным и престиж-
ным, как те зелёные зоны, что 
есть, например, в ЦАО.

Мария Егорова
Фото Эдуарда КудрявицКого

Побережье Сходни – любимое место прогулок и отдыха жителей 
Покровского-Стрешнева: левый берег готов, дело за правым. 

В Южном Тушине на ул. Туристской по просьбам жителей строят 
новый сквер, в котором дорожки будут разных цветов. 

МОЙ  РАЙОН

« Сергей Собянин: «Масштаб московского района сопо
ставим со средним российским городом. Очень важно 
в каждом районе определить центры притяжения, 
создать центры культуры и отдыха».

в садово-парковом круГу
до конца года в столице появятся 160 новых парков и скверов

о том, что уже сделано в рам-
ках программы «Мой район», что 
происходит конкретно в вашем 
районе и как выполняются ваши 
предложения, можно оперативно 
узнать на mos.ru в разделе «Мой 
район»: укажите свой район и 
знакомьтесь с информацией, она 
удобно структурирована и будет 
регулярно дополняться. На ин-
формационном ресурсе можно 
также узнать об истории, ново-
стях своего района и планах его 
развития.

      на  заметку
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Москва строится как вверх, 
так и вниз. И помимо первых 
сданных по программе реновации 
домов в городе появились новые 
дороги, ведётся строительство 
Третьего пересадочного контура 
метро, или Большой кольцевой 
линии.

Мегастройка под зеМлёй

Как рассказал руководи-
тель Департамента строительс-
тва Москвы Андрей Бочкарёв, 
мегастройка под землёй не 
прекращается ни на минуту. 
Для строительства тоннелей 
используется настоящая царь-
установка – тоннелепроход-
ческий щит диаметром 10 м. 
Сейчас задействовано 18 таких 
тоннелепроходческих комплек-
сов. Они и есть основной фак-
тор ускоренного строительства. 
В частности, с помощью этого 
оборудования прокладывается 
Некрасовская линия. Сейчас 
у неё несколько станций – 
первые были открыты в нача-
ле июня. До конца года линию 
проложат до станции «Авиамо-
торная».

На этой же ветке, по словам 
Бочкарёва, начнутся и другие 
масштабные работы – от «Авиа-
моторной» до Лефортова протя-
нется участок Большой кольце-

вой линии. Она возводится и на 
других участках. В частности, 
новый радиус от ул. Новаторов 
до ст. «Коммунарка» соединит 
в будущем БКЛ и южную часть 
города на его новой территории.

для хорды 3 года – не крюк

На земле продолжается раз-
витие хордовых магистралей. 
В этом году завершится стро-

ительство финального участка 
Северо-Западной хорды – мос-
та через канал имени Москвы. 
Активно строится и Северо-
Восточная хорда. В мае здесь 
был открыт 7-километровый 
участок от Щёлковского шос-
се до Лосиноост ровской ули-
цы. По словам Бочкарёва, сей-
час работы концентрируются 
на участке от Ярославского 
до Дмитровского шоссе.

Северо-Восточная хорда 
на пересечении с Рязанским 
проспектом соединяется с ещё 
одной магистральной доро-
гой – Юго-Восточной хор-
дой, и это тоже приоритетный 
проект властей на ближайшее 
будущее. На её возведение от-
ведено 2–3 года. «Это очень 
короткий срок, включая про-
ектирование, освобождение 
территории и т. д.», – отме-

тил глава Департамента стро-
ительства.

Столько же времени по-
надобится на строительство 
четвёртой важнейшей авто-
магистрали – Южной рокады. 
При этом часть пути – от Ба-
лаклавского пр-та до Проле-
тарки – проложат уже в этом 
году. Как пояснил Бочкарёв, 
создание «хордовых связей» 
помогает пере направить по-
токи, «не уезжая ни на МКАД, 
ни в центр города, чтобы лю-
ди могли перемещаться внут-
ри района и между районами, 
не перегружая центральные, 
вылетные и кольцевые магис-
трали».

Темпы строительства ново-
го жилого фонда для москвичей 
руководитель Департамента 

строительства 
Москвы Андрей 
Бочкарёв счи-
тает высоки-
ми. С момента 
запуска про-
граммы рено-

вации сданы 43 дома. «Большая 
часть из них уже под переселе-
нием», – доложил он. Ещё 116 
домов строятся, 12 из них будут 
сданы до конца этого года. Де-
сятки будущих реновационных 
жилых комплексов находятся 
в стадии проектирования.

на одноМ бульваре

В Бескудниковском районе 
Северного административного 
округа в программу реновации 
включили 37 домов, в которых 
проживают 1246 семей. Здесь 
уже подобрали 15 стартовых 
площадок. Сейчас в новые квар-
тиры – равнозначные и с улуч-
шенной отделкой – переезжают 
жители дома 50 на Бескудников-
ском бульваре.

«Это уже 12-й дом в райо-
не, где началось расселение 
по программе реновации. 
Людям предлагают квартиры 
в новостройках на Бескудни-
ковском бульваре: дома 3, 5, 11 

(корпуса 1 и 2) 
и дом 13, а так-
же на Дмит-
ровском шос-
с е  ( д о м  6 8 
и дом 74, кор-
пус 1)», – сооб-

щил руководитель Департамен-
та градостроительной политики 
Москвы Сергей Лёвкин.

В Северо-Восточном адми-
нистративном округе в новые 
дома переедут 578 семей из 499 
домов. Утверждено 48 старто-
вых площадок.

Уже началось переселение 
жителей из Бабушкинского 
района, а также из районов Се-
верное и Южное Медведково. 
Для них строится 15 домов жи-
лой площадью 148,6 тыс. кв. м, 
в которых будет 2651 квартира.

В районе Марьина Роща 
того же округа новые кварти-
ры получат жители 24 домов. 
Их общая жилая площадь со-
ставит 62,9 тыс. кв. м. Один 
из домов (ул. Октябрьская, 
вл. 105) уже строится, причём 
по индивидуальному проекту. 
Его фасад будет отделан ис-
кусственным камнем белого 
цвета. Новосёлы переедут сю-
да в следующем году.

доМ, не похожий 
на другие

Индивидуальное проекти-
рование предусмотрено и в 
Юго-Восточном администра-
тивном округе. Один из таких 
домов строится в районе Кузь-
минки: Волгоградский просп., 
вл. 163.

«В настоящее время идёт 
возведение монолитных конс-
трукций подземной части зда-
ния. Завершить строительство 

мы планируем в следующем 
году», – поясняет Андрей Боч-
карёв. Этот дом будет двухсек-
ционным и переменной этаж-

ности – от 10 до 13 этажей. 
В нём 105 квартир: 21 одно-
комнатная, 64 двухкомнатные 
и 20 трёхкомнатных. Их общая 
площадь 6 тыс. кв. м. Причём 

4 квартиры предназначены 
маломобильным гражданам: 
для удобства передвижения 
на кресле-коляске ширина 

проходов в комнатах составит 
не менее 2 м, а в пожаробезо-
пасных зонах и санузлах уста-
новят переговорные устройства 
для связи с диспетчером.

В отделке фасадов этого дома 
используют пиленый облицо-
вочный кирпич бежевого и ко-
ричневого цветов.

Всего же в программу рено-
вации в Кузьминках включе-
ны 287 домов. Общая площадь 
квартир в них составляет 1071,3 
тыс. кв. м. На сегодня утверж-

дены 15 стартовых площадок 
и подбираются новые.

заселение  
состоялось

В новостройки Западно-
го административного округа 
Москвы переезжают жители 
15 старых домов. Для их пере-
селения по программе ренова-
ции возводят 9 домов, в кото-
рых будет 1144 квартиры. Дома 
эти расположены в районах 

Столичные власти намети
ли большую стройку объектов 
здравоохранения – больниц 
и поликлиник. Всего на стро
ительство новых объектов 
в ближайшие 5 лет они вы
делят 90 млрд руб. Эти сред
ства пойдут на новые корпуса 
скорой помощи, сеть новых 
поликлиник, строительство 
крупных больничных центров, 
как в Коммунарке, поделился 
планами глава строительного 
департамента. 

кстати

реноВАция

« Выгодоприобретателями от реновации станут не 
только те, кто переселился в новые квартиры, а все 
жители района. 

    как строят новое жильё? 
12 тысяч новосёлов в 2019 году: жители сносимых домов получают квартиры в своих же районахв 2019 г. 12 тыс. участников програММы реновации пересе-

лятся в новые доМа, расположенные в 7 адМинистративных 
округах: северноМ, северо-восточноМ, восточноМ, юго-
восточноМ, южноМ,  юго-западноМ и западноМ.

Москва в большоМ кольце

Новый радиус от ул. Новаторов до ст. «Коммунарка» (на фото) соединит Большую кольцевую линию 
и южную часть города с его новой территорией.

Во дворах новых домов есть детские и спортивные площадки, поля для футбола, волейбола и баскетбола.
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Можайский, Проспект Вер-
надского, Фили-Давыдково 
и Очаково-Матвеевское.

Уже заселились в новые 
квартиры жители домов 7 и 9 
на Гродненской улице, домов 
23 и 25 на улице Красных Зорь, 
а также дома 75 на проспекте 
Вернадского.

«На сегодняшний день 161 
семья, проживавшая в 5-этаж-
ном доме по адресу: просп. 
Вернадского, д. 75, выбрала 
квартиры в новых домах, рас-
положенных всего в 70 метрах 
от старого дома. Все жильцы 

заключили с Департаментом 
городского имущества дого-
воры на получение квартир 
в новостройках и уже перееха-
ли в них», – рассказал министр 
правительства Москвы, руко-
водитель столичного Департа-
мента городского имущества 
Максим Гаман.

Отметим, что ранее на за-
паде Москвы были введены 
в эксплуатацию 12 домов жи-
лой площадью 138,6 тыс. кв. м 
на 2461 квартиру.

А всего в округе в програм-
му реновации вошли 558 до-

мов, в которые переселятся 
1266 семей. Утверждены 32 
стартовые площадки. 7 жи-
лых домов сейчас проектиру-
ют, ещё 4 начнут строить в III 
квартале этого года.

Выгодно Всем

Важно, что квартиры в но-
вых домах, построенных или 
строящихся по програм-
ме реновации, имеют отде-
лку комфорт-класса. Стены 

в комнатах оклеены обоями 
под покраску, потолки ок-
рашены. Полы в просторных 
кухнях и прихожих, в сануз-
лах, на балконах и лоджиях 
покрыты светлой керамог-
ранитной плиткой, в комна-
тах – ламинатом. На кухнях 
установлены плиты и мойки, 
в санузлах – ванны, унитазы, 
раковины и полотенцесуши-
тели. Входные двери утепле-
ны, в окнах – стеклопакеты 
с москитными сетками. Так 
что въезжают участники про-
граммы реновации в полно-
стью готовое жильё.

На подземных этажах мно-
гих домов оборудуют автосто-
янки. Но наряду с этим можно 
будет оставлять машины и на 
парковочных местах придомо-
вых территорий.

Новые жилые кварталы бу-
дут отличаться от существую-
щих широкими тротуарами, 
наличием велодорожек и ве-
лопарковок. В них предус-

мотрены детские площадки, 
спортивные – с тренажёрами, 
полями для футбола, волейбо-
ла и баскетбола, а также зоны 
отдыха. Дворы благоустраи-
ваются, в них высаживаются 
деревья и кустарники.

«Выгодоприобретателями 
от реновации станут не толь-
ко те, кто переселился в новые 
квартиры, – уверен Сергей Лёв-
кин, – а все жители района». 
Ведь они тоже будут пользо-
ваться всеми этими удобства-
ми, их дети будут ходить в но-
вые школы и детские сады, все 
будут лечиться в новых поли-
клиниках. И магазины, кафе, 
аптеки, мастерские, которые 
откроются на первых этажах 
новых зданий, тоже будут об-
служивать всех жителей района.

Не говоря уже о том, что при 
строительстве новых домов 
обновляются энерго- и теп-
лосети, а также водопровод 
и сети водо отведения, веду-
щие к близлежащим домам.

москоВская санитарная аВи-
ация отмечает сВой перВый 
юбилей. За 10 лет её бригада-
ми было эВакуироВано более 
5,5 тысячи челоВек. с начала 
2019 года – 366 челоВек.

Первые спасательные само-
лёты в Москве появились ещё 
в 1990-х годах. Но тогда они ис-
пользовались крайне редко (не 
более 80 вылетов в год) и выле-
тали в основном на дорожно- 
транспортные происшествия.

История московской сани-
тарной авиации ведёт свой от-
счёт с 2007 года. Тогда для про-
ведения спасательных работ 
в столице было заключено со-
глашение между Московским 
авиационным центром и Цен-
тром экстренной медицинской 
помощи, закуплены вертолёты, 
подготовлены лётчики и врачи.

В первые годы летучие меди-
цинские бригады в основном 
оказывали помощь пострадав-
шим в ДТП. Но с каждым годом 
задачи санитарной авиации ус-
ложнялись.

Золотой час

«Сегодня в 50% случаев со-
трудники санавиации вылетают 
на помощь людям с сердечно-
сосудистыми катастрофами, – 
рассказывает замруководителя 
Научно-практического центра 
экстренной медицинской помощи 
Департамента здравоохранения 
Москвы Сергей Гуменюк. – За-
частую только благодаря этому 
удаётся соблюдать «правило зо-
лотого часа», которое спасает 
жизнь пациентам с инфарктами 
и инсультами».

Без крылатой скорой в ус-
ловиях мегаполиса с его боль-
шими расстояниями и слож-
ным трафиком доставить 
пациента в больницу порой 
бывает невозможно. Вертолё-
ту, чтобы добраться в любую 
точку города, нужно всего 
7–10 минут. Первая помощь 
пациенту оказывается сразу 
после прибытия бригады са-
нитарной авиации. В отли-
чие от европейских стран, где 
на вертолётах работает сред-
ний медицинский персонал, 
в составе московских бригад 
исключительно врачи – реа-
ниматологи-анестезиологи.

«Санитарный вертолёт – это 
реанимационная палата в ми-
ниатюре, – поясняет Сергей 
Гуменюк. – В нём есть всё не-

обходимое оборудование. Если 
человек перестаёт дышать – его 
подключают к аппарату искус-
ственной вентиляции лёгких. 
При нарушении сердечной 
деятельности применяется де-
фибриллятор. Все поверхнос-
ти вертолёта диэлектрические, 
поэтому кардиоразряды можно 
выполнять в полёте».

Сегодня в Москве несут 
дежурство три вертолёта са-
нитарной авиации – на тер-
ритории больницы № 79 им. 
Юдина (круглосуточно) и в 
больнице № 15 им. Филатова, 
которые входят в сердечно-со-
судистую сеть столицы. Ещё 
один – в аэропорту Остафье-
во (ТиНАО). Планируется, что 
в ближайшее время вертолёт 
будет круглосуточно дежурить 

и при детской больнице им. 
Башляевой.

помогут Всем

Решение о вылете принима-
ет старший врач авиационного 
Центра медпомощи. В приори-
тете – дети (их около 9% от об-
щего числа пациентов) и люди 
с инфарктами и инсультами 
из Новой Москвы. Диспетчер-
ский пункт центра оборудован 
мониторами, на которые пере-
даётся изображение с городс-
ких камер наблюдения. Когда 
регистрируется чрезвычайная 
ситуация, диспетчер может 
самостоятельно принять ре-
шение о направлении бригады 
на место происшествия. «Мос-
ковские санитарные вертолёты 

принимали участие в эвакуации 
пострадавших при крушении 
«Невского экспресса», взрывах 
в метро на станциях «Лубянка» 
и «Парк культуры», в ликвида-
ции последствий аварий в метро 
«Славянский бульвар» и «Парк 
Победы», пожаров в ТРЦ 
«РИО» и многих других проис-
шествиях», – вспоминает пер-
вый замдиректора Московского 
авиационного центра Владимир 
Фёдоров.

«Для полётов над столицей 
нужна ювелирная техника пи-
лотирования. Поэтому на работу 
в санитарную авиацию берут не 
только лучших врачей, но и на-
иболее опытных пилотов, – рас-
сказывает замкомандира второй 
эскадрильи, пилот Московского 
авиационного центра Вячеслав 
Калёнов. – Среди них много во-
енных с опытом работы в «горя-
чих точках», участников боевых 
действий, ликвидаторов пос-
ледствий аварии на Чернобыль-
ской АЭС, которые способны 
принимать быстрые решения. 
Почти все наши пилоты отме-
чены государственными награ-
дами. Желающих работать у нас 
много. Но для работы в москов-
ской санитарной авиации нуж-
ны не только отменное здоровье, 
большой опыт, но и психологи-
ческая устойчивость. У нас чисто 
мужской коллектив, поскольку 
для такой работы требуется ещё 
и физическая сила».

Вертолёту, чтобы добраться к пациенту в любую точку города, нужно всего 7–10 минут. Фото mos.ru

Балконы и лоджии домов по программе реновации застеклены, на полу керамогранитная плитка.

крылатая скорая 

Лидия  
ЮДИНА,

L.Udina@aif.ru

    как строят ноВое жильё? 
12 тысяч новосёлов в 2019 году: жители сносимых домов получают квартиры в своих же районах

Материалы подготовили: Константин КРИВЦОВ, Софья ЛетуНОВА. Фото Эдуарда КудрявицКого

всего в программу реновации 
жилищного фонда, утверждён-
ную столичным правительством 
1 августа 2017 г., включены 5173 
дома. Количество стартовых 
площадок для новых домов за 
минувшее время увеличилось 
с 210 до 323. Подбор новых пло-
щадок продолжается.

в результате реализации этой 
программы 350 тыс. московских 
семей – 1 млн человек – получат 

новое комфортное жильё и улуч-
шат качество жизни.

Те из  них, кто захочет рас-
ширить площадь своих квартир, 
смогут купить дополнитель-
ные метры с гарантированной 
 10%-ной скидкой от их рыноч-
ной цены. Этим правом уже вос-
пользовались жильцы 50 квар-
тир в Бескудниковском районе 
и 10 семей, переехавших в дом 
на просп. вернадского.

спраВка
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7 лет прошло с тех пор, как 
к столице присоединились 
новые территории, увеличив 
её в 2,4 раза. постепенно но-
вая Москва перестаёт быть 
такой уж новой и врастает 
в старую.

жильё и транспорт

В отличие от Большого Па
рижа, который его авторы сна
чала спроектировали, а потом 
решили строить, так до сих пор 
и не начав, по сути, Новая Мо
сква и проектируется, и строит
ся одновременно.

«У нас новые объекты впи
сались в генплан и не мешали 
развитию транспортной инфра
структуры, инженерной схемы 
и строительству новых объек
тов», – говорит руководитель 
столичного Департамента разви-
тия новых территорий Владимир 
Жидкин.

Вектором  развития  новых 
территорий столицы он назы
вает  создание  качественной 
и комфортной среды. Только 
за первые 3 месяца 2019 года 
здесь введено в эксплуатацию 
600 тыс. кв. м недвижимости, 
в том числе 500 тыс. «квадратов» 
жилья.

«К концу года мы планиру
ем ввести в общей сложности 
2,3 млн кв. метров различной 
недвижимости,  из  которых 
1,7 млн – жильё, – продолжил 
Жидкин. – Спрос на квартиры 
в  новостройках  ТиНАО  был 
и остаётся стабильным. Инте

рес покупателей гарантирован 
доступной ценой и комплекс
ным развитием инфраструкту
ры, в частности транспортной. 
Хороший  пример  –  ввод  че
тырёх новых станций Соколь
нической линии метро. Время 
в пути от Коммунарки до цен
тра Москвы теперь составляет 
всего 40 минут. Сегодня на но
вых территориях 159 автобус
ных  маршрутов,  на  которых 
работает 950 автобусов».

Для развития экологических 
видов транспорта в генплане 
предусмотрено создание 175 км 
трамвайных путей.

В  ТиНАО  уже  построе
но  192,43  км  магистралей. 
Ещё  127  км  дорог  строятся, 
156 – проектируются. Благо
даря развитию транспортной 
инфраструктуры существенно 
поменялся трафик. Теперь мно
гие автомобилисты не выезжа
ют на Калужское или Киевское 
шоссе, а пользуются попереч
ными путями, позволяющими 
добираться  до  прилегающих 
территорий  через  эстакады 
над железной дорогой.

парки и реновация

По словам Жидкина, 34% оп
рошенных  жителей  старой 
Москвы  рассматривают  воз
можность переезда на присое
динённые территории. Прежде 
всего их привлекает экологи
ческая чистота районов, рас

положенных там, что крайне 
важно для комфортного прожи
вания. И если раньше останав
ливало отсутствие инфраструк
туры, то теперь она появилась.

С момента присоединения 
на территории ТиНАО коли
чество детских садов увеличи
лось в 2 раза, на 70% выросло 
количество  мест  в  школах. 
К 2035–2037 гг. здесь должно 
быть 125 объектов здравоохра
нения, 700 спортивных, а так
же 300 детских садов, 110 школ, 
86 парков.

«Появляется  много  новых 
парков,  –  продолжает  глава 
департамента.  –  Построено 
17  парков  городского  значе
ния, в активной форме строи
тельства ещё 6. К концу июля 

их будет 23 – четверть заплани
рованных проектов рекреации. 
Для развития Новой Москвы 
это крайне важно. Они создадут 
новые рабочие места и прине
сут  дополнительные  доходы 
в бюджет, с учётом того, что 
парки будут посещать жители 
и старой Москвы, и Подмос
ковья. Рассматриваем это как 
одно  из  самых  перспектив
ных  направлений  развития  
ТиНАО».

Начата на территориях и про
грамма реновации. Владимир 
Жидкин сообщил, что строятся 
дома в МихайловеЯрцевском, 
куда переедут жители 5 муни
ципалитетов. Кроме того, про
ектируются инженерные сети 
и жилые дома в Мосрентгене. 

Проектируются Новые Вату
тинки – туда также переедут 
жители нескольких поселений. 
Эти три проекта охватывают бо
лее половины всей программы 
переселения из ветхого жилья.

В 2012 г. на новых террито
риях было 85 тыс. рабочих мест, 
сегодня их 205 тыс. К 2035 г. 
прогнозы обещают 500 тыс.

«Совсем недавно Новая Мо
сква воспринималась как нечто 
далёкое и непонятное, однако 
уже сегодня у большин ства мос
квичей сформирован благопри
ятный образ её, – считает глава 
департамента. – И 71% горожан 
положительно оценивает пре
образования в ТиНАО».

Илья РОСТОВЦЕВ
Фото АГН Москва

Такая зона отдыха появилась в жилом комплексе «Бунинские луга» в ТиНАО.

районный уровень
Как за 7 лет изменились присоединённые к столице территории

НОВАЯ  МОСКВА

в Москве учится и воспиты-
вается почти полтора Мил-
лиона детей. и после окон-
чания учебного года трудно 
остановить движение, с сен-
тября набравшее полные 
обороты.

библиотеки хватит 
на всех

В  каникулы  школьники 
учатся  по  собственной  ини
циативе. Этой весной в «Мос
ковской электронной школе» 
(единой для всего города об
разовательной цифровой плат
форме  с  широким  набором 
сервисов для учителей, дирек
торов, учеников и родителей) 
открылось направление само
диагностики учащихся. «Мы 
не ожидали такого огромного 
количества пользователей! За 
первые полтора месяца рабо
ты сервиса произошло свыше 
1 млн запусков диагностичес
ких работ. Летом ребята тоже 
пробуют свои силы, в том чис
ле скачивают работы будуще
го учебного года», – сообщает 
руководитель Московского цен-
тра качества образования Павел 
Кузьмин.

Самодиагностика охватывает 
5 предметов начальной школы 
и 12 дисциплин средней и стар
шей школы. Задания прошли 
многоступенчатую экспертизу. 
После прохождения теста сра
зу выдаётся детальный анализ 
с  указанием  пробелов  и  тем, 
рекомендуемых для дополни
тельной отработки. П. Кузьмин 
подчёркивает, что результаты 
ребёнка доступны только семье 
и в школу не попадают.

Также в «Московской элек
тронной школе» недавним нов
шеством стало открытие всей 
библиотечной базы материалов, 
созданных учителями Москвы, 
пользователям российских реги
онов и мира. В библиотеке МЭШ 
доступны 38 тыс. электронных 
сценариев уроков, сот ни учебни
ков, художественная литература, 
свыше 63 тыс. интерактивных 
приложений – богатейшая база 
для проведения занятий. Не зря 
в 2018 г. на образовательном сам
мите в Хельсинки проект МЭШ 
включили в список 100 главных 

образовательных проектов ми
ра. Кроме того, уже в каникулы 
любой  учитель  может  попол
нить библиотеку МЭШ своими 
материалами и в случае их вос
требованности пользователями 
попробовать  получить  грант 
правительства Мо сквы за вклад 
в развитие проекта.

талантлив каждый

Июнь  оказался  особенно 
жарким для 9классников, ко
торые  в  два  этапа  поступали 
в ITклассы московских школ, 

чтобы углублённо изучать ин
формационные  технологии. 
Школы  с  такими  десятыми 
классами с сентября откроются 
в разных московских районах, 
это ещё один проект в рамках 
предпрофессионального  об
разования. Подростки освоят 
следующие области: програм
мирование, информационную 
безопасность, моделирование 
и  прототипирование,  робо
тотехнику,  большие  данные 
и технологии связи, то есть са
мые современные направления 
в IT. С детьми станут работать 
сотрудники  ведущих  компа
ний и вузов, а учителя прой
дут дополнительное обучение. 
Кстати, в эти дни 79 москов
ских  учителей  информатики 
занимаются под руководством 
преподавателей СанктПетер
бургского национального ис
следовательского университета 
информационных технологий, 
механики и оптики.

Другие  проекты  предпро
фессионального образования 
тоже  направлены  на  пре
доставление  школьникам 
профессио нальных  проб. 
В  2018/2019  учебном  году 
всё новые школы открывали 
у себя инженерные, медицин
ские, академические, кадет
ские  классы,  Курчатов ский 
центр непрерывного конвер
гентного (междисциплинар
ного)  образования.  «Очень 
интересен опыт, когда школа 
становится частью большого 
федерального вуза, – полагает 
директор Московского центра 

технологической модернизации 
образования Марианна Лебе-
дева. – В прошедшем учебном 
году в структуре 12 вузов бы
ли открыты предуниверсарии 
для школьников».

Летом  московские  школь
ники в составе сборной Рос
сии покоряют международные 
олимпиады. «Каждый ребёнок 
талантлив, и каждая школа мо
жет и должна развивать его та
ланты», – уверен директор Цен-
тра педагогического мастерства 
Иван Ященко. Все школы Мос
квы в сентябре проведут первый 
этап Всероссийской олимпиа
ды школьников (ВсОШ). Это 
возможность выявить таланты 
даже среди тех, кто пока учится 
не блестяще. Так как город вы
равнивает стартовые позиции 
учебных  заведений  для  пре
доставления  качественного 
образования, то победителей 
и  призёров  заключительно
го  этапа  ВсОШ  в  нынешнем 
учебном  году  подготовили 
более 40% всех школ города. 
И. Ященко рекомендует летом 
порешать задания на портале 
https://olimpiada.ru/. Сделать 
это он советует и родителям: 
осенью состоится олимпиада, 
в  которой  наравне  с  детьми 
сможет принять участие любой 
взрослый житель столицы.

Занятия в видеостудии школы № 1253. Фото Эдуарда КУДРЯВИЦКОГО

оцени себя саМ
образование

Более 53  тыс. столичных 
учителей получают ежеме-
сячную городскую надбавку 
за активное участие в разви-
тии МЭШ.

кстати

Инна АЛЕЙНИКОВА
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в россии возобновиЛось 
Производство фотоаППара-
тов Под Легендарной маркой 
«зенит». кто ещё возрождает 
советские бренды?

фото с «Лейкой»

Первая партия обновлённого 
«Зенита», выпущенного в ко
личестве 500 штук, разошлась 
по предварительным заказам. 
Стоит камера несколько сотен 
тысяч рублей. Но мастеров фо
тографии это не остановило. 
«Любительский фотоаппарат 
даже пытаться делать не стои
ло, – одобряет выбор создате
лей «Зенита» директор по связям 
с общественностью Ассоциации 
торговых компаний и товаропро-
изводителей электробытовой 
и компьютерной тех-
ники Антон Гусь-
ков. – Большин ство 
сейчас снимают 
на  смартфоны. 
И шансы на разви
тие есть только в об
ласти профессио
нальной фото техники».

Выпускается «Зе
нит», как раньше, 
в подмосковном Красногорске. 
Но у его новой цифровой моде
ли два родителя – российский 
холдинг «Швабе» и германская 
компания «Лейка». Немцы раз
работали корпус камеры и пос
тавляют детали для сборки. 
А российская часть фотоаппа
рата – высокотехнологичная оп
тика, в которой мы не уступили 
лидерства с советских времён. 
У объектива, которым оснащён 
новый «Зенит», нет аналогов 
в мире.

часы «сувенирные»

Если не считать автомобили 
«Лада», которых в 2018 г. было 
продано 360 тыс. штук, тиражи 
большинства технических то
варов под советскими бренда
ми сегодня невелики. Главная 
причина – отставание техноло
гий, недостаток у заводов денег 
на новые разработки и поддер
жание интереса к болееменее 
конкурентоспособным издели
ям. В итоге слабости когдато 

популярных марок перевеши
вают их достоинства.

Пример – часы. Самый шум
ный проект последних лет – 
возрождение завода в Петерго
фе, основанного ещё Петром I. 
В 2009 г. это обанкротившееся 
предприятие вместе с брендами 
«Ракета» и «Победа» приобре
ли два иностранца с русскими 
корнями – Жак фон Полье и Дэ
вид ХендерсонСтюарт. Новую 
«Ракету» запускала интерна
циональная команда: произ
водство налаживали инженеры 
из Швейцарии, к созданию ди
зайна были привлечены космо
навт Сергей Крикалёв, режиссёр 

Эмир Кустурица и про
чие знаменитости. 

Главный техничес
кий козырь петер

гофских часов – 
с о б с т в е н н ы й 
механизм, чем 
могут похвастать 

немногие бренды. 
Но корпус, увы, ки

тайский, а сайт интернет
магазина завода почемуто 

открывается со страницы на ан
глийском языке.

«По большому счёту «Раке
та» – сувенир для иностранных 
туристов, которые хотят привез
ти из России не шапкуушанку, 
а чтонибудь оригинальное, – 
поясняет эту странность гене-
ральный директор Ассоциации 
участ ников часового рынка Вя-
чеслав Медведев. – За ру
бежом сейчас сильна мода 
на российское и советское. 
Но, чтобы всерьёз экспор
тировать часы из России, 
этого мало. Широкому 
покупателю за рубежом 
наши марки неизвест
ны».

Не впечатляют и успе
хи на родине. По оценке 
Медведева, на долю марок 
с ностальгическими имена
ми приходится не больше 
5–6% от общего количес
тва часов, продаваемых 
в России. Кроме петергоф
ских брендов в магазинах можно 
найти «Командирские», «Чайку», 

«Славу». При этом, несмотря 
на современный внешний вид, 
по техническим характеристи
кам даже лучшие модели оста
лись на уровне 1970х гг. Знаме
нитая серия водо непроницаемых 
часов «Амфибия», идущих 
на глубине до 200 метров, была 
создана на базе «Командирских» 
ещё в 1967 г.

ЭЛектроимПуЛьс 
дЛя мотоцикЛов

То что тему ретро невозмож
но эксплуатировать до бесконеч

ности, поняли на Ирбитском 
заводе, выпускающем мото
циклы с коляской. В про
шлом году здесь прекратили 
производить «Урал М70», 

напоминающий машину 
1950–1960х гг. Советс
кая модель на ура про
давалась за рубежом. Её 

купили актёры Брэд Питт 
и Юэн Макгрегор. Но, 

когда зарубежные фанаты 
удовлетворили аппетит, ин
терес к ней упал. Тем более 
что и современные модели 
«Урала» по большому счёту 
ретро.

Завод в Ирбите производит 
сейчас лишь 1,2 тыс. мотоциклов 
в год, и при этом он самый круп
ный в России. Более 90% машин 
идут на экспорт – в первую оче
редь в США. Поэтому неслучай
но, что с одной из американских 
компаний уральцы разработали 
электроверсию своего мотоцик
ла, выпуск которого планирует
ся начать в ближайшие 2 года. 
И поскольку этот модернизиро
ванный «Урал» на 70% состоит 
из импортных комплектующих, 
то финальный этап его сборки 
будет проходить в США.

А вот электромотоциклы 
под маркой «Иж», производ
ство которых сейчас налажи
вает концерн «Калашников», 
полностью будут делать в Рос
сии. В 2008 г. мотоциклетное 
производство в Ижевске было 
закрыто. Но в последние го
ды там разработали несколько 
версий нового «Иж» – тяжёлую 
модель для президентского про

екта «Кортеж» и 2 лёгкие, одна 
из которых поступит на службу 
в полицию, а другая адресована 
широкому кругу любителей езды 
с ветерком. Лёгкие электробай
ки от «Калашникова» развивают 
скорость до 100 км/ч и могут про
ехать без подзарядки до 150 км.

ХоЛод в ассортименте

И «Калашников», и холдинг 
«Швабе», сделавший «Зенит», 
входят в концерн «Ростех», в ко
тором государство сконцентри
ровало крупнейшие технологи
ческие и финансовые ресурсы 
российской промышленности. 
Ему же принадлежит самая про
даваемая марка советской хо
лодильной техники – «Свияга», 
или POZIS, как теперь называ
ется завод, который её выпуска
ет в татарстанском Зеленодоль
ске. «Среди российских брендов 
у техники «POZISСвияга» са
мый высокий технологический 
уровень и ассортимент, вклю
чая медицинские холодильники 
для хранения крови и специаль
ные холодильники для хранения 
шуб, – свидетельствует Гусь
ков. – Из советских брендов 
сохранились в продаже также 
«Бирюса» и «Саратов», но они 
не могут похвастать успехами: 
их единственный плюс – низкая 
цена, которая привлекает людей 
с доходами ниже среднего».

При этом конкурировать 
по цене со всемирно известны
ми холодильными марками – 
Indesit, Samsung, LG, Beko, 

Bosch – нашим производите
лям становится всё труднее. 
Иностранцы по строили свои 
заводы в России. И, по оценке 
Гуськова, эти заводы произво
дят сегодня уже 85–90% быто
вых холодильников, которые 
продаются в стране. Популяр
ным когдато советским мар
кам принадлежат единичные 
проценты. И шанс выжить есть 
только у тех компаний, кото
рые, как POZIS, добавят к свое
му старому доброму бренду что
то уникальное – такую технику, 
которой нет у других.

Погасшие теЛеЭкраны

Что ждёт старые марки, у ко
торых нет ни передовых тех
нологий, ни господдержки, 
ни рекламных ресурсов, видно 
по рынку телевизоров. Дольше 

всех на нём продержался 
бренд «Рубин», в 2003 г. 
приобретённый частной 
компанией, которая сна
чала перенесла производс
тво из Москвы в Воронеж, 
а потом в Калининград. Но 
сегодня от этой марки ос
тались только фотографии 
в Интернете.

«В «Рубине» последних 
лет по большому счёту не 
было уже ничего россий
ского. Эти телевизоры 
собирались из импор
тных деталей на основе 
дизайна и технических 

решений, разработанных за 
рубежом. А российский про
изводитель лишь наклеивал 
свою марку на типовое изде
лие, – рассказывает исполни-
тельный директор Ассоциации 
поставщиков электронных ком-
понентов Иван Покровский. – 
Такая схема работала до тех 
пор, пока по всей РФ действо
вала высокая пошлина на ввоз 
комплектующих для электро
ники, а предприятия, заре
гистрированные в свободной 
экономической зоне Кали
нинградской области, могли 
это делать бесплатно. Теле
визоры, собранные здесь, 
получались заметно дешевле 
импортных. Но после вступ
ления России в ВТО пошлина 
была обнулена повсемест но, 
и заводы потеряли своё пре
имущество».

Последние советские марки 
«Рубин» и «Рекорд» убили те 
же Samsung и LG, быстро со
здавшие собственное телепро
изводство в Калужской облас
ти и Подмосковье. И сегодня 
главное место на полках телеви
зионных отделов магазинов – 
также у иност ранных брендов, 
собранных в России.

Фото DPA/PHOTAS/ТАСС, zenit.photo, 
raketa.com, kalashnikov.media

от «зенита» до заката
У каких популярных брендов, созданных в СССР, есть надежда на новую жизнь?

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Мотоцикл «Урал» чаще встречается за рубежом, чем в России. На 
фото: наша ретромашина на фоне замка Аугустусбург в Саксонии. 

Первая партия электромотоциклов 
«Иж» прошла испытание в московской 
полиции во время ЧМ по футболу.

Обновлённый 
«Зенит».

Часы  
«Ракета».

Алексей 
МАКУРИН, 

A.Makurin@aif.ru

Слышал, что новый пре-
зидент Казахстана приказал 
списать займы, которые лю-
ди взяли в банках и МФО. Это 
не фейк?

Г. Варданян, Краснодар

Да, одним из своих первых 
указов президент Касым-Жомарт 
 Токаев обязал Нацбанк Казах стана 
начать процесс списания беззало
говых потребительских займов, 
получателями которых являются 
малоимущие граждане. Всего эта 
мера коснётся 255 тыс. человек, 
имеющих задолженность в пре
делах 3 млн тенге (510 тыс. руб.). 
Списывается при этом сумма 
до 300 тыс. тенге (51 тыс. руб.).

– Токаев выполняет предвы
борные обещания по решению 
социальных проблем, – ком
ментирует эксперт по странам 
Центральной Азии политолог 
Аркадий Дубнов. – Снижение 
кредитного бремени было од
ним из требований протестных 
акций, которые зимой в разных 
городах Казах стана провели 
многодетные матери. Поводом 
стала гибель от пожара пяти ма
лолетних сестёр, чьи родители 
работали по ночам, чтобы про
кормить  семью. Сумма, выде
ляемая на погашение кредитов, 
для страны весомая. Возможно, 
придётся распечатать резервы 
Нацфонда.

Правда Ли, что житеЛям казаХстана  
ПростиЛи доЛги?

кредиты
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Несколько Недель Назад На-
чал работать Новый специ-
ализироваННый цеНтр «Моя 
карьера», цель которого – по-
Мощь пеНсиоНераМ, людяМ 
предпеНсиоННого возрас-
та, МаМаМ в декрете, сеМьяМ 
с НизкиМ доходоМ, людяМ 
с иНвалидНостью, а также 
Молодёжи в трудоустройс-
тве и обучеНии.

Эти категории чаще осталь-
ных сталкиваются с пробле-
мами на рынке труда и потому 
больше всего нуждаются в госу-
дарственной поддержке. О том, 
как служба занятости помогает 
бороться с бедностью, каковы 
основные факторы, влияющие 
на материальное положение 
человека и его семьи, расска-

зала эксперт 
Общественной 
палаты Мос-
квы, замести-
тель председа-
теля Комиссии 
по здравоохра-
нению, вопро-
сам демографии 

и социальной политике Лилия 
ОвчарОва.

почеМу жеНщиНы 
бедНее?

– Лилия Николаевна, расска-
жите, от чего зависит материаль-
ный уровень жизни человека – 
от возраста, образования, опыта 
работы, региона проживания?..

– Уровень материального 
благосостояния человека зави-
сит от огромного числа факто-
ров и от степени их влияния. 
Зависит он даже от того, роди-
тесь вы мальчиком или девоч-
кой. Мужчины в среднем ока-
зываются богаче, и не только 
потому, что у них выше зарпла-
та. Во-первых, женщины живут 
дольше, период жизни на пен-
сии у них примерно на 10 лет 
длиннее, а у пожилого челове-
ка доходы не очень высокие.  
Во-вторых, женщины чаще ос-
таются одни с детьми, которые 
как минимум до 16 лет не имеют 
своих доходов.

Сегодня есть несколько фак-
торов, которые влияют на уро-
вень жизни отдельно взятого 

человека. Главный фактор – 
в какой семье он родился. 
Именно семья сейчас (как, 
впрочем, и в иные историчес-
кие периоды) в значительной 
степени определяет шансы че-
ловека на материальный успех.

Но если мы говорим не 
об уровне жизни, а только 
о бедности, то фактор проис-
хождения здесь влияет намно-
го слабее. Потому что сегодня 
важной миссией социальной 
политики любого государства 
является борьба с бедностью. 
Стоит отметить, что за послед-
ние 100 лет влияние фактора 
происхождения резко умень-
шилось, поскольку мейнстри-
мом социальной политики 
стало создание равных условий 
для развития, особенно когда 
речь идёт о детях.

Следующий по значимости 
фактор – это личные таланты, 
профессиональные навыки 
и компетенции человека, умение 
превращать их в материальное 
благополучие своей семьи. Здесь 
ключевая роль отводится образо-
ванию. Учёные всё больше гово-
рят о важности раннего развития 
и необходимости образования 
на протяжении всей жизни.

Третий фактор – это место 
жительства. Уровень жизни лю-
дей, живущих в столице, в реги-
оне или селе, очень отличается. 
Поэтому люди всегда переез-
жали в поисках лучшей жиз-
ни. Во всех странах у горожан, 
особенно у жителей столичных 
городов, средние доходы выше 
и возможностей для развития 
больше.

– Почему при обсуждении 
проблемы бедности чаще всего 
речь идёт о семье? Получается, 
дети – один из главных факторов 
бедности?

– Рождение детей в боль-
шинстве случаев приводит 
к снижению уровня жизни се-
мьи. Многие страны стремятся 
минимизировать влияние этого 
фактора с помощью инструмен-
тов социально-экономической 

политики. Сюда относятся 
страховые и другие пособия 
при рождении детей и на пери-
од, когда женщина находится 
в декретном отпуске, и создание 
условий для занятости женщин 
с детьми.

– Как на уровень доходов се-
мьи влияет её состав?

– Чем больше в семье ра-
ботников в возрасте 30–45 лет 
с высшим образованием, тем 
выше доходы такой семьи. Все 
остальные факторы в среднем 
работают на снижение дохо-
дов. Важную роль в благополу-
чии семьи играют сбережения 
и накопления, особенно когда 
речь идёт о семьях пенсионе-
ров.

коМу НужНо поМогать 
и как?

– Какая помощь необходи-
ма семье, чтобы она не была 
бедной? Можно ли решить эту 
проблему простым повышением 
размера пособий и будет ли это 
правильно?

– Если мы решаем задачу 
по сокращению бедности се-
годня и сейчас, то пособия – 
самый простой и дешёвый ва-
риант решения этой проблемы 
в краткосрочной перспективе. 
Важная часть политики по со-
кращению бедности – это 
использование мер стратеги-
ческого характера. Например, 

борьба с неуспешностью детей 
из бедных семей в школе.

Не менее важный вопрос – 
о том, кому и при каких усло-
виях предоставлять пособие. 
Если речь идёт о Москве, то на-
чинать нужно с семей, где есть 
дети. Чтобы пособие не было 
единственным инструмен-
том, его нужно предоставлять 
на принципах взаимных обя-
зательств семьи и государства 
по борьбе с бедностью. Такой 
механизм поддержки называ-
ют социальным контрактом: 
«пособие + зарплата или соци-
ально значимая деятельность». 
Например, неработающие тру-
доспособные обязательно уст-
раиваются на работу, а низко-
оплачиваемые находят более 
высокооплачиваемую работу 
при поддержке со стороны 
государства. Если увеличение 
трудовых доходов не помогает 
преодолеть бедность, то посо-
бие компенсирует оставшийся 
дефицит доходов. Второй ва-
риант: если трудоспособные 
из бедных семей заняты соци-
ально значимой, но низкоопла-
чиваемой работой, то пособие 
выплачивается без изменения 
их трудового статуса.

Московская служба занятос-
ти уже встала на путь этих ради-
кальных изменений, поэтому 
такой инструмент борьбы с бед-
ностью в нашем городе должен 
сработать.

– Существуют ли индивидуаль-
ные меры поддержки в зависимос-
ти от жизненной ситуации семьи?

– Чем выше адресность по-
литики борьбы с бедностью, тем 
выше издержки на админист-
рирование программ: не име-
ет смысла тратить 100 рублей 
на то, чтобы назначать пособие 
в размере 200 рублей. Здесь всег-
да нужно искать эффективный 
баланс издержек и результатов. 
Технология социального конт-
ракта – это хороший механизм 
повышения адресности про-
грамм поддержки бедных семей.

– что обойдётся государству 
дороже: повышение пособий или 
обеспечение работой всех нуж-
дающихся?

– Расходы на пособие по бед-
ности – это собственно расходы, 
а программы по образованию 
и содействию занятости – это 
инвестиции, которые дадут от-
дачу. Поэтому если учтём все 
отложенные эффекты, то со-
действие занятости и другие ак-
тивные программы поддержки 
бедных – это более эффектив-
ные меры политики борьбы 
с бедностью.

Илья ТИТОВ
Возможно ли обеспечить ра-

ботой или подработкой много-
детных матерей, у которых и без 
того дома очень много дел? Ка-
кие варианты им можно предло-
жить? Продолжение интервью 
читайте на сайте www.aif.ru.

стирая черту бедНости
Программы по содействию занятости могут увеличить благосостояние семьи

СОЦПОДДЕрЖКа

« Не менее важный вопрос – о том, кому и при каких 
условиях предоставлять пособие. Это нужно делать 
на принципах взаимных обязательств семьи и госу-
дарства по борьбе с бедностью. 

600

детям военнослужащих-призывников; детям в возрасте до 
1,5 года, у которых родители инвалиды или пенсионеры; детям из 
семей, где родитель уклоняется от уплаты алиментов

Компенсации отдельным категориям семей

10 000

1450 12 000 10 000

15 000

4000

6000

детям от 0 до 3 лет

детям-инвалидам, 
оставшимся без 
кормильца, и инвалидам 
с детства до 23 лет

детям до 18 лет, если у них неработающие 
родители-инвалиды 1-й или 2-й группы; 
москвичам, ухаживающим за ребёнком-
инвалидом или инвалидом с детства до 23 лет

на школьную фор-
му обучающимся 
детям-инвалидам

на детей (0–3 года) 
одиноких матерей (отцов), 
военнослужащих-призывников, 
родителя, уклоняющегося 
от уплаты алиментов

детям от 3 до 18 лет

на детей (3–18 лет) 
одиноких матерей (отцов), 
военнослужащих-призывников, 
родителя, уклоняющегося 
от уплаты алиментов

Малообеспеченным семьям

Семьям, где есть инвалид

750 300
получающим ежемесячное 

пособие на ребёнка
не получающим ежемесячное 

пособие на ребёнка

Одиноким матерям (отцам)

675

детям одиноких матерей, из многодетных 
семей, из семей с детьми-инвалидами, из семей 
военнослужащих-призывников, из семей, где 
родитель уклоняется от уплаты алиментов

На продукты детям в возрасте до 3 лет

1875

детям 
из студенческих 
семей

ежегОдНО

250

10 000

на семью на оплату телефона

1200
1044 2088

1800

1500
с 3 или 4 детьми

на каждого 
ребёнка

на каждого 
ребёнка

на семью 
для оплаты ЖКУ

на семью 
для оплаты ЖКУ
на семью на товары 
детского ассортимента

с 5 и более детьми

на школьную форму обучающимся детям

Компенсации многодетным семьям

5500 первого 50 000 при рождении или усыновлении 
одновременно 3 и более детей14 500 второго и 

последующих

едИНОВреМеННО, руб. При рождении (усыновлении) ребёнка

ежеМеСячНО, руб.

как Московские власти поМогают сеМьяМ с детьМи?

ежегОдНО

Фото PhotoXPress
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Президент рФ Продлил до 
конца 2020 г. заПрет на ввоз 
главных Продуктов Питания 
из стран, Поддержавших ан-
тироссийские санкции. на-
сколько выгодно это Прос-
тым ПокуПателям?

да здравствует 
независимость!

Продовольственное эмбар
го было введено 6 августа 2014 
г. в ответ на политику стран, 
которые первыми объявили 
санк ции против России. Под 
запрет попали мясо из Гер
мании и Испании, сыры из 
Италии и Франции, молоко 
из Прибалтики, яблоки из 
Польши и Бельгии, рыба из 
Скандинавии. Одновременно 
Правительство РФ увеличило 
дотации и льготные кредиты 
отечественному сельскому хо
зяйству и пищевой промыш
ленности.

Аграрии ответили строи
тельством новых ферм и пере
рабатывающих производств и 
в последние 5 лет стали самы
ми успешными в новейшей ис
тории российского АПК. Своя 
еда почти полностью замени
ла импортную. Если в 2013 г. 
в магазинах на долю импорта 
приходилось 36% продоволь
ственных товаров, то в 2018 г. 
Росстат зафиксировал уже 
только 24%. Наша страна до
билась независимости от им
порта по главным продуктам 
питания.

Однако покупаем мы род
ную еду не только потому, что 
считаем её самой вкусной, но 
и потому, что ничего другого в 
магазинах часто нет. Цены же 
при этом всё сильнее кусаются.

своё, но дорогое 

«Опросы,  которые мы 
проводили, показывают, что 
большинство людей в России 
продовольственные контр
санкции поддерживают. Но 
одновременно много жалоб на 
дороговизну. После введения 
эмбарго доля расходов на про
довольствие в бюджете сред
ней российской семьи выросла 

с 28 до 33%», – 
с в и д е т е л ь 
ствует главный 
н а у ч н ы й  с о -
трудник Центра 
агропродоволь-
ственной поли-

тики РАНХиГС Василий Узун. 
Росстат тоже подтверждает: 
за минувшие 5 лет розничные 
цены почти на все контрсан
кционные продукты выросли 
сильнее, чем за такое же время 
с 2008 по 2013 г. Замедлился 
рост только на говядину и кол
басные изделия. А цены на 
свинину побежали вперёд в 2 
раза быстрее, даже несмотря 
на то, что производство этого 
мяса выросло за пятилетку то
же в 2 раза (см. инфографику). 
Когда такое бывало! Почему 
так происходит?

«Многие виды продовольс
твия, которые Россия раньше 
импортировала из Европы, 
были дешевле российских. 
После девальвации рубля в 
2014–2015 гг. импорт резко 
подорожал и упал. А потом 
торговое эмбарго не позволи
ло европейским фермерам вер
нуться на российский рынок. 
И наши агрохолдинги диктуют 
цены в отсутствие конкурен
тов, – считает Узун. – В эти 
цены включены и кредиты, 
которые были взяты для быст
рого наращивания своего про
изводства, и потери, которые 
начал нести бизнес после того, 
как объёмы этого производс
тва превысили покупательные 
возможности российского на
селения. Нужно наращивать 
экспорт. Но наше мясо и мо
лочная продукция дороже, 
чем можно найти на мировом 
рынке. И наши производители 
пробиваются в другие страны 
с трудом».

кому эмбарго  
не Помогло

По данным Росстата, с 2013 
по 2017 г. доля импортного 
мяса и птицы в продоволь
ственных ресурсах страны 

сократилась с 26,2 до 10,5%, 
сливочного масла – с 35,9 до 
24,2%, сыров – с 48 до 27,3%. 
Резко выросло производство 
тепличных помидоров и огур
цов. Но попрежнему много 
импортируется молока, прежде 
всего из Белоруссии. И близки 
к нулю успехи в садоводстве: 
новые яблочные и ягодные са
ды ещё не начали плодоносить 
понастоящему. 

Бывший министр сельского 
хозяйства РФ Александр Тка-
чёв 2 года назад заявлял, что 
продовольственные контрсан
кции будут выгодны ещё лет 
десять. Столько нужно, что
бы все новые проекты в АПК 
прочно встали на ноги. Но есть 
отрасль, представители кото
рой сами попросили отменить 
эмбарго на импорт, – перера
ботчики рыбы. В этой облас
ти производство не выросло, 
а упало.

«Цены на рыбу за рубежом 
выше, чем в России. Поэтому 
2/3 рыбной продукции экс
портируется (в том числе 90% 
в непереработанном виде), и 
отечественного сырья нашим 
заводам не хватает, – описы

вает ситуацию 
исполнитель-
ный директор 
«Рыбного сою-
за» Сергей Гуд-
ков. – Раньше 
часть рыбы мы 

покупали в Норвегии и Ислан
дии: в европейской части Рос
сии это выгодно. А после того 
как норвежские и исландские 
рыболовы попали под эмбарго, 
такая возможность исчезла».

Потери  
Противников

Предварительные итоги 
санкционной войны на не
давней «прямой линии» подвёл 
Владимир Путин: «По эксперт
ным данным, в результате всех 
этих рестрикций и ограниче
ний начиная с 2014 г. Россия 
недополучила около $50 млрд, 
Евросоюз – около $240 млрд, 
США — $17 млрд (у нас с ни
ми небольшой товарооборот), 
Япония — $27 млрд». В мар
те на встрече с француз скими 
политиками Президент РФ 
заявил о готовности России 
отменить продовольственные 

контрсанкции, если ЕС снимет 
свои ограничения. Но ответа 
на сигнал с российской сторо
ны не последовало.

«Как инструмент давления 
на европейские страны эм
барго уже не работает. Евро
пейцы нашли другие рынки 
сбыта и экспортируют сейчас 
больше продовольствия, чем 
5 лет назад. Тот импульс, ко
торый дало импортозамеще
ние российскому АПК, дальше 
будет слабеть. И пока наш аг
ропром работает в тепличных 
условиях, сдержать рост цен в 
магазинах не удастся, – отме
чает Узун. – Когда вводились 
контрсанкции, мы анализи
ровали ситуацию и пришли к 
выводу, что продовольствие не 
лучшее оружие в такой войне. 
Ограничение дешёвого им
порта больно ударило по са
мым бедным слоям населения 
России. При этом удар был бы 
слабее, если бы в 2014 г. наше 
правительство выбрало другое 
санкционное оружие – запре
тило, например, ввоз в Россию 
европейских и американских 
автомобилей». 

Алексей ЛУНИН

ТОРГОВЛЯ

*На разные виды соответствующих продуктов.
Инфографика Марии КЛЕМЕНТЬЕВОЙ

война до Победы
Кто выиграл и кто проиграл за 5 лет продовольственных контрсанкций?

Что  выросло  сильнее  –  Производство  или  цены?

Молоко 
жидкое

Масло 
сливочное

Сыры и 
сырные 
продукты Рыба

Мясо птицы

Колбасные 
изделия

106%

26-29%
21%

26% 15%
9%3%

34-35% 34-41% 38-44%

54-72%

42-46%

57-69%79%

-9% -3%

С 2013 по 2018 г., по данным Росстата Производство Цены

ГовядинаСвинина
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По оценкам ООН, в  2000 г. 
в мире насчитывалось 600 млн че-
ловек в возрасте 60 лет и старше, 
что почти втрое превысило чис-
ленность этой возраст ной группы 
в 1950-м (205 млн). В 2009 г. этот 
показатель вырос до 737 млн, 
а к 2050-му, по прогнозам, он со-
ставит 2 млрд человек, ещё раз 
утроившись за 50 лет.

Понять тенденцию

Есть такой термин: демогра
фическое старение. Он обоз
начает тенденцию увеличения 
доли пожилых и старых людей 
в общей численности населения. 
В этом есть свои плюсы и ми
нусы, но если такая тенденция 
стала выраженной, важно, чтобы 
государство вовремя это увидело 
и трезво оценило последствия.

Не обошёл этот процесс 
и Россию. В 2014 г., рассмат
ривая вопросы старения и уве
личения доли пожилых людей 
в общей численности населения 
страны, президент Владимир 
Путин поставил перед прави
тельством задачу – определить 
стратегию действий в интересах 
граждан пожилого возраста.

Замминистра труда и соц
защиты России Светлана Петро
ва, выступая на проходившем 
недавно в Москве III Форуме 
социальных инноваций реги
онов, напомнила, что такой 
стратегический документ с пла
ном его реализации до 2025 г. 
правительством утверждён, 
а вслед за ним разработан на
циональный проект «Демогра
фия». Рост продолжительно
сти жизни, в том числе жизни 
здоровой, – теперь приоритет 
государства с персональной 
ответственно стью правитель
ства и регионов.

Забота о полноценной жиз
ни тех, кому за 50, предполага
ет совершенствование системы 
здравоохранения и социальной 
защиты, пропаганду здорового 
образа жизни, обучение и пере
обучение этих людей, форми
рование в обществе доброжела
тельного отношения к пожилым 

жителям страны и уважения 
к возрасту в принципе.

АльтернАтивА дивАну

На форуме не однажды звуча
ла одна и та же мысль: «Планы 
по организации полноценной 
жизни людей старшего поколе
ния мы должны строить так, как 
хотели бы, чтобы к нам в недалё
ком будущем относились наши 
дети. Ведь в этом возрасте мы 
окажемся все».

По мнению губернатора 
Пермского края Максима Ре
шетникова, активное внедрение 
новаций в социальной сфе
ре – дело не столько бюджета, 
сколько у правленческих подхо
дов. В Пермском крае, к приме
ру, в системе здравоохранения 
на 100% внедрены электрон
ные медицинские карты, а это 
о значает тотальную доступность 
результатов анализов и осмотров 
на всех уровнях оказания мед
помощи и значительно облег
чает работу с людьми старшего 
п околения.

В этом регионе переформа
тирована и работа служб соц
защиты – в каждом муниципа
литете появились социальные 
участковые, задача которых, 
в частности, выявлять людей 
«серебряного» возраста, чтобы 
при необходимости оказать им 
своевременную помощь.

Минтруда Дагестана внед
ряет в работу центров социаль
ного обслуживания населения 
мобильные бригады для помо
щи пожилым жителям в горных 
районах республики. До сентяб
ря здесь планируют приобрести 
29 «газелей», оснащённых авто
подъёмниками.

Уверенно шагают по стране 
проекты активного долголетия, 
а это значит, что оставаться вос
требованными и активными на
ши пенсионеры смогут долгое 
время. Например, в Ульяновске 
таких центров уже 9, последний 
открылся в нынешнем июне 
в ДК «Киндяковка». Факт этот 
говорит не только о том, что 
местные власти осознают зна

чимость такой работы, но и даёт 
понять, что людям важно зани
маться своим здоровьем, полу
чать новые знания и умения, 
развиваться творчески.

А в Красноярском крае ЗОЖ – 
это, в частности, скандинавская 
ходьба. Руководитель клуба Вале
рий Давыдов принимает туда не 
всех. «Выйдете на пенсию, – го
ворит он, – тогда добро пожало
вать». Называет он своих подо
печных не иначе как дев чонками 
и мальчишками, ведь на свежем 
воздухе они становятся весёлы
ми и розово щёкими. Начинался 
клуб на острове Татышев с пары 
десятков человек, а теперь их уже 
за 300. Это те, кто предпочитает 
спорт, физкультуру, оздоров
ление и новых друзей лежанию 
на диване.

Бизнес и нКо

Важным трендом, который всё 
более проявляется сейчас, ста
ло участие в социальной сфере 
п омимо государст ва некоммер
ческих организаций. Это отме
тила на форуме зампред Совета 
Ф едерации Галина Карелова. 
По её словам, НКО реализуют 
инициативы, а также цифро
вые платформенные решения 
в отрасли образования, здраво
охранения и социальной з ащиты.

Скажем, в Мурманске регио
нальный благотворительный 
фонд «БлагоДать» организовал 
«Традиционную мастерскую 
народов Севера». Пенсионеры, 
обучавшиеся в ней, в течение 
двух месяцев осваивали новое 
ремесло – резьбу по кости и ро
гу оленя. Учились с интересом и  
к окончанию курса смастерили 
фигурки разных животных, ко
торые вполне могут стать мест
ными с увенирами. 

А в Карелии уже 4 года рабо
тает благотворительный фонд 
«Моя б абуля». Слово « бабуля» 
в названии, конечно, не означа
ет, что фонд оказывает помощь 
только женщинам пожилого 
возраста, среди его подопеч
ных есть и дедули. Волонтёр
ство началось с адресной помо
щи пожилым одиноким людям 
на дому: мыли окна, ходили за 
покупками в магазин и аптеку. 
Но среди стариков есть те, кто 
нуждается в уходе и присмот
ре кругло суточно. И теперь 
в Петрозаводске открылись 
2 пансионата для них, готовит
ся к открытию «детский сад» 
для пожилых. 

На форуме отмечали, что у со
циального предпринимательства 
в России женское лицо, а значит, 
на первом месте – теплота и со
страдание. Руководитель «Моей 
бабули» Светлана Барташевич 
в автокатастрофе потеряла сы
на. «Во мне произошла какая
то трансформация, – говорит 
она. – Безучастным оставаться 
нельзя. Я поняла, как тяжело мо
жет быть в трудных ситуациях, 
когда тебе никто не помогает».

Пожилые – Пожилым

Но россияне пожилого воз
раста не только требуют для себя 
помощи и внимания, они сами 
стремятся помогать другим. 
Показателен пример «сереб
ряных» волонтёров в Подмос
ковье. Недавно они собрались 
в Р еутове, чтобы обменяться 
опытом социальной помощи 
своим р овесникам.

На сегодняшний день в о бласти 
насчитывается 750 в олонтёров 
пожилого возраста. Они орга
низуют клубы по интересам, 
оказывают социальную помощь 

нуждающимся. Добро вольцы 
учат пенсионеров компьютерной 
грамотности, танцам, рукоделию 
и иностранным языкам. А тот, 
кто учится, всегда чувствует себя 
а ктивным и молодым.

Для многих наших пенси
онеров жизненным стимулом 
остаётся работа. Как помочь им 
её найти? Это знают, например, 
в Иванове, где городские сайты 
трудоустройства ориентированы 
на эту возрастную к атегорию.

В городе ценят «серебряных» 
врачей, помощников руководи
телей, офисных сотрудников, 
инженеров, сотрудников кол
центров, менеджеров интернет
магазинов и др. Пенсионерам 
также предлагают варианты 
удалённой работы.

III Форум социальных инноваций регионов собрал на ВДНХ 35 тыс. участников. 

Некоторые участники программы «Активное долголетие» дадут 
фору молодым. 

 стАрость меня домА не зАстАнет
Какие социальные проекты помогают жителям России долго и активно жить?

СТАРШЕЕ  ПОКОЛЕНИЕ

Своё мнение по поводу уве
личения продолжительности 
жизни в России на III Форуме 
социальных инноваций реги
онов высказал известный ис
следователь секретов долго
жителей всего мира, автор 
книг «Голубые зоны» и «Пра
вила жизни» Дэн Бюттнер. Он 
обратил внимание на три мо
мента: необходимость сниже
ния в нашей стране количест
ва курильщиков и создание 
условий, чтобы курить было 
дорого, на  строитель ство 
«дорог для людей», т. е. таких 
автодорог, по которым насе
ление могло бы ходить и пе
редвигаться на вело сипедах 
для возрастания физической 
активности на 30%, а также 
на питание, а именно на отказ 
от фастфуда в пользу правиль
ной и здоровой пищи.

КстАти

ещё недАвно возрАст 50+ считАлся нАчАлом стАрения. Пере-
шАгнув эту черту, люди ПолАгАли, что жизнь уже ПозАди. но 
всё изменилось – Прожив Более ПолувеКА, умирАть сейчАс 
ниКто не соБирАется. А у многих, нАоБорот, жизнь тольКо 
нАчинАется.

КАК Бы вы хотели, чтоБы К вАм 
относились вАши дети?

Олег СИВЦОВ
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«Россия ежегодно тратит на 
социальную сферу 10 трлн руб. 
В большинстве регионов это во-
обще две трети их бюджета. 
Повышение эффективности ра-
боты социальной сферы хотя бы 
на 10% равнозначно дополни-
тельным ежегодным вливани-
ям – триллионам рублей. Такова 
цена вопроса, цена инноваций в 
социальной сфере», – сказал на 
пленарном заседании III Форума 
социальных инноваций регионов 
мэр Москвы Сергей Собянин.

При этом каждое изменение 
требует, по его словам, боль-
шой смелости и политической 
ответственно сти, поскольку 
«любое решение, даже, каза-
лось бы, позитивное, вызывает 
широкую дискуссию в обществе 
в силу традиционной консерва-
тивности этой сферы и влияния 
на миллионы работающих и на 
всё население страны». 

Весьма популярным на фо-
руме стал столичный стенд, 
рассказавший о проекте «Мос-
ковское долголетие». Если дру-
гие регионы только начинают 
программы активной жизни для 
старшего поколения, то Москва 
уже может показать результаты. 
Проект, стартовавший в марте 
2018 г., понравился старшему 
поколению горожан, и сейчас в 

нём участвуют 160 тыс. жителей 
столицы.

Стенд «Парк долголетия» 
площадью 2 тыс. кв. м был раз-
делён на 3 тематические з оны: 
«Для ума», «Для здоровья» и 
«Для души». За 3 дня здесь 
провели 109 мастер-классов по 
самым популярным направле-
ниям проекта – рисованию, 
английскому языку, танцам, 
гимнастике, театральному 
мастерству. В них участвовали 
1750 гостей форума «серебря-
ного» возраста. Самый продол-
жительный сет по настольно-
му теннису, длившийся 3 часа, 
провела 82-летняя участница 
«Московского долголетия».

«Нам было принципиально 
важно показать этот проект 
не только москвичам старше-
го возраста, но и всем гостям 
форума, чтобы каждый смог 
увидеть, какой увлекательной 
может быть жизнь в «серебря-
ном» возрасте», – рассказал 
замруководителя столичного 
Департамента труда и социаль-
ной защиты населения Владимир 
Филиппов. 

Проект оценили и иностран-
ные участники форума. «Меня 
очень впечатлило, какие кон-
цепции в социальной сфере вы 
сейчас разрабатываете в Мос-

кве. Я поражён тем, сколько 
вы делаете для старшего по-
коления. Конечно, мы хотели 
бы перенимать опыт Москвы 
и заинтересованы в том, что-
бы внедрять эффективные 
проекты, которые увидели на 
форуме», – рассказал основа-
тель межпоколенческого проек-
та «Мост поколений» (Германия) 
Хорст Крумбах.

«Московское долголетие» – 
это великолепный, замечатель-
ный проект, который очень 
важен для людей старшего по-

коления. Это одна из лучших 
практик, которую мы можем 
наблюдать в международном 
сообществе, и очень важно, 
чтобы Москва делилась опы-
том его реализации. Должна 
быть создана международная 
конвенция, для того чтобы 
другие страны знали о такой 
программе и могли перенять 
ваш опыт», – сказал председа-
тель рабочей группы по проб-
лемам старения Организации 
Объединённых Наций Мартин 
Гарсия Моритан.

«ПАРК ДОЛГОЛЕТИЯ» МОСКВЫ

III Форум социальных инноваций регионов собрал на ВДНХ 35 тыс. участников. 

 СТАРОСТЬ МЕНЯ ДОМА НЕ ЗАСТАНЕТ
Какие социальные проекты помогают жителям России долго и активно жить?

Занятия в спортивных секциях пользуются большой популярностью 
у участников программы «Московское долголетие». 

На III Форуме социальных инноваций ре-
гионов Москва представила и другие свои 
проекты. 

На площадке «Город образования» 
можно было познакомиться с достиже-
ниями школ и вузов столицы. А в меж-
дународных рейтингах московская об-
разовательная система сейчас в пятёрке 
лучших в мире.

«Главная инновация последних лет – 
это переход на подушевое финансиро-
вание, мотивацию школ и учителей, на-
правленную на качественное обучение 
учащихся, сокращение административ-
но-хозяйственного персонала, разворот 
всего финансирования на учителей, ко-
торый позволил значительно увеличить 
эффективность этой сферы, значительно 
увеличить качество образования», – рас-
сказал участникам форума Сергей Со-
бянин.

Он отметил, что в столице активно 
развивается профильное образование – 

инженерные, медицинские, ИТ-классы. 
А о проекте «Московская электронная 
школа» (МЭШ) сказал: «Любой учитель 
может зайти на сайт библиотеки МЭШ, 
скачать любые сценарии, любые учебни-
ки, пользоваться ими. А также закачать 
свои сценарии уроков и получить за это 
гранты, если они пользуются успехом». 
По его словам, за год столичные учителя 
подготовили 35 тыс. сценариев уроков. 

Стенды «Моя работа» и «Моя карьера» 
посетили 6 тыс. человек. Они познако-
мились с новым форматом работы сто-
личного центра занятости. Желающие 
учились составлять конкурентоспособное 
резюме, консультировались у карьерных 
экспертов, проходили тренинги у пред-
ставителей работодателей. 

А кто-то получил и направление 
на обучение или переквалификацию. 
«Центр занятости «Моя работа» помога-

ет людям не только в трудоустройстве, но 
и в профориентации и переобучении, – 
рассказал директор Центра занятости на-
селения Москвы Роман Шкут. – Впервые 
столичный работодатель поверил в служ-
бу занятости, потому что мы вышли на 
рынок с новыми продуктами и сервисом. 
Появились открытые отборы, тренинги, 
встречи с работодателями. За полгода 
с делан серьёзный рывок».

На стенде Департамента здравоохране-
ния Москвы были представлены кабинет 
участкового педиатра и кабинет участ-
кового терапевта с оборудованием для 
проведения манипуляций, а также по-
казана зона комфортного ожидания для 
пациентов – такая, как она предусмот-
рена «Московским стандартом поликли-
ник +». Западные эксперты, посетившие 
реальные поликлиники, говорили, что 
это красивые места, а новый формат их 

работы позволяет выявить з аболевание 
прямо здесь, вместо того чтобы отправ-
лять человека в стационар.

На стенде «Мои документы» вос-
создали столичный офис госуслуг. В него 
можно было обратиться за получением 
услуги, воспользоваться дополнительны-
ми сервисами. МФЦ берут на себя всё 
больше функций, и это для удобства мос-
квичей. Сегодня в них можно получить 
230 госуслуг, причём 98% из них предо-
ставляется вне зависимости от места ре-
гистрации. В эти центры сейчас идут не 
только за необходимыми документами, 
но и чтобы найти работу, посетить мас-
тер-классы, сдать в Главархив Москвы 
семейные документы и вещи времён Ве-
ликой Отечественной. А летом сотруд-
ники МФЦ дежурят в городских парках, 
принимая участие в проекте «Здоровая 
Москва».

ГОРОД ОБРАЗОВАНИЯ, ЗДОРОВЬЯ И РАБОТЫ 

Сейчас в Москве пытаются уйти от 
заявительной формы соцподдержки, т. е. 
не ждать, когда человек придёт за услу-
гой. Город вырабатывает индивидуальные 
модели работы с жителями, нуждающи-
мися в помощи, пытается «предвидеть» 
социальные запросы москвичей. 

«Сохраняя заявительный принцип ока-
зания услуг, мы должны идти на проак-
тивные меры для выявления действитель-
но нуждающихся горожан. Люди сегодня 
должны получать не только стандартные 
льготы, но и помощь в решении их инди-
видуальных проблем», – сказал руково-
дитель Департамента труда и социальной 
защиты населения Владимир Петросян. 

Но главной столичной инновацией в 
социальной сфере мэр Сергей Собянин 
назвал «разворот всей системы на оказа-
ние качественных услуг» людям. А это, 
по его словам, «залог конкурентоспо-
собности нашей страны, её безопаснос-

ти, уважения к гражданам, ощущения 
г ордости за нашу страну».

Председатель Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко считает, что «иногда 
не нужно изобретать велосипед, терять 
драгоценное время – гораздо лучше 
внимательно изучить, что уже сделано, 
посмотреть, как работают эти новые ме-
ханизмы, запустить их у себя в регионе». 
По её словам, столица – один из лидеров 
по внедрению инноваций, в том числе и 
социальных. И активное участие в этом 
могут принимать жители города.

«Даже сами названия московских про-
грамм – «Моя карьера», «Мой район», 
«Моя улица» – говорят о персональном 
внимании городских властей к сегод-
няшним запросам москвичей, осозна-
нии процесса принятия решений только 
с учётом мнения жителей», – отметила 
Матвиенко.

120 работ нарисовали прямо на форуме любители живописи 60+. Материалы подготовил Роман СЕРГЕЕВ. Фото 
Станислава К РАСИЛЬНИКОВА/ТАСС, vk.com

«НЕ ИЗОБРЕТАТЬ ВЕЛОСИПЕД, А ИЗУЧИТЬ, ЧТО УЖЕ СДЕЛАНО»
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За полгода работы в весен-
нюю сессию госдумы де-
путаты приняли несколько 
Законов, которые касаются 
наших домов, а Значит, на-
шей жиЗни.

Суть ново
введений «АиФ» 
по просил разъяс
нить замести-
теля председа-
теля Комитета 
Госдумы по жи-

лищной политике и жилищно-
коммунальному хозяйству Павла 
КАЧКАЕВА.

мини-гостиниц станет 
меньше

Один из принятых законов 
регламентирует использование 
жилых помещений в качест ве 
гостиниц, хостелов и т. д. Он 
вступит в силу с 1 октября этого 
года. Эксперты прогнозируют: 
сократится не только количест-
во дешёвых ночлежек-хостелов, 
но и вполне комфортных мини-
гостиниц. Вместе с тем жителям 
домов, в которых они распола-
гаются сейчас, жить станет явно 
спокойнее, ведь закон защищает 
их права.

П. Качкаев: «Сейчас законода
тельством не запрещено оказы
вать такие услуги в жилых по
мещениях, несмотря на наличие 
или отсутствие индивидуальных 
счётчиков на воду. А это значит, 
что за постояльцев хостелов 
платят соседи, потому что, как 

правило, счётчики в таких квар
тирах не стоят, зарегистрирован 
один человек или вообще никто не 
зарегистрирован. Тогда по закону 
плата берётся по нормативу за 
одного человека, а вся остальная 
вода, которая потребляется пос
тояльцами хостела, раскидыва
ется на всех остальных жильцов 
в виде платы на общедомовые 
нужды. Более того, сейчас не тре
буется вообще никакого согласия 
граждан, проживающих в одном 
подъезде с квартирами, в которых 
расположен хостел».

После того как в 2015 г. зако-
нопроект был внесён в Госдуму, 

всесторонним изучением этого 
вопроса занялась рабочая груп-
па, сформированная при Ко-
митете по жилищной политике 
и ЖКХ. В неё вошли не только 
депутаты и жилищные активис-
ты, но и эксперты, представля-
ющие интересы граждан, ока-
зывающих гостиничные услуги.

П. Качкаев: «Во время обще
ственных обсуждений законопро
екта в Госдуму стали поступать 
многочисленные обращения как 
от людей, соседствующих с квар
тирамихостелами, так и от 
предпринимателей, оказываю
щих гостиничные услуги в жилых 
квартирах. Первые жаловались 
на неудобства, вторые требовали 
«не душить малый бизнес». Как 
оказалось, предпринимателей, 
имеющих такой бизнес, доста
точно много».

В мае 2016 г. первоначальную 
редакцию законопроекта приня-
ли в первом чтении с оговоркой, 

что необходима доработка, при 
которой будут учтены замечания 
всех сторон.

П. Качкаев: «Профильный 
комитет Госдумы провёл пар
ламентские слушания, в реко
мендациях которых однозначно 
прозвучало: в жилых квартирах 
многоквартирных домов гости
ничные услуги оказывать нельзя. 
В итоге в апреле этого года мы 
приняли этот закон. С 1 октября 
2019 г. размещение хостелов воз
можно исключительно на первых 
этажах жилых домов. Но они 
должны иметь статус нежилых 
помещений и отдельный вход».

биЗнес по одобрению

Ещё один закон касается 
порядка перевода жилого по-
мещения в нежилое. Он внёс 
поправки в Жилищный кодекс 
РФ, согласно которым превра-
щение квартиры в какой-ни-
будь магазин, парикмахерскую 
или тот же хостел должно быть 
согласовано общим собранием 
собст венников квартир. Это не 
значит, что наступил полный за-
прет на их открытие на первых 

этажах. Просто соседи теперь 
должны основательно взвесить 
плюсы и минусы и трезво оце-
нить, что им важнее: шаговая 
доступность продуктов или 
отсутствие шума от ночных 
разгрузок, а также насекомых, 
часто появляющихся из-за со-
седства с продовольст венным 
магазином.

П. Качкаев: «Было много су
дебных разбирательств, когда 
в квартирах размещают не пой
ми что. После принятия закона 
у предпринимателя будет воз
можность на общем собрании 
найти компромисс с жильцами. 
Если же он не захочет прислу
шаться к мнению соседей, то 
они вправе проигнорировать его 
коммерческие планы».

Кстати, для перевода жилого 
помещения в нежилое помимо 
решения общего собрания необ-
ходимо получить ещё и письмен-
ное согласие всех непосредст-
венных соседей, чьи квартиры 
примыкают к этому помещению. 
Оба документа нужно предста-
вить в орган мест ного самоуп-
равления.

За справкой ходить  
не надо

Депутаты упростили про-
цедуру получения положенных 

льгот при оплате взносов на кап-
ремонт. Для этого они внес ли из-
менения в ст. 171 Жилищного 
кодекса РФ.

П. Качкаев: «Ранее гражда
нам, имеющим льготы при оплате 
взносов на капитальный ремонт 
общего имущества дома, приходи
лось самим предоставлять справ
ки об отсутствии задолженнос
ти. Это занимало достаточно 
продолжительное время – люди 
сталкивались с бюрократически
ми проволочками. Теперь такую 
информацию уполномоченный ор
ган получает у регионального опе
ратора либо владельца специаль
ного счёта по запросу в течение 5 
дней. Запрашивать её у граждан 
не допускается».

Светлана ДОРОФЕЕВА

Вряд ли соседям на 3м и 5м этажах нравится хостел на 4м. 
 Фото Владимира Федоренко/рИА новости

хостел и магаЗин –  
если соседи раЗрешат

какие изменения ждут жильцов многоэтажек после принятия «жилищных» законов? 

ЖКХ

« С 1 октября этого года размещение хостелов возмож-
но исключительно на первых этажах жилых домов. 
Но они должны иметь статус нежилых помещений 
и отдельный вход.

Законопроекты

есть проекты готовящихся нововве-
дений, которые Зафиксированы ещё 
не в Законах, но уже в Законопроек-
тах, внесённых в госдуму.

Одно из них должно уберечь людей 
от чёрных риелторов. В случае приня-
тия закон запретит выделять в собствен-
ность мизерные доли квартиры.

Сейчас недобросовестные риелторы 
порой действуют по такой схеме: помо-
гают владельцам доли в 5 м2 подселить 
в квартиру жильца, который будет вы-
живать из неё всех остальных. В итоге 
измученные хозяева отдают свои закон-
ные доли за копейки.

По словам зампредседателя Комитета 
Госдумы по жилищной политике и ЖКХ 
Павла Качкаева, на практике жизнь 
людей в таких квартирах превращается 
в поле бое вых действий.

Законопроект, разъясняет он, пред-

лагает установить, что доля в праве об-
щей собственности на жилое помещение 
может быть образована, только если её 
размер обеспечит собственнику возмож-
ность вселения, то есть будет не ниже 
учётной нормы предоставления жилого 
помещения. Учётная норма в каждом 
регионе своя, но, как правило, это 12 м2.

Правда, в тех случаях, когда доля 
в праве собственности на жилое поме-
щение возникает в результате его прива-
тизации или при наследовании, а также 
когда право общей долевой собствен-
ности возникает в силу закона, новое 
правило действовать не будет.

Другой законопроект расширяет пол-
номочия председателя совета многоквар-
тирного дома. Это понадобилось, потому 
что при нынешнем порядке возникают 
трудности во взаимоотношениях между 
председателем совета дома, управляю-
щей организацией и собственниками. 

Чтобы их избежать, предлагается зако-
нодательно установить возможность 
наделять его правом действовать без 
доверенности в во просах, связанных 
с обслуживанием дома, как говорит 
П. Качкаев. К примеру, при заключении 
договора управления или договоров ока-
зания услуг по содержанию или ремонту.

Такой же механизм предлагается 
закрепить и для непосредственного 
управления многоквартирным до-
мом – в частности, предоставить право 
уполномоченным лицам (председателю 
домового комитета, председателю ЖСК 
и др.) действовать от имени собственни-
ков без доверенности. Но право это они 
могут получить только по решению об-
щего собрания собственников квартир.

В России 1 млн 300 тыс. многоквар-
тирных домов. И все мы сталкивались 
с проблемой: нужно решить что-то 
важное для дома, а собрать всех собст-

венников не получается. Одни работают 
допоздна, другие вообще не живут в сво-
их квартирах, и получить кворум прак-
тически нереально. Ещё один законо-
проект предлагает решение проблемы.

На общем собрании выбирают по одно-
му делегату от собственников жилых по-
мещений, расположенных на одном этаже 
в одном подъезде дома. Но предусматрива-
ется, что могут быть определены и другие 
способы выбора делегатов. На последу-
ющих собраниях делегаты будут голосо-
вать тем количеством голосов, которые 
им делегировали. При этом собст венники 
вправе досрочно переизбрать или прекра-
тить полномочия делегата.

В случае принятия этого закона ре-
шится не только проблема кворума, но 
и исчезнет мошенничество (к примеру, 
предоставление фальшивых протоко-
лов), а собственники смогут полноценно 
осуществлять управление своим домом.

как Защититься от чёрных риелторов?

Как можно выжить людей из их квартиры, старшее поколение знает 
со времён Аркадия Райкина.  кадр из фильма «Волшебная сила» («Ленфильм»).
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5.00, 9.25 Телеканал 
«ДОБРОЕ УТРО»
9.00, 3.00 Новости
9.55 «МОДНЫЙ ПРИГОВОР» 
6+
10.55 «ЖИТЬ ЗДОРОВО!» 
16+
12.00, 15.00 Новости 
(с субтитрами)
12.15, 17.00, 18.25, 1.00 
«ВРЕМЯ ПОКАЖЕТ» 16+
15.15 «ДАВАЙ ПОЖЕНИМ-
СЯ!» 16+
16.00 «МУЖСКОЕ/
ЖЕНСКОЕ» 16+
18.00 Вечерние новости 
(с субтитрами)
18.50 «НА САМОМ ДЕЛЕ» 
16+
19.50 «ПУСТЬ ГОВОРЯТ» 16+
21.00 «ВРЕМЯ»
21.30  «25-Й ЧАС» 16+

23.20 «ЭКСКЛЮЗИВ» 
с Дмитрием Борисовым 16+
3.05 «ВРЕМЯ ПОКАЖЕТ» 
16+

5.00 «ТЕРРИТОРИЯ ЗАБЛУЖ-
ДЕНИЙ» 16+
6.00, 15.00 «ДОКУМЕНТАЛЬ-
НЫЙ ПРОЕКТ» 16+
7.00 «С БОДРЫМ УТРОМ!» 16+
8.30, 12.30, 16.30, 19.30, 
23.00 Новости 16+
9.00 «ВОЕННАЯ ТАЙНА» 16+
12.00, 16.00, 19.00 Инфор-
мационная программа 112 16+
13.00, 23.25 «ЗАГАДКИ 
ЧЕЛОВЕЧЕСТВА» 16+
14.00 «НЕВЕРОЯТНО ИНТЕ-
РЕСНЫЕ ИСТОРИИ» 16+
17.00, 3.45 «ТАЙНЫ ЧАПМАН» 
16+
18.00 «САМЫЕ ШОКИРУЮ-
ЩИЕ ГИПОТЕЗЫ» 16+
20.00  «БЕГУЩИЙ 
В Л АБИРИНТЕ: ЛЕКАРСТ-
ВО ОТ СМЕРТИ» 16+
0.30  «НЕВИДИМКА» 16+
2.30  «ЛУНИ ТЮНЗ: СНОВА 
В ДЕЛЕ» 12+
4.30  «ЗАСЕКРЕЧЕННЫЕ 
СПИСКИ» 16+

6.00, 5.05 «ЕРАЛАШ» 0+
6.25  «ДА ЗДРАВСТВУЕТ 
КОРОЛЬ ДЖУЛИАН!» 6+
7.10  «ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
ВУДИ И ЕГО ДРУЗЕЙ» 0+
7.30  «МАМЫ ЧЕМПИО-
НОВ» 16+
9.35  «ВОРОНИНЫ» 
16+
16.15  «МИССИЯ 
НЕВЫПОЛНИМА» 12+
18.30  «МИССИЯ 
НЕВЫПОЛНИМА-2» 
12+
21.00  «МИССИЯ 
НЕВЫПОЛНИМА-3» 
16+
23.35  «ОБИТЕЛЬ ЗЛА. 
АПОКАЛИПСИС» 18+
1.20  «БЕЛОВОДЬЕ. 
ТАЙНА ЗАТЕРЯННОЙ  
СТРАНЫ» 16+
2.15  «МИСТЕР ХОЛМС» 
16+
3.55  «ДВА ОТЦА И ДВА 
СЫНА» 16+

6.30, 6.20 «6 КАДРОВ» 16+
6.35 «УДАЧНАЯ ПОКУПКА» 16+
6.45  «ИЗ РОССИИ С ЛЮ-
БОВЬЮ» 16+
7.45, 5.25 «ПО ДЕЛАМ НЕ-
СОВЕРШЕННОЛЕТНИХ» 16+
8.20 «ДАВАЙ РАЗВЕДЕМСЯ!» 
16+
9.20, 4.35 «ТЕСТ 
НА ОТЦОВСТВО» 16+
10.20, 2.55  «РЕАЛЬНАЯ 
МИСТИКА» 16+
12.25, 0.55  «ПОНЯТЬ. 
ПРОСТИТЬ» 16+
14.45  «ВСЕ РАВНО ТЫ 
БУДЕШЬ МОЙ» 16+
19.00  «ЕЩЕ ОДИН 
ШАНС» 16+
22.45  «ОЙ, МА-МОЧ-
КИ!-2» 16+
5.55 «ДОМАШНЯЯ КУХНЯ» 16+

6.00, 5.45 «МУЛЬТФИЛЬМЫ» 
0+
9.20, 9.55, 10.30, 17.35, 
18.10  «СЛЕПАЯ» 16+
11.00, 11.30, 16.00, 16.30, 
17.00 «ГАДАЛКА» 16+
12.00, 13.00, 14.00 
«НЕ ВРИ МНЕ» 12+
15.00 «МИСТИЧЕСКИЕ ИСТО-
РИИ» 16+
18.40, 19.30, 20.25  
«КОСТИ» 12+
21.15, 22.10  «ГРИММ» 16+
23.00  «СМЕРТЕЛЬНАЯ 
ГОНКА» 16+
1.15, 2.30, 3.30, 4.15, 
5.00 «ТВ-3 ВЕДЕТ РАССЛЕ-
ДОВАНИЕ» 16+

6.20, 8.20 «ЛЕГЕНДЫ КИНО» 
6+
8.00, 13.00, 18.00, 21.50 
Новости дня
9.15, 10.05, 13.15 
 «ИСЧЕЗНУВШИЕ» 
16+
10.00, 14.00 Военные 
новости
14.05  «ГРАФ МОНТЕ-
НЕГРО» 12+
18.35  «СТАЛИНГРАД. 
ПОБЕДА, ИЗМЕНИВШАЯ 
МИР» 12+
19.15, 20.05, 21.00, 
22.00, 22.50  «ЗАГАДКИ 
ВЕКА С СЕРГЕЕМ МЕДВЕДЕ-
ВЫМ» 12+
23.40  «АМЕРИКАНСКАЯ 
ДОЧЬ» 6+
1.30  «КАРЬЕРА ДИМЫ 
ГОРИНА» 0+
3.10  «НЕЙТРАЛЬНЫЕ 
ВОДЫ» 0+
4.50  «ГАНГУТСКОЕ 
СРАЖЕНИЕ» 12+

7.00, 7.30, 8.00, 8.30 
«ТНТ. GOLD» 16+
9.00 «ДОМ-2. LITE» 16+
10.15 «ДОМ-2. ОСТРОВ 
ЛЮБВИ» 16+
11.30 «БОРОДИНА ПРОТИВ 
БУЗОВОЙ» 16+
12.30 «ДОМ-2. СПАСИ СВОЮ 
ЛЮБОВЬ» 16+
13.30, 14.00, 14.30  
«САШАТАНЯ» 16+
15.00, 15.30, 16.00, 16.30 
 «УНИВЕР. НОВАЯ 
ОБЩАГА» 16+
17.00, 17.30, 18.00, 18.30, 
19.00, 19.30  «ИНТЕРНЫ» 
16+
20.00, 20.30  «ОЛЬГА» 16+
21.00 «ГДЕ ЛОГИКА?» 16+
22.00 Однажды в России 16+
23.00, 0.05 «ДОМ-2» 16+
1.05, 2.10 «STAND UP» 16+
2.55, 3.50, 4.45 «ОТКРЫ-
ТЫЙ МИКРОФОН» 16+
5.40, 6.05, 6.30 
«ТНТ. BEST» 16+

5.00  «ЗАЧАРОВАННЫЕ» 
16+
7.15 Школа доктора 
Комаровского.  
Классный журнал 3 12+
7.45  «ЗАЧАРОВАННЫЕ» 
16+
11.10 Четыре свадьбы 16+
12.35, 18.10, 20.05, 22.05 
«ОРЕЛ И РЕШКА».  
Перезагрузка 16+
13.25, 16.15 «ОРЕЛ 
И РЕШКА». По морям 3  
16+
15.20 «ОРЕЛ И РЕШКА». 
Мегаполисы 16+
19.05, 21.00 «ОРЕЛ 
И РЕШКА». Америка 16+
23.00  «ЗАТЕРЯННЫЙ 
ГОРОД Z» 16+
1.30 Премьера 
Пятница News 16+
2.00  «СВЕРХЪЕСТЕСТ-
ВЕННОЕ» 16+ 
3.30  «ДРЕВНИЕ» 16+
4.20  «РЫЖИЕ» 16+

5.00, 9.25 Утро России
9.00, 11.00, 14.00, 20.00 
Вести
9.55 «О самом главном» 
12+
11.25, 14.25, 17.00, 20.45 
Вести. Местное время
11.45 «СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА 
С БОРИСОМ КОРЧЕВНИКО-
ВЫМ» 12+
12.50, 18.50 «60 МИНУТ» 
12+
14.45 «КТО ПРОТИВ?» 12+
17.25 «АНДРЕЙ МАЛАХОВ. 
ПРЯМОЙ ЭФИР» 16+
21.00  «СИДЕЛКА» 12+
0.55  «ВОКЗАЛ» 16+
2.55  «СЕМЕЙНЫЙ 
ДЕТЕКТИВ» 12+

6.00  «ВСЯ ПРАВДА ПРО…» 
12+
6.30 «КУБОК АФРИКИ» 12+
7.00, 8.55, 12.20, 14.10, 
16.30, 18.10 Новости
7.05, 12.25, 14.15, 18.15, 
23.55 Все на Матч!
9.00 Автоспорт. Ралли-рейд 
«ШЕЛКОВЫЙ ПУТЬ» 0+
9.20 Футбол. Кубок Америки. 
Финал 0+
11.30 «АВСТРИЯ. LIVE» 12+
12.00 «БОКС. МЕСТО СИЛЫ». 
Специальный репортаж 12+
12.55  Летняя Универси-
ада-2019. Прыжки в воду. 
Мужчины. Вышка. Финал
15.10  Летняя Универси-
ада-2019. Прыжки в воду. 
Смешанные команды
16.35 «СДЕЛАНО В ВЕЛИ-
КОБРИТАНИИ» 16+
17.50 «Формула-1. ПОБЕДА 
ИЛИ ШТРАФ» 12+
18.55, 21.55  Футбол. Ку-
бок африканских наций-2019
20.55 Летняя Универсиада – 
2019 Плавание 0+
0.30 Летняя Универсиада-2019. 
Фехтование. Команды 0+
1.45 Футбол. Золотой Кубок 
КОНКАКАФ-2019. Финал 0+
4.00  «ЧИСТЫЙ ФУТБОЛ» 
16+

5.10, 4.25  «АДВОКАТ» 16+
6.00 «УТРО. САМОЕ 
ЛУЧШЕЕ» 16+
8.05  «МУХТАР. НОВЫЙ 
СЛЕД» 16+
10.00, 13.00, 16.00, 19.00 
Сегодня
10.20  «ЛЕСНИК» 16+
13.25 Обзор. Чрезвычайное 
происшествие
14.00, 16.25, 1.00  «МЕН-
ТОВСКИЕ ВОЙНЫ» 16+
18.25, 19.40  «ВЫСОКИЕ 
СТАВКИ» 16+
23.00  Премьера. «ДОРО-
ГА ДЛИНОЮ В ЖИЗНЬ» 12+
0.00  «СВИДЕТЕЛИ» 16+
4.05 Их нравы 0+

5.00, 9.00, 13.00, 18.30, 
3.25 Известия
5.35, 6.15, 7.05, 8.00  
«ДЕЛЬТА. ПРОДОЛЖЕНИЕ» 
16+
9.25, 10.25, 11.20 
 «ГАИШНИКИ» 16+
12.25, 13.25, 13.50, 14.45, 
15.40, 16.40, 17.30 
 «ГЛУХАРЬ» 16+
19.00, 19.50, 20.40, 21.25, 
22.20, 0.25  «СЛЕД» 16+
23.10  «ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА. СТАРИКАМ ТУТ 
НЕ МЕСТО» 16+
0.00 Известия. Итоговый выпуск
1.10, 1.55, 2.25, 2.55  
«ДЕТЕКТИВЫ» 16+
3.35, 4.20  «ВСЕГДА 
ГОВОРИ «ВСЕГДА»-4» 16+

6.30, 7.00, 10.00, 15.00, 
19.30, 23.15 Новости культуры
6.35 «ПЕШКОМ…»
7.05  «ПРЕДКИ НАШИХ 
ПРЕДКОВ»
7.45, 22.30  «ПЕРВЫЕ 
В МИРЕ»
8.00 Легенды мирового кино
8.30, 23.35  «СЕКРЕТ-
НЫЙ ФАРВАТЕР»
9.40, 2.40, 18.10 Цвет времени 
10.15  «ПЕТР КАПИЦА. ОПЫТ 
ПОСТИЖЕНИЯ СВОБОДЫ»
11.00  «СИТА И РАМА»
12.35 «ПОЛИГЛОТ»
13.25  «Маленькие капитаны»
13.55 IV Международный 
конкурс молодых оперных 
режиссеров «НАНО-ОПЕРА»
15.10 Телеспектакль 
«КАЛИФОРНИЙСКАЯ СЮИТА»
17.20  «ЛЮДИ И СТРАСТИ 
АЛИСЫ ФРЕЙНДЛИХ»
18.25, 1.40 Мастера испол-
нительского искусства 
19.45  «ЕЛЕНА ОБРАЗ-
ЦОВА. САМАЯ ЗНАМЕНИТАЯ 
И ПОЧТИ НЕЗНАКОМАЯ»
20.25 «СПОКОЙНОЙ НОЧИ, 
МАЛЫШИ!»
20.40  «ТАКСИ-БЛЮЗ» 18+
22.45  «ДВАДЦАТЫЙ ВЕК. 
ПОТЕРЯ НЕВИННОСТИ» 16+
0.45  «ПРАВДА О ПРОРО-
ЧЕСТВАХ НОСТРАДАМУСА»

6.00 «НАСТРОЕНИЕ»
8.05  «ДЕТИ 
ДОН КИХОТА» 6+
9.45  «ПОЕЗД 
ВНЕ РАСПИСАНИЯ» 
12+
11.30, 14.30, 19.40, 22.00 
События
11.55  «ИНСПЕКТОР 
ЛИНЛИ» 16+
13.40 «МОЙ ГЕРОЙ. 
ОЛЬГА ГОБЗЕВА» 12+
14.55 Город новостей
15.05, 2.40  «ОТЕЦ 
БРАУН» 16+
17.00, 5.00 «ЕСТЕСТВЕН-
НЫЙ ОТБОР» 12+
17.50  «ИЗ СИБИРИ 
С ЛЮБОВЬЮ» 12+
20.05 «ПРАВО ГОЛОСА» 
16+
22.35 «СИЛА ТРУБЫ» 16+
23.05 «ЗНАК КАЧЕСТВА» 
16+
0.00 События. 25-й час
0.35, 5.40 Петровка, 38 
16+
0.55  «ДЕТЕКТИВНОЕ 
АГЕНТСТВО «ЛУННЫЙ 
СВЕТ» 16+
4.20 «ХРОНИКИ 
МОСКОВСКОГО БЫТА. 
КРОВАВЫЙ ШОУ-БИЗНЕС 
90-Х» 12+

ПяТый ПерВый КульТура

СТС ДомашНийреН ТВ ТВ-3 ПяТНицаТНТЗВеЗДа

маТч!роССия 1

понедельник, 8 июля
В конце передач обозначена возрастная категория для данной программы. В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам

 Художественный фильм    Телесериал    Документальный фильм    Документальный сериал   
 Мультфильм    Мультсериал    Прямой эфир

23.10 «ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА. СТАРИКАМ  
ТУТ НЕ МЕСТО»
В ролях: П. Григорьев, Н. Джане-
лидзе, А. Горбачев, А. Красноцве-
тов, К. Гришанов, Е. Кутенков.

21.00 «СИДЕЛКА»
Режиссер Станислав Назиров.
В ролях: А. Власова, И. Акинтьев, 
Ю. Беляев, С. Жигунов, М. Дрозд, 
А. Попова, Р. Мянник, А. Давы-
дов, Л. Грешнова, А. Падалка, 
Д. Нурулин, Н. Балясова

23.00 Премьера «Дорога 
длиною в жизнь»
К 45-летию БАМа. Летом 
1975 года возведение Бай-
кало-Амурской магистрали 
было объявлено Всесоюзной 
комсомольской стройкой. Тыся-
чи молодых людей со всего 
Советского Союза отправились 
в сибирскую тайгу строить одну 
из крупнейших железнодо-
рожных магистралей в мире. 
Но мало кто представлял, что 
их ждет впереди. Смотрите 
на НТВ 8 и 9 июля 2019 г.

19.00 «ЕЩЕ ОДИН ШАНС»
Режиссер Сергей Алешечкин.
В ролях: М. Аниканова, Ю. Ба-
турин, Е. Маликова и др.

23.00 «СМЕРТЕЛЬНАЯ 
ГОНКА»
В тюрьме «Терминал» главный 
доход у компании, содержа-
щей ее, приносит шоу «Смер-
тельная гонка», где награда – 
свобода для заключенных…

ТВ цеНТр

Премьеры

В российский Прокат Вышла 
лента «курск» режиссёра то-
маса Винтерберга о трагичес-
кой гибели нашей Подлодки 
В аВгусте 2000 г.  

Съёмки фильма были ок
ружены ореолом таинствен
ности. Утверждалось, что Ми
нистерство обороны России, 
изначально заинтересовав
шееся проектом, отказалось в 
нём участвовать. А создатели 
переработали итоговый сцена
рий, убрав из него упоминания 
президента Путина. В «Курске» 
вообще нет ни одного русского 
персонажа с настоящими име
нем и фамилией. Единствен
ный герой с реальным име
нем – британский адмирал 
Дэвид Рассел, которого сыграл 
Колин Ферт. Сценаристы, оче

видно, решили таким образом 
развязать себе руки, играя с 
биографиями русских моряков.

Тема «Курска» даже спустя 
20 лет после трагедии остаёт
ся в России болезненной. Как 
же рассказали западные кино
деятели эту страшную историю? 
Откровенно говоря, неровно. 
Совсем обойтись без лубка вро
де хора моряков при венчании 
в церкви или распития водки в 
аварийном отсеке затонувшей 
подлодки Томас Винтерберг не 
смог. При этом честно сказано 
и про безденежье, когда офице
ры вынуждены продавать вещи, 
чтобы организовать праздник, и 
про развал флота, когда подлод
ки и корабли шли на утилиза
цию или гнили в доках. 

Поначалу сюжет следует за 
реальной картиной, но затем 
авторы позволяют себе очень 
смелое допущение. По их вер

сии, спасшиеся в 9м отсеке 
моряки были живы несколько 
дней – и всё это время навер
ху шла борьба между теми, кто 

хотел спасти людей любой це
ной, и бездушными военными 
бюрократами, цеплявшимися за 
военную тайну.

В действительности все мо
ряки, выжившие после взрыва, 
умерли от отравления угарным 
газом в течение 7–8 часов пос
ле катастрофы. После премье
ры в Торонто режиссёр заявил, 
что его задачей было не только 
рассказать о трагедии людей, 
обречённых на смерть вдали от 
родных, но и показать столк
новение героеводиночек с 
б юрократической машиной.

Для реализации задумки ав
тор и погрешил против истины. 
Насколько подобное допустимо, 
каждый пусть решает сам.

андрей СиДорчиК

Почему В фильме о гибели Подлодки «курск» нет реальных Персонажей?

Реальные события авторы «Курска» подогнали под свою версию 
сюжета. Фото Belga Productions



22 № 27, 2019 г.
WWW.AIF.RU ТВ + АФИША

5.00, 9.25 «ДОБРОЕ УТРО»
9.00, 3.00 Новости
9.55 «МОДНЫЙ ПРИГОВОР» 6+
10.55 «ЖИТЬ ЗДОРОВО!» 16+
12.00, 15.00 Новости 
(с субтитрами)
12.15, 17.00, 18.25, 0.55, 
3.05 «ВРЕМЯ ПОКАЖЕТ» 16+
15.15 «ДАВАЙ ПОЖЕНИМ-
СЯ!» 16+
16.00 «МУЖСКОЕ / 
ЖЕНСКОЕ» 16+
18.00 Вечерние новости 
(с субтитрами)
18.50 «НА САМОМ ДЕЛЕ» 16+
19.50 «ПУСТЬ ГОВОРЯТ» 16+
21.00 «ВРЕМЯ»
21.30  «25-Й ЧАС» 16+
23.20 «КАМЕРА. МОТОР. 
СТРАНА» 16+

5.00, 4.40  «ЗАСЕКРЕ-
ЧЕННЫЕ СПИСКИ» 16+
6.00, 11.00, 15.00 «ДОКУ-
МЕНТАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ» 16+
7.00 Премьера «С БОДРЫМ 
УТРОМ!» 16+
8.30, 12.30, 16.30, 19.30, 
23.00 Новости 16+
9.00 «ВОЕННАЯ ТАЙНА» 16+
12.00, 16.00, 19.00 Инфор-
мационная программа 112 16+
13.00, 23.25 «ЗАГАДКИ 
ЧЕЛОВЕЧЕСТВА С ОЛЕГОМ 
ШИШКИНЫМ» 16+
14.00 «НЕВЕРОЯТНО ИНТЕ-
РЕСНЫЕ ИСТОРИИ» 16+
17.00, 3.00 «ТАЙНЫ 
ЧАПМАН» 16+
18.00, 2.15 «САМЫЕ ШОКИ-
РУЮЩИЕ ГИПОТЕЗЫ» 16+
20.00  «УГНАТЬ 
ЗА 60 СЕКУНД» 16+
22.20 «ВОДИТЬ ПО-РУССКИ» 
16+
0.30  «ГЕРОЙ-ОДИНОЧ-
КА» 16+

6.00, 5.05 «ЕРАЛАШ» 0+
6.25  «ДА ЗДРАВСТВУЕТ 
КОРОЛЬ ДЖУЛИАН!» 6+
7.10  «ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
ВУДИ И ЕГО ДРУЗЕЙ» 0+
7.30  «МАМЫ ЧЕМПИО-
НОВ» 16+
9.35  «ВОРОНИНЫ» 16+
15.45  «МИССИЯ 
НЕВЫПОЛНИМА-3» 16+
18.15  «МИССИЯ 
НЕВЫПОЛНИМА.  
ПРОТОКОЛ ФАНТОМ» 
16+
21.00  «МИССИЯ 
НЕВЫПОЛНИМА. ПЛЕМЯ 
ИЗГОЕВ» 16+
23.40  «ОБИТЕЛЬ ЗЛА 
В 3D. ЖИЗНЬ ПОСЛЕ 
СМЕРТИ» 18+
1.35  «БЕЛОВОДЬЕ. 
ТАЙНА ЗАТЕРЯННОЙ  
СТРАНЫ» 16+
2.25  «ГНЕВ» 16+
4.40  «ДВА ОТЦА И ДВА 
СЫНА» 16+

6.30, 6.10 «6 КАДРОВ» 16+
6.45 «УДАЧНАЯ ПОКУПКА» 16+
6.55  «ИЗ РОССИИ С ЛЮ-
БОВЬЮ» 16+
7.55, 4.55 «ПО ДЕЛАМ 
НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИХ» 16+
8.55 «ДАВАЙ РАЗВЕДЕМСЯ!» 
16+
9.55, 4.05 «ТЕСТ 
НА ОТЦОВСТВО» 16+
10.55, 2.35  «РЕАЛЬНАЯ 
МИСТИКА» 16+
12.50, 1.00  «ПОНЯТЬ. 
ПРОСТИТЬ» 16+
14.35  «АННА» 16+
19.00  «ДАЛЬШЕ 
ЛЮБОВЬ» 16+
22.55  «ОЙ, МА-МОЧ-
КИ!-2» 16+
5.45 «ДОМАШНЯЯ КУХНЯ» 16+

6.00 «МУЛЬТФИЛЬМЫ» 0+
9.20, 9.55, 10.30, 17.35, 
18.10  «СЛЕПАЯ» 16+
11.00, 11.30, 16.00, 16.30, 
17.00 «ГАДАЛКА» 16+
12.00, 13.00, 14.00 
«НЕ ВРИ МНЕ» 12+
15.00 «МИСТИЧЕСКИЕ ИСТО-
РИИ» 16+
18.40, 19.30, 20.25 
 «КОСТИ» 12+
21.15, 22.10  «ГРИММ» 16+
23.00  «СМЕРТЕЛЬНАЯ 
ГОНКА: ФРАНКЕНШТЕЙН 
ЖИВ» 16+
1.15, 2.15, 3.15, 4.00, 4.30, 
5.15  «ЭЛЕМЕНТАРНО» 16+

6.00, 8.20 «ЛЕГЕНДЫ 
МУЗЫКИ» 6+
8.00, 13.00, 18.00, 21.50 
Новости дня
9.00, 10.05, 13.15, 13.35, 
14.05  «КРАПЛЕНЫЙ» 16+
10.00, 14.00 Военные новости
18.35  «СТАЛИНГРАД. ПОБЕ-
ДА, ИЗМЕНИВШАЯ МИР» 12+
19.15, 20.05, 21.00, 
22.00, 22.50 «УЛИКА 
ИЗ ПРОШЛОГО» 16+
23.40  «ДОМ, В КОТО-
РОМ Я ЖИВУ» 6+
1.35  «ДЕРЗОСТЬ» 12+
3.15  «КОМИССАР» 12+
5.00  «АДЖИМУШКАЙ. 
ПОДЗЕМНАЯ КРЕПОСТЬ» 12+

7.00, 7.30, 8.00, 8.30 
«ТНТ. GOLD» 16+
9.00 «ДОМ-2. LITE» 16+
10.15 «ДОМ-2. ОСТРОВ 
ЛЮБВИ» 16+
11.30 «БОРОДИНА ПРОТИВ 
БУЗОВОЙ» 16+
12.30 «ДОМ-2. СПАСИ СВОЮ 
ЛЮБОВЬ» 16+
13.30, 14.00, 14.30  
«САШАТАНЯ» 16+
15.00, 15.30, 16.00, 16.30 
 «УНИВЕР. НОВАЯ 
ОБЩАГА» 16+
17.00, 17.30, 18.00, 
18.30, 19.00, 19.30  
«ИНТЕРНЫ» 16+
20.00, 20.30  «ОЛЬГА» 16+
21.00 «ИМПРОВИЗАЦИЯ» 16+
22.00 «СТУДИЯ СОЮЗ» 16+
23.00, 0.05 «ДОМ-2» 16+
1.05, 2.05 «STAND UP» 16+
3.00, 3.50, 4.45 «ОТКРЫ-
ТЫЙ МИКРОФОН» 16+
5.40, 6.05, 6.30 
«ТНТ. BEST» 16+

5.00, 7.50  «ЗАЧАРОВАН-
НЫЕ» 16+
7.15 Школа доктора Комаров-
ского. Классный журнал 3 12+
11.10 Четыре свадьбы. 16+
12.30 «ОРЕЛ И РЕШКА». 
Кругосветка 16+
13.30 «ОРЕЛ И РЕШКА». 
По морям 3 16+
15.20 «ОРЕЛ И РЕШКА». 
Мегаполисы 16+
16.20, 20.20, 22.20 «ОРЕЛ 
И РЕШКА». Перезагрузка 16+
17.15, 21.20 «ОРЕЛ И РЕШ-
КА». Америка 16+
18.20 «ОРЕЛ И РЕШКА». 
Перезагрузка 3 16+
19.00 Премьера Четыре 
свадьбы 16+
23.20  «ЧТО СКРЫВАЕТ 
ЛОЖЬ» 16+
1.40 Пятница News 16+
2.10  «СВЕРХЪЕСТЕСТ-
ВЕННОЕ» 16+ 
3.40  «ДРЕВНИЕ» 16+
4.35  «РЫЖИЕ» 16+

5.00, 9.25 Утро России
9.00, 11.00, 14.00, 20.00 
Вести
9.55 «О самом главном» 12+
11.25, 14.25, 17.00, 20.45 
Вести. Местное время
11.45 «СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА 
С БОРИСОМ КОРЧЕВНИКО-
ВЫМ» 12+
12.50, 18.50 «60 МИНУТ» 
12+
14.45 «КТО ПРОТИВ?» 12+
17.25 «АНДРЕЙ МАЛАХОВ. 
ПРЯМОЙ ЭФИР» 16+
21.00  «СИДЕЛКА» 12+
0.55  «ВОКЗАЛ» 16+
2.55  «СЕМЕЙНЫЙ 
ДЕТЕКТИВ» 12+

6.00  «ВСЯ ПРАВДА ПРО…» 
12+
6.30 «ГЕН ПОБЕДЫ» 12+
7.00, 8.55, 13.20, 15.35, 
18.20, 22.55 Новости
7.05, 13.25, 15.40, 18.25, 
23.00 Все на Матч!
9.00 Автоспорт. Ралли-рейд 
«ШЕЛКОВЫЙ ПУТЬ» 0+
9.20  «ПЕЛЕ: РОЖДЕ-
НИЕ ЛЕГЕНДЫ» 12+
11.20 Футбол. Кубок афри-
канских наций – 2019 0+
14.00 «СДЕЛАНО В ВЕЛИ-
КОБРИТАНИИ». 16+
15.15 «Формула-1. ПОБЕДА 
ИЛИ ШТРАФ». 12+
16.20 Профессиональный 
бокс. Бой за титул временно-
го чемпиона мира по версии 
WBC в среднем весе. 16+
18.55  Летняя Универсиа-
да – 2019. Плавание
21.15  Летняя Универ-
сиада – 2019. Баскетбол. 
Мужчины. 1/2 финала
23.30 Летняя Универсиада – 
2019. Легкая атлетика 0+
1.15  «ЖИЗНЬ НА ЭТИХ 
СКОРОСТЯХ» 16+
3.15 «КОМАНДА МЕЧТЫ» 12+
3.45  «ЛУЧШИЙ ИЗ ЛУЧ-
ШИХ 4: БЕЗ ПРЕДУПРЕЖ-
ДЕНИЯ» 16+
5.30 «АВСТРИЯ. LIVE» 12+

5.10, 4.25  «АДВОКАТ» 
16+
6.00 «УТРО. САМОЕ 
ЛУЧШЕЕ» 16+
8.05  «МУХТАР. НОВЫЙ 
СЛЕД» 16+
10.00, 13.00, 16.00, 19.00 
Сегодня
10.20  «ЛЕСНИК» 16+
13.25 Обзор. Чрезвычайное 
происшествие
14.00, 16.25, 1.00  
«МЕНТОВСКИЕ ВОЙНЫ» 
16+
18.25, 19.40  «ВЫСОКИЕ 
СТАВКИ. РЕВАНШ» 16+
23.00   Премьера. 
«ДОРОГА ДЛИНОЮ В ЖИЗНЬ» 
12+
0.00  «СВИДЕТЕЛИ» 16+
4.05 Их нравы 0+

5.00, 9.00, 13.00, 18.30, 
3.25 Известия
5.20  «СТРАХ В ТВОЕМ 
ДОМЕ. НЕВЕСТКА» 16+
6.05, 6.55, 7.55, 9.25, 10.25, 
11.25  «ГАИШНИКИ» 16+
12.25, 13.25, 13.45, 
14.45, 15.40, 16.35, 17.30 
 «ГЛУХАРЬ» 16+
19.00, 19.50, 20.40, 21.25, 
22.20, 0.25  «СЛЕД» 16+
23.10  «ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА. КАПИТАЛ» 16+
0.00 Известия. Итоговый выпуск
1.10, 1.50, 2.20, 2.50  
«ДЕТЕКТИВЫ» 16+
3.30, 4.10  «ВСЕГДА 
ГОВОРИ «ВСЕГДА»-4» 16+

6.30, 7.00, 10.00, 15.00, 
19.30, 23.15 Новости культуры
6.35 «ПЕШКОМ…»
7.05  «ПРАВДА О ПРОРО-
ЧЕСТВАХ НОСТРАДАМУСА»
8.00 Легенды мирового кино
8.30, 23.35  «СЕКРЕТ-
НЫЙ ФАРВАТЕР»
9.40, 18.30, 22.35 Цвет 
времени 
10.15, 19.45  «ЕЛЕНА ОБ-
РАЗЦОВА. САМАЯ ЗНАМЕНИ-
ТАЯ И ПОЧТИ НЕЗНАКОМАЯ»
11.00  «СИТА И РАМА»
12.35 «ПОЛИГЛОТ»
13.25  «МАЛЕНЬКИЕ 
КАПИТАНЫ»
13.55 IV Международный 
конкурс молодых оперных 
режиссеров «НАНО- ОПЕРА»
15.10 Телеспектакль 
«БЕШЕНЫЕ ДЕНЬГИ»
17.50  «РОМАНУ КОЗАКУ 
ПОСВЯЩАЕТСЯ…»
18.40, 1.40 Мастера испол-
нительского искусства 
20.25 «СПОКОЙНОЙ НОЧИ, 
МАЛЫШИ!»
20.40  «СВАДЬБА»
22.45  «ДВАДЦАТЫЙ ВЕК. 
ПОТЕРЯ НЕВИННОСТИ» 16+
0.45  «ЛЕОНАРДО – ЧЕЛО-
ВЕК, КОТОРЫЙ СПАС НАУКУ»
2.30  «КРЫМ. МЫС ПЛАКА»

6.00 «НАСТРОЕНИЕ»
8.05  «КОМАНДИР 
КОРАБЛЯ» 0+
10.15  «ОЛЕГ И ЛЕВ 
БОРИСОВЫ. В ТЕНИ  
РОДНОГО БРАТА» 12+
11.30, 14.30, 19.40, 22.00 
События
11.55  «ИНСПЕКТОР 
ЛИНЛИ» 16+
13.40 «МОЙ ГЕРОЙ. 
ИВАН МАКАРЕВИЧ» 12+
14.55 Город новостей
15.05, 2.40  «ОТЕЦ 
БРАУН» 16+
16.55, 5.00 «ЕСТЕСТВЕН-
НЫЙ ОТБОР» 12+
17.45  «ИЗ СИБИРИ 
С ЛЮБОВЬЮ» 12+
20.05 «ПРАВО ГОЛОСА» 
16+
22.35 «ОСТОРОЖНО, 
МОШЕННИКИ!  
САЛОН УЖАСОВ» 16+
23.05 «ПРОЩАНИЕ. 
ЖАННА ФРИСКЕ» 16+
0.00 События. 25-й час
0.35, 5.40 Петровка, 38 
16+
0.55  «ДЕТЕКТИВНОЕ 
АГЕНТСТВО «ЛУННЫЙ 
СВЕТ» 16+
4.20 «90-Е. ЧЕРНЫЙ ЮМОР» 
16+

ВТОРНИК, 9 Июля

НТВРоссия 1ПеРВый ПяТый КульТуРаМаТч!

сТс ТНТРеН ТВ ДоМашНий ТВ-3 ЗВеЗДа ПяТНица

 Художественный фильм    Телесериал    Документальный фильм    Документальный сериал    Мультфильм    Мультсериал    Прямой эфир В конце передач обозначена возрастная категория для данной программы.

23.10 «ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА. КАПИТАЛ»
Убили А. Силина – бизнесмена, 
совладельца автосервиса. У быв-
шей воспитательницы детсада 
Р. Роговой крадут ее приемного 
сына Васю. Есть ли связь?..

0.55 «ВОКЗАЛ»
Режиссер Андрей Кавун.
В ролях: Д. Назаров, Я. Бойко, 
А. Мерзликин, С. Антонова, 
А. Урсуляк, Ю. Беляев, А. Горбу-
нов, Л. Мсхиладзе, А. Олешко, 
В. Смирницкий, А. Уколова.

21.30 «25-Й ЧАС»
Однажды журналистка газе-
ты «24 часа» Анна Громова 
спасает жизнь внуку зага-
дочного часовщика. В знак 
благодарности он дарит ей 
старинные часы, облада-
ющие уникальным свойст-
вом. Они могут вернуть 
своего хозяина в недалекое 
прошлое, давая ему, таким 
образом, возможность изме-
нять ход событий…

18.25 «ВЫСОКИЕ СТАВКИ. 
РЕВАНШ»
Режиссер Максим Бриус.
В ролях: Алексей Нилов, 
Максим Дахненко, Лукерья 
Ильяшенко, Сергей Волков, 
Владимир Литвинов, Алексей 
Парасевич, Дмитрий Каранев-
ский, Ксения Белобородова, 
Дарья Зарецкая, Николай 
Иванов, Олег Петров.

14.35 «АННА»
Сын егеря после выпускного 
вечера в школе возвращается 
домой. В двух шагах от род-
ного дома парень погибает 
от случайной пули охотников... 

23.00 «СМЕРТЕЛЬНАЯ 
ГОНКА: ФРАНКЕНШТЕЙН 
ЖИВ»
Карл Лукас осужден на срок 
в тюрьме  «Терминал Айленд». 
Горе-шоу «Смертельный матч» 
наступает на пятки новое 
шоу – автомобильные гонки...

23.40 «ДОМ, В КОТОРОМ 
Я ЖИВУ»
Режиссеры Л. Кулиджанов, 
Я. Сегель. В ролях: М. Улья-
нов, В. Земляникин, Е. Матве-
ев, Ж. Болотова, В. Телегина, 
Н. Мышкова, К. Еланская.

ТВ цеНТР
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5.00, 9.25 Телеканал 
«ДОБРОЕ УТРО»
9.00, 3.00 Новости
9.55 «МОДНЫЙ ПРИГОВОР» 
6+
10.55 «ЖИТЬ ЗДОРОВО!» 
16+
12.00, 15.00 Новости 
(с субтитрами)
12.15, 17.00, 18.25, 1.20, 
3.05 «ВРЕМЯ ПОКАЖЕТ» 
16+
15.15 «ДАВАЙ ПОЖЕНИМ-
СЯ!» 16+
16.00 «МУЖСКОЕ / 
ЖЕНСКОЕ» 16+
18.00 Вечерние новости 
(с субтитрами)
18.50 «НА САМОМ ДЕЛЕ» 
16+
19.50 «ПУСТЬ ГОВОРЯТ» 16+
21.00 «ВРЕМЯ»
21.30  «КРЫЛЬЯ ИМПЕ-
РИИ» 16+

23.30 «ЗВЕЗДЫ ПОД ГИПНО-
ЗОМ» 16+

5.00  «ЗАСЕКРЕЧЕННЫЕ 
СПИСКИ» 16+
6.00, 11.00, 15.00 «ДОКУ-
МЕНТАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ» 16+
7.00 Премьера 
«С БОДРЫМ УТРОМ!» 16+
8.30, 12.30, 16.30, 19.30, 
23.00 Новости 16+
9.00, 4.30 «ТЕРРИТОРИЯ 
ЗАБЛУЖДЕНИЙ» 16+
12.00, 16.00, 19.00 Инфор-
мационная программа 112 16+
13.00, 23.25 «ЗАГАДКИ 
ЧЕЛОВЕЧЕСТВА С ОЛЕГОМ 
ШИШКИНЫМ» 16+
14.00 «НЕВЕРОЯТНО ИНТЕ-
РЕСНЫЕ ИСТОРИИ» 16+
17.00, 3.00 «ТАЙНЫ 
ЧАПМАН» 16+
18.00, 2.00 «САМЫЕ ШОКИ-
РУЮЩИЕ ГИПОТЕЗЫ» 16+
20.00  «ЗЕМНОЕ ЯДРО: 
БРОСОК В ПРЕИСПОД-
НЮЮ» 12+
22.40 «СМОТРЕТЬ ВСЕМ!» 16+
0.30  «НОКАУТ» 16+

6.00, 5.15 «ЕРАЛАШ» 0+
6.25  «ДА ЗДРАВСТВУЕТ 
КОРОЛЬ ДЖУЛИАН!»  
6+
7.10  «ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
ВУДИ И ЕГО ДРУЗЕЙ» 0+
7.30  «МАМЫ ЧЕМПИО-
НОВ» 16+
9.35 «УРАЛЬСКИЕ ПЕЛЬМЕ-
НИ». ЛЮБИМОЕ» 16+
9.40  «ВОРОНИНЫ» 
16+
15.20  «МИССИЯ 
НЕВЫПОЛНИМА. ПЛЕМЯ 
ИЗГОЕВ» 16+
18.00  «ГНЕВ» 16+
21.00  «МИСТЕР И МИС-
СИС СМИТ» 16+
23.25  «ЯРОСТЬ» 18+
2.00 «КВАРТИРКА ДЖО» 
Анимационный мюзикл  
12+
3.15  «КУДРЯШКА СЬЮ» 
0+
4.50  «ДВА ОТЦА И ДВА 
СЫНА» 16+

6.30, 6.20 «УДАЧНАЯ 
ПОКУПКА» 16+
6.40  «ИЗ РОССИИ С ЛЮ-
БОВЬЮ» 16+
7.40 «ПО ДЕЛАМ НЕСОВЕР-
ШЕННОЛЕТНИХ» 16+
8.40 «ДАВАЙ РАЗВЕДЕМСЯ!» 16+
9.40, 5.00 «ТЕСТ 
НА ОТЦОВСТВО» 16+
10.40, 3.25  «РЕАЛЬНАЯ 
МИСТИКА» 16+
12.45, 1.30  «ПОНЯТЬ. 
ПРОСТИТЬ» 16+
15.05  «ДРУГАЯ ЖЕНЩИ-
НА» 16+
19.00  «СВОЯ ПРАВДА» 16+
23.25  «ОЙ, МА-МОЧ-
КИ!-2» 16+
5.50 «ДОМАШНЯЯ КУХНЯ» 16+

6.00 «МУЛЬТФИЛЬМЫ» 0+
9.20, 9.55, 10.30, 17.35, 
18.10  «СЛЕПАЯ» 16+
11.00, 11.30, 16.00, 16.30, 
17.00 «ГАДАЛКА» 16+
12.00, 13.00, 14.00 
«НЕ ВРИ МНЕ» 12+
15.00 «МИСТИЧЕСКИЕ ИСТО-
РИИ» 16+
18.40, 19.30, 20.25 
 «КОСТИ» 12+
21.15, 22.10  «ГРИММ» 16+
23.00  «СМЕРТЕЛЬНАЯ 
ГОНКА: ИНФЕРНО» 18+
1.15, 2.15, 3.15, 4.00, 
5.00  «ЗНАХАРКИ» 12+
5.30 «ГОРОДСКИЕ ЛЕГЕНДЫ» 
12+

6.20, 8.20 «ЛЕГЕНДЫ 
АРМИИ»12+
8.00, 13.00, 18.00, 21.50 
Новости дня
9.00, 10.05, 13.15, 13.35, 
14.05  «КРАПЛЕНЫЙ» 16+
10.00, 14.00 Военные новости
18.35  «СТАЛИНГРАД. ПОБЕ-
ДА, ИЗМЕНИВШАЯ МИР» 12+
19.15, 20.05, 21.00, 
22.00, 22.50 «СКРЫТЫЕ 
УГРОЗЫ» 12+
23.40  «ГРАФ МОНТЕНЕ-
ГРО» 12+
3.00  «ГРУЗ «300» 16+
4.15  «ЧЕРНЫЕ БЕРЕТЫ» 12+
5.30  «БОЙ ЗА БЕРЕТ» 12+

7.00, 7.30, 8.00, 8.30 
«ТНТ. GOLD» 16+
9.00 «ДОМ-2. LITE» 16+
10.15 «ДОМ-2. ОСТРОВ 
ЛЮБВИ» 16+
11.30 «БОРОДИНА ПРОТИВ 
БУЗОВОЙ» 16+
12.30 «ДОМ-2. СПАСИ СВОЮ 
ЛЮБОВЬ» 16+
13.30, 14.00, 14.30  
«САШАТАНЯ» 16+
15.00, 15.30, 16.00, 16.30 
 «УНИВЕР. НОВАЯ 
ОБЩАГА» 16+
17.00, 17.30, 18.00, 
18.30, 19.00, 19.30  
«ИНТЕРНЫ» 16+
20.00, 20.30  «ОЛЬГА» 16+
21.00 Однажды в России 16+
22.00 «ГДЕ ЛОГИКА?» 16+
23.00, 0.05 «ДОМ-2» 16+
1.05, 2.05 «STAND UP» 16+
3.00, 3.55, 4.45 «ОТКРЫ-
ТЫЙ МИКРОФОН» 16+
5.40, 6.05, 6.30 «ТНТ. BEST» 
16+

5.00  «ЗАЧАРОВАННЫЕ» 
16+
7.10 Школа доктора 
Комаровского. Классный 
журнал 3 12+
7.45  «ЗАЧАРОВАННЫЕ» 
16+
11.05 Четыре свадьбы 16+
12.30 Адская кухня 16+
22.05  «ПОДМЕНА» 16+ 
0.40 Премьера 
Пятница News 16+
1.10  «ЗАЧАРОВАННЫЕ» 
16+
2.50  «ДРЕВНИЕ» 16+
4.20  «РЫЖИЕ» 16+

5.00, 9.25 Утро России
9.00, 11.00, 14.00, 20.00 
Вести
9.55 «О самом главном» 12+
11.25, 14.25, 17.00, 20.45 
Вести. Местное время
11.45 «СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА 
С БОРИСОМ КОРЧЕВНИКО-
ВЫМ» 12+
12.50, 18.50 «60 МИНУТ» 12+
14.45 «КТО ПРОТИВ?» 12+
17.25 «АНДРЕЙ МАЛАХОВ. 
ПРЯМОЙ ЭФИР» 16+
21.00  «СИДЕЛКА» 12+
0.55  «ВОКЗАЛ» 16+
2.55  «СЕМЕЙНЫЙ 
ДЕТЕКТИВ» 12+

6.00  «ВСЯ ПРАВДА ПРО…» 
12+
6.30 «ГЕН ПОБЕДЫ» 12+
7.00, 8.55, 12.00, 15.00, 
17.00 Новости
7.05, 12.05, 15.05, 17.05, 
23.55 Все на Матч!
9.00 Автоспорт. Ралли-рейд 
«ШЕЛКОВЫЙ ПУТЬ» 0+
9.20 Летняя Универсиада – 
2019 0+
13.00 Смешанные едино-
борства. Bellator. Лиото  
Мачида против Чейла Сонне-
на. Рори Макдональд против 
Неймана Грейси 16+
15.50 Профессиональный 
бокс. Мэнни Пакьяо против 
Эдриена Бронера 16+
17.55  «АВСТРИЙСКИЕ 
БУДНИ» 12+
18.55, 21.55  Футбол. 
Кубок африканских наций – 
2019. 1/4 финала
20.55, 5.00 Летняя Универ-
сиада – 2019. Плавание 0+
0.45 Летняя Универсиада – 
2019 Легкая атлетика 0+
1.45 Летняя Универсиада – 
2019. Волейбол. Женщины. 
1/2 финала 0+
3.45 Летняя Универсиада – 
2019. Тхэквондо. Финалы. 
Трансляция из Италии 0+

5.10, 4.30  «АДВОКАТ» 
16+
6.00 «УТРО. САМОЕ 
ЛУЧШЕЕ» 16+
8.05  «МУХТАР. НОВЫЙ 
СЛЕД» 16+
10.00, 13.00, 16.00, 19.00 
Сегодня
10.20  «ЛЕСНИК» 16+
13.25 Обзор. Чрезвычайное 
происшествие
14.00, 16.25, 1.10  «МЕН-
ТОВСКИЕ ВОЙНЫ» 16+
18.25, 19.40  «ВЫСОКИЕ 
СТАВКИ. РЕВАНШ» 16+
23.20  «СВИДЕТЕЛИ» 16+

5.00, 9.00, 13.00, 18.30, 
3.25 Известия
5.25  «СТРАХ В ТВОЕМ ДОМЕ. 
НАРУШЕННОЕ РАВНОВЕСИЕ» 16+
6.05, 7.00, 8.05, 9.25, 10.20, 
11.20  «ГАИШНИКИ» 16+
12.25, 13.25, 13.45, 
14.40, 15.40, 16.35, 17.30 
 «ГЛУХАРЬ» 16+
19.00, 19.50, 20.40, 21.25, 
22.20, 0.25  «СЛЕД» 16+
23.10  «ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА. СМЕРТЕЛЬНЫЙ 
ФОКУС» 16+
0.00 Известия. Итоговый выпуск
1.10, 1.40, 2.10, 2.35, 
3.00  «ДЕТЕКТИВЫ» 16+
3.35, 4.15  «ВСЕГДА 
ГОВОРИ «ВСЕГДА»-4» 16+

6.30, 7.00, 10.00, 15.00, 
19.30, 23.15 Новости культуры
6.35 «ПЕШКОМ…»
7.05  «ЛЕОНАРДО – ЧЕЛО-
ВЕК, КОТОРЫЙ СПАС НАУКУ»
8.00 Легенды мирового кино
8.30, 23.35  «СЕКРЕТ-
НЫЙ ФАРВАТЕР»
9.45, 22.35, 2.40 Цвет времени. 
10.15, 19.45  «ЕЛЕНА ОБ-
РАЗЦОВА. САМАЯ ЗНАМЕНИ-
ТАЯ И ПОЧТИ НЕЗНАКОМАЯ»
11.00  «СИТА И РАМА»
12.35 «ПОЛИГЛОТ»
13.25  Маленькие капитаны
13.55 IV Международный 
конкурс молодых оперных 
режиссеров «НАНО-ОПЕРА»
15.10 Телеспектакль 
«ЧЕРНЫЙ МОНАХ»
16.55 «БЛИЖНИЙ КРУГ 
ГЕНРИЕТТЫ ЯНОВСКОЙ 
И КАМЫ ГИНКАСА»
18.00  «ЗАВТРА НЕ УМРЕТ 
НИКОГДА»
18.30, 1.40 Мастера испол-
нительского искусства. 
20.25 «СПОКОЙНОЙ НОЧИ, 
МАЛЫШИ!»
20.40  «ОСТРОВ»
22.45  «ДВАДЦАТЫЙ ВЕК. 
ПОТЕРЯ НЕВИННОСТИ» 16+
0.45  «ЖАННА Д'АРК, НИС-
ПОСЛАННАЯ ПРОВИДЕНИЕМ»

6.00 «НАСТРОЕНИЕ»
8.05 «ДОКТОР И…» 16+
8.40  «24-25 НЕ ВОЗ-
ВРАЩАЕТСЯ» 16+
10.35  «АЛЕКСАНДР 
БЕЛЯВСКИЙ. ЛИЧНОЕ ДЕЛО 
ФОКСА» 12+
11.30, 14.30, 19.40, 22.00 
События
11.55  «ИНСПЕКТОР 
ЛИНЛИ» 16+
13.40 «МОЙ ГЕРОЙ. 
ЭМИЛЬ ВЕРНИК» 12+
14.55 Город новостей
15.05, 2.40  «ОТЕЦ 
БРАУН» 16+
16.55, 5.00 «ЕСТЕСТВЕН-
НЫЙ ОТБОР» 12+
17.50  «НАРУШЕНИЕ 
ПРАВИЛ» 12+
20.05 «ПРАВО ГОЛОСА» 
16+
22.35 «ЛИНИЯ ЗАЩИТЫ. 
УКРОЩЕНИЕ МАЖОРОВ»  
16+
23.05 «90-Е. ГРАЖДАНЕ 
БАРЫГИ!» 16+
0.00 События. 25-й час
0.35, 5.40 Петровка, 38 16+
0.55  «ДЕТЕКТИВНОЕ 
АГЕНТСТВО «ЛУННЫЙ 
СВЕТ» 16+
4.20 «ПРОЩАНИЕ. 
АНДРЕЙ ПАНИН» 16+

среда, 10 июля
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сТс ТНТРеН ТВ ДоМашНий ТВ-3 ЗВеЗДа ПяТНица

 Художественный фильм    Телесериал    Документальный фильм    Документальный сериал    Мультфильм    Мультсериал    Прямой эфир В конце передач обозначена возрастная категория для данной программы.

23.10 «ВЕЛИКОЛЕПНАЯ ПЯТЕР−
КА. СМЕРТЕЛЬНЫЙ ФОКУС»
Фокусники и иллюзионисты при-
были на профконкурс. Его открыл 
претендент на победу Илья  
и погиб на глазах у зрителей...

21.00 «СИДЕЛКА»
Катю Кирсанову ждет неверо-
ятное предложение! За боль-
шие деньги ей предлагают 
стать сиделкой у умирающего 
бизнесмена Шубина. Девушка 
поселяется в его роскошном 
особняке. Члены его семьи не 
проявляют участия к траге-
дии Шубина. А лучший друг 
и партнер Шубина Клишин, 
возможно, не тот, за кого себя 
выдает… Внезапно выясня-
ется, что Шубин не в коме 
и скрывает это от родных…

23.20 «СВИДЕТЕЛИ»
Режиссеры: Илья Шеховцов, 
Константин Фролов.
«В ОДНУ ВОРОНКУ»
В Грушинском лесопарке 
совершена серия убийств. 
Все жертвы – обеспеченные 
женщины, причем каждая 
из них обращалась в риелтор-
скую фирму «Аист». Сыщики 
приходят к выводу, что убийца 
повторяет почерк маньяка, 
орудовавшего четверть века 
назад, но так и не пойманного. 
Грушинский маньяк вернулся 
или кто-то копирует его?..

19.00 «СВОЯ ПРАВДА»
По одноименному роману 
Виктории Токаревой. 
Режиссеры: Н. Родионова, 
А. Селиванов. В ролях: М. Ку-
ликова, А. Осипов и др.

23.00 «СМЕРТЕЛЬНАЯ 
ГОНКА: ИНФЕРНО»
Миллионер Найлс Йорк выку-
пает шоу «Смертельная гонка» 
у создателей, намереваясь 
вывести его на мировой уровень. 
Для поддержания высокого рей-
тинга Йорку нужен Карл Лукас…

19.15 «Скрытые угрозы»
«Тайны долголетия»
Куда исчезают омолаживающие 
сыворотки, инъекции и таблет-
ки. Будто кто-то специально 
скрывает тайну о них. Что же 
происходит? Куда пропадают 
результаты исследований? 

22.05 «ПОДМЕНА»
Режиссер: Клинт Иствуд.
В ролях: А. Джоли, Дж. Мал-
кович, Дж. Донован и др.
Обратившись с заявлением 
в полицию о пропаже сына, 
мать вскоре получает ребен-
ка. Но это не ее сын…

ТВ цеНТР

кРАСОТА

Прочитала, что учёные Велико
британии высчитали: в среду после 
обеда женщина выглядит хуже все
го. Это шутка или правда?

А. Торопова, Тверь

Учёные объясняют это бурными 
выходными и стрессом в начале неде-
ли. В Англии 46% женщин выпивают 
в выходные и потом 37% из них с тру-
дом работают в понедельник. А зна-
чит, начинается стресс, достигающий 

апогея в среду. «Думаю, 
дело не только в пьян-
ках в выходные, – го-
ворит психолог Юлия 
Гуревич. – Мнение, что 
самый тяжёлый день – 
понедельник, не более 

чем миф. Исследования марафонцев 
показывают, что середина дистанции 
переживается гораздо тяжелее, чем 
старт и финиш. А чем рабочая неделя 
отличается от марафона? В понедельник 
мы адаптируемся, во вторник работа-
ем в полную силу, а в среду начинает-
ся лёгкая депрессия: «Доживу ли я до 
субботы?» Новые выходные ещё и не 
думают начинаться. Это время сродни 
экзистенциальному кризису середины 
жизни. В депрессии женщина теряет ин-
терес к косметике и нарядам, это сразу 
бросается в глаза. Но в четверг жизнь 
налаживается – на горизонте замаячили 
выходные. Начинается бурная подготов-
ка к ним, и женщины снова становятся 
красивыми и, конечно, сексуальными. 
А алкоголь вреден в любое время!»

В кАкОй день недели женщинА ВыглядиТ  
хуже ВСегО?

Хочется покупать детям только 
качественные игрушки. Но часто 
слышу: родители купили недорогую 
игрушку, а она оказалась подделкой. 
У меня сын и дочь, как быть уверен
ной, что не куплю ничего вредного?

Ю. Куличева, Самара

Отвечает учредитель федеральной роз-
ничной сети магазинов дет ских игрушек 

ТОЙ.РУ Алиса Лобанова:
– Чтобы быть уверен-

ными в том, что вы по-
купаете качественные, 
оригинальные и безопас-
ные игрушки, следуйте 
простым правилам.

Покупайте игрушки в официальных 
магазинах – подделки часто продают на 

рынках, через нелегальные точки роз-
ничной торговли и Интернет. Перед 
покупкой просите показать сертификат 
качества на игрушку и другие докумен-
ты, подтверждающие легальность проис-
хождения товара, настаивайте на выдаче 
чека на покупку – отказ будет поводом 
для сомнений в качестве товара. Смот-
рите на цену – слишком низкая цена на 
популярный бренд часто говорит о том, 
что это подделка. Осознанно выбирайте 
оригинальный товар – в случае сомнений 
обращайтесь напрямую к производителю 
товара или правообладателю и сообщайте 
об обнаружении контрафакта.

Ответственное поведение потребителя 
поможет вам и другим родителям убе-
речь ребёнка от контакта с опасными для 
его здоровья и жизни подделками.

5 СОВеТОВ: кАк купиТь РебЁнку 
кАчеСТВенную игРушку

игРушки

Реклама
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5.00, 9.25 Телеканал 
«ДОБРОЕ УТРО»
9.00, 3.00 Новости
9.55 «МОДНЫЙ ПРИГОВОР» 
6+
10.55 «ЖИТЬ ЗДОРОВО!» 
16+
12.00, 15.00 Новости 
(с субтитрами)
12.15, 17.00, 18.25, 1.25, 
3.05 «ВРЕМЯ ПОКАЖЕТ» 
16+
15.15 «ДАВАЙ ПОЖЕНИМ-
СЯ!» 16+
16.00 «МУЖСКОЕ / 
ЖЕНСКОЕ» 16+
18.00 Вечерние новости 
(с субтитрами)
18.50 «НА САМОМ ДЕЛЕ» 16+
19.50 «ПУСТЬ ГОВОРЯТ» 16+
21.00 «ВРЕМЯ»
21.30  «КРЫЛЬЯ ИМПЕ-
РИИ» 16+
23.35 «ВЕЧЕРНИЙ УРГАНТ» 
16+
0.30 «НА НОЧЬ ГЛЯДЯ» 16+

5.00 «ТЕРРИТОРИЯ ЗАБЛУЖ-
ДЕНИЙ» с Игорем Прокопенко 
16+
6.00, 9.00, 15.00 «ДОКУ-
МЕНТАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ» 16+
7.00 Премьера 
«С БОДРЫМ УТРОМ!» 16+
8.30, 12.30, 16.30, 19.30, 
23.00 Новости 16+
12.00, 16.00, 19.00 
Информационная программа 
112 16+
13.00, 23.25 «ЗАГАДКИ 
ЧЕЛОВЕЧЕСТВА С ОЛЕГОМ 
ШИШКИНЫМ» 16+
14.00 «НЕВЕРОЯТНО 
ИНТЕРЕСНЫЕ ИСТОРИИ» 16+
17.00, 3.20 «ТАЙНЫ 
ЧАПМАН» 16+
18.00, 2.30 «САМЫЕ 
ШОКИРУЮЩИЕ ГИПОТЕЗЫ» 16+
20.00  «ПОЦЕЛУЙ 
ДРАКОНА» 16+
22.00 «СМОТРЕТЬ ВСЕМ!» 16+
0.30  «ПЛОХАЯ 
КОМПАНИЯ» 16+

6.00, 4.55 «ЕРАЛАШ» 0+
6.25  «ДА ЗДРАВСТВУЕТ 
КОРОЛЬ ДЖУЛИАН!» 6+
7.10  «ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
ВУДИ И ЕГО ДРУЗЕЙ» 0+
7.30  «МАМЫ ЧЕМПИО-
НОВ» 16+
9.35  «ВОРОНИНЫ» 16+
16.15  «МИСТЕР 
И МИССИС СМИТ» 16+
18.40  «АГЕНТЫ 
А.Н.К.Л.» 16+
21.00  «ШПИОН, КОТО-
РЫЙ МЕНЯ КИНУЛ» 16+
23.15  «БРИДЖИТ 
ДЖОНС-3» 16+
1.40  «КУДРЯШКА СЬЮ» 
0+
3.20  «ДВА ОТЦА И ДВА 
СЫНА» 16+

6.30  «ИЗ РОССИИ С ЛЮ-
БОВЬЮ» 16+
7.30, 5.25 «ПО ДЕЛАМ НЕ-
СОВЕРШЕННОЛЕТНИХ» 16+
8.30 «ДАВАЙ РАЗВЕДЕМСЯ!» 16+
9.30, 4.35 «ТЕСТ 
НА ОТЦОВСТВО» 16+
10.30, 3.10  «РЕАЛЬНАЯ 
МИСТИКА» 16+
12.20, 1.10  «ПОНЯТЬ. 
ПРОСТИТЬ» 16+
14.40  «СВОЯ ПРАВДА» 16+
19.00  «ПОНАЕХАЛИ ТУТ» 
16+
23.05  «ОЙ, МА-МОЧ-
КИ!-2» 16+
6.15 «6 КАДРОВ» 16+

6.00 «МУЛЬТФИЛЬМЫ» 0+
9.20, 9.55, 10.30, 17.35, 
18.10  «СЛЕПАЯ» 16+
11.00, 11.30, 16.00, 16.30, 
17.00 «ГАДАЛКА» 16+
12.00, 13.00, 14.00 
«НЕ ВРИ МНЕ» 12+
15.00 «МИСТИЧЕСКИЕ 
ИСТОРИИ» 16+
18.40, 19.30, 20.25 
 «КОСТИ» 12+
21.15, 22.10  «ГРИММ» 
16+
23.00  «СМЕРТЕЛЬНАЯ 
ГОНКА: ВНЕ АНАРХИИ» 18+

1.30, 2.30, 3.30, 4.15, 
5.15  «ТРИНАДЦАТЬ» 
16+

6.20, 8.20 «ЛЕГЕНДЫ 
КОСМОСА» 6+
8.00, 13.00, 18.00, 21.50 
Новости дня
9.00, 10.05, 13.15, 13.40, 
14.05  «КРАПЛЕНЫЙ» 16+
10.00, 14.00 Военные новости
18.35  «СТАЛИНГРАД. ПОБЕ-
ДА, ИЗМЕНИВШАЯ МИР» 12+
19.15, 20.05, 22.00, 22.50 
«КОД ДОСТУПА» 12+
21.00 «КОД ДОСТУПА» 16+
23.40  «ЖИВЕТ ТАКОЙ 
ПАРЕНЬ» 0+
1.35  «ДВА БИЛЕТА 
НА ДНЕВНОЙ СЕАНС» 0+
3.10  «КРУГ» 0+
4.40  «АЛЕНЬКИЙ 
ЦВЕТОЧЕК» 0+

7.00, 7.30, 8.00, 8.30 
«ТНТ. GOLD» 16+
9.00 «ДОМ-2. LITE» 16+
10.15 «ДОМ-2. ОСТРОВ 
ЛЮБВИ» 16+
11.30 «БОРОДИНА ПРОТИВ 
БУЗОВОЙ» 16+
12.30 «ДОМ-2. СПАСИ СВОЮ 
ЛЮБОВЬ» 16+
13.30, 14.00, 14.30  
«САШАТАНЯ» 16+
15.00, 15.30, 16.00, 16.30 
 «УНИВЕР. НОВАЯ 
ОБЩАГА» 16+
17.00, 17.30, 18.00, 18.30, 
19.00, 19.30  «ИНТЕРНЫ» 16+
20.00, 20.30  «ОЛЬГА» 16+
21.00 «СТУДИЯ СОЮЗ» 16+
22.00 «ИМПРОВИЗАЦИЯ» 16+
23.00, 0.05 «ДОМ-2» 16+
1.05, 2.05 «STAND UP» 16+
3.00 «THT-CLUB» 16+
3.05, 3.55, 4.50 «ОТКРЫ-
ТЫЙ МИКРОФОН» 16+
5.40, 6.05, 6.30 «ТНТ. BEST» 
16+

5.00  «ЗАЧАРОВАННЫЕ» 
16+
7.10 Школа доктора 
Комаровского.  
Классный журнал 3.  
12+
7.45  «ЗАЧАРОВАННЫЕ» 
16+
11.10 На ножах 16+
12.10 Кондитер 3 16+
13.25 На ножах 16+
19.00 Премьера 
Кондитер 3 16+
20.10 На ножах 16+
22.15 Премьера 
Инсайдеры 16+
23.20  Премьера 
«ОПАСНЫЙ БИЗНЕС» 
18+
1.30 Премьера 
Пятница News 16+
2.05  «ЗАЧАРОВАННЫЕ» 
16+
3.40  «ДРЕВНИЕ» 
16+
4.25  «РЫЖИЕ» 16+

5.00, 9.25 Утро России
9.00, 11.00, 14.00, 20.00 
Вести
9.55 «О самом главном» 
12+
11.25, 14.25, 17.00, 20.45 
Вести. Местное время
11.45 «СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА 
С БОРИСОМ КОРЧЕВНИКО-
ВЫМ» 12+
12.50, 18.50 «60 МИНУТ» 
12+
14.45 «КТО ПРОТИВ?» 12+
17.25 «АНДРЕЙ МАЛАХОВ. 
ПРЯМОЙ ЭФИР» 16+
21.00  «СИДЕЛКА» 12+
0.55  «ВОКЗАЛ» 16+
2.55  «СЕМЕЙНЫЙ 
ДЕТЕКТИВ» 12+

6.00  «ВСЯ ПРАВДА ПРО…» 
12+
6.30 «ГЕН ПОБЕДЫ» 12+
7.00, 8.55, 11.20, 13.40, 
14.45, 18.20 Новости
7.05, 11.25, 14.50, 18.25, 
23.55 Все на Матч!
9.00 Автоспорт. Ралли-рейд 
«ШЕЛКОВЫЙ ПУТЬ» 0+
9.20 Профессиональный 
бокс. Лиам Смит против  
Сэма Эггингтона 16+
11.55, 1.40 Летняя Универ-
сиада – 2019 0+
13.45  «АВСТРИЙСКИЕ 
БУДНИ» 12+
15.50 Профессиональный 
бокс. Всемирная Суперсерия. 
Финал. Мурат Гассиев против 
Александра Усика 16+
17.50 «ГРАН-ПРИ 
С АЛЕКСЕЕМ ПОПОВЫМ» 12+
18.55, 21.55  Футбол. 
Кубок африканских наций- 
2019 1/4 финала
20.55 «ФУТБОЛ РАЗНЫХ 
КОНТИНЕНТОВ» 12+
21.25 Все на футбол!
0.40 Летняя Универсиада – 
2019 Легкая атлетика. 0+
3.20 «КОМАНДА МЕЧТЫ» 12+
3.50  Волейбол. Лига 
наций. «ФИНАЛ 6-ТИ».  
Мужчины. Россия – Франция

5.15, 4.30  «АДВОКАТ» 16+
6.00 «УТРО. САМОЕ 
ЛУЧШЕЕ» 16+
8.05  «МУХТАР. НОВЫЙ 
СЛЕД» 16+
10.00, 13.00, 16.00, 19.00 
Сегодня
10.20  «ЛЕСНИК» 16+
13.25 Обзор. Чрезвычайное 
происшествие
14.00, 16.25, 1.10  «МЕН-
ТОВСКИЕ ВОЙНЫ» 16+
18.25, 19.40  «ВЫСОКИЕ 
СТАВКИ. РЕВАНШ» 16+
23.20  «СВИДЕТЕЛИ» 16+

5.00, 9.00, 13.00, 18.30, 
3.20 Известия
5.25  «СТРАХ В ТВОЕМ ДО-
МЕ. ПРОДАЖНАЯ ЛЮБОВЬ» 16+
6.05, 6.55, 7.55, 9.25, 
10.20  «ГАИШНИКИ» 16+
11.20, 12.15, 13.25, 13.30, 
14.15, 15.05, 16.00, 
16.45, 17.40  «ДОЗНА-
ВАТЕЛЬ-2» 16+
19.00, 19.50, 20.40, 21.25, 
22.20, 0.25  «СЛЕД» 16+
23.10  «ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА. СЕМЕЙНОЕ 
ДЕЛО» 16+
0.00 Известия. Итоговый выпуск
1.10, 1.50, 2.20, 2.50  
«ДЕТЕКТИВЫ» 16+
3.30, 4.10  «ВСЕГДА 
ГОВОРИ «ВСЕГДА»-4» 16+

6.30, 7.00, 10.00, 15.00, 
19.30, 23.15 Новости культуры
6.35 «ПЕШКОМ…»
7.05  «ЖАННА Д'АРК, НИС-
ПОСЛАННАЯ ПРОВИДЕНИЕМ»
8.00 Легенды мирового кино
8.30, 23.35  «СЕКРЕТ-
НЫЙ ФАРВАТЕР»
9.45, 2.45 Цвет времени. 
10.15, 19.45  «ЕЛЕНА ОБ-
РАЗЦОВА. САМАЯ ЗНАМЕНИ-
ТАЯ И ПОЧТИ НЕЗНАКОМАЯ»
11.00  «СИТА И РАМА»
12.35 «ПОЛИГЛОТ»
13.25  Маленькие капитаны
13.55 IV Международный 
конкурс молодых оперных 
режиссеров «НАНО-ОПЕРА»
15.10 Телеспектакль 
«ET CETERA»
16.15  «АЛЕКСАНДР 
КАЛЯГИН И «ET СETERA»
17.05  «ПЕРВЫЕ В МИРЕ»
17.20  «ВЕНЕЦИЯ. ОСТРОВ 
КАК ПАЛИТРА»
18.00  «ЗАВТРА НЕ УМРЕТ 
НИКОГДА»   
18.30, 1.40 Мастера испол-
нительского искусства. 
20.25 «СПОКОЙНОЙ НОЧИ, 
МАЛЫШИ!»   
20.40  «ЦАРЬ»
22.45  «ДВАДЦАТЫЙ ВЕК. 
ПОТЕРЯ НЕВИННОСТИ» 16+
0.45  «ТАМПЛИЕРЫ: ЖЕРТ-
ВЫ ПРОКЛЯТОГО КОРОЛЯ?»

6.00 «НАСТРОЕНИЕ»
8.05  «ТЕНЬ У ПИРСА» 0+
9.50  «УЛЬТИМАТУМ» 16+
11.30, 14.30, 19.40, 22.00 
События
11.55  «ИНСПЕКТОР 
ЛИНЛИ» 16+
13.40 «МОЙ ГЕРОЙ. 
ВАЛЕНТИНА МАЗУНИНА» 12+
14.55 Город новостей
15.05, 1.50  «ОТЕЦ 
БРАУН» 16+
16.55, 5.00 «ЕСТЕСТВЕН-
НЫЙ ОТБОР» 12+
17.45  «НАРУШЕНИЕ 
ПРАВИЛ» 12+

20.05 «ПРАВО ГОЛОСА» 16+
22.35 «ВСЯ ПРАВДА» 16+
23.05  «ГОРЬКИЕ СЛЕЗЫ 
СОВЕТСКИХ КОМЕДИЙ» 12+
0.00 События. 25-й час
0.35, 5.45 Петровка, 38 16+
0.55  «ДЕТЕКТИВНОЕ 
АГЕНТСТВО «ЛУННЫЙ 
СВЕТ» 16+
3.40  «КУМИРЫ. 
НАЗАД В СССР» 12+

четверг, 11 июля

НТВРоссия 1ПеРВый ПяТый КульТуРаМаТч!

сТс ТНТРеН ТВ ДоМашНий ТВ-3 ЗВеЗДа ПяТНица

 Художественный фильм    Телесериал    Документальный фильм    Документальный сериал    Мультфильм    Мультсериал    Прямой эфир В конце передач обозначена возрастная категория для данной программы.

23.10 «ВЕЛИКОЛЕПНАЯ ПЯ−
ТЕРКА. СЕМЕЙНОЕ ДЕЛО»
Тренер по фитнесу Ковалева 
убита в машине. Сыщики решили 
допросить мужа погибшей…

2.55 «СЕМЕЙНЫЙ ДЕТЕКТИВ»
«ИНКАССАТОР»
В ролях: Ярослав Бойко,  
Анатолий Васильев,  
Раиса Рязанова и др.

21.30 «КРЫЛЬЯ ИМПЕРИИ»
Режиссер Игорь Копылов.
В ролях: М. Бикович, К. Лукь-
янчикова, Ю. Колокольников, 
Г. Некрасов, А. Бухаров, 
А. Лыков, Д. Кокин, Е. Чепур-
ченко и др.

10.20 «ЛЕСНИК»
«ПОДАРОК ДЛЯ ХРАБРОГО»
На дне рождения Зубова 
кто-то крадет подаренное ему 
ружье и нападает с ним на дом 
Скоробогатова. Виновник 
торжества с Дроном и Сивым 
отправляются на поиски 
преступника. Им оказывается 
некто Винт, когда-то попавший 
в заключение по вине Скоробо-
гатова. Ситуация обостряется 
тем, что Винт смертельно бо-
лен, вот он и решил отомстить 
Скоробогатову и напоследок 
кутнуть на всю катушку. Однако 
«праздник жизни» заканчивает-
ся трагически…

23.15 «БРИДЖИТ ДЖОНС-3» 
Режиссёр: Шэрон Магуайр
В ролях: Р. Зеллвегер, 
К. Фёрт, П. Демпси, Д. Джонс, 
Д. Бродбент, С. Филлипс и др.

19.00 «ПОНАЕХАЛИ ТУТ» 
Режиссёр Юрий Павлов
В ролях: Е. Крегжде, М. Голуб-
кина, А. Лобоцкий, И. Новосё-
лов, О. Дорохина, О. Гарбуз, 
Р. Чернецкий, Д. Баранова, 
З. Антонова, О. Лесная, 
С. Никифорова.

8.20 «Легенды космоса»
Георгий Гречко бросал вызов 
судьбе. Он несколько раз 
тонул, попадал в аварии и по-
жары на орбитальной станции. 
Но чудом оставался в живых…

ТВ цеНТР

– Девочка Наташа 
была такой страшной, 
что родителям при-
ходилось привязывать 
ей на шею котлету, 
чтобы хотя бы собаки 
с ней играли.

 ПОЧТИ  СЕРЬЁЗНО
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5.00, 9.25 Телеканал 
«ДОБРОЕ УТРО»
9.00 Новости
9.55 «МОДНЫЙ ПРИГОВОР» 
6+
10.55 «ЖИТЬ ЗДОРОВО!» 
16+
12.00, 15.00 Новости 
(с субтитрами)
12.15, 17.00, 18.25 
«ВРЕМЯ ПОКАЖЕТ» 16+
15.15 «ДАВАЙ 
ПОЖЕНИМСЯ!» 16+
16.00 «МУЖСКОЕ / 
ЖЕНСКОЕ» 16+
18.00 Вечерние новости 
(с субтитрами)
18.50 «НА САМОМ ДЕЛЕ» 
16+
19.50 «ПОЛЕ ЧУДЕС» 
с Леонидом Якубовичем 
16+
21.00 «ВРЕМЯ»
21.30 «ТРИ АККОРДА» 16+
23.15 «ВЕЧЕРНИЙ УРГАНТ» 
16+
0.10 «ВАЛЕРИЙ РОЗОВ. 
ЧЕЛОВЕК, КОТОРЫЙ УМЕЛ 
ЛЕТАТЬ» 16+
1.10  «РОККИ БАЛЬБОА» 
16+
3.00 «ПРО ЛЮБОВЬ» 16+
3.50 «НАЕДИНЕ СО ВСЕМИ» 
16+

5.00, 4.15 «ТЕРРИТОРИЯ 
ЗАБЛУЖДЕНИЙ» 16+
6.00, 9.00 «ДОКУМЕНТАЛЬ-
НЫЙ ПРОЕКТ» 16+
7.00 Премьера «С БОДРЫМ 
УТРОМ!» 16+
8.30, 12.30, 16.30, 19.30 
Новости 16+
12.00, 16.00, 19.00 Инфор-
мационная программа 112 16+
13.00 «ЗАГАДКИ ЧЕЛОВЕ-
ЧЕСТВА С ОЛЕГОМ 
ШИШКИНЫМ» 16+
14.00  «ЗАСЕКРЕЧЕННЫЕ 
СПИСКИ» 16+
17.00 «ТАЙНЫ ЧАПМАН» 16+
18.00, 3.30 «САМЫЕ ШОКИ-
РУЮЩИЕ ГИПОТЕЗЫ» 16+
20.00  «ТЯП-ЛЯП. ПОЧЕМУ 
МЫ ТАК ЖИВЕМ?» 16+
21.00  «ОДНОРАЗОВЫЙ 
МИР: КАТАСТРОФА  
НЕИЗБЕЖНА?» 16+
23.00  «БЛЭЙД» 18+
1.20  «V» ЗНАЧИТ 
ВЕНДЕТТА» 16+

6.00, 5.35 «ЕРАЛАШ» 0+
6.25  «ДА ЗДРАВСТВУЕТ 
КОРОЛЬ ДЖУЛИАН!» 6+
7.10  «ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
ВУДИ И ЕГО ДРУЗЕЙ» 0+
7.30  «МАМЫ ЧЕМПИО-
НОВ» 16+
9.35  «АГЕНТЫ А.Н.К.Л.» 
16+
11.55  «ШПИОН, КОТО-
РЫЙ МЕНЯ КИНУЛ» 16+
14.15 «УРАЛЬСКИЕ ПЕЛЬМЕ-
НИ». ЛЮБИМОЕ» 16+
15.15, 19.30 «ШОУ «УРАЛЬ-
СКИХ ПЕЛЬМЕНЕЙ» 16+
18.30 «ДЕЛО БЫЛО 
ВЕЧЕРОМ» 16+
21.00  «ПЛАН ИГРЫ» 12+
23.15  «ОБИТЕЛЬ ЗЛА. 
ВОЗМЕЗДИЕ» 18+
1.00  «ПРИВИДЕНИЕ» 
16+
3.10 «КВАРТИРКА ДЖО» 
Анимационный мюзикл 12+
4.20  «ДВА ОТЦА И ДВА 
СЫНА» 16+

6.30 «6 КАДРОВ» 16+
6.40 «УДАЧНАЯ ПОКУПКА» 
16+
6.50  «ИЗ РОССИИ 
С ЛЮБОВЬЮ» 16+
7.50 «ПО ДЕЛАМ НЕСОВЕР-
ШЕННОЛЕТНИХ» 16+
8.50 «ДАВАЙ РАЗВЕДЕМСЯ!» 
16+
9.50, 5.10 «ТЕСТ 
НА ОТЦОВСТВО» 16+
10.50  «БРАК 
ПО ЗАВЕЩАНИЮ.  
ВОЗВРАЩЕНИЕ САНДРЫ» 
16+
19.00  «ПРОШУ 
ПОВЕРИТЬ МНЕ  
НА СЛОВО» 16+
23.30  «КРАСИВЫЙ 
И УПРЯМЫЙ» 16+
2.30  «НЕ ХОДИТЕ,
 ДЕВКИ, ЗАМУЖ» 16+
3.35  «ЧУДОТВОРИЦА» 
16+
6.00 «ДОМАШНЯЯ КУХНЯ» 
16+

6.00 «МУЛЬТФИЛЬМЫ» 
0+
9.20, 9.55, 10.30, 17.30, 
18.00, 18.30, 19.00 
 «СЛЕПАЯ» 16+
11.00, 11.30, 16.00, 16.30, 
17.00 «ГАДАЛКА» 16+
12.00, 13.00, 14.00 
«НЕ ВРИ МНЕ» 12+
15.00 «МИСТИЧЕСКИЕ 
ИСТОРИИ» 16+
19.30  «ВИНЧЕСТЕР: 
ДОМ, КОТОРЫЙ  
ПОСТРОИЛИ ПРИЗРАКИ» 
16+
21.30  «ДЕВЯТЫЕ 
ВРАТА» 16+
0.15  «КЛЮЧ ОТ ВСЕХ 
ДВЕРЕЙ» 16+
2.30  «ЛЕГО. ФИЛЬМ» 
6+
4.00, 4.45 «ТАЙНЫЕ ЗНАКИ» 
12+  
5.30 «ГОРОДСКИЕ ЛЕГЕНДЫ» 
12+

6.00  «ВОЙНА МАШИН» 
12+
6.25, 8.20  «ЖИВЕТ 
ТАКОЙ ПАРЕНЬ» 0+
8.00, 13.00, 18.00, 21.50 
Новости дня
8.45, 10.05, 13.25, 14.05, 
18.35  «В ПОИСКАХ 
КАПИТАНА ГРАНТА» 0+
10.00, 14.00 Военные 
новости
20.05, 22.00  «БОЛЬШАЯ 
СЕМЬЯ» 0+

22.35  «КЛАССИК» 12+
0.45  «УЗНИК ЗАМКА 
ИФ» 12+
4.40  «ЮНГА СО ШХУНЫ 
«КОЛУМБ» 0+

7.00, 7.30, 8.00, 8.30 
«ТНТ. GOLD» 16+
9.00, 10.15 «ДОМ-2» 16+
11.30 «БОРОДИНА ПРОТИВ 
БУЗОВОЙ» 16+
12.30 «ДОМ-2. СПАСИ СВОЮ 
ЛЮБОВЬ» 16+
13.30, 14.00, 14.30 
 «САШАТАНЯ» 16+
15.00, 15.30, 16.00, 16.30 
 «УНИВЕР. НОВАЯ 
ОБЩАГА» 16+
17.00, 17.30, 18.00, 
18.30, 19.00, 19.30 
 «ИНТЕРНЫ» 16+
20.00 «COMEDY WOMAN» 16+
21.00 «КОМЕДИ КЛАБ» 16+
22.00, 22.30 «КОМИК 
В ГОРОДЕ» 16+
23.00, 0.05 «ДОМ-2» 16+
1.10 «ТАКОЕ КИНО!» 16+
1.40, 2.40 «STAND UP» 16+
3.30, 4.40 «ОТКРЫТЫЙ 
МИКРОФОН» 16+
5.35, 6.00, 6.30 
«ТНТ. BEST» 16+

5.00, 7.50  «ЗАЧАРО-
ВАННЫЕ» 16+
7.15 Школа доктора 
Комаровского. Классный 
журнал 3 12+
11.10 «ОРЕЛ И РЕШКА». 
Неизданное 16+
12.15 «ОРЕЛ И РЕШКА». 
Кругосветка 16+
13.10, 16.00 «ОРЕЛ 
И РЕШКА». По морям 3 16+
15.05 «ОРЕЛ И РЕШКА». 
Мегаполисы 16+
17.55, 19.55 «ОРЕЛ 
И РЕШКА». Перезагрузка  
16+
18.55 «ОРЕЛ И РЕШКА». 
Америка 16+
21.00  «8 ПЕРВЫХ 
СВИДАНИЙ» 16+
22.40  «8 НОВЫХ 
СВИДАНИЙ» 16+
0.25 Премьера 
Пятница News 16+
0.55  «СОТНЯ» 16+
4.55  «РЫЖИЕ» 16+

5.00, 9.25 Утро России
9.00, 11.00, 14.00, 17.00, 
20.00 Вести
9.55 «О самом главном» 12+
11.25, 14.25, 17.45, 20.45 
Вести. Местное время
11.45 «СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА 
С БОРИСОМ КОРЧЕВНИКО-
ВЫМ» 12+
12.50 «60 МИНУТ» 12+
14.45 «КТО ПРОТИВ?» 
12+
18.00 «АНДРЕЙ МАЛАХОВ. 
ПРЯМОЙ ЭФИР» 16+
21.00  «СИДЕЛКА» 12+

23.45 Торжественная 
церемония открытия XXVIII 
Международного фестиваля 
«СЛАВЯНСКИЙ БАЗАР  
В ВИТЕБСКЕ»
1.40  К 70-летию 
Павла Лунгина.  
Премия «ЗОЛОТОЙ ОРЕЛ». 
«ДАМА ПИК» 16+
3.50 «БЕЛАЯ СТУДИЯ»

6.00  «ВСЯ ПРАВДА ПРО…» 
12+
6.30 «ГЕН ПОБЕДЫ» 12+
7.00, 8.55, 11.20, 13.50, 
18.50, 20.00 Новости
7.05, 11.25, 15.10, 20.05, 
23.30 Все на Матч!
9.00 Автоспорт. Ралли-рейд 
«ШЕЛКОВЫЙ ПУТЬ» 0+
9.20 Волейбол. Лига наций. 
«ФИНАЛ 6-ТИ». Мужчины 0+
11.55  Формула-1. Гран-
при Великобритании 
13.30 «Формула-1. ПОБЕДА 
ИЛИ ШТРАФ» 12+
13.55, 18.55  Летняя Уни-
версиада – 2019. Художествен-
ная гимнастика. Многоборье
15.30  Смешанные едино-
борства. One FC. 
18.30 «ONE CHAMPIONSHIP. 
ИЗ АЗИИ С ЛЮБОВЬЮ» 12+
20.55  Летняя Универсиа-
да – 2019. Водное поло. 
22.10 Все на футбол! 12+
23.10 «БОЛЬШАЯ ВОДА КВАН-
ДЖУ. ПЕРЕД СТАРТОМ» 12+
0.30 Летняя Универсиада – 
2019 0+
2.20 «ФУТБОЛ РАЗНЫХ 
КОНТИНЕНТОВ» 12+
2.50 «КОМАНДА МЕЧТЫ» 12+
3.20 Смешанные единоборс-
тва. Женские поединки 16+
3.50  Волейбол. Лига 
наций. «ФИНАЛ 6-ТИ».  
Мужчины. Россия – США

5.15  «АДВОКАТ» 16+
6.00 «УТРО. САМОЕ 
ЛУЧШЕЕ» 16+
8.05  «МУХТАР. НОВЫЙ 
СЛЕД» 16+
10.00, 13.00, 16.00, 19.00 
Сегодня
10.20  «ЛЕСНИК» 16+
13.25 Обзор. Чрезвычайное 
происшествие
14.00, 16.25  «МЕНТОВ-
СКИЕ ВОЙНЫ» 16+
18.25, 19.40  «ВЫСОКИЕ 
СТАВКИ. РЕВАНШ» 16+
23.15  «ГАЙЛЕР» 18+
1.25 «МЫ И НАУКА. НАУКА 
И МЫ» 12+
2.15 Квартирный вопрос 
0+
3.05  Денис Рожков 
в боевике «ПОЦЕЛУЙ 
В ГОЛОВУ» 16+

5.00, 9.00, 13.00 Известия
5.25  «СТРАХ В ТВО-
ЕМ ДОМЕ. ВСТРЕТИМСЯ 
НА СТРАШНОМ СУДЕ» 16+
6.05  «СТРАХ В ТВОЕМ 
ДОМЕ. ШКОЛА КРОТА» 16+
6.50, 7.55, 9.25, 10.20 
 «ГАИШНИКИ» 16+
11.20, 12.10, 13.25, 13.30, 
14.30, 15.30, 16.25, 
17.25, 18.20  «ПРИ ЗА-
ГАДОЧНЫХ ОБСТОЯТЕЛЬ-
СТВАХ» 16+
19.15, 20.05, 20.50, 21.40, 
22.20, 23.05, 23.55, 0.40 
 «СЛЕД» 16+
1.25, 1.55, 2.20, 2.50, 
3.15, 3.40, 4.15, 4.45 
 «ДЕТЕКТИВЫ» 16+

6.30, 7.00, 10.00, 15.00, 
19.30, 23.00 Новости культуры
6.35 «ПЕШКОМ…»
7.05  «ТАМПЛИЕРЫ: ЖЕРТ-
ВЫ ПРОКЛЯТОГО КОРОЛЯ?»
8.00 Легенды мирового кино
8.35  «ГОЛУБЫЕ 
ДОРОГИ»
10.15  «ЕЛЕНА ОБРАЗ-
ЦОВА. САМАЯ ЗНАМЕНИТАЯ 
И ПОЧТИ НЕЗНАКОМАЯ»
11.00  «СИТА И РАМА»
12.35 IV Международный 
конкурс молодых оперных 
режиссеров «НАНО-ОПЕРА»
14.45 Цвет времени. 
Альбрехт Дюрер.  
«МЕЛАНХОЛИЯ»
15.10 Телеспектакль 
«ПИКОВАЯ ДАМА»
17.40 «ЛИНИЯ ЖИЗНИ»
18.40 Мастера исполнитель-
ского искусства. Скрипка. 
Рено Капюсон
19.45 «ИСКАТЕЛИ»
20.40  «МОНОЛОГИ 
КИНОРЕЖИССЕРА»
21.25  «ДИРИЖЕР»
23.20  «ПОВЕЛИТЕЛЬ МУХ»
0.50 «ТОЛЬКО КЛАССИКА»
1.30  «ДИКАЯ ПРИРОДА 
ОСТРОВОВ ИНДОНЕЗИИ»
2.25  «КОТ В САПОГАХ». 
«ВЕЛИКОЛЕПНЫЙ ГОША»

6.00 «НАСТРОЕНИЕ»
8.00 Большое кино. 
«ПОЛОСАТЫЙ РЕЙС» 12+
8.35, 11.55  «КАМЕННОЕ 
СЕРДЦЕ» 12+
11.30, 14.30, 19.40 
События
13.10  «МОЙ ЛУЧШИЙ 
ВРАГ» 12+
14.55 Город новостей
15.05  «МОЙ ЛУЧШИЙ 
ВРАГ» 12+
17.40  «ЛЮБЛЮ ТЕБЯ 
ЛЮБУЮ» 12+
20.05  «ИДЕАЛЬНОЕ 
УБИЙСТВО» 16+

22.00 «В ЦЕНТРЕ СОБЫТИЙ»
23.10 Елена Воробей 
в программе «ОН И ОНА»  
16+
0.40  «БЕГЛЕЦЫ» 12+
2.30 Петровка, 38 16+
2.45  «СУРОВЫЕ 
КИЛОМЕТРЫ» 0+
4.20  «УЛЬТИМАТУМ» 
16+

пятница, 12 июля

НТВРоссия 1ПеРВый ПяТый КульТуРаМаТч!

сТс ТНТРеН ТВ ДоМашНий ТВ-3 ЗВеЗДа ПяТНица

 Художественный фильм    Телесериал    Документальный фильм    Документальный сериал    Мультфильм    Мультсериал    Прямой эфир В конце передач обозначена возрастная категория для данной программы.

6.50 «ГАИШНИКИ»
Режиссеры: Евгений Аксенов, 
Виктор Бутурлин, Игорь Москви-
тин. В ролях: С. Астахов, В. Гусев, 
А. Блок, С. Лосев, И. Основина 
А. Саюталин и др.

8.05 «МУХТАР. НОВЫЙ 
СЛЕД»
Режиссер: Олег Шеремет.
В ролях: Владимир Феклен-
ко, Светлана Брюханова, 
Алексей Моисеев, Виктор Ва-
сильев, Надежда Анципович. 
В роли Мухтара – Райдо 
Альгиз Юстас, Пит Норис 
Шварцен Шлосс.

ТВ цеНТР

на минувшей неделе худрук 
ТеаТра им. ермоловой олег 
меньшиков вручил коллегам 
по ТеаТральному цеху пре-
мии им. андрея лобанова.

Премию Меньшиков учре-
дил ещё в 2013 г., вскоре после 
того как занял пост худрука Те-
атра им. Ермоловой. Она ста-
ла и знаком признательности 
Лобанову, артисту и режиссё-
ру, возглавлявшему театр с 1946 
по 1956 г., и возможностью от-
метить современных театраль-
ных (и не только) деятелей.

В этом году лауреатами 
премии стали режиссёр Жора 
Крыжовников, режиссёр, один 
из столпов российского театра 
Леонид Хейфец, актёры Ольга 

Селезнёва, Тимофей Трибунцев 
и Георгий Назаренко.

Леонида Хейфеца ещё одна 
легенда российского театра – 

актёр и режиссёр Владимир 
Андреев – охарактеризовал 
так: «Он удивительный чело-
век: порядочный и по-насто-
ящему интеллигентный – хо-
тя бы потому, что никогда не 
оставался в долгу перед тем, 
что именуется правдой. Се-
годняшняя премия заслуже-
на за многое: за умение вдруг 
загрустить крепко, за умение 
отстоять правду. Он воспитал 
не одного настоящего мастера, 
и будем надеяться, что ученики 
станут помнить своего учителя  
Леонида Хейфеца».

Помимо памятного знака 
все лауреаты получили ещё 
и денежную составляющую – 
по 200 тыс. руб.

Юлия ЮНиНа

награды
кого из арТисТов наградил олег меньшиков?

Олег Меньшиков отметил, что 
вручение премии уже стало тра-
дицией. Фото Алексея РОДИНА
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5.00, 6.10  «СЕЗОН 
ЛЮБВИ» 12+
6.00 Новости
9.00 «ИГРАЙ, ГАРМОНЬ 
ЛЮБИМАЯ!» 12+
9.45 «СЛОВО ПАСТЫРЯ» 0+
10.00, 12.00 Новости 
(с субтитрами)
10.15 К юбилею артиста. 
«ЕГИПЕТСКАЯ СИЛА  
БОРИСА КЛЮЕВА» 12+
11.10 «ЧЕСТНОЕ СЛОВО» 
с Юрием Николаевым 12+
12.15, 4.50 «ТЕОРИЯ 
ЗАГОВОРА» 16+
13.00 «АЛЕКСАНДР АБДУЛОВ. 
ЖИЗНЬ НА БОЛЬШОЙ СКОРО-
СТИ» 16+
15.00  «КАРНАВАЛ» 0+
18.00 «КТО ХОЧЕТ СТАТЬ 
МИЛЛИОНЕРОМ?»  
с Дмитрием Дибровым 12+
19.30, 21.20 «СЕГОДНЯ 
ВЕЧЕРОМ» 16+
21.00 «ВРЕМЯ»
23.00 Международный 
музыкальный фестиваль 
«БЕЛЫЕ НОЧИ»  
САНКТ-ПЕТЕРБУРГА» 12+
1.00  «ДЬЯВОЛ НОСИТ 
PRADA» 16+
3.00 «ПРО ЛЮБОВЬ» 16+
4.05 «НАЕДИНЕ СО ВСЕМИ» 
16+

5.00, 3.50 «ТЕРРИТОРИЯ 
ЗАБЛУЖДЕНИЙ» с Игорем 
Прокопенко 16+
7.30  «АНГЕЛЫ ЧАРЛИ» 
12+
9.15 Премьера 
«МИНТРАНС» 16+
10.15 «САМАЯ ПОЛЕЗНАЯ 
ПРОГРАММА» 16+
11.15 Премьера 
«ВОЕННАЯ ТАЙНА»  
с Игорем Прокопенко 16+
16.20 Премьера «ТЕРРИТО-
РИЯ ЗАБЛУЖДЕНИЙ»  
с Игорем Прокопенко 16+
18.20  «ЗАСЕКРЕЧЕННЫЕ 
СПИСКИ. УБИТЬ ДРАКОНА: 
ЧУДОВИЩА СРЕДИ НАС!» 16+
20.30  «ВРАГ ГОСУДАРС-
ТВА» 12+
23.00  «В ЛОВУШКЕ 
ВРЕМЕНИ» 12+
1.10  «ОГОНЬ НА ПОРА-
ЖЕНИЕ» 16+
3.00 «САМЫЕ ШОКИРУЮ-
ЩИЕ ГИПОТЕЗЫ» 16+

6.00, 5.05 «ЕРАЛАШ» 0+
6.50  «ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
КОТА В САПОГАХ» 6+
7.15  «СПИРИТ. 
ДУХ СВОБОДЫ» 6+
7.40  «ТРИ КОТА» 0+
8.05  «ТОМ И ДЖЕРРИ» 0+
8.30 «ДЕТСКИЙ КВН» 6+
9.30 «ПРОСТО КУХНЯ» 12+
10.30 «РОГОВ. СТУДИЯ 24» 
16+
11.30  «ПРИВИДЕНИЕ» 
16+
14.15  «ПОЕЗДКА 
В АМЕРИКУ» 16+
16.35  «ПЛАН ИГРЫ» 12+
18.55  «ЗОЛУШКА» 6+
21.00  «ПРИНЦ ПЕРСИИ. 
ПЕСКИ ВРЕМЕНИ» 12+
23.20  «ОБИТЕЛЬ ЗЛА. 
ПОСЛЕДНЯЯ ГЛАВА» 18+
1.15  «ОБИТЕЛЬ ЗЛА. 
ВОЗМЕЗДИЕ» 18+
2.50  «НЯНЯ» 16+
4.15  «ДВА ОТЦА И ДВА 
СЫНА» 16+

6.30, 6.20 «6 КАДРОВ» 16+
6.45 «УДАЧНАЯ ПОКУПКА» 16+
6.55  «ИЗ РОССИИ С ЛЮ-
БОВЬЮ» 16+
7.55, 2.55  «ФОРМУЛА 
ЛЮБВИ» 16+
9.45  «ПАУТИНКА 
БАБЬЕГО ЛЕТА» 16+
11.35  «САМАЯ КРАСИ-
ВАЯ» 16+
15.15  «САМАЯ КРАСИ-
ВАЯ-2» 16+
19.00 Премьера  «ЛИЧНОЕ 
ПРОСТРАНСТВО» 16+
23.30  «ПОВОРОТЫ 
СУДЬБЫ» 16+
4.20  «ЧУДОТВОРИЦА» 16+
5.55 «ДОМАШНЯЯ КУХНЯ» 16+

6.00 «МУЛЬТФИЛЬМЫ» 0+
10.00, 11.00, 12.00  
«ГРИММ» 16+
13.00  «ПРИЗРАКИ 
ПРОШЛОГО» 16+
15.00  «КЛЮЧ ОТ ВСЕХ 
ДВЕРЕЙ» 16+
17.00  «ВИНЧЕСТЕР: 
ДОМ, КОТОРЫЙ ПОСТРО-
ИЛИ ПРИЗРАКИ» 16+
19.00  «ДРАКУЛА» 16+
20.45  «БАГРОВЫЙ ПИК» 
16+
23.00  «ПРЕСТИЖ» 16+

1.45  «ХВАТАЙ И БЕГИ» 16+
3.30  «ЛЕГО. ФИЛЬМ» 6+
5.00, 5.30 «ОХОТНИКИ 
ЗА ПРИВИДЕНИЯМИ» 16+

6.00, 3.55  «СЛЕДЫ 
НА СНЕГУ» 6+
7.35  «АЛЕНЬКИЙ ЦВЕ-
ТОЧЕК» 0+
9.00, 13.00, 18.00 Новости 
дня
9.15 «ЛЕГЕНДЫ ЦИРКА С ЭД-
ГАРДОМ ЗАПАШНЫМ» 6+
9.40 «НЕ ФАКТ!» 6+
10.15 «УЛИКА ИЗ ПРОШЛО-
ГО» 16+
11.00  «ЗАГАДКИ ВЕКА 
С СЕРГЕЕМ МЕДВЕДЕВЫМ» 
12+
11.55  «СЕКРЕТНАЯ 
ПАПКА» 12+
12.45, 13.15 «ПОСЛЕДНИЙ 
ДЕНЬ» 12+
18.25  «ОТРЯД СПЕЦИ-
АЛЬНОГО НАЗНАЧЕНИЯ» 
6+
1.45  «ГЕРОИ ШИПКИ» 
0+
5.10  «БЕССМЕРТНЫЙ 
ПОЛК. СЛОВО О ФРОНТОВЫХ 
ОПЕРАТОРАХ» 12+

7.00, 7.30, 8.30 «ТНТ. 
GOLD» 16+
8.00, 1.05 «ТНТ MUSIC» 16+
9.00, 10.00 «ДОМ-2» 16+
11.00, 12.00, 13.00 «ГДЕ 
ЛОГИКА?» 16+
14.00, 15.00, 16.00, 17.00 
«КОМЕДИ КЛАБ» 16+
18.00  «СУМЕРКИ» 16+
20.30  «СУМЕРКИ. САГА. 
НОВОЛУНИЕ» 12+
23.00, 0.05 «ДОМ-2» 16+
1.40, 2.35, 3.25, 4.15 
«ОТКРЫТЫЙ МИКРОФОН» 16+
5.05, 5.30, 6.00, 6.30 
«ТНТ. BEST» 16+

5.00, 4.35  «РЫЖИЕ» 16+
5.10, 2.55  «ЗАЧАРОВАН-
НЫЕ» 16+
7.30 Премьера Школа докто-
ра Комаровского 12+
8.00 «ОРЕЛ И РЕШКА». 
Рай и Ад 16+
9.05 «ОРЕЛ И РЕШКА». 
Кругосветка 16+
10.00 Регина+1 16+
11.00 Теперь я Босс 16+
11.55 «ОРЕЛ И РЕШКА». 
По морям 3 16+
13.50, 17.50, 20.35 «ОРЕЛ 
И РЕШКА». Перезагрузка 16+
14.45 «ОРЕЛ И РЕШКА». 
Мегаполисы 16+
17.20 «ОРЕЛ И РЕШКА». 
Неизданное 16+
19.40 «ОРЕЛ И РЕШКА». 
Америка 16+
21.00  «8 ЛУЧШИХ 
СВИДАНИЙ» 16+
22.55  «8 ПЕРВЫХ 
СВИДАНИЙ» 16+
1.00  «8 НОВЫХ 
СВИДАНИЙ» 16+

5.00 «УТРО РОССИИ. 
СУББОТА»
8.15 «ПО СЕКРЕТУ ВСЕМУ 
СВЕТУ»
8.40 Местное время. Суббо-
та. 12+
9.20 «ПЯТЕРО НА ОДНОГО»
10.10 «СТО К ОДНОМУ»
11.00, 14.00, 20.00 Вести
11.20 Вести. Местное время
11.40 Премьера «ЮМОР! 
ЮМОР! ЮМОР!!!» 16+
14.20 «ДАЛЕКИЕ БЛИЗКИЕ» 
12+
15.25, 20.30  «ДЕВИЧ-
НИК» 12+
0.40 «ВЫХОД В ЛЮДИ» 12+
1.45  «АЛЛА В ПОИСКАХ 
АЛЛЫ» 12+

6.00  Чемпионат мира 
по водным видам спорта 
6.30 «ONE CHAMPIONSHIP. 
ИЗ АЗИИ С ЛЮБОВЬЮ» 12+
6.55  Чемпионат мира 
по водным видам спорта. 
Синхронные прыжки в воду 
8.30, 11.20, 21.20, 23.50 
Все на Матч!
9.00 Автоспорт. Ралли-рейд 
«ШЁЛКОВЫЙ ПУТЬ» 0+
9.20, 11.15, 14.30, 17.00, 
21.15 Новости
9.25, 13.00, 14.40, 5.05  
Чемпионат мира по водным 
видам спорта 
10.45 «КАПИТАНЫ» 12+
11.55  Автоспорт. Россий-
ская серия кольцевых гонок. 
«КАЗАНЬ РИНГ». Туринг
15.55  Формула-1. 
Гран-при Великобритании. 
Квалификация
17.10 Все на футбол!
18.15  Футбол. Российская 
Премьер-лига. «СПАРТАК» 
(МОСКВА) – «СОЧИ»
21.50 Смешанные едино-
борства. Bellator 16+
0.50  Волейбол. Лига наций. 
Мужчины. «ФИНАЛ ШЕСТИ» 
2.55 Спортивный календарь 12+
3.05 Смешанные единобор-
ства. One FC 16+

4.50  «БЕЛЫЙ БИМ, 
ЧЕРНОЕ УХО» 0+
8.00, 10.00, 16.00, 19.00 
Сегодня
8.20 «ГОТОВИМ С АЛЕКСЕЕМ 
ЗИМИНЫМ» 0+
8.55 «КТО В ДОМЕ ХОЗЯ-
ИН?» 12+
9.30 Едим дома 0+
10.20 Главная дорога 16+
11.00 «ЕДА ЖИВАЯ 
И МЕРТВАЯ» 12+
12.00 Квартирный вопрос 
0+
13.10 «ПОЕДЕМ, ПОЕДИМ!» 
0+
14.00 Своя игра 0+
16.20 Следствие вели… 
16+
19.25  «ПЕС» 16+
23.40 «МЕЖДУНАРОДНАЯ 
ПИЛОРАМА» с Тиграном 
Кеосаяном 18+
0.30 «КВАРТИРНИК НТВ 
У МАРГУЛИСА».  
Рожден Ануси 16+
1.20 «ФОМЕНКО ФЕЙК» 
16+
1.40 «ДАЧНЫЙ ОТВЕТ» 0+
2.30 «ТАИНСТВЕННАЯ 
РОССИЯ» 16+
3.15  «ХОЛОДНОЕ ЛЕТО 
ПЯТЬДЕСЯТ ТРЕТЬЕГО…» 
12+

5.00, 5.15, 5.40, 6.05, 
6.30, 7.00, 7.35, 8.10, 
8.45, 9.25, 10.05  
«ДЕТЕКТИВЫ» 16+
10.45, 11.30, 12.20, 
13.00, 13.40, 14.30, 
15.15, 16.00, 16.40, 
17.25, 18.20, 18.55, 
19.35, 20.20, 21.05, 
21.55, 22.35, 23.20, 0.00 
 «СЛЕД» 16+
0.45 «СВЕТСКАЯ ХРОНИКА» 
16+

6.30 Библейский сюжет
7.05  «МАЛЫШ И КАРЛ-
СОН». «КАРЛСОН ВЕРНУЛСЯ»
7.50  «ВОЛШЕБНЫЙ 
ГОЛОС ДЖЕЛЬСОМИНО»
10.00 «ПЕРЕДВИЖНИКИ. 
П. КОРИН»
10.30  «В ПОГОНЕ 
ЗА СЛАВОЙ»
11.55 «БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ ЛЮБОВЬ»
12.40  «КУЛЬТУРНЫЙ 
ОТДЫХ»
13.10, 1.20  «ДИКАЯ 
ПРИРОДА ОСТРОВОВ  
ИНДОНЕЗИИ»
14.05 Фрайбургский бароч-
ный оркестр играет Моцарта. 
15.40 К 80-летию Ираклия 
Квирикадзе. «ЛИНИЯ ЖИЗНИ»
16.30  «ПЛОВЕЦ»
17.40  «ПРЕДКИ НАШИХ 
ПРЕДКОВ»
18.20 «МОЙ СЕРЕБРЯНЫЙ 
ШАР. ПЕТР АЛЕЙНИКОВ»
19.05  «ТРАКТОРИСТЫ»
20.30  «МОЗГ. ВТОРАЯ 
ВСЕЛЕННАЯ»
21.55  «ВЕСТСАЙДСКАЯ 
ИСТОРИЯ»
0.20 Жан-Люк Понти 
и его бэнд
2.20  «ВЕЛИКАЯ БИТВА 
СЛОНА С КИТОМ». «ПЕРЕВАЛ»

5.50 Марш-бросок 12+
6.20  «ТЕНЬ У ПИРСА» 
0+
8.05 Православная 
энциклопедия 6+
8.35  «ГОРЬКИЕ СЛЕЗЫ 
СОВЕТСКИХ КОМЕДИЙ»  
12+
9.25  «МОЙ ЛЮБИМЫЙ 
ПРИЗРАК» 12+
11.30, 14.30, 23.55 
События
11.45 «ЮМОР ЛЕТНЕГО 
ПЕРИОДА» 12+
12.55, 14.45  «НЕ 
В ДЕНЬ ГАХ СЧАСТЬЕ» 12+
17.15  «УЛЫБКА ЛИСА» 
12+
21.00 «ПОСТСКРИПТУМ» 
с Алексеем Пушковым
22.10 «90-Е. ВЫПИТЬ 
И ЗАКУСИТЬ» 16+
23.00 «ПРОЩАНИЕ. 
ЮРИЙ АНДРОПОВ» 16+
0.05 «ПРАВО ГОЛОСА» 
16+
3.25 «СИЛА ТРУБЫ» 16+
3.55 «90-Е. ГРАЖДАНЕ 
БАРЫГИ!» 16+
4.30 «УДАР ВЛАСТЬЮ. 
ВИКТОР ЧЕРНОМЫРДИН»  
16+
5.10  «УВИДЕТЬ АМЕРИКУ 
И УМЕРЕТЬ» 12+

суббота, 13 июля

НТВРоссия 1ПеРВый ПяТый КульТуРаМаТч!

сТс ТНТРеН ТВ ДоМашНий ТВ-3 ЗВеЗДа ПяТНица

 Художественный фильм    Телесериал    Документальный фильм    Документальный сериал    Мультфильм    Мультсериал    Прямой эфир В конце передач обозначена возрастная категория для данной программы.

10.45 Премьера «СЛЕД»
Режиссер Юрий Харнас.
В Федеральной экспертной 
службе (ФЭС) собрано все, 
что может помочь в раскрытии 
самых сложных преступлений. 
В ней смогут найти ответ как 
работники Прокуратуры, так 
и простые оперативники, 
ведь каждый сотрудник этого 
ведомства имеет уникальный 
опыт в своей области…

18.00 «СУМЕРКИ»
Режиссер Кэтрин Хардвик.
Всем хорош новый бойфренд 
17-летней Беллы, только 
какой-то странный: глаза 
блестят в темноте, лицо блед-
ное, как у Пьеро, и зубы, как 
у вампира. Ничего страшно-
го – просто он и есть вампир.

7.55 «ФОРМУЛА ЛЮБВИ» 
По повести А. Толстого  
«Граф Калиостро».
Режиссер Марк Захаров.
В ролях: Н. Мгалоблишвили, 
А. Михайлов, Е. Валюшки-
на, А. Абдулов, С. Фарада, 
А. Захарова и др. 

ТВ цеНТР

Наша семья хотела 
в этом году поехать на Бай-
кал. И тут новость, что 
поток туристов на озеро 
надо ограничить, потому 
что они замусорили берег.  
Всё так плохо?

А. Кривов, Омск

С инициативой ограничить 
поток туристов на Байкал вы-
ступил спецпредставитель Пре-
зидента РФ по вопросам природо-
охранной деятельности, экологии 
и транспорта Сергей Иванов, ко-
торого возмутили тонны мусора 
на берегу озера. Экологи при-
знают проблему, но предлагают 
другие пути решения. «Байкал 
как всемирное достояние должен 
быть доступен каждому, – гово-

рит президент ассоциации «Боль-
шая Байкальская тропа» биолог-
эколог Елена Чубакова. – Нужен 

не  тотальный 
запрет,  а  гра-
мотное  пере-
распределение 
потока туристов 
с  учётом  на-
грузки  на  эко-

систему. Байкал огромный, но 
его потенциал используется не-
равномерно: в некоторых мес-
тах – на миллион процентов, а в 
других – на ноль. Ограничивать 
нужно не количество туристов, 
а  их  дикое  пребывание.  Если 
созданы условия – контейнеры 
для мусора, турбазы, зоны отды-
ха, – то и люди по-другому ведут 
себя. Да и самое сильное загряз-

нение происходит не от туристов. 
Гораздо опаснее сбросы от про-
мышленности и населённых пун-
ктов, расположенных на берегу. 
Они и отсутствие современных 
очистных сооружений реально 
наносят вред озеру».

закроют ли байкал для туристов? 
ЭколоГия

Популярное место отдыха 
на Байкале – остров Ольхон.  
 Фото Alamy/ТАСС  

Слышала,  с  1 июля 
настоя щие молочные про-
дукты должны стоять в ма-
газинах отдельно от фаль-
сификата с растительным 
жиром. Как на практике это 
будет выглядеть?

В. Коростылева,  
Томск

О т в е ч а е т 
г е н д и р е к т о р 
Национального 
союза произво-
дителей молока 
(Союзмолоко) 
Артём Белов:

–  Да,  с  1  июля  по  закону 
натуральные сыры, йогурты, 
масло, кефир и прочие молоч-
ные  продукты  теперь  лежат 

на полке с надписью: «Про-
дукты без заменителя молоч-
ного жира». Продукты с заме-
нителем жира магазин обязан 
размещать  отдельно  от  них. 
Это могут быть как отдельные 
полки, так и одна та же полка, 
но с разделителем для разной 
категории молочки. 

В случае невыполнения пра-
вил торговли может быть на-
ложен штраф до 300 тыс. руб. 
со стороны Роспотребнадзора.

Кстати,  потребители  уже 
стали  обращать  внимание 
на этикету и на точное назва-
ние продуктов. Так, с начала 
года  спрос  на  сырные  про-
дукты упал на 10,3%, а на сы-
ры вырос на 10,1%, несмотря 
на рост цены (+4,9% за год).

продукты

займёт ли молоко отдельную полку? 

15.25 «ДЕВИЧНИК»
Режиссер Анна Легчилова.
В ролях: Л. Толкалина, Э. Бол-
гова, Е. Панова, Н. Курдюбова, 
А. Кузичев, И. Бочкин, А. Яцко, 
Б. Шевченко.
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5.50, 6.10  «СЫЩИК 
ПЕТЕРБУРГСКОЙ  
ПОЛИЦИИ» 0+
6.00 Новости
7.40 «ЧАСОВОЙ» 12+
8.10 «ЗДОРОВЬЕ» 16+
9.20 «НЕПУТЕВЫЕ ЗАМЕТКИ» 
с Дм. Крыловым 12+
10.00, 12.00 Новости 
(с субтитрами)
10.15 Жанна Бадоева 
в проекте-путешествии 
«ЖИЗНЬ ДРУГИХ» 12+
11.10, 12.15 «ВИДЕЛИ 
ВИДЕО?» 6+
13.00 «ЖИВАЯ ЖИЗНЬ» 12+
15.00 «СВАДЬБА В МАЛИ-
НОВКЕ». НЕПРИДУМАННЫЕ 
ИСТОРИИ» 16+
16.00  «СВАДЬБА 
В МАЛИНОВКЕ» 0+
17.50 «ТОЧЬ-В-ТОЧЬ» 16+
21.00 «ВРЕМЯ»
21.30  «ЛУЧШЕ, 
ЧЕМ ЛЮДИ» 16+
23.30 Международный 
музыкальный фестиваль 
«БЕЛЫЕ НОЧИ»  
САНКТ-ПЕТЕРБУРГА» 12+
1.30  «СКАНДАЛЬНЫЙ 
ДНЕВНИК» 16+
3.10 «ПРО ЛЮБОВЬ» 16+
4.05 «НАЕДИНЕ СО ВСЕМИ» 
16+

5.00 «ТЕРРИТОРИЯ ЗАБЛУЖ-
ДЕНИЙ» 16+
6.40  «ПЛОХАЯ КОМПА-
НИЯ» 16+
8.45  «ВРАГ ГОСУДАРС-
ТВА» 12+
11.15  «В ЛОВУШКЕ 
ВРЕМЕНИ» 12+
13.30  «ИГРА ПРЕСТО-
ЛОВ» 16+
0.00 «СОЛЬ: ЛЕГЕНДЫ 
МИРОВОЙ МУЗЫКИ» 
«METALLICA – FRANCAIS 
POUR UNE NUIT» 16+
2.30 «ВОЕННАЯ ТАЙНА» 16+

6.00, 5.20 «ЕРАЛАШ» 0+
6.50  «ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
КОТА В САПОГАХ» 6+
7.15  «СПИРИТ. 
ДУХ СВОБОДЫ» 6+
7.40  «ТРИ КОТА» 0+
8.05  «ЦАРЕВНЫ» 0+
8.30 «ДЕТСКИЙ КВН» 
6+
9.30 «ШОУ «УРАЛЬСКИХ 
ПЕЛЬМЕНЕЙ» 16+
10.45  «НЯНЯ» 16+
12.40, 2.10  «ОДНАЖДЫ 
В ВЕГАСЕ» 16+
14.40  «ЗОЛУШКА» 
6+
16.45  «ПРИНЦ ПЕРСИИ. 
ПЕСКИ ВРЕМЕНИ» 
12+
19.05  «МЕГАМОЗГ» 0+
21.00  «ОДИНОКИЙ 
РЕЙНДЖЕР» 12+
0.00  «ПОЕЗДКА В АМЕ-
РИКУ» 16+
3.45  «ДВА ОТЦА И ДВА 
СЫНА» 16+

6.30 «6 КАДРОВ» 16+
6.35 «УДАЧНАЯ ПОКУПКА» 16+
6.45  «ИЗ РОССИИ 
С ЛЮБОВЬЮ» 16+
7.45  «НЕ ХОДИТЕ, 
ДЕВКИ, ЗАМУЖ» 16+
9.05  «ВАЛЬС-БОСТОН» 16+
11.00  «УКРАДЕННАЯ 
СВАДЬБА» 16+
14.35  «ПРОШУ ПОВЕ-
РИТЬ МНЕ НА СЛОВО» 16+
19.00  «ПАМЯТЬ СЕРДЦА» 
16+
23.00  «ПОВОРОТЫ 
СУДЬБЫ» 16+
2.30  «ПАУТИНКА БАБЬ-
ЕГО ЛЕТА» 16+
4.00  «ЧУДОТВОРИЦА» 16+
5.35 «ДОМАШНЯЯ КУХНЯ» 16+

6.00 «МУЛЬТФИЛЬМЫ» 0+
10.00, 11.00, 12.00 
 «ГРИММ» 16+
13.00, 2.15  «ПОСЛЕД-
НИЙ УБИЙЦА ДРАКОНОВ» 
12+
15.15  «ДРАКУЛА» 16+
17.00  «СЕНСОР» 16+
19.00  «ВО ИМЯ 
КОРОЛЯ» 12+

21.30  «ЧЕРНАЯ 
СМЕРТЬ» 16+
23.30  «ДЕВЯТЫЕ ВРА-
ТА» 16+
4.15  «ХВАТАЙ И БЕГИ» 
16+
5.30 «ОХОТНИКИ ЗА ПРИВИ-
ДЕНИЯМИ» 16+

5.50  «БЕЗ ОСОБОГО 
РИСКА» 0+
7.20  «ОДИН ШАНС 
ИЗ ТЫСЯЧИ» 12+
9.00, 13.00, 18.00 Новости 
дня
9.15 «ВОЕННАЯ ПРИЕМКА» 
6+
10.50 «КОД ДОСТУПА» 
12+
11.40, 13.15  «ШЕЛ 
ЧЕТВЕРТЫЙ ГОД  
ВОЙНЫ…» 12+
13.40  «НАЗАД В СССР» 
16+
18.25  «ЛЕГЕНДЫ СОВЕТ-
СКОГО СЫСКА» 16+
22.45  «ПУТЬ В «САТУРН» 
6+
0.25  «КОНЕЦ «САТУРНА» 
6+
2.10  «БОЙ ПОСЛЕ ПО-
БЕДЫ…» 6+
4.50  «ПОСЕЙДОН» 
СПЕШИТ НА ПОМОЩЬ» 
0+

7.00, 7.30, 8.00, 8.30 
«ТНТ. GOLD» 16+
9.00 «ДОМ-2. LITE» 
16+
10.00 «ДОМ-2. ОСТРОВ 
ЛЮБВИ» 16+
11.00 «ПЕРЕЗАГРУЗКА» 
16+
12.00  «СУМЕРКИ» 16+
14.30  «СУМЕРКИ. САГА. 
НОВОЛУНИЕ» 12+
17.05, 18.00, 19.00, 
19.30, 20.00, 21.00 
«КОМЕДИ КЛАБ» 16+
22.00 «STAND UP» 16+
23.00 «ДОМ-2. ГОРОД 
ЛЮБВИ» 16+
0.05 «ДОМ-2. ПОСЛЕ 
ЗАКАТА» 16+
1.05 «ТАКОЕ КИНО!» 16+
1.40 «ТНТ MUSIC» 16+
2.10, 3.00, 3.55, 4.45 
«ОТКРЫТЫЙ МИКРОФОН»  
16+
5.35, 6.05, 6.30 
«ТНТ. BEST» 16+

5.00  «РЫЖИЕ» 16+
5.10  «ЗАЧАРОВАННЫЕ» 
16+
7.30 Школа доктора 
Комаровского 12+
8.00 «ОРЕЛ И РЕШКА». 
Рай и Ад 16+
9.00 «ОРЕЛ И РЕШКА». 
Кругосветка 16+
10.00 Теперь я босс 2 16+
11.00 На ножах 16+
0.00 Премьера 
AGENTSHOW 2.0 16+
1.05  «8 ЛУЧШИХ 
СВИДАНИЙ» 16+

3.05  «ЗАЧАРОВАННЫЕ» 
16+
4.45  «РЫЖИЕ» 16+

5.05  «СВАТЫ» 12+
7.20 Премьера «СЕМЕЙНЫЕ 
КАНИКУЛЫ»
7.30 «СМЕХОПАНОРАМА»
8.00 Утренняя почта
8.40 Местное время. 
Воскресенье
9.20 «КОГДА ВСЕ ДОМА» 
10.10 «СТО К ОДНОМУ»
11.00, 20.00 Вести
11.20 «СМЕЯТЬСЯ РАЗРЕ-
ШАЕТСЯ»
13.55  «ЕСЛИ БЫ 
ДА КАБЫ» 12+
16.10  «ЛЮБОВЬ ГОВО-
РИТ» 12+

21.00 МОСКВА. КРЕМЛЬ. 
ПУТИН
21.40 «ВОСКРЕСНЫЙ ВЕЧЕР 
С ВЛАДИМИРОМ СОЛОВЬЕ-
ВЫМ» 12+
1.00 Премьера «ГОД ПОСЛЕ 
СТАЛИНА». 16+
2.05  «КЛИНЧ» 16+
3.50  «ГРАЖДАНИН 
НАЧАЛЬНИК» 16+

6.00  Чемпионат мира 
по водным видам спорта. 
Водное поло. Женщины. 
6.15 «СДЕЛАНО В ВЕЛИКО-
БРИТАНИИ» 16+
7.30 Волейбол. Лига наций. 
Мужчины. «ФИНАЛ ШЕСТИ» 0+
9.30, 1.20 «ВОКРУГ СВЕТА 
ЗА ШЕСТЬ НЕДЕЛЬ». 12+
10.00, 11.50, 14.30, 18.15 
Новости
10.10 Автоспорт. Ралли-рейд 
«ШЁЛКОВЫЙ ПУТЬ» 0+
10.30, 18.20, 23.55 Все 
на Матч!
11.20 «ГРАН-ПРИ» 
с Алексеем Поповым 12+
11.55  Автоспорт. Россий-
ская серия кольцевых гонок. 
«КАЗАНЬ РИНГ». Туринг
13.00, 14.40  Чемпио-
нат мира по водным видам 
спорта. 
16.00  Формула-1. 
Гран-при Великобритании
18.55, 21.55  Футбол. Ку-
бок африканских наций-2019
20.55 После футбола 
с Георгием Черданцевым
0.50 «КИБЕРАТЛЕТИКА» 16+
1.50  Волейбол. Лига наций. 
Мужчины. «ФИНАЛ ШЕСТИ». 
3.55 Летняя Универсиада – 
2019. Церемония закрытия. 0+

4.50  «Я ШАГАЮ 
ПО МОСКВЕ» 0+
6.00  Вахтанг Кикабидзе, 
Фрунзик Мкртчян в комедии 
«МИМИНО» 12+
8.00, 10.00, 16.00, 19.00 
Сегодня
8.20 «У НАС ВЫИГРЫВАЮТ!» 
Лотерейное шоу 12+
10.20 «ПЕРВАЯ ПЕРЕДАЧА» 
16+
11.00 «ЧУДО ТЕХНИКИ» 
12+
11.50 «ДАЧНЫЙ ОТВЕТ» 0+
13.00 «НАШПОТРЕБНАДЗОР» 
16+
14.00 «СЕКРЕТ НА МИЛЛИ-
ОН». Ксения Собчак 16+
16.20 Следствие вели… 
16+
19.35  «ПЕС» 16+
23.40  «КРИМИНАЛЬ-
НЫЙ КВАРТЕТ» 16+

1.35  «МЕНТОВСКИЕ 
ВОЙНЫ» 16+
4.30  «АДВОКАТ» 16+

5.00 «СВЕТСКАЯ ХРОНИКА» 
16+
6.30 «СВАХА» 16+
7.05 «ВСЯ ПРАВДА О… 
КОЛБАСЕ» 12+
8.00 «НЕСПРОСТА. 
МИРОВЫЕ ПРИМЕТЫ» 12+
9.00 «МОЯ ПРАВДА. 
ОЛЕГ ГАЗМАНОВ» 16+
10.00, 11.00, 12.00, 
13.00, 14.00, 15.00, 
15.55, 16.50, 17.50, 
18.50, 19.50, 20.45  
«ГЛУХАРЬ» 16+
21.45, 22.50, 23.45, 0.45, 
1.40, 2.30  «ГЛУХАРЬ. 
ПРОДОЛЖЕНИЕ» 16+
3.15 «БОЛЬШАЯ РАЗНИЦА» 
16+

6.30 Человек перед Богом. 
«ТАИНСТВО ЕВХАРИСТИИ»
7.00  «ТАЙНА ТРЕТЬЕЙ 
ПЛАНЕТЫ»
8.15  «НЕЗНАЙКА 
С НАШЕГО ДВОРА»
10.25 «ОБЫКНОВЕННЫЙ 
КОНЦЕРТ С ЭДУАРДОМ 
ЭФИРОВЫМ»
10.55  «ВЕСТСАЙДСКАЯ 
ИСТОРИЯ»
13.20  «ДИКАЯ ПРИРОДА 
ОСТРОВОВ ИНДОНЕЗИИ»
14.15  «КАРАМЗИН. 
ПРОВЕРКА ВРЕМЕНЕМ»
14.45  «ПЕРВЫЕ В МИРЕ»
15.00, 23.35  
«ТРЕМБИТА»
16.30 «ПЕШКОМ…»
17.00, 1.05 «ИСКАТЕЛИ»
17.50  «НЕУКРОТИМЫЙ 
ГИЛЕЛЬС»
18.30 «РОМАНТИКА 
РОМАНСА»
19.30 Новости культуры
20.10  «НЕ СОШЛИСЬ 
ХАРАКТЕРАМИ»
21.30 Лучано Паваротти, 
Мирелла Френи и Николай 
Гяуров в опере Дж. Пуччини 
«БОГЕМА»

Профилактика на канале 
с 2.00 до 3.00

5.55  «ЧУЖАЯ РОДНЯ» 
0+
7.55 «ФАКТОР ЖИЗНИ» 
12+
8.30 Петровка, 38 16+
8.45  «БЕГЛЕЦЫ» 12+
10.40 «СПАСИТЕ, Я НЕ УМЕЮ 
ГОТОВИТЬ!» 12+
11.30, 0.25 События
11.45  «ДЕЛО «ПЕСТРЫХ» 
12+
13.50 «СМЕХ С ДОСТАВКОЙ 
НА ДОМ» 12+
14.30 Московская неделя
15.05 «СВАДЬБА И РАЗВОД. 
ВЯЧЕСЛАВ ТИХОНОВ  
И НОННА МОРДЮКОВА»  
16+
15.55 «ХРОНИКИ 
МОСКОВСКОГО БЫТА.  
ПОЗДНИЙ РЕБЕНОК» 12+
16.40 «ХРОНИКИ 
МОСКОВСКОГО БЫТА.  
«ЛЕВЫЕ» КОНЦЕРТЫ»  
12+
17.30  «ОТЕЛЬ 
СЧАСТЛИВЫХ СЕРДЕЦ» 
12+
21.25, 0.40  «МЕСТЬ 
НА ДЕСЕРТ» 12+
2.00  «ИДЕАЛЬНОЕ 
УБИЙСТВО» 16+
3.30  «НАРУШЕНИЕ 
ПРАВИЛ» 12+

воскресенье, 14 июля

НТВРоссия 1ПеРВый ПяТый КульТуРаМаТч!

сТс ТНТРеН ТВ ДоМашНий ТВ-3 ЗВеЗДа ПяТНица

 Художественный фильм    Телесериал    Документальный фильм    Документальный сериал    Мультфильм    Мультсериал    Прямой эфир В конце передач обозначена возрастная категория для данной программы.

В рамках «Летних балетных сезонов» – балет по мотивам 
романа Виктора Гюго «Собор Парижской Богоматери» в ис-
полнении Самарского академического театра оперы и балета. 
Это реставрация версии Мариуса Петипа, созданной в конце 
XIX века. Восстановлена оригинальная партитура Цезаря 
Пуни. Работа балетмейстера Юрия Бурлаки отмечена номи-
нацией на «Золотую маску».

Балет в двух действиях в постановке театра «Кремлёвский 
балет», предназначенный для семейного просмотра: детям он 
будет доступен и интересен из-за сказочного сюжета, а взрос-
лые будут рады встрече со сказкой о победе добра над злом.

«Эсмеральда»
6 и 7 июля, сб. и вс., 19.00. РаМТ, Театральная пл., д. 2. 
цена билета: от 700 до 3000 руб.

«Аленький цветочек»
6 июля, сб., 14.00. Кремлёвский дворец, 
ул. Воздвиженка, д. 1. 
цена билета: от 200 руб.

Классическая комедия нелепейших положений, в которые то 
и дело попадают излишне любвеобильный помощник пре-
мьер-министра и его услужливый секретарь. Зал рыдает 
до слёз. Даже второстепенные герои срывают овации. 
Режиссёр Владимир Машков. В ролях: и. Верник,  
и. Пегова, с. Дужников, П. андреева и др.

«№ 13D»
Рэй Куни 
6 июля, сб., 19.00, МХТ им. чехова, Камергерский пер., 
д. 3. цена билета: от 600 до 7000 руб. 

ТЕАТР

ТЕАТР  

ТЕАТР 

В завершение династического цикла прозвучит одно из самых 
популярных сочинений композитора Владимира Юровско-
го-старшего – балет «Алые паруса». В роли чтеца выступит 
Чулпан Хаматова. 
Дирижёр Дмитрий Юровский. 

«Династия Юровских» 
5 июля, пт., 19.00. Консерватория 
им. П. и. чайковского, ул. Большая Никитская, д. 13/8.
цена билета: от 300 до 2000 руб. 

КЛАССИКА 6+

16+

12+

6+

8.00 Премьера «Неспроста. 
Мировые приметы»
Цикл познавательных фильмов 
о приметах и предсказаниях 
на Пятом.
Как отличить правду от вы-
мысла, суеверия от реальных 
прогнозов? Следовать ли при-
метам? Верить ли астрологам 
и нумерологам? 
В этом и многом другом 
поможет разобраться новый 
документальный проект 
«Неспроста».

13.30 «ИГРА ПРЕСТОЛОВ»
В средневековом мире «Игры 
престолов» каждый борется 
за влияние, славу и власть – 
но там есть место любви 
и состраданию. Пока герои 
заняты войной с близкими, 
они не замечают, как про-
буждается более страшный 
враг – древняя тьма…

9.05 «ВАЛЬС-БОСТОН» 
Режиссёр Юлия Краснова
В ролях: Е. Яковлева, М. Мали-
ков, В. Шальных, А. Барило, 
А. Вольская, С. Краснов, Р. Ви-
лейко, Д. Хорошилова и др.

Фото в «Афише» Екатерины ЦвЕтковой 

ТВ цеНТР

АФИША
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КлассичесКая версия мю-
зиКла алана Джея лернера 
и ФреДериКа лоу по мотивам 
пьесы БернарДа Шоу «пигма-
лион» оБрела новую жизнь 
на сцене мосКовсКого теат-
ра олега таБаКова.

Режиссёр-постановщик спек-
такля – заслуженный дея тель 
искусств РФ, заслуженная ар-
тистка России Алла СигАловА. 
В беседе с «АиФ» она рассказала, 
как актёру бывает сложно пе-
реступить через шаблон, каково 
работать с известным кутюрье 
и почему без любви ничего не по-
лучается.

это история про учителя 
и учениКа

– Алла Михайловна, в вашей 
постановке восхищают и режис-
сёрская работа, и актёрский со-
став, и костюмы, и декорации. 
Ясно, что вы к этой истории не-
равнодушны.

– В «Мою прекрасную ле-
ди» я влюбилась ещё в раннем 
детстве, когда смотрела спек-
такль в театре, где играла мама. 
У меня даже фотография со-
хранилась. Сегодня этот сюжет 
для меня – в первую очередь 
история про учителя и учени-
ка. И это естественно, ведь уже 
36 лет моей педагогической де-
ятельности. Так что профессор 
Хиггинс – это я.

– Тогда следует предполо-
жить, что актёра на роль профес-
сора вы выбирали пристрастно. 
Почему Сергей Угрюмов?

– На такого рода вопросы от-
ветить всегда легко: выбираешь 
человека талантливого, пони-
мая его потенциал и резервы, 
чтобы их вскрыть. Самое инте-
ресное – дать актёру материал, 
который он никогда в жизни 
не играл и не знает, как к не-
му подойти. Но чем сложнее 
задача – тем интереснее с ней 
работать. У Серёжи уникальная 
актёрская природа, богатейшая. 
Образно говоря, руку засовыва-
ешь, а там – всё дальше и даль-
ше, больше и больше, до бес-
конечности. Он потрясающий 
артист и интересная личность. 
На мой взгляд, у него очень не-

обычная актёрская индивиду-
альность – таких сейчас мало. 
Кроме всего прочего, на эту 
роль нужен был красивый чело-
век, с явной и мощной мужской 
харизмой.

– Действительно, роль для Уг-
рюмова необычная.

– Да, и работать ему было до-
статочно сложно, его актёрский 
аппарат в сторону такого обра-
за и жанра был вообще никак 
не разработан, и у Сергея каж-
дый день случалась катастрофа. 
Но он раньше всех приходил 
с утра в театр и начинал работать. 

Я встречала выдающихся людей, 
как, например, Олег Иванович 
Борисов, которые так работали 
над ролью. Угрюмов трудился 
на таком уровне.

моргать нельзя!

– А полковник Пикеринг – то-
же вы?

– О нет, этот прелестный, 
очаровательный, невероятно 
красивый образ – не моё аль-
тер эго. Вот, кстати сказать, 
кто легко шёл к роли, так это 
наш Пикеринг – Виталий Его-
ров. У него во время репетиций 
праздник был каждый день.

– Неожиданная совершенно 
Яна Сексте, абсолютное пере-
воплощение. Её даже трудно уз-
нать, и дело совсем не в гриме.

– Самое тяжёлое в работе 
артиста – переступить через 
шаблоны, через привычки, 
через удобности, комфорт 
собственный. Яна превзош-
ла саму себя. Ей было трудно 
найти тон героини: бесконеч-
но подвижной натуре слож-
но втиснуть себя в какие-то 
рамки. Я не разрешала делать 
ни одного лишнего движения 
её Миссис Пирс, поэтому она 
постоянно задавала вопросы 
про «можно» и «нельзя». «А так 
сделать можно?» – «Можно». – 
«А моргнуть можно?» – «Нет, 
нельзя».

Во время репетиций вес-
ной у меня как-то случилась 
пауза. Еду в аэропорт, прихо-
дит СМС: «Алла Михайловна, 
а может, вам нужно меня, пока 
не поздно, заменить кем-то?» – 
«Я в вас уверена, Яна», – отве-
чаю. Такие были вибрации, так 
она мучилась, настолько ей бы-
ло некомфортно. Конечно, это 
тяжело, всё против её природы, 
против её естественного состо-
яния.

– И Угрюмов, и Сексте – ко-
рифеи Театра Табакова. А ка-
ково же пришлось дебютантке, 
исполнительнице роли Элизы 
Дулиттл?

– Дарья Антонюк – моя 
ученица, выпускница Шко-
лы-студии МХАТ. Конечно, 
ей тоже непросто приходилось 
в работе. Она талантливый че-
ловек, поющий, имеет диапа-
зон голоса в три с половиной 
октавы и в 2016-м стала побе-
дительницей телешоу «Голос». 
Справилась.

место Для заряДКи 
серДечной мыШцы

– На сцене вообще много мо-
лодёжи театра. Как вам работа-
лось с ними?

– Молодёжь прекрас-
ная, здесь вообще всё хоро-
шо.  Во-первых, я всех знаю, 
 во-вторых, всех люблю, а когда 
любишь, готов какие-то мелочи 
прощать, терпеть и преодоле-
вать.

Без любви вообще никогда 
ничего не получается, по край-
ней мере у меня. Я умираю, если 
нет любви, просто умираю, чах-
ну. В таком случае лучше уйти. 
А здесь была команда таких же 
влюблённых в своё дело лю-
дей: автор костюмов Валентин 
Юдашкин, художник-сцено-
граф Георгий Алекси-Месхи-
швили, актёрский состав – 
да все создатели спектакля.

– Дефицит любви в нашей 
жизни всё более ощутим. Мно-
гие сетуют, что люди разучились 
любить друг друга.

– И стали очень агрессивны-
ми, к сожалению. Александр 

Фисенко, сделавший непо-
вторимого Альфреда Дулиттла, 
сразу понял меня: «Вы здесь 
не хотите ни одной негативной 
краски». Да, даже сотой доли 
негатива не хочу!

В человеческой природе, ко-
нечно, не без этого, но из спек-
такля я весь негатив вычищала.

– Алла Михайловна, рекомен-
дуете спектакль для семейного 
просмотра?

– Обязательно. Он, конечно, 
не для малышей, но посмотреть 
«Мою прекрасную леди» всей 
семьёй – замечательно. Вещь 
лёгкая, пропитанная добром, 
теплом, – будет о чём потом 
вместе поговорить. В театр во-
обще полезно ходить, потому 
что это замечательная работа, 
гимнастика для души. Где ещё 
она возможна, как не в театре, 
хорошем кино или консерва-
тории? Как говаривал Олег 

Николаевич Ефремов, театр – 
чудесное место для зарядки сер-
дечной мышцы.

– Ну и напоследок – о Ва-
лентине Юдашкине. Его костю-
мы – это отдельный шик. И это 
его первый опыт в театре. Как 
работалось с ним?

– Валя очень нежный, де-
ликатный и тонкий человек. 
И сверхпрофессионал в работе. 
Он ездил в Китай, и все ткани, 
которые зрители видят в спек-
такле, отобрал сам – ходил 
по огромным рынкам в знако-
мые только ему места, потому 
что знал, в каких магазинах 
что будет покупать. Фурниту-
ра тоже частью оттуда, а что-
то приехало из Италии и даже 
из Франции. В общем, все кос-
тюмы от и до – Юдашкин.

Я, кстати, не сразу узнала, 
что это его первая работа в те-
атре. И только когда постановка 
была окончена, начала пони-
мать, как главе такого всемир-
но известного модельного дома, 
практически империи, непрос-
то быть в работе вторым. По се-
бе знаю. Второй, т. е. ведомой, 
я могу быть только с Алвисом 
Херманисом. Это абсолютная 
перестройка психики, потому 
что надо всё время у кого-то 
спрашивать разрешение, са-
мостоятельность исключается. 
Восхищаюсь тем, как Валя че-
рез всё это прошёл.

Беседовала  
Наталья КОСЯКОВА

Фото Ксении БУБЕНЕЦ

Яна Сексте (в центре) в роли Миссис Пирс превзошла саму себя. 

Валентин Юдашкин на примерке костюмов.

Алла Сигалова и худрук театра Владимир Машков на премьере.  

«проФессор хиггинс – это я»
Режиссёр Алла Сигалова – о премьере спектакля «Моя прекрасная леди»

ТЕАТР

« Без любви вообще никогда ничего не получается, 
по крайней мере у меня. Я умираю, если нет любви, 
просто умираю, чахну.



■ МИР ГЛАЗАМИ 
ЗОТОВА

■ ОБРАЗОВАНИЕ  
■ НАУКА
■ Я НЕ ПОНИМАЮ
■ СПЕЦСЛУЖБЫ

№ 27, 2019 г.
WWW.AIF.RU

С 2020 Г. ЕС ПРЕКРАщАЕТ дА-
РИТь дЕНьГИ «ЗА КРАСИВЫЕ 
ГЛАЗА» ВЛАСТЯМ РЕСПУБЛИК 
БАЛТИИ – ЛИТВЫ И ЛАТВИИ. 
ПРОЖИВУТ ЛИ ОНИ БЕЗ ТОРГОВ-
ЛИ С РФ?

47-летний фермер Хенрикас, 
владеющий маленьким сельским 
бизнесом в деревне недалеко 
от Каунаса, пребывает в плохом 
настроении. Говорят, прибалты 
спокойные и флегматичные, но 
нет – Хенрикас при разговоре 
горяч, словно раскалённая до-
красна плита. Пять лет подряд 
ему выплачивали 350 евро в месяц 
из дотаций Евросоюза, чтобы он 
не производил на своём участке 
помидоров и огурцов больше поло-
женной нормы: в супермаркетах 
Литвы прилавки завалены дешё-
выми, «пластиковыми» по вкусу 
овощами из Голландии и Фран-
ции, выращенными не на земле, 
а на физрастворе. Со следующего 
года ЕС официально прекращает 
финансовую помощь прибалтий-
ским государствам. Хенрикаса 
эта новость повергает в ужас. 
«Они развратили меня халявой – 
я не работал, а деньги сыпались 
с неба. Совершенно забросил 
теплицы. Теперь надо начинать 
сначала… Но я уже не в том 
возрасте, трудно вкалывать 
с полной отдачей». По разным 
данным, Литва и Латвия полу-
чали от ЕС до 2 млрд евро в год, 
что составляло 20% бюджета 
обеих республик. Вот эти самые 
дотации и будут полностью от-
менены.

«ЖИЗНь КАК В АФРИКЕ»

Лет 12 назад Литву, Латвию 
и Эстонию отдельные россий-
ские финансисты приводили 
в пример в качестве «молодых 
экономических тигров». Мол, 
как там всё устроено замеча-
тельно – ВВП растёт бешены-
ми темпами аж на 10% в год, им 
гарантировано прекрасное бу-
дущее, вот чему надо поучить-
ся. Но в 2008 г. рай внезапно 
закончился. Выяснилось, что 
процветание было по сути 
«мыльным пузырём» – за счёт 
кредитов и сферы услуг, а так-
же вздутых цен на жильё. Эко-
номика тут же легла набок, со-
тни тысяч жителей, дабы как-то 
выжить, поспешно разъехались 
по богатым странам Европы – 
работать официантами, груз-
чиками, таксистами. «Если б 

не деньги Евросоюза, мы бы 
существовали как в Афри-
ке, – мрачно говорит оптовый 
торговец рыбой Александрас 
Бурокявичюс, приехавший 
в Вильнюс из Клайпеды. – 
Видите тот детский сад? Сим-
патично выглядит, красивый, 
современный. 90% средств 
на это здание пришли из ЕС, 
и только 10% выделил город-
ской бюджет. Наши власти 
десятки лет гордились беско-
нечными ссорами с Россией. 
Та остановила транзит нефти 
через Прибалтику и прекраща-
ет пользоваться портами Риги 
и Клайпеды, переводя грузы 
для кораблей в Санкт-Петер-
бург и Калининград. Раньше 
нас это бы не взволновало. Но 
теперь мы с ужасом думаем, 
что придётся жить по средст-
вам. Никто к этому не при-
вык. 80 лет мы не могли себя 
содержать – сначала тут за всё 
платил Советский Союз, за-
тем – ЕС». Финансировались 
не только детские сады – мне 
показали в столице Литвы 
и бассейн, и больницу, также 
возведённые на деньги, при-
сланные из Брюсселя. Если ве-
рить слухам, огромные транши 
в Литве и Латвии потихоньку 
разворовывались – чиновники 
Евросоюза не особо следили за 
расходованием сумм, не пре-
вышающих 200 тыс. евро. Им 
было без разницы, потрачены 

они на полезные дела или осе-
ли в карманах местных поли-
тиков.

«дРАЗНИЛИ РОССИЮ 
ГЕСТАПО»

– Всё, что я могу тут сказать, 
– «дозиговались» (имеется 
в виду жаргонное выражение, 
обозначающее нацистское при-
ветствие «зиг хайль». – Ред.), – 
считает литовский бизнесмен 
Алексей Милорадов. – 
В Латвии устраи вали мар-
ши ветеранов войск СС 
и ставили им памятни-
ки, в Литве позволи-
ли доживать свой век 
бывшему начальнику 
вильнюсского геста-
по Лилейкису:  у-у-у, 
это же раздражает 
Россию! Какие мы 
молодцы! Покажем 
этим русским! И чего 
добились? Фермеры не 
могут продавать в РФ «мо-
лочку», наше место заняли 
белорусы. Правительство бод-
ро отчитывается: «Ситуация 
неважная, но не катастрофич-
ная». Отлично, только откуда 
мы будем брать деньги, если 
ЕС прикроет кошелёк? Каза-
лось бы, пришло время «уста-
канить» разногласия с Россией 
и получить доступ к её рынку. 
Однако Литва выступает про-
тив строительст ва газопровода 

«Северный поток – 2», а ведь он 
снизил бы цену на газ для на-
ших домохозяек. Власти не 
осознают в полной мере, что 
в принципе ждёт литовцев 
после прекращения дотаций 
ЕС. Наше государство стоит, 
как попрошайка, с протянутой 
рукой и считает это нормаль-
ным. Лишь бы не мириться со 
злобными русскими – тут все 
средства хороши.

В руководстве Евросоюза 
больше не скрывают – они не-
сколько устали откармливать 
Прибалтику. Деньги на Литву 
и Латвию 15 лет подряд идут 
в огромном количестве, а эко-
номика не процветает и гастар-
байтеры оттуда по-прежнему 
едут в богатые страны Европы. 
Банкнотами ЕС оплачена мо-
дернизация аэропортов, стро-
ительство экологичных источ-
ников электричества и даже 
завтраки (!) для детей в шко-
лах. В этом, собственно, и все 
успехи: десятки миллиардов 
потрачены без определённого 
результата. Вскоре Великоб-
ритания, выходящая из ЕС, 
прекратит ежегодно вносить 
в бюджет союза гигантскую 
сумму – 12 млрд  евро, и это 
сотрясёт все основы. В Брюс-
селе прозрачно намекают Литве 
и Латвии: вам долго помогали, 
отныне вы сами обязаны от-

числять деньги на нужды Ев-
росоюза. В скором времени 
планируется принятие в ЕС 
(правда, непонятно зачем) ни-
щих государств вроде Албании, 
Северной Македонии, Боснии 
и Герцеговины. Их требуется 
финансировать, хотя эконо-
мика Евросоюза переживает 
не лучшие времена. В общем, 
как говорится, «попали».

ШКОЛьНИКИ УЖЕ В дОЛГАх

– Понятное дело, мы не пре-
вратимся в Сомали, – усмехается 
преподаватель русского языка 
Сергей Кржижановский. – Всё 
не обветшает, и по разрушенным 
улицам не станут бегать груп-
пировки нищих полуголодных 
жителей с автоматами. Однако 
я уверен – легко и незаметно та-
кое событие для нашей эконо-
мики не пройдёт. Раньше деньги 
из Европы лились потоком чисто 
за красивые слова, а сейчас это 
будут банковские кредиты с жёс-
ткими процентами – и их нужно 
отдавать. Госдолг Литвы – уже 
16 млрд, получается, вон тот па-
цанёнок (показывает на прохо-
дящего мимо паренька школьного 
возраста) должен Западу 5700 
евро. У Латвии дела обстоят не 
лучше. Короче, прекращение 
субсидий не сулит ничего хо-
рошего. Евросоюз разложил 

и наше фермерство, и стро-
ителей, и предпринима-

телей. Все сидят и ждут, 
когда приедет барин 
из Брюсселя и отсып-
лет кучу евро.

В своё время Ев-
росоюз вмешался 
даже в производство 
шпрот: специалис-
ты ЕС нашли в ли-

товских и латышских 
рыбных консервах по-

вышенное содержание 
диоксина и бензапирена. 

Обсуждения шли несколько 
лет, пока в 2014-м не согласо-
вали рецептуру. «Только кому 
их теперь продавать? – пожи-
мает плечами Йонас, работник 
маленькой частной коптильни 
в Клайпеде. – Европе шпроты 
даром не нужны, а русские их 
больше не покупают». 28 лет 
бесконечных склок с Россией 
привели к тому, что Прибалтика 
осталась со своими экономичес-
кими проблемами один на один. 
Разумеется, и в Литве, и в Лат-
вии с голоду никто умирать не 
будет. Но если и при нынешних 
дотациях ЕС маленькие респуб-
лики потеряли треть населения, 
уехавшую «пахать» в Британию 
и Францию, то после прекраще-
ния халявы и при дальнейших 
ссорах с РФ жизнь у Балтийского 
моря вряд ли улучшится.

ШПРОТА, ПОдъёМ!
С чем останется Прибалтика после того, как ЕС перестанет её спонсировать

миР  ГЛАЗАми  ЗОТОВА

Георгий ЗОТОВ, 
Вильнюс –  

Клайпеда (Литва),
G.Zotov@aif.ru 

Фото: кадр телеканала НТВ

Рыбоперерабатывающий завод в Салацгриве (Латвия). После введения запрета на ввоз в Россию шпрот 
в 2014 г. производство сократилось втрое. 

Треть населения прибалтийских 
республик «сделала ноги» – уеха-
ла работать на Запад.

Говорят, новый украинс-
кий лидер хочет перенести 
столицу. Интересно, куда?

Я. Абахов,Москва

О том, что команда Зелен-
ского обсуждает перенос сто-
лицы из Киева в другой город, 
сообщил депутат Верховной 
рады Вадим Рабинович. Среди 
вариантов называют Харьков 
и Днепр (бывший Днепропет-
ровск). Говорят, это позволит 
новому президенту во всех 
смыслах дистанцироваться 
от старой украинской элиты. 
«Думаю, это очередной фейк 

в рамках предвыборной кампа-
нии, которая на Украине сей-
час в разгаре, – сказал «АиФ» 
директор Фонда прогрессивной 
политики Олег Бондаренко. – 
Киев на Украине сегодня игра-
ет гораздо большую роль, чем 
даже Москва в России. А Укра-
ина – гораздо более унитарная 
страна. Да и куда переносить 
столицу? Да, Харьков – круп-
ный город, он когда-то был 
столицей. Но зачем сейчас 

это снова делать Зеленскому, 
непонятно».

«Перенос столицы из Кие-
ва – главное, что нужно теперь 
Украине, – иронизирует в своём 
Твиттере сенатор Алексей Пуш-
ков. – Дела с финансами сразу 
пойдут лучше, особенно у тех, 
кто будет заниматься и перено-
сом, и перевозом. А Киев утратит 
статус столицы Украины и вновь 
станет в основном русским горо-
дом. Отличная мысль!»

КУдА ЗЕЛЕНСКИй ПРЕдЛОЖИЛ ПЕРЕНЕСТИ 
СТОЛИЦУ УКРАИНЫ ИЗ КИЕВА?

СОСЕдИ
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Министр здравоохранения РФ 
Вероника Скворцова опровергла 
содержащуюся в отчётах Счёт-
ной палаты информацию. «По 
врачам все 85 регионов выполнили, 
по среднему персоналу все 85 вы-
полнили и по младшему медицин-
скому персоналу 4 региона имеют 
отклонения от 5 до 10%», – заяви-
ла она. Но потолстели ли кошель-
ки врачей и медсестёр на самом 
деле?

ПЕРЕЗАГРУЗКА НАГРУЗКИ

По словам председателя 
Адыгейской республиканской 
организации профсоюза ра-
ботников здравоохранения РФ 
Любови Усачёвой, майский указ 
президента касался повышения 
базовых окладов. В республи-
ке он так и не был выполнен. 
Базовые оклады остались без 
изменения. Доходы же растут 
за счёт острой нехватки кадров, 
низкой укомп лектованности 
персоналом больниц и поли-
клиник, когда врачам и медсёст-
рам приходится работать за себя 
и за того парня, в две-три смены, 
с совмещением. «Да, зарплата 
санитарок увеличилась, но это 
за счёт массовых сокращений: 
у нас потихоньку ликвидируют 
эту категорию медперсонала. 
Бывает, что хирургические ня-
нечки подрабатывают уборщи-
цами в отделении. В некоторых 
учреждениях подвели итоги, 
и получилось, что санитарка 
за счёт огромного увеличения 
нагрузки порой получает боль-
ше медсестры», – подчеркнула 
Л. Усачёва.

Как считает член Совета 
при главе Адыгеи по развитию 
гражданского общества и пра-
вам человека Нина Коновалова, 
указ президента в большинстве 
регионов выполнить просто 
невозможно: «Цент ральные 
российские власти возлагают 
повышение базовых зарплат 
на местные бюджеты. Но бюд-
жет дотационной Адыгеи с та-
кими затратами справиться 
не в состоянии. Что делают 

на местах? Сокращают средний 
и младший медперсонал, осво-
бодившиеся деньги перераспре-
деляют. В итоге зарплату вроде 
как повышают, но в то же время 
сильно увеличивается нагруз-
ка». По её словам, в республике 
базовая зарплата врача состав-
ляет чуть больше 9 тыс. руб., всё 
остальное – надбавки, выплата 
которых зависит от руководства 
лечебного учреждения, а голый 
оклад медсестёр – 6900 руб.

Кировскую область феде-
ральные чиновники часто ста-
вят в пример другим регионам: 
«бережливые поликлиники» 
появились тут давно и работа-
ют, судя по отчётам, успешно. 
А на деле? «Препаратов, рас-
ходных материалов хватает, но 
у нас катаст рофически не хва-
тает медперсонала, – рассказал 
на условиях анонимности зав-
отделением одной из крупных 
кировских больниц. – Ещё не-
сколько лет назад мне говорили, 
что в здравоохранении Киров-
ской области остаются работать 
всего 27–28% выпускников, 
остальные становятся космето-
логами разного уровня, уходят 
в платную медицину. На днях 
мне звонил коллега из другого 
отделения, просил временно 
дать ему медсестру. А я не могу! 
У меня медсёстры – как вин-
товки в 1941 году: одна на двух 
врачей. Медколледж выпуска-
ет очень мало таких кадров. Да 
и не идут они к нам – работать 
нужно много, требований масса, 
а день ги не те».

По словам завотделением, 
начинающий врач в Кирове, 
работающий на одной ставке, 
получает 20 тыс. руб., на 1,5 – 
уже от 33 тыс. Кандидатам наук 
полагается прибавка в 10 тыс. 
руб. «Парадокс: зарплаты под-
няли, а получать медики боль-
ше не стали. Раньше ставка 
была, например, 6 тыс. руб. Её 
подняли до 14 тыс., но разные 
выплаты срезали – и в итоге 
все остались при своём», – 
комментирует майские указы 
доктор.

«БРОСАЮТ НАМ КОПЕЕЧКИ!»

«Обычные медсёстры получа-
ют от 18 до 20 тыс. руб. в месяц 
чистыми», ‒ говорит медсестра 
одной из казанских больниц. 
Называть себя женщина не 
рискует. Говорит, что всем, кто 
недоволен зарплатой, могут сра-
зу же указать на дверь. «Думаю, 
в отчётах всё сходится потому, 
что выводится средняя зарплата 
по нашей больнице в целом. Ес-
ли руководство получает больше 
100 тыс. руб. в месяц, то в сред-
нем и 30, и 40 тыс. получится! 
У каждой медсестры оклад по 11 
тыс. руб. К нему плюсуются над-
бавки за стаж, категорию плюс 
баллы за хорошо выполненную 
работу и за работу с вредными 
веществами.

Бросают нам копеечки и в за-
висимости от того, кто сколько 
принял пациентов по платным 
услугам. Есть доплаты и за дис-
пансеризацию – также в зависи-
мости от количества пациентов. 
Расценки за диспансеризацию 
мизерные: может быть 15 руб. за 
человека. Они устанавливаются 
внутренними документами мед-
учреждения. Были случаи, когда 
администрация снижала рас-
ценки по услугам, оказывае мым 
по диспансеризации. И с разовой 
выплатой за качество выполнен-
ной работы тоже могут поступить 
как угодно. Летом, например, 
выплата за качество выполнен-
ной работы почти сходит на нет. 
Думаю, проблема низких зарплат 
в том, что многие выплаты за-
висят от внутренних документов 
больниц. Это даёт администра-
ции массу возможностей распо-
ряжаться бюджетными деньгами 
по своему усмотрению».

А в Пензе в конце мая сотруд-
ники областной станции скорой 
помощи объявили «итальянскую 
забастовку». Заявление, опуб-
ликованное на сайте межрегио-
нального профсоюза работников 
здравоохранения «Дейст вие», 
гласило: «Мы не можем больше 
работать на полторы-две ставки 
в попытке обеспечить самые эле-
ментарные потребности наших 
семей, гробя своё здоровье, не 
видя своих родных и близких». 
Если верить заявлению, медра-
ботники зарабатывали 16–17 
тыс. руб., а хотели получать не 

менее средней зарплаты по об-
ласти – 26 тыс. Но не только 
доход волновал работников 
скорой. Они были недовольны 
нехваткой кадров, неоператив-
ным ремонтом автомобилей, 
отсутствием перерывов.

По закону сотрудники скорой 
не имеют права бастовать. Поэ-
тому медики решили объявить 
«итальянскую забастовку» – 
«продолжаем работать, но строго 
по установленным правилам». 
Часть фельдшеров отказывались 
выезжать на вызовы в составе не-
полной бригады, а анестезисты 
не хотели отправляться на вызов 
без врача-реаниматолога. Пла-
нировалось, что водители не 
будут выезжать на линию на не-
исправных машинах.

«Эти формы протеста на-
прямую вытекают из основных 
проблем скорой. Её автопарк об-
новлён не полностью, машины 
часто ломаются, а нормальной 
ремонтной базы нет, – проком-
ментировал ситуацию предсе-
датель первичной организации 
профкома «Действие» областной 
станции скорой помощи Павел 
Кузнецов. – Врачей тоже катаст-
рофически не хватает. Несколь-
ко реаниматологов уехали из-за 

низкой зарплаты в Москву и Пи-
тер». Повышения оплаты труда 
участники забастовки хотели 
добиться путём возврата доплат 
и надбавок, которые перестали 
действовать с начала этого года».

Забастовка пензенских меди-
ков продлилась два дня. После 
долгих дебатов с начальством 
и нескольких встреч с предста-
вителями регионального Мин-
здрава медики приняли решение 
приостановить протест. Чинов-
ники от медицины пообещали 
ввести 100%-ную доплату за ра-
боту в бригаде с неполным со-
ставом, оперативно решить воп-
росы с ремонтом автомобилей. 

Но 26 июня сотрудники ско-
рой – больше 200 человек – вновь 
вышли на пикет, не веря, что чи-
новники обещания сдержат. Чуть 
позже пресс-центр областного 
правительства распространил 
информацию о том, что повы-
шение зарплаты медикам будет 
проходить поэтапно. Первый 
этап запланирован на 10 июля. 

ПОДДЕРЖАЛИ… ЖИЛЬЁМ

Воронежская область не по-
пала в список 50 регионов, ко-
торые не выполнили майский 

НУ ОЧЕНЬ СРЕДНЯЯ ЗАРПЛАТА
Почему доходы у медсестёр и врачей часто растут только в отчётах чиновников

ВЫ НАМ НЕ МАЙСКИЙ УКАЗ!

ТЕМА  НОМЕРА
ПО ИТОГАМ ПРОВЕРОК СЧЁТНОЙ ПАЛАТЫ ВЫЯСНИЛОСЬ, ЧТО 50 
ИЗ 85 РЕГИОНОВ НЕ ВЫПОЛНИЛИ МАЙСКИЙ УКАЗ ПРЕЗИДЕНТА ПО 
ПОВЫШЕНИЮ ЗАРПЛАТ СРЕДНЕМУ И МЛАДШЕМУ МЕДПЕРСОНАЛУ. 
О НИЗКИХ ДОХОДАХ МЕДИКОВ ШЛА РЕЧЬ И НА «ПРЯМОЙ ЛИНИИ» С 
ПРЕЗИДЕНТОМ РФ. ПОЧЕМУ СЛОЖИЛАСЬ ТАКАЯ СИТУАЦИЯ И ЕСТЬ 
ЛИ ИЗ НЕЁ ВЫХОД?

СКОЛЬКО,  ГДЕ  И  КАК  ЗАРАБАТЫВАЮТ  МЕДИКИ
Средняя зарплата врачей в разных странах в 2018 г.
(в месяц, в пересчёте на рубли)
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В Орле медики скорой помощи 
готовы 15 июля начать «италь-
янскую забастовку», если ситуа-
ция с переработками и оплатой 
труда не изменится.

КТО КОГО ОБМАНЫВАЕТ

А на днях прошёл митинг ме-
диков и пациентов в Глазове, 
в Удмуртии. Об этом сообща-
ет профсоюз медработников 
«Действие». Орловские фельд-
шеры требуют увеличить став-
ку для среднего медперсонала 
до 100% от средней зарплаты 
по региону, ввести доплату за 
работу в неукомплектованной 
бригаде или укомплектовать 
бригады в соответствии с нор-
мативами и т. д. Сейчас же 
многие фельдшеры работают 
на 1,75 ставки. По данным ор-
ловских активистов, цена воп-
роса – 44 млн руб. в год. Много? 
Обустройство фонтана в город-
ском парке обошлось в 56 млн 
руб. Работников младшего зве-
на пару лет назад там для эко-
номии массово переоформили 
в уборщиц. Они вынуждены 
мыть салоны автомобилей, ко-
торые часто испачканы мочой, 
рвотой, кровью, гно-
ем. Справедливо ли 
платить за это, как 
за уборку офисов? 
Чиновники в ответ 
на требования лишь 
обещали обратиться 
в фин департамент 
с просьбой поискать 
средства на зарпла-
ты.

Если уж пред-
ставители самой 
мирной и гуманной 
профессии начали 
выходить на улицы, значит, они 
доведены до крайней степени. 
Какими путями исправлять си-
туацию? И почему выполнить 
майские указы оказалось так 
трудно?

Ещё до заявления Счётной 
палаты в апреле этого года 
РАНХиГС обнародовала мо-
ниторинг социально-экономи-
ческого положения, в котором 
представила данные о выпол-
нении зарплатных указов 2012 г. 
в 2018 г. Выводы экспертов: 
«Полностью выполнить указы 
не удалось, несмотря на изме-
нение методики расчёта средней 
заработной платы в регионах». 
В среднюю зарплату по региону 
стали включать доходы работа-
ющих в малом предпринима-
тельстве и неформальном сек-
торе, что обеспечило снижение 
показателя примерно на 13%. 
Повышение зарплат самой 
многочисленной категории 
бюджетников (сравнимые циф-
ры в образовании) – 2,2 млн 
медиков, в том числе 1,3 млн 
среднего медперсонала, – легло 
на бюджеты регионов тяжким 
грузом. Зарплату врачей требо-
валось довести до 200% от сред-
ней по региону. По данным 

РАНХиГС, в большей степени 
не выполнили зарплатный указ 
по врачам Мурманская (185%) 
и Орловская (192%) обл., 
а также Тверская, Кемеровс-
кая обл., Красноярский край, 
республики Якутия и Адыгея 
(195%). Зар плату среднего мед-
персонала требовалось довести 
до средней по региону, наибо-
лее заметно здесь отставание 
Мурманской обл. (95%). Самый 
большой провал – по младше-
му медицинскому персоналу. 
Хуже всего справились с вы-

полнением указа 
Мурманская обл. 
(87%), Пермский 
край (92%), респуб-
лики Тыва, Хака-
сия, Красноярский 
и Камчатский края, 
Кемеровская обл. 
(94–96%).

Зато, судя по дан-
ным Росстата, врачи 
у нас не бедствуют: 
в 2018 г. они получа-
ли в среднем 73 тыс. 
в месяц. Врач из ка-

кого-нибудь дальнего городка, 
увидев эти цифры, разве что 
покрутит пальцем у виска. Та-
ких денег люди не видят. Откуда 
они берутся? «Подход, когда за 
точку отсчёта берётся средняя 
зарплата по региону, абсолют-
но неправильный, и об этом 
специалисты говорили ещё 
в 2012 г., – считает директор 
Института экономики здраво-
охранения НИУ ВШЭ Лариса 
Попович. – Врачи имеют раз-
ные специальности, должнос-
ти, работают в учреждениях 
разного уровня. Если мы ста-
вим цель, чтобы врачи получали 
два оклада от средней зарплаты 
по экономике региона, то на-
до принимать к расчётам либо 
наиболее часто встречающуюся 
зарплату в регионе, либо счи-
тать, как велики отклонения: 
сколько людей получают зар-
плату выше, сколько получа-
ют ниже средней. Более того, 
когда я анализировала вопрос 
базовой заработной платы, 
по которой считается двукрат-
ное повышение зарплат врачей, 
то выяснила, что в Росстате 
есть две цифры – средняя за-
работная плата по экономи-
ке, которую они дают в одной 

графе, и средняя заработная 
плата, по которой рассчиты-
вается двойная по бюджетным 
организациям. Вторая величина 
меньше первой. Из-за некор-
ректности методики расчёта 
зарплат Минздрав не получает 
реальной картины, потому что 
не тем инструментом оценива-
ет. Если вы меряете температу-
ру, чтобы узнать цвет, то правды 
вы не узнаете».

ОСТАНУТСЯ МАССАЖИСТЫ

Что делать? Пересматривать 
приоритеты, на что в первую 
очередь тратить деньги в здра-
воохранении. «Сейчас запла-
нировано потратить 1 трлн руб. 
из нацпроекта на строительство 
центров первичной онкологи-
ческой помощи, – продолжает 
Л. Попович. – Но если в этих 
центрах не будет ни онкологов, 
ни лекарств, то какой в этом 
смысл? В системе здравоохра-
нения лечат не стены, а люди. 
Можно купить замечательное 
оборудование, потратить мил-
лионы, а работать на нём будет 
некому!»

Да и в зарплаты ли всё упи-
рается? «Зарплата не есть мо-
тивация к развитию системы 
здравоохранения, – уверен 
председатель Московского го-
родского научного общества те-
рапевтов профессор Павел Воро-
бьёв. – Можно платить в 10 раз 
больше, врачи всё равно ничего 
делать не будут, если нет ни ле-
карств, ни технологий. Нужно 
ли столько денег тратить на дис-
пансеризацию? Нигде в мире 
этого нет. Необходимо развитие 
современных технологий».

А на днях Следственный 
комитет предложил уголовно 
наказывать врачей за ненадле-
жащую помощь. Давать до 7 лет 
тюрьмы врачу, если у него умер-
ли два пациента. «Но если врачу 
закупили не тот препарат, кото-
рый он заказывал, либо у него 
нагрузка в несколько ставок, 
либо на пациента несколько 
минут и не больше… Уголов-
ное наказание за это? – удивля-
ется Лариса Попович. – Тогда 
на что мы рассчитываем? У нас 
вообще не будет специалистов. 
Останутся косметологи да мас-
сажисты!»

Материалы подготовили: Юлия ШИГАРЕВА (Y.Shigareva@aif.ru), Юлия БОРТА, Илья ДЕНИСОВ («АиФ-Адыгея»), 
Миляуша ЗАКИРОВА («АиФ Регион»), Лана ЛИТВЕР («АиФ-Челябинск), Ольга СЕМЕНЕЕВА («АиФ-Пенза»), Анастасия 
ХОДЫКИНА («АиФ-Черноземье»), Александр ЧАРУШИН («АиФ-Вятка»). Фото Сергея БОБЫЛЕВА/ТАСС

НУ ОЧЕНЬ СРЕДНЯЯ ЗАРПЛАТА
Почему доходы у медсестёр и врачей часто растут только в отчётах чиновников

КОГДА УКАЗ НЕ УКАЗ

МАЙСКИЕ 
УКАЗЫ ЛЕГЛИ 
НА БЮДЖЕТЫ 

РЕГИОНОВ 
ТЯЖКИМ 
ГРУЗОМ.

КАК ПОДДЕРЖАТЬ 
ВРАЧЕЙ?

ЕСЛИ СИТУАЦИЯ С ДОХОДА-
МИ МЕДИКОВ НЕ ИЗМЕНИТ-
СЯ, КАБИНЕТЫ ПОЛИКЛИНИК 
И БОЛЬНИЦ МОГУТ ОПУСТЕТЬ.

Я общал-
ся со многи-
ми своими 
коллегами – 
от санитарок 
до профес-
соров. Люди 
недовольны 
зарплатами, 
потому что 
индикатив-
ные показате-

ли в большинстве учреждений 
не выполняются. Рентгенолог 
с 50-летним стажем, доктор 
медицинских наук с возму-
щением рассказывала, что 
её главный врач (а это одна 
из крупных муниципальных 
клиник) предложил сотрудни-
кам отделения написать заяв-
ление с просьбой снять допла-
ту за вредность. При этом было 
сказано, что это одно из усло-
вий для выполнения майских 
указов президента, а кто отка-
жется – «отключим газ».

Знаю по собственному опыту, 
что любое открытое недоволь-
ство системой приводит к реп-
рессиям со стороны руководства 
в самой примитивной и гнусной 
форме: угрозам, увольнениям 
по надуманному поводу и вооб-
ще без повода, жёсткому прес-
сингу. Наказать врача доволь-
но просто: не дописал строчку 
в истории болезни – получи 
взыскание, опоздал – взыска-
ние. Так недолго и увольнение 
по статье заработать. И реп-
рессивное законодательство 
в сфере здравоохранения толь-
ко усиливается.

Врачи категорически от-
казываются вслух говорить 
о своих проблемах. Потому 
что доктор живёт в страхе по-
терять работу. И страх этот 
вполне обоснован. Человек 
остаётся один на один с систе-
мой – без защиты, без будущего, 
без надежды. Люди, преданные 
своей профессии, рискуют не 
найти работу в муниципаль-
ной медицине, если однажды 
выступят против системы. 
Я лично убедился в этом сам, 
когда был уволен без объяс-
нения причин с должности 
главного врача муниципаль-
ной стоматологической поли-
клиники за жёсткую позицию 
по вопросу оптимизации мое-
го учреждения.

Конечным результатом этой 
политики властей предержащих 
является тихий и пока незамет-
ный исход большинства квали-
фицированных специалистов 
из муниципальной системы 
здравоохранения. Да, эффект 
будет заметен не сразу. Мы 
почувствуем это через полго-
да-год, когда в поликлиниках 
и стационарах останутся лишь 
молодые специалисты и пен-
сионеры. И тогда этот исход 
врачей будет уже не остано-
вить.

Дмитрий Кучин,
челюстно-лицевой хирург, 

кандидат мед. наук 
(г. Челябинск)

МНЕНИЕ

КУЧИНА

СКОЛЬКО,  ГДЕ  И  КАК  ЗАРАБАТЫВАЮТ  МЕДИКИ

Данные Росстата, из открытых источников
Инфографика Марии КЛЕМЕНТЬЕВОЙ
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Как 
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Младший и средний медперсонал прибавки к зарплате особо не по-
чувствовал. Зато нагрузки сильно выросли. 

указ президента о повышении 
заработной платы медицинским 
работникам. Тем не ме нее за-
работная плата людей в белых 
халат ах остаётся невысоко й, 
а ответст венность большой. 
На местах решили помочь ме-
дикам иными способами. Так, 
в Бобровском районе с 2004 г. 
нуждающим ся врачам выдают 
му ниципальное жильё по дого-
вору социального найма, кото-
рое спу стя 10 лет работы в райо-
не можно привати зировать. 
Кому-то админист рация Боб-
ровской районной больницы 
компенсир ует аренду жилья – 
5000 руб. в месяц. Активным 
врачам и медсёстрам здесь вы-
дают абоне менты в спортзал или 
бассейн – мелочь, а приятно. 
А лучших ежегодно награждают 
де нежными призами.

Завотделени ем анестезио-
логии и реанимации Алексей 
Мальцев работает в Бобровской 
районной больнице четыре го-
да. Молодой врач выбрал мес-
то работы во мно гом благодаря 
соцпод держке.

– Я сам воронежски й. Учил-
ся в ВГМУ по целевому на-
правлению от Воронежской 
областной больницы. Отра-
ботал там три года и уехал 
в Бобров – во -первых, здесь 
интереснее, отделение сме ж ное: 
и анестезиолог ии, и реанима-
ции. Во-вторых – хорошие усло-
вия для работы. Всем приезжим 
врачам администрация района 
предоставляет жильё, а зарпла-
та не мень ше, чем в Воронеже. 
Мне сразу дали кварти ру по до-
говору соцнай ма в 5-этажном 
новом доме. Недавнее повы-
шение зарплаты заметили, но 
миллионе рами не стали, – сме-
ётся Мальцев. – Многие вра-
чи работают на 1,5–2 став ки, 
поэтому выходят хорошие де-
ньги. С соцподдержкой на неё 
вполне можно прожить. В райо-
не проводят ся ежегодные кон-
курсы лучших по професси и. 
А это – как внеплан овая пре-
мия. Но развивать мед ицину 
нужно, не сосредотачиваясь 
только на таких конкурсах».
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Президент В. Путин сноВа 
Встречается с ПаПой рим
ским Франциском. и это бу
дет уже третья Встреча. оче
редной разгоВор состоится 
4 июля. какоВа динамика 
диПломатических контактоВ 
россии и Ватикана? есть ли 
Польза от этих Встреч? 

Впервые папские дипло
маты появились в России в 
988 г. – в год Крещения Руси. 
Посланников Рима принимал 
великий князь киевский Влади
мир. Казалось, путь к согласию 
намечен. Но вся последующая 
история отношений России и 
папского Рима напоминала езду 
по разбитым дорогам. Русский 
православный мир на протяже
нии всей истории отношений 
с папским престолом опасался 
увеличения его влияния. Осно
вания для этого были. Заигры
вая с российской элитой, в том 
числе и дворцовой, Ватикан не 
оставлял попыток явной и тай
ной экспансии. Взлёты и паде
ния отношений продолжались 
вплоть до времён Николая II. 
Последний русский монарх был 
настолько раздражён интрига
ми ватиканских дипломатов при 
дворе, что перестал поздравлять 
папу римского с общими хрис
тианскими праздниками.

сколько диВизий 
у Ватикана?

Ленин, пришедший к власти 
в 1917 г., некоторое время ко
лебался: дружить или не дру
жить? Повод для налаживания 
отношений был: Ватикан ока
зал серьёзную помощь России 
во время катастрофического 
голода в Поволжье в 1922 г. Од
нако развёрнутая большевиками 
мощная антицерковная кампа
ния – с расстрелами священни
ков и закрытием церквей – свела 
эти возможности на нет. Сталин, 
несмотря на своё религиозное 
образование, не проявлял ника
кой заинтересованности в уста
новлении отношений с Ватика
ном. Когда британский премьер 
У. Черчилль, будучи с визитом в 
СССР (1944 г.), заговорил о Ва
тикане, Сталин не без иронии 
спросил: «а сколько дивизий у 
папы римского?» Вопрос был 
исчерпан. Перспектив установ
ления отношений с католичес
кой церковью не возникло и 

при Н. Хрущёве. Он не только 
развернул невиданную даже при 
Сталине антирелигиозную кам
панию, но и обещал показать 
совет скому народу последнего 
священника. 

Официальные дипломати
ческие отношения с Ватиканом 
были восстановлены лишь при  
М. Горбачёве. По свидетельст
ву первого постоянного пред
ставителя России при папском 
престоле Ю. Карлова, «перед 
посольством ставилась задача 
использовать возможности Ва
тикана для формирования вок
руг новой России атмосферы 
доверия». 

Шаг ВПерёд или дВа назад?

Но церковное сближение шло 
и до сих пор идёт крайне мед
ленно. «Мы предпочитаем идти 
постепенно, без резких шагов», 
– пояснил председатель отде

ла внешних церковных связей 
Московского патриархата мит
рополит Иларион. Русская пра
вославная община (особенно в 
регионах) сохраняет подозри
тельность к католикам и Вати
кану, и это не может не влиять 
на позицию руководства РПЦ. 
По этой же причине Московс
кий патриархат уже многие годы 
отказывается приглашать папу 
римского в Россию. «В нашей 
Церкви многие епископы, свя
щенники и верующие не готовы 
его (Франциска) принять», – по
ясняет митрополит Иларион. 

Сдержанность РПЦ в отно
шениях с католическим миром 
сохранилась и после установле
ния формальных дипотношений 
нашей страны с Ватиканом в 
1990 г. Вспоминаю свою встречу 
с патриархом алексием II перед 
отъездом в Ватикан в качестве 
чрезвычайного и полномочно
го посла. Подарив мне икону 

Николая Чудотворца (его мощи 
находятся в Италии в г. Бари), 
патриарх медлил с напутствен
ным словом. Кремль давал ясные 
сигналы о необходимости улуч
шения отношений с Ватиканом. 
Но патриарха (с учётом мнений 
церковной глубинки) явно тре
вожил вопрос: с какой скоростью 
двигаться навстречу Ватикану и 
как далеко могут идти эти отно
шения. «Ну, вы, Вячеслав Васи
льевич, там… не очень…» – вы
молвил он при прощании. 

очень или не очень?

Подобная двусмысленность в 
отношениях Москвы и Ватикана 
остаётся до сих пор. И конечно 
же, неслучайно в преддверии 
встречи В. Путина с Франциском 
в руководстве РПЦ выступили 
с «уточнением»: встреча Прези
дента России с главой Ватикана 
находится в компетенции МИДа, 
она будет носить исключительно 
свет ский характер и не затронет 
межцерковных отношений. Бо
лее того, снова и достаточно ясно 
было заявлено о «неготовности» 
видеть папу римского на терри
тории православной России. 

Вместе с тем очевидно и то, 
что с учётом позиции Кремля, 
личных отношений В. Путина 
с Франциском, а также исходя 
из острой потребности России 
в расширении международных 
контактов отношения с Ватика
ном будут сохраняться как мини
мум на нынешнем уровне, а воз
можно, пойдут и по нарастанию. 
Дипломатические возможности 
Ватикана столь широки и раз
нообразны, что РПЦ (при всём 
консерватизме православной 
глубинки) не может абстраги
роваться от этих обстоятельств. 

Несмотря на некоторое ос
лабление позиций католической 
церкви в Западной Европе, воз
можности Ватикана в сфере меж
дународных отношений остаются 
высокими. Обладая территори
ей всего в 44 гектара, Ватикан 
оказывает огромное влияние на 
политическую и религиозную 
жизнь мира. Папские «дивизии» 
– это 1 млрд католиков и 1 млн 
священников. Ослабление вли
яния в Европе Ватикан компен
сирует расширением позиций в 
азии и африке. В африке насчи

тывается 130 млн католиков. В 
Южной америке – 300 млн. 

Российская дипломатия 
(в том числе и церковная), ко
нечно, не может не учитывать 
эти факторы влияния. К тому 
же по ряду направлений (борь
ба с бедностью, разоружение, 
балканское и ближневосточное 
урегулирование, активизация по 
всему миру мусульманских об
щин) позиции Москвы и Вати
кана близки. Напомним, что Ва
тикан решительно протестовал 
против бомбардировок Югосла
вии и американского вторжения 
в Ирак. Сегодня папа Франциск 
предлагает своё посредничество 
для урегулирования ситуации 
в Венесуэле. Понтифик не
однократно высказывался и в 
пользу мирного решения проб
лем Сирии. Москва это ценит. 

Если выйти на улицы россий
ских городов и спросить у про
хожих, чем христианекатолики 
отличаются от православных 
христиан, то внятного ответа 
не прозвучит. Крайне туманно 
о разночтениях в вопросах веры 
говорят даже знатоки церковного 
мира. В самом деле: у православ
ных и католиков общие символы 
веры – Бог Отец, Христос, Дева 
Мария. И те и другие поклоняют
ся одним и тем же 12 апостолам. 
У православных и католиков еди
ные праздники, общие молитвы, 
общая Библия. Разделяют нюан
сы. Продолжаются, например, 
споры, от кого исходит Святой 
Дух? Только ли от Бога Отца или 
и от Сына Божьего? 

*   *   *
Ожидается, что в ходе пред

стоящей встречи В. Путина и 
папы Франциска будут затро
нуты проблемы урегулирования 
в Сирии, положение христиан 
на Ближнем Востоке. Защита 
общих христианских ценностей 
перед лицом всё возрастающих 
угроз, наверное, стоит того, что
бы более прагматично взглянуть 
на застарелые споры и проявить 
бо`льшую готовность к взаимо
действию. Полезно ещё раз 
вспомнить и слова первого посла 
России в Ватикане Ю. Карлова: 
«Ставится задача использовать 
возможности Ватикана для фор
мирования вокруг новой России 
атмосферы доверия». 

ПаПа может?
Как будут развиваться отношения России и Ватикана

ТОЧКА  ЗРЕНИЯ

Папа римский Франциск целует ноги лидерам Южного Судана, умоляя 
сохранить мир в стране. За несколько лет гражданской войны там 
погибли 400 тыс. жителей. Так ли эффективна церковная диплома-
тия? Апрель 2019 г.  Фото Reuters

Вячеслав  
КОСТИКОВ,

V.Kostikov@aif.ru
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400 баллов по 4 экзаменам – 
этой высоты достигли два 
школьника в стране: из ека-
теринбурга и тулы. а ещЁ 
один из небольшого городка 
северска томской обл. на-
брал 300 баллов из 300.

успех школьника путина

Путин произвёл переполох 
в Северске. Теперь о нём знают 
все. Но это не тот, о котором вы 
подумали. Александра Юрьевна, 
мама Саши, сразу предупреж-
дает – главный Путин нам не 
родня! «Совсем недавно соста-
вили с детьми (в семье ещё две 
девочки. – Ред.) родовое дере-
во. Там нет ни «питерских», ни 
«московских». Разве что «казан-
ские». Когда сын родился, муж 
решил назвать его в честь меня. 
А врачи смеялись и советовали 
назвать Владимиром. Но муж 
сказал, что назовёт сына в честь 
меня – Александром».

Сам же юный Путин оказал-
ся на редкость немногословным 
и очень скромным. О том, что 
его ждёт далёкая Москва и что 
декан института уже шутит 
по поводу его будущего приезда, 
он говорит так, будто речь идёт 
совсем не о нём.

– Саша, ЕГЭ – действитель
но серьёзное испытание или же 
не так страшен чёрт, как его ма
люют?

– Да нет в нём ничего страш
ного. Просто готовиться нужно 
заранее. Это, по сути, обычная 
проверка знаний, которые ты 
получил. Но важно выбрать 
правильный подход. Зубрёж
ка – это неправильно, потому 
что убивается всякая способ
ность мыслить. Нас учили 
в первую очередь умению ду
мать, а не решать задания авто
матически. Тот, кто понимает 
суть задачи, сориентируется 
в любых изменениях. Когда её 
пропускаешь как бы через себя, 
решение находится.

– А что случилось с тобой 
в шестом классе? Говорят, именно 
тогда ты ушёл в учёбу с головой. 
Может, это была первая любовь?

– Нет, просто стало интерес
но учиться. Когда делаешь это 
автоматически и потом вдруг 
понимаешь, как много вокруг 
ещё неизученного, становится 
реально интересно. Как второе 
дыхание открывается, и тогда 
уже совсем не нужно, чтобы тебя 
подгоняли или контролировали.

– Кем ты себя видишь в буду
щем?

– Пока особого видения нет. 
Но я точно знаю, что моя жизнь 

будет связана с физикой (по на-
шей информации, Саша интере-
суется космосом и проектирова-
нием аппаратов. – Ред.).

– Ректор вуза, в который ты 
подал документы, рассказал жур
налистам, что уже ждёт тебя. Не 
терпится уехать в Москву?

– Буду скучать. Тут мои дру
зья, родные… А там пока одна 
неизвестность. Не представляю, 
как люди уезжают в другую стра
ну. Мне даже родной Северск 
покинуть трудно.

– А как ты относишься к день
гам?

– Зарабатывать мне удава
лось только своими знаниями. 
Три последних года получал 
стипендию за отличную учёбу. 
Наверное, не пришло ещё время, 
когда этот вопрос станет глав
ным для меня. А может, он во
обще никогда не станет главным. 
Во всяком случае, сегодня у меня 
есть любящая семья, надёжные 
друзья. А что ещё надо для счас
тья?

влюблЁнный 
в математику

Даниил Дрябин – высокий па-
рень со стильной причёской, яс-
ными глазами и твёрдым голосом. 
Он уже стал гордостью региона, 
но сам ажиотажа и восторгов 
в свой адрес не разделяет.

– Я не считаю результаты ЕГЭ 
достижением. На мой взгляд, го
раздо важнее, как ты покажешь 
себя, например, на олимпиадах, 
где проверяется более широкий 
кругозор. Призёр Всероссий
ской олимпиады по экономике, 

региональных олимпиад по ма
тематике, физике, английско
му – эти достижения для меня 
более ценны.

– Много времени ушло на под
готовку к госэкзамену?

– Четыре года я учился в фи
зикоматематическом классе, 
занимался в школе, куда приез
жали педагоги из лучших вузов 
страны, сам читал спецлитера
туру, то есть получал инфор
мацию из разных источников. 
Кроме того, у меня техническая 

семья: папа – инже
нер, мама – эконо
мист. Но в последние 
несколько лет я ста
рался уделять больше 
времени самообразованию, 
чем рассчитывал на помощь 
со стороны.

– Когда шёл на экзамен, был 
уверен в успехе?

– Со всеми билетами я справ
лялся за пару часов, потом 
проверял написанное. Выходя 
из аудитории, практически не 
сомневался в своих силах.

– Ты учился в лицее, кото
рый считается одним из лучших 
в Тульской области. Как думаешь, 
учись ты в обычной школе, резуль
тат был бы таким же?

– Хорошие учителя есть вез
де, как и ученики, стремящиеся 
к развитию. Процесс обучения 
двусторонний, каждый из учас
тников – и педагог, и его воспи
танник – должен быть заинте
ресован в самом процессе, а не 
только в сдаче итогового экза
мена.

– У ЕГЭ в нашей стране есть 
сторонники, а есть те, кто гово

рит, что такая форма экзаменов 
плоха. К какой категории отно
сишься ты?

– Мне не с чем сравнивать. 
Но, на мой взгляд, ЕГЭ даёт 
шанс любому ученику из любо
го региона поступить туда, куда 
он хочет. Это справедливо. Мой 
выбор – между Московским фи
зикотехническим институтом 
и мехматом МГУ.

– Бывает, что человек и 
до  10го класса не определился 
с тем, что ему интересно…

– Наверное, может быть и так, 
но мне повезло: с пятого класса 
я влюбился в математику, и эту 
любовь поддерживали и учителя, 
и родители.

теперь –  
на рок-фестиваль

Выпускница екатеринбургской 
гимназии № 9 Анастасия Пре-
делина поедет в путешествие 
и на рок-фестиваль.

– Многие выпускники говорят, 
что в ЕГЭ важна ещё и удача. Как 
было в твоём случае?

– Говорят: «везёт тем, кто 
везёт», я тоже придерживаюсь 
этой позиции. Не могу сказать, 
что мне попался простой вари
ант. Он был средний. А от удачи 
действительно зависит многое. 
Но главное – я просто была гото
ва. Перед экзаменом по русско
му языку устроила себе марафон 
подготовки. Несколько дней 
писала сочинения на самые без

умные темы: про мизантропов, 
про то, что несчастье лучше, чем 
счастье. Возможно, это помогло 
мне собраться перед ЕГЭ – я бы
ла готова написать на любую те
му. К камерам и контролю при
выкла ещё на олимпиадах. Там 
контроль чуть ли не жёстче, чем 
на ЕГЭ.

– Кстати, насчёт подготовки. 
Ты занималась с репетиторами?

– У меня были курсы под
готовки по русскому, а ос
тальное – школа и олимпиа
ды. По программе у нас было 
13 часов математики в неделю, 
а иногда мы с классом оставались 
на  7–8е уроки и занимались.

– Как себя почувствовала, ког
да получила первые 100 баллов 
по математике?

– Я была окрылена, правда. 
Даже писала подружке, что тупо 
смотрю в стенку и улыбаюсь.

– А когда узнала, что у тебя 
четыре соточки?

– Четвёртую получать уже 
не так приятно, как первую 
(смеётся). Результаты за рус
ский и физику пришли в один 
день, потому у меня сразу стало 
300 баллов. И вот это был, навер
ное, пик моей радости.

– Экзамены позади, осталось 
выбрать вуз, подать документы, 
и всё – свобода до сентября. Есть 
какието планы на лето?

– Мне на приёме подари
ли сертификат на путешествие 
(уральский бизнесмен Симановс-
кий подарил сертификаты трём 
екатеринбургским выпускни-
цам с высокими баллами ЕГЭ. – 
Ред.), так что придётся включить 
поезд ку в свои планы. Надеюсь, 
что удастся с родителями съез
дить на рокфестиваль «Наше
ствие» под Тверью. Мы там были 
в прошлом году, и нам безумно 
понравилось. Вся моя семья – 
фанаты русского рока. В этом 
году у фестиваля юбилей и там 
будут самые крутые звёзды!

– В какой вуз будешь подавать 
документы?

– Меня привлекает профес
сия ITаналитика по большим 
данным, BigData. Два года на
зад я послушала лекцию де
вочки из Яндекса, которая ра
ботает аналитиком. Меня это 
очень вдохновило. В приоритете 
у меня СПбГУ, они с этого года 
открывают новую программу 
по анализу данных.

ЕГЭ

Материал подготовили: Антонина ПОЗДНЯКОВА («АиФ  в  Туле»),  
Алёна КУЗНЕЦОВА («АиФ-Урал), Наталья ЧИЖЕВСКАЯ («АиФ-Томск»). 
Фото из личного архива, Ольги ЮШКОВОЙ

пособие на детей с 1,5 до 3 лет бу-
дет повышено с нынешних 50 руб. 
до 10 тыс. руб., заявил премьер мед-
ведев.

«АиФ» не раз писал о необходимос
ти повысить детское пособие, которое 
не индексировалось аж с 1994 г. и состав
ляло смешные 50 руб. в месяц. На эти 
деньги сегодня можно купить разве что 
баночку детского пюре, а за 900 руб., ко
торые накопятся за 1,5 года, – лишь пачку 
памперсов. Теперь наконец ситуация из
менится. Как «АиФ» ответили в Минтруде 
РФ, ведомство уже приступило к подго
товке соответствующих законопроектов. 
Они готовятся вместе с проектом бюджета 
и будут приняты до конца года.

Кто и когда сможет получить новую 
увеличенную выплату? Вводится посо
бие с 1 января 2020 г. Его средний раз
мер по стране составит 10–11 тыс. руб. 
Но выплата будет отличаться в зависи
мости от региона, поскольку она «при
вязана» к уровню прожиточного мини
мума ребёнка в субъекте РФ. Например, 
сегодня максимальный дет ский «ми
нимум» на Чукотке – 22 730 руб., а ми
нимальный – в Белгородской обл. – 
8291 руб. Именно столько и будет 
получать семья, в которой есть ребёнок 
от 1,5 до 3 лет. Впрочем, поддержка бу
дет оказана не всем семьям, а только 
нуждающимся.

«Критерии нуждаемости семей будут 
повышены с 1 января с 1,5 до 2 прожи
точных минимумов на человека», – сооб
щил на днях Дмитрий Медведев. То есть 
с нового года «порогом» для всех но
вых детских выплат (на первого ребён
ка до 1,5 лет из федерального бюджета, 
на второго до 1,5 лет из маткапитала, 
на любого от 1,5 до 3 лет) станет доход 
семьи в 2 «минимума».

К примеру, сейчас средний прожи
точный минимум трудоспособного 
гражданина в регионах равен 11 280 
руб. Для получения пособия общий 
доход семьи из 3 человек (мама, папа 
и ребёнок или мама и 2 ребёнка) должен 

составлять не больше 50 760 руб. По но
вым правилам этот показатель будет уже 
67 680 руб., то есть на государственную 
помощь сможет рассчитывать гораздо 
большее количество семей.

При расчёте будут учитываться все де
нежные доходы семьи: зарплаты, пре
мии, пенсии, пособия, оплата больнич
ных, стипендии, алименты, денежные 
компенсации и довольствие военнослу
жащих, сотрудников органов внутренних 
дел и других правоохранительных орга
нов. Если ребёнок первый, документы 
надо будет подавать в органы соцзащи
ты населения по месту жительства или 
в МФЦ. Если второй – в местное отде
ление Пенсионного фонда или в МФЦ.

Валентина ПОПОВА

кому дадут 10 тысяч рублей на ребЁнка?
пособия

обаллдеть!
Кто из школьников набрал на экзаменах 400 баллов из 400 возможных? 

Александр Путин

Даниил Дрябин

Анастасия Пределина
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Я НЕ 
Прочитала, что 

госслужащим хотят 
повысить оплату 
труда. С чего это 
вдруг?

 З. Злобина, Казань

Речь не столько о повы-
шении оплаты труда, сколь-
ко об изменении формулы 
этой оплаты. Так, по оценкам 
Минфина РФ, постоянный 
оклад среднестатистического 
госслужащего сегодня зани-
мает 40% его заработка, а ещё 
60% приходятся на премии 

и другие переменные допла-
ты. Через 2 года должно быть 
наоборот – т. е. постоянную 
часть зарплаты повысят, сни-
зив при этом премиальную. 
«Высокие зарплаты только 
в центральных аппаратах 
федеральных ведомств. Ос-
новная масса служащих в ре-
гионах зарабатывает средне 
и ниже среднего. Особенно 
низки стартовые зарплаты, 
что отталкивает талантливых 
выпускников университе-
тов, – свидетель ствует дирек-

тор Института 
г о с с л у ж б ы 
и управления 
Р А Н Х и Г С 
Игорь  Бар-
циц. – Но од-
но только по-

вышение окладов не повысит 
эффективность чиновников. 
Важно, чтобы их доход зави-
сел от результатов работы. 
Поэтому переменная часть 
зар платы (премиальные, 
бонусы) должна оставаться 
большой».

…КАК ИЗМЕНИТСЯ ЗАРПЛАТА 
ГОССЛУЖАЩИХ?

ВОПРОС НЕДЕЛИ

Предыдущему главе 
Киргизии грозят судом 
за коррупцию. В некото-
рых странах такая тради-
ция, что ли, – преследовать 
каждого ушедшего в от-
ставку президента?

В. Ежов, Самара

В  Ю ж н о й  К о р е е 
6 из 12 президентов за 70 лет 
существования страны пре-
следовались за коррупцию, 
а сроки, которые им давали, 
достигали  22–24 лет и даже 
пожизненного. Экс-прези-
дент Но Му Хён, которо-
му вменили взятку в 6 млн 
долл., даже покончил с со-
бой, прыгнув с обрыва. 
А Чон Ду Хван, напуганный 
коррупционным скандалом, 
на 2 года удалился в монас-
тырь.

В Перу в коррупции по-
дозревали 4 бывших пре-
зидентов – Педро Пабло 
Кучински, Ольянту Умалу, 
Алехандро Толедо и Алана 
Гарсию. Кучински пригово-
рили к 3 годам заключения, 
Толедо бежал в США, Умале 
светит 20 лет тюрьмы, а Гар-
сия, когда пришли его аресто-
вывать, выстрелил себе в шею 
и вскоре скончался.

В Бразилии преследова-
ли 3 президентов подряд – 
Луиса Лулу да Силву, Дилму 
Русеф и Мишела Темера, 
двое по следних сейчас на на-
рах. Ну а в Киргизии Алмазбек 
Атамбаев, которого на днях 
парламент лишил неприкос-
новенности, рискует пов-
торить судьбу Курманбека 
Бакиева и Аскара Акаева, 
 бежавших из страны. 

« В  П е р у 
и Бразилии 
п р е з и д е н -
ты погорели 
на незакон-
ном финан-
с и р о в а н и и 

избирательных кампаний, – 
объясняет политолог Алексей 
Макаркин. – Бразильская 
строительная компания го-
дами подкупала полити-
ков высшего звена в разных 
латиноамерикан ских странах 
в расчёте на получение подря-
дов. На это закрывали глаза, 
а потом общество возмути-
лось, и пошли дела. В Кирги-
зии президентов преследуют 
вследствие мощной межклано-
вой борьбы. А в Корее причина 
большой коррупции – сращи-
вание государства и бизнеса, 
знаменитые чеболи. Придя 
к власти, оппозиция начинает 
за это сращивание преследо-
вать своих предшественников».

…В КАКИХ СТРАНАХ
РАБОТАТЬ ПРЕЗИДЕНТОМ ОПАСНЕЕ ВСЕГО?

Прочитал, что увели-
чено финансирование 
госпрограммы, позволя-
ющей приобрести новый 
автомобиль на льготных 
условиях. Кто сможет 
 сэкономить?

Б. Курносов, Калуга

Минпромторг оказывает 
помощь тем, кто приобретает 
в кредит свой первый автомо-

биль, а также семьям, в которых 
больше двух детей. С 1 марта 
2019 г. на эти цели было выде-
лено 3 млрд руб., а с 1 июля – 
ещё 6 млрд. «Скидка предо-
ставляется на оплату стартового 
взноса по кредиту в размере 
10% от стоимо сти машины, 

а на Дальнем 
В о с т о к е  – 
в  р а з м е р е 
25%, – рас-
сказал эксперт 
авторынка до-
цент РАНХиГС 

Павел Грибов. – Но программы 
«Первый автомобиль» и «Се-
мейный автомобиль» распро-
страняются только на модели, 
которые стоят не больше 1 млн 
руб. Поэтому выбор ограничен 
главным образом продукцией 
« АвтоВАЗа». Не смогут полу-
чить субсидию и те, кто поку-
пает машину за счёт собствен-
ных средств. В первую очередь 
с помощью этих программ го-
сударство стимулирует произ-
водство автомобилей, которое 
сейчас падает».

…КТО МОЖЕТ КУПИТЬ МАШИНУ СО СКИДКОЙ?

АВТОПРОМ

ВЛАСТЬ

ГЛАС  НАРОДА

Пишут, что прези-
дент США готовит ре-
шение о снижении курса 
доллара. Как это скажется 
на России?

К. Климин, Екатеринбург

«Американская экономика 
испытывает большое коли-
чество проблем. Девальва-
ция доллара сегодня – дале-
ко не невероятное решение, 
которое могут принять Трамп 
и американское правитель-

ство с целью 
стабилизации 
и наращива-
ния потен-
циала  всей 
экономичес-
кой системы 

США, – говорит главный 
стратег инвестиционной ком-
пании «Универ Капитал» Дмит-
рий Александров. – На рубль 
же такое решение негативно 
не повлияет. На фоне деваль-
вации доллара российская 
валюта либо сохранит своё 
соотношение с ним в процент-
ном отношении и останется 

на прежних позициях, либо 
даже несколько укрепится».

Если Трамп пойдёт на де-
вальвацию, то Федеральный 
резервный банк Нью-Йорка 
получит распоряжение от каз-
начейства продавать доллар 
и в больших объёмах покупать 
другие валюты. Аналитики 
считают, что курс доллара мо-
жет понизиться на 13% – на-
столько, насколько он сегодня 
переоценён. При этом Банк 
России не допустит очень 
сильного укрепления рубля, 
так как это невыгодно нашим 
экспортёрам и бюджету.

…ЧТО БУДЕТ С РУБЛЁМ, ЕСЛИ ТРАМП ДЕВАЛЬВИРУЕТ ДОЛЛАР?

ДЕНЬГИ

В  КАКИХ  СТРАНАХ  ВЕРЯТ  В  ЭФФЕКТИВНОСТЬ  ПРИВИВОК,  А  В  КАКИХ – НЕТ

…ГДЕ ВРЕМЯ ОТСЧИТЫВАЮТ НЕОБЫЧНЫЕ ЧАСЫ?

В Уфе открылся фонтан, который показы-
вает время �, – вместо стрелок у него струи 
воды. А где ещё есть необычные уличные часы?

О. Кузин, Волгоград

ФОТООТВЕТ

4

В Уфе не единственный в России фонтан-часы. Один 
из самых известных – фонтан «Часы мира» в Москве 
на Манежной площади �. Стеклянный купол изобра-
жает Северное полушарие и за сутки делает полный 
оборот. Время в любой точке полушария можно оп-
ределить по шкале на основании купола.

В Петербурге установлен фонтан в виде 6-мет-
рового вращающегося циферблата, на котором вы-
гравирована карта города �. Часть его постоянно 
погружается в воду. Видимо, поэтому фонтан назы-
вается «Наводнение».

В Дюссельдорфе (Германия) узнать время можно с 
помощью телебашни �. По высоте она разделена на 3 
части, в каждой вмонтированы светильники, показы-
вающие часы, минуты и секунды. Главный недостаток 
часов – их видно только в тёмное время суток.

А в светлое время используют солнечные часы. Са-
мые большие на территории бывшего СССР находятся 
в Макеевке (Донецкая обл.) �. Их диаметр – 16 м. 
Высота гномона (вертикаль, отбрасывающая тень) – 
4 м.

Самый же большой в мире гномон высотой в 27 м 
построен в Индии в 1734 г. � Точность времени, ко-
торую можно определить по тени на полукруглых 
шкалах-циферблатах радиусом 15 м, – 2 минуты.

В Японии отсчитывают время самые большие в ми-
ре песочные часы �. Их высота больше 5 м, а песка 
в колбах столько, что пересыпается он из верхней 
колбы в нижнюю ровно за год.

А в Берлине время «течёт» в огромных водяных ча-
сах высотой 18 м �.  Большие колбы показывают часы, 
стеклянные блюдца – минуты.
 Фото из соцсетей, youtube.com
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ПОНИМАЮ...

Что такое с Анге-
лой Меркель? Второй 
приступ за такое корот-
кое время! Если болезнь 
серьёзная, как она такой 
высокий пост занимает?

А. Вторникова, Москва

Отвечает врач-психоэндо-
кринолог, президент Россий-
ской диабетической ассоциа-
ции Михаил Богомолов:

– Все мы видели приступ, 
случившийся с канцлером 

Германии во время публич-
ного мероприятия. Конеч-
но, ставить диагноз по это-
му видео нельзя, но 
это очень похоже 
на плохую компен-
сацию сахарного 
диабета. Подобная 
дрожь возникает 
при гипо гликемии – 
резком снижении 
сахара в крови из-за 
превышения дозы 
инсулина. Это слу-
чается при так называемом 
синдроме большого размаха 
сахаров. Врачи видят и дру-

гие признаки этого синд-
рома. Удивительно, что это 
происходит у столь высоко-

поставленной пер-
соны. Есть способы 
предотвратить всё 
это с помощью мед-
препаратов, которые 
для людей уровня 
канцлера ведущей 
европейской страны 
более чем доступ-
ны. Кстати, случай 
с Меркель не еди-

ничный. Известно, что диабет 
с такими же проявлениями 
есть у многих президентов.

ПЕРВЫЕ ЛИЦА 

Все знают, что перед 
лабораторными иссле-
дованиями нельзя есть. 
А пить можно? Например, 
обычную воду?

О. Богданова, Омск

«Если речь идёт о подготов-
ке к общему анализу крови, 
то вода не должна отразиться 
на результатах. – говорит тера-
певт Виталина Березовская. – 
С иными исследованиями 
правила строже. Так, при сдаче 

крови на глю-
козу разреша-
ется выпить 
нескольких 
глотков во-
ды не позже 
чем за час 

до анализа. Более серьёз-
ная подготовка необходима 
для биохимических анализов 
крови и липидограммы (ана-
лиза на липидный профиль). 
В этих случаях желательно 
не пить воду за 12 часов до ис-
следования, в крайнем случае 
допускается сделать не более 
одного глотка».

…МОЖНО ЛИ ПИТЬ ВОДУ 
ПЕРЕД СДАЧЕЙ АНАЛИЗА КРОВИ?

МЕДИЦИНА 

«Насладиться ленью по-настоящему может лишь тот, у кого есть куча совершенно неотложных дел».
 Джером Клапка Джером, английский писатель (1859–1927)

МЫСЛЬ  ВСЛУХ

Прочитала, что про-
дукты и вода так за-
грязнены пластиком из от-
ходов, что еженедельно 
в организм попадает до 5 г. 
Это как съесть банковскую 
карту. Чем это грозит?

С. Головлёва, Тверь

– С 1953 г., когда разработали 
дешёвые технологии получения 
пластика, его отходов в Миро-
вом океане накопилось очень 
много. Океанические течения 
закручивают пластик в гига-

нтские водо-
вороты и об-
разуют целые 
острова, - го-
ворит профес-
сор кафедры 
химфака МГУ, 

эксперт ООН по химической 
безопасности Валерий Петро-
сян. – Другая проблема – мик-
ропластик. Тонкие пластико-
вые плёнки могут разлагаться 
в солёной воде на солн це на 
более мелкие кусочки. Они по-
падают в водные микроорганиз-
мы, а затем в рыбу, которая ока-
зывается у нас на столе. Пластик 
может быть и в  питьевой воде.

Если это полиэтилен или по-
липропилен, то это не страш-
но, а вот из поливинилхлорида 
и полистирола в организм могут 
попасть канцерогенные моле-
кулы винилхлорида или сти-
рола. Винилхлорид, например, 
сильный разрушитель печени. 
Микропластик выводится ес-
тественным путём, но моно-
мерные канцерогены в орга-
низме могут вызвать рак.

P. S. Федеральная програм-
ма «Чистая страна» предус-
матривает создание в России 
за 12 лет 72 центров перера-
ботки всех видов отходов, 
включая пластиковые.

…СКОЛЬКО ПЛАСТИКОВЫХ КАРТ МОЖЕТ СЪЕСТЬ ЧЕЛОВЕК?

ЭКОЛОГИЯ

…ПОЧЕМУ У АНГЕЛЫ МЕРКЕЛЬ ТРЯСУТСЯ РУКИ?

 ФОТОФАКТ

…ГДЕ ВРЕМЯ ОТСЧИТЫВАЮТ НЕОБЫЧНЫЕ ЧАСЫ?

31 2

5 6

87 Поехала с руководи-
телем в командиров-
ку. Случайно узнала, что 
его размер суточных втрое 
больше моего. А разве это 
не фиксированная сумма?

В. Киселёва, Томск

– Фиксированный размер су-
точных (100 руб. за день) устанав-
ливается только для работников 
госучреждений.Все же остальные 

организации, согласно ст. 168 
ТК РФ, могут самостоятельно 
устанавливать их размер.Часто 

это варьирует-
ся в пределах 
не облагаемых 
НДФЛ сумм: 
не более 700 
руб. за день 
на территории 

России и не более 2500 руб. за 
день в загранкомандировке, – 
объясняет ведущий юрист Евро-
пейской юридической службы Па-
вел Корнеев. – При этом трудовое 
законодательство не обязывает 
выплачивать суточные всем ра-
ботникам в одинаковом размере, 
т. е. суммы могут отличаться в за-
висимости от должности.

РАБОТА …ПОЧЕМУ РАЗМЕР СУТОЧНЫХ У ВСЕХ 
РАЗНЫЙ? 

Говорят, со спутника-
ми Г ЛОНАСС проблемы, 
потому что из-за санкций 
нет к омплектующих. А ведь 
обещали оборудовать систе-
мой ГЛОНАСС все автомоби-
ли. И как теперь?

Д. Долгов, Красноярск

– На машины устанавли-
вается система «ЭРА-ГЛО-
НАСС», которая фактически 
является встроенным мобиль-
ным телефоном, дополнен-
ным приёмником спутнико-

вых сигналов 
того самого 
ГЛОНАСС, - 
рассказывает 
автоэксперт, 
технический 
директор аг-

регатора служб эвакуации 
и техпомощи Денис Голосюк. 
– Никаких проблем с компо-
нентами для неё нет. Элект-
ронных комплектующих не 
хватает для производства спут-
ников Г ЛОНАСС. Но сейчас 
спутниковая группировка 
системы развёрнута на своих 
орбитах и обеспечивает пол-
ноценную навигацию. Более 

того, помимо 24 работающих 
спутников выведено на свои 
орбиты ещё 3. Причём для на-
вигационного покрытия тер-
ритории России достаточно 
18 спутников. То есть работо-
способности системы пока 
ничто не угрожает. Потен-
циальная проблема касается 
производ ства новых спутни-
ков. Сложности с комплекту-
ющими возникли 5 лет назад. 
С тех пор процесс импорто-
замещения компонентов пос-
тепенно идёт: ещё недавно 
в спутниках ГЛОНАСС было 
75–80% западных комплекту-
ющих, сейчас только 40%.

…КАК САНКЦИИ ВЛИЯЮТ НА СИСТЕМУ ГЛОНАСС?

ТЕХНИКА

В московском музее 
Дарвина разместили 
необычный экспонат – 
памятник Homo ludens 
(«Человек играющий»). 
Судя по всему, именно 
геймер сменит в процес-
се эволюции обычного 
Homo sapiens («Человек 
разумный»). Поскольку 
геймеры в основном оби-
тают в виртуальном 
мире, то и памятник  
виртуальный. Его можно 
увидеть, только наведя 
свой мобильник на метку 
на стене.

Фото Екатерины ВЫБОРОВОЙ/
ТАСС
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110 лет назад, 5 июля (по ста
рому стилю) 1909 г., в бело
русской деревне старые 
громыки родился человек, 
который поставит рекорд: 
в течение 28 лет он будет воз
главлять мид одной шестой 
части суши – случай беспре
цедентный за всю историю 
россии и ссср.

Фамилию этого человека 
легко вычислить по месту его 
рождения. Конечно же, это 
Громыко Андрей Андреевич. 
Тут же вспомнится самое рас
тиражированное его прозви
ще – Мистер Нет, которого 
его удостоили за крайнюю не
уступчивость. Те, кто интересу
ется историей советской дипло
матии, попытаются представить 
всю линейку прозвищ Громы
ко, среди которых такие перлы, 
как Андрей Волк, Человек Без 
Лица,  РоботМизантроп, «Йог, 
пришедший на смену комис
сарам» и даже Современный 
Н еандерталец. Так западная 
пресса упражнялась в остроумии 
по поводу особенностей стиля 
работы Громыко. Хотя первое 
место придётся, наверное, от
дать отечественным специалис
там. Конкретно – предшествен
нику Громыко на посту главы 
МИД СССР Дмитрию Шепи
лову: «Бульдог. Скажешь ему – 
и он вцепится мёртвой хваткой. 
Не разожмёт челюстей».

миссия – спасение?

Всё это правда. Но феномена 
Андрея Громыко не объясняет. 
Здесь гораздо уместнее привести 
цитату из неожиданного источ
ника, а именно  братьев Стру
гацких. Повесть «Стажёры»: 
«Врач сказал: «Умер». И тотчас 
же ударил гром невиданной си
лы, и разразилась такая гроза, 
какие на редкость даже на юж
ных морях. Я вдруг подумал: 
«Так вот ты какой был… Ты дер
жал на плечах равновесие Ми
ра. Умер, и равновесие рухнуло, 
и Мир встал дыбом».

В православной традиции 
есть понятие «катехон» – от гре
ческого «удерживать». Некий 
субъект, историческая миссия 
которого – спасать мир, пре
пятствовать окончательному 
торжеству зла. Это понятие 
очень близко русским старо
обрядцам, которые считают, что 

эта миссия возложена именно 
на них. А теперь – внимание! 
Андрей Андреевич – советский 
функционер высшей лиги – 
старо обрядцам весьма симпа
тизировал и прямо говорил об 
этом в мемуарах «Памятное»: «В 
районном центре – городке Вет
ка – мне приходилось бывать, 
пожалуй, с первых лет созна
тельной жизни. Его население 
состояло из старообрядцев, да 
и в окрестных сёлах их было не
мало. Народ добрый, приветли
вый… Любили мы этих людей».

Если взглянуть на деятель
ность Громыко с этой точки 
зрения, то результат будет оше
ломляющим. Его вполне можно 
назвать «Советский катехон». 
Потому что именно усилиями 
Громыко был создан и долгое 
время поддерживался сравни
тельно безопасный и прочный 
мир, разрушение которого спра
ведливо называют «величайшей 
геополитической катастрофой 
XX в.».

борьба на измор

Среди своих безусловных 
и самых крупных достижений 
сам Андрей Андреевич выделял 
четыре. Создание ООН, согла

шения по ограничению ядер
ных вооружений, отстаивание 
нерушимости границ в после
военной Европе и признание за 
СССР роли великой державы – 
прежде всего со стороны США.

Методы, которыми поль
зовался Громыко, удивляли 
западных дипломатов, считав
ших себя виртуозами. Но они 
до той поры просто не встреча
лись с ухватками, характерны
ми для русских старообрядцев. 
И вот встретились. И были вы
нуждены признать превосход
ство этого стиля. Вот что писала 
американская пресса в 1946 г. – 
тогда Громыко стал постоянным 
представителем СССР в ООН: 
«Искусный диалектик, специ
алист по ведению переговоров, 
необычайно вежлив, как будто 
специально готовил себя к то
му, чтобы освободиться от че
ловеческих слабостей». А вот 
он же, но спустя 35 лет, глазами 
газеты The Times: «В возрасте 72 
лет он человек с прекрасной па
мятью, проницательным умом 
и необычайной выносливостью. 
Громыко – самый информиро
ванный министр иностранных 
дел в мире».

Диалектика. Выносливость. 
Въедливость. Информирован

ность. Упрямство. Качества, 
которыми славились старо
обрядческие начётчики, умев
шие взять противника не каки
мито яркими выкрутасами, но 
честной борьбой на измор.

Именно так ему удавалось 
сделать невозможное. Напри
мер, настоять на подписании в 
1963 г. Договора о запрещении 
ядерных испытаний в атмос
фере, космосе и под водой. Не
смотря на похвальбу и угрозы 
Хрущёва, ядерный потенциал 
СССР тогда выглядел откровен
но бледно, а ракетноядерного 
щита не было вовсе. В США это 
понимали и были заинтересова
ны в отставании СССР. Но до
говор, буквально продавленный 
Громыко, лишил Америку ши
роких возможностей по испы
таниям и совершенствованию 
ядерного оружия. Зато СССР 
выиграл время и спустя 10 лет 
сравнял счёт по боеголовкам. 
Больше говорить с СССР, а по
том и с Россией с позиции силы 
никто не рисковал.

«не твоё, а наше»

Перед Громыко не раз па
совал Генри Киссинджер, за
нимавший пост госсекретаря 

США и считавшийся величай
шим дипломатом своего време
ни: «Он буквально разрывает 
оппонента на части. Он похож 
на тяжёлый локомотив, кото
рый медленно, но верно идёт 
в заданном направлении и, 
подминая под себя силой своей 
аргументации, упорно стремит
ся достичь поставленной цели».

Промежуточные цели быва
ли разными. Главной оставалась 
всегда одна: «Самым большим 
личным успехом я считаю за
крепление в договорном порядке 
послевоенных границ в Европе. 
Если европейские страны отка
жутся от этих договорённостей, 
станут их нарушать, ну что же… 
В Европу снова придёт война».

В пророческом даре ему отка
зать нельзя. В конце ХХ в. новая 
война в Европу пришла имен
но потому, что удерживать мир 
после ухода Громыко со свое
го поста больше было некому: 
«Лесть стала тем средством, 
которое активно используется 
иностранцами, чтобы затума
нить мозги Горбачёву и Ше
варднадзе. Они идут на беско
нечные уступки, теряют почву 
под ногами и транжирят наш 
военнополитический капитал». 
То, что случилось потом, помнят 
многие. Например, бомбарди
ровки Югославии, в том числе 
самолётами с чёрными крестами 
на крыльях, – такого не было со 
Второй мировой.

Сейчас, когда её результаты 
коекто снова и снова пытается 
пересмотреть, очень актуально 
звучат слова Громыко, вспоми
навшего своих братьев – Алек
сея, Фёдора и Дмитрия. Двое 
погибли на войне, Дмитрий 
умер от ран вскоре после её 
окончания. Андрей Андреевич 
говорил: «Не будем менять итоги 
войны. Если мы им уступим, то 
прокляты будем всеми замучен
ными и убитыми. Когда я веду 
переговоры с немцами, то, слу
чается, слышу за спиной шёпот 
братьев: «Не уступи им, Андрей, 
не уступи, это не твоё, а наше!»

мистер нет
Андрей Андреевич Громыко 28 лет возглавлял МИД сверхдержавы

ИСТОРИЯ

Константин 
КУДРЯШОВ,

K.Kudrjashov@aif.ru

Министр иностранных дел СССР Андрей Громыко (справа) и государственный секретарь США Генри 
Киссинджер (слева) на подписании советско-американского соглашения о сотрудничестве в области 
научных исследований. На втором плане генсек ЦК КПСС Леонид Брежнев и президент США Ричард 
Никсон (справа). Москва, июнь 1974 г. Фото Юрия АбрАМочкИнА/рИА новости
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Можно ли в наше вреМя 
иМеть Много детей? КаК пра-
вило, Многие сеМьи К это-
Му не готовы. однаКо есть и 
другие приМеры.

Ася, Ваня, Марк, Миша, 
Арсений, Ульяша, Ефросинья 
и маленькая Пелагея – папино 
счастье и гордость. Владимир 
АКИМКИН, отец восьмерых 
детей, глава дружного семейс-
тва, которое живёт под Тверью, 
уверен: семья – не обуза, а самое 
большое счастье, которое дано 
человеку. 

дочКи и сыночКи

– Я всегда мечтал о большой 
семье, – рассказывает Владимир 
Акимкин. – С супругой Ольгой 
не договаривались – просто ре
шили: сколько Бог даст детишек, 
столько и будет. Вместе мы уже 
18 лет, и раз в 2–3 года у нас по
являлся малыш. Сейчас 4 сына 
и 4 дочки. 

Многие жалуются, как труд
но воспитать одного ребёнка, 
уследить за ним, а мы смеёмся 
и отвечаем, что на самом деле 
справляться с капризами детей 
в большой семье проще. Хоро
шо воспитайте старшего, а млад
шие от него научатся. Наши де
ти с малых лет понимают, что 
на них свет клином не сошёлся, 
привыкают делиться друг с дру
гом, помогают. Да и воспитывать  
детей нужно в трудностях, чтобы 
они учились их преодолевать.

Обязанности по дому у нас 
поделены – никто не отлыни
вает. Кто курочек покормит, 
кто дрова принесёт. Кому мыть 
посуду – составляется график. 

А картошку чистим вместе. 
На такую семью готовить надо 
много. Старшая дочка Ася варит 
каши, ей 17 лет. Ваня, которому 
16, – специалист по жарке бли
нов. Дети у нас не белоручки, 
умеют многое. Им это пригодит
ся: случись чего с нами – они 
не пропадут. Отдыхаем тоже 
вместе. Играм на компьютере 
предпочитаем свежий воздух. 

Семья у нас православная. 
Вечером читаем Евангелие 
и обсуждаем прошедший день. 
Вместе смотрим кино. 

Большая семья – это насто
ящий подарок от Бога. Когда 
детки подбегают, ручонками 
обхватывают шею и наперебой 
рассказывают новости, обо всех 
проблемах забудешь! Счастье 

быть отцом большой семьи ни 
на что невозможно променять.

– Неужели не было страха, 
удастся ли прокормить столько 
детей?

– Страх был только с пер
вым ребёнком. Да и то боялся 
даже не финансовых трудно
стей, больше пугала неизвест
ность: в семье новый челове
чек – как растить, справимся 

ли? Молодой ещё был. Потом 
появились Ваня, Марк, Ми
ша… У меня тогда была своя 
юридическая фирма, крутил
ся, как мог. На жизнь хватало, 
но квартирный вопрос долго 
не могли решить. До рожде
ния пятого ребёнка скитались 
по съёмным углам. Стоял в оче
реди на жильё, но уже и не на
деялся его получить. Удалось 
подкопить день жат на участок 
в Домотканове. Только начали 
строиться, как случилось чудо: 
город подарил квартиру. Мы 
её продали и вложили средства 
в строительство дома.

– У вас есть семейное дело – 
вы производите квас. Как при-
шли к такому решению?

– Моя прежняя работа тре
бовала так много времени, что 
на жену и детей его не остава
лось. Тогда пару лет назад мы 
подумали: многодетная семья – 
это структура, которая само
организовывается, поэтому 
с таким опытом нам по силам 
воплощать в жизнь серьёзные 
проекты. Так родилась идея 
открыть свою квасодельню. 
Теперь и деньги зарабатываем, 
и дети постигают науку малого 
бизнеса. Старшие участвуют 
в производстве. С Ваней раз
возим на микроавтобусе квас 
по магазинам, он помогает 
мне носить ящики и бутылки. 
Младшие выполняют простые 

операции: например, прикле
ивают этикетки.

Ещё есть своё хозяйство 
и огород, еда в погребе всег
да найдётся. Знаете, отцы не 
должны жаловаться, что не 
могут обеспечить семью. Это 
наша мужская обязанность. 
В современном мире найдутся 
возможности заработать. Да, 
шикарно жить не будешь, но 
прокормиться сможешь. Да и с 
появлением детей открываются 
другие ценности, помимо денег.

талант проявится всегда

– Ваши дети так заняты, что 
им не до кружков и секций?

– Отчего же? Пока ребёнок 
растёт, мы замечаем его спо
собности, смотрим, к чему он 
стремится, и даём возмож
ность заниматься любимым 
делом. Марк, например, хо
дил на пение в клуб деревни 
Андрейково. Ваня 6 лет зани
мается судомоделированием. 
Ему это так нравится, что он 
ездит в кружок в город. Сей
час он окончил 9й класс 
и будет поступать в «Петров
ский колледж» СанктПе
тербурга на «судостроение». 
Старшая дочь ходит в школе 
на волейбол. Арсений, Миша 
и Марк занимаются в секции 
по пейнт болу, где есть и патри
отическое направление. Улья
ну хотим отдать на фольклор – 
у неё хорошо получается петь 
и танцевать, и её это увлекает.

А вот чего мы никогда не 
делаем – это не отправляем 
ребят туда, куда они не хотят. 
К сожалению, некоторые ма
мы и папы заставляют детей хо
дить, например, на футбол или 
играть на пианино – так они 
реализуют свои собственные 
несбывшиеся мечты и амби
ции. Но этого делать не нуж
но! Лучше побольше общаться 
с ребёнком, передавать ему свой 
опыт. А если есть таланты – они 
обязательно проявятся.

– Как же дети всё успевают?
– Главное – научить их 

правильно планировать день. 
У наших ребят обязательно 
есть и свободное время, чтобы, 
например, посмотреть мульти
ки, почитать книгу или сходить 
в лес. Дети должны отдыхать, 
и мы это понимаем. Ребёнок 
приходит из школы – делает 
домашние дела, отдыхает, нам 
помогает, а потом уже садится 
за уроки.

– То есть многодетные мамы 
и папы – это в первую очередь 
хорошие организаторы?

– Да, и ещё воспитатели. 
Наша основная задача – вы
растить детей полноценными 
людьми, которые могли бы про
явить себя как можно лучше во 
взрослой жизни. Заложить им 
фундамент для будущего, при
вить основные навыки и трудо
любие, остальное приложится.

– А как же учёба?
– Ей мы, конечно, тоже уде

ляем внимание. Однако упор 
делаем на самостоятельность. 
Мы не стоим над детьми и не 
смотрим, как они выводят бук

вы, а прежде всего настраива
ем их на хорошую учёбу. Ста
раемся научить учиться. Если 
получают плохие оценки, раз
говариваем и с детьми, и с учи
телями, выясняем, в чём про
блема, иногда и наказываем. 
Но главное – даём возможность 
самостоятельно всё исправить. 
Учёба ведь нужна не нам, а им.

Вообщето наши дети учат
ся неплохо. Ася закончила 9й 
класс без троек. У Вани в ат
тестате одна тройка, остальные 
пятёрки и четвёрки. Хотя пятёр
ки – это не самоцель. Спо
собности ведь у всех разные. 
Заставлять подростка сутками 
корпеть над учебниками – зна
чит, в итоге вызвать отвраще
ние к школе. Нам нужно не это, 
а реальные знания.

потребность в счастье

– Считается, что воспитание 
детей – дело мам. Но вы полно-
стью погружены в процесс. Вам 
это нравится?

– Да, так повелось, что жен
щины должны стоять у плиты 
и растить детей, а отцы – только 
работать. Но это неправильно! 
Особенно мальчишкам нужен 
отец как пример для подра
жания. Надо научить их быть 
храбрыми, сильными, хозяйст
венными, уметь брать ответст
венность на себя, показать 

правильное отно
шение к женщине. 
Мы с сыновьями 
всё делаем вмес
те. Если начинают 
дурить, заставляю 
отжиматься. Пока 
выполняют упраж
нение, спесь утиха
ет. Да и для девочек 
мнение пап важно, 
особенно в подрост
ковом возрасте.

Отец должен по
нимать, что он отве
чает за жену и детей. 
Он глава семьи и не 
может быть сторон
ним наблюдателем. 
Прийти с работы, 
положить зарпла
ту на холодильник 
и лечь на диван – 
это не годится. 
Воспитание детей – 

мужское дело, мамы должны 
папам в этом только помогать. 
Жёнам не следует взваливать 
на себя всё или навязывать своё 
решение. Пусть лучше помогут 
мудрым советом. Тогда и конф
ликтов будет меньше. Семья – 
это общие заботы, но вместе 
с тем и общая радость.

– Современное поколение об-
виняют в потере семейных цен-
ностей. Так ли это?

– Если бы это было так, се
мей бы не было. Ведь что та
кое семья? Это дети, пробле
мы с финансами, временем, 
отдыхом… Можно ещё много 
пальцев на руке загибать пере
числяя. Однако люди вступают 
в брак. Потому что понимают: 
только в семье можно реализо
вать внутреннюю потребность 
человека в счастье. А те, кто 
подменяет эту радость обман
ным чувством комфорта, пусть 
посмотрят на многодетных 
и поймут, как можно быть по
настоящему счастливыми.

Екатерина ЕВСЕЕВА,
Елена СЕМКО («АиФ в Твери»)

Фото из архива Акимкиных

Большая семья Акимкиных – мама, папа, 4 сына и 4 дочки.

восьМеро по лавКаМ
Отец большого семейства – о том, кто должен воспитывать детей

СЕМЬЯ

« Многие жалуются, как трудно воспитать одного 
ребёнка. На самом деле справляться с капризами 
детей в большой семье проще. Хорошо воспитайте 
старшего, а младшие от него научатся.  

Владимир АКИМКИН.
Родился в 1973 г. в г. Калинине 
(ныне Тверь). Имеет два выс ших 
образования: экономическое 
и юридическое. Воспитывает 
восьмерых детей. Председатель 
Тверского отделения Нацио-
нальной родительской ассоциа-
ции. Его семья имеет различные 
благодарности – за вклад в 
духовно-нравственное воспита-
ние подрастающего поколения, 
активное участие в обществен-
ной деятельности и т. д.  

досье

Все обязанности в семье поделены.
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КАКИЕ ПРОДУКТЫ НУЖНО УПОТ-
РЕБЛЯТЬ ЛЕТОМ, ЧТОБЫ КОЖА 
БЫЛА КРАСИВАЯ И ЗАГОРЕЛАЯ.

Какие продукты реально мо-
гут заменить косметические 
средства, защитить от вред-
ного ультрафиолета и в то же 

время обеспе-
чить красивый 
загар? Разъяс-
няет врач-ди-
етолог, стар-
ший научный 
сотрудник кли-
ники ФИЦ пи-
тания, биотех-

нологии и безопасности пищи, 
кандидат медицинских наук 
Юлия ЧЕХОНИНА.

РЫБА – ОТ МОРЩИН

Есть продукты, повышаю-
щие чувствительность кожи 
к ультрафиолету, они облада-
ют фотосенсибилизирующим 
свойством. Но большая ошиб-
ка – воспринимать это свойство 
как рекомендацию для улучше-
ния загара. Фотосенсибилиза-
ция представляет для нашей 
кожи скорее угрозу, неже-
ли пользу. Поэтому к таким 
продуктам нужно относиться 
с осторожностью и не есть их 
в огромных количествах, чтобы 
лучше загореть. 

Что же это за чудодей-
ственные яства? Это продукты, 
которые богаты особыми биоло-
гически активными фитосоеди-

нениями – 
кумаринами. 
И № 1 в этом 
списке – инжир. 
Фотосенсибилизиру-
ющие свойства инжира 
были впервые обнаруже-
ны не в научных лаборатори-
ях, а во время сборов урожая. 
У работников, которые непос-
редственно контактировали 
с листьями, пробовали плоды, 
зафиксировали высокое коли-
чество солнечных ожогов кожи. 
Эти фотосенсибилизирующие 
вещества из группы кумаринов 
содержатся также в цитрусовых.

Далее следует морковь – она 
может повышать чувствитель-
ность к ультрафиолету из-за 
наличия в ней каротиноидов, 
которые при избытке способны 
накапливаться в коже. Это не 
значит, что летом надо отка-
зываться от моркови. Но и не 
нужно есть её килограммами, 
иначе не загорите, а пожелтеете.

И вообще, лучше думать не 
о том, что съесть, чтобы красивее 
загореть, а о том, как защитить 
свою кожу. Сильный загар и тем 
более солнечные ожоги приво-
дят к более быстрому её увяда-
нию и старению, не говоря уже 
о повышении риска меланомы.

Какие продукты защищают 
кожу от ультрафиолета? Пре-
жде всего богатые различными 
жирными кислотами – омега-3, 
омега-6. К ним относятся ры-
ба, семечки и орехи (содержат 
цинк, а он принимает участие 
в барьерной защите кожи), 
растительные масла (потому 
что содержат витамин Е). Но 
и их употреблять имеет смысл 
в р азумных количествах.

СМЕТАНА НЕ ПОМОЖЕТ

Что делать, если всё же об-
горели? Многие опять же лезут 
в холодильник. Традиционное 
средство от ожогов – сметана 
или кефир. С медицинской точ-
ки зрения применение их для по-
мощи обожжённой коже совер-
шенно неоправданно. Конечно, 
человек, который намазался ке-
фиром, почувствует облегчение 
после ожога. Но тот же эффект 
будет, даже если просто окунуть-
ся в прохладную пресную воду. 
По факту все эти кисломолоч-
ные продукты лишь подсушива-
ют верхний слой кожи, который 
обожжён и, по сути, умирает. 
Они помогают побыстрее отми-
рать клеткам кожи. Но это же не 
лечение! Необходимы специаль-

ные за-
щ и т н ы е 

и лечебные 
с р е д с т в а  – 

для защиты от ожо-
га или помощи после него.

Что ещё следует помнить лю-
дям, которые выезжают на при-
роду? Некоторые заболевания 
требуют постоянного приёма 
препаратов, например гипо-
тензивных, сахароснижающих, 
противовирусных. Целый ряд 
этих лекарств тоже может по-
вышать чувствительность кожи 
к солнечным лучам. Например, 
некоторые антидепрессанты. 
Об этом написано в инструк-
ции к ним, поэтому стоит вни-
мательно её изучить. И если 
подобный побочный эффект 
в ней указан, нужно особен-
но тщательно защищать кожу 
от ожогов.

Кроме того, отдельные кос-
метические и парфюмерные 
средства, которые содержат 
эфирные масла растений, а сле-
довательно, и вещества кумари-
нового ряда, тоже могут спрово-
цировать ожог.

В любом случае нужно пом-
нить, когда лучше не нахо-
диться на открытом солнце. 
В южных странах – с 11 до 16 
часов, в нашей стране в цен-
тральных широтах, например 
на даче, надо избегать нахожде-
ния под прямыми солнечными 
лучами с 12 до 15 часов.

ПЛЯЖНАЯ ДИЕТА
Почему на курорте не стоит объедаться апельсинами и инжиром?

ЕДА

На телеканале «Россия 1» 
в 9.55 по будням выходит про-
грамма «О самом главном». 
Ведущие: доктора С. Агапкин, 
А. Мясников и Т. Шаповаленко.

0+

ДОКТОР ТАТЬЯ-
НА ШАПОВАЛЕН-
К О ,  В Е Д У Щ А Я 
П Р О Г Р А М М Ы 
«О САМОМ ГЛАВ-
НОМ», ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ НА-
ШИХ ЧИТАТЕЛЕЙ.

Когда сын нажимает 
на пальцы, они «хрустят». 
Это не опасно?

М. Сидорчук, Пермь

– Хруст пальцев вызван ре-
акцией на трение синовиаль-
ной жидкости. Такие щелчки 
(хруст) могут возникать у лю-
бого человека, и это не явля-
ется патологией. У детей из-за 
того что костная ткань еще не 
окрепла окончательно, повы-
шенная подвижность суставов 
встречается чаще. После завер-
шения переходного возраста 
хруст «музыкальных пальцев» 
обычно исчезает.

Можно ли есть свежие 
ягоды и фрукты при хро-
ническом гастрите?

И. Сумрин, Хабаровск

– Чтобы гастрит протекал 
без осложнений, фрукты лучше 
очищать от кожицы и измель-
чать блендером. При гастрите 
можно есть бананы, некислые 
яблоки, груши, сливы, хурму, 
арбузы. В небольшом коли-
честве – черешню и вишню. 
Усугубить гастрит могут ды-
ня, виноград, персики, гранат. 
Смородина, малина, клубни-
ка, крыжовник также влияют 
на степень кислотности желу-
дочного сока, а мелкие косточки 
служат раздражителем для вос-
палённой слизистой оболочки 
и могут обострить болезнь.

СПРОСИТЕ 
ДОКТОРА 

ШАПОВАЛЕНКО

Подготовила 
Юлия 

БОРТА,
U.Borta@aif.ru

СМЕТАНА НЕ ПОМОЖЕТ

Вперёд к солнцу и морю, но только 
не с 11 до 16 часов. Фото Alamy/ТАСС

Неблагоприятные дни и часы
с 4 по 10 июля 2019 г.

4 июля 
(пик в 9–12 часов)* 

Вероятны сердечные присту-
пы, перепады давления. 

Избегайте споров.
9 июля 

(пик в 13–15 часов)* 
Вероятны обострение 

хронических болезней, 
скачки давления. 

Откажитесь от жирного.
Татьяна Дубкова, Центр инструментальных 
наблюдений за окружающей средой 
и геофизических прогнозов

*Время московское.
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АнАлиз волос нА мАкро- 
и микроэлементы поможет 
предотврАтить серьёзные 
болезни и рАдикАльно по-
мочь в их лечении, если они 
уже есть.

Об этом кор-
р е с п о н д е н т у 
«АиФ» расска-
зывает д. м. н., 
профессор,  зав
лабораторией 
молекулярной 
диетологии Ин
ститута персо

нализированной медицины Первого 
МГМУ им. Сеченова, завкафед
рой медицинской элементологии 
Медицинского института РУДН 
и  вицепрезидент  Института 
микроэлементов ЮНЕСКО Ана
толий СКАЛЬНЫЙ. Он разрабо-
тал и развил этот метод.

волосы не обмАнешь

– Почему вы определяе-
те микроэлементы в волосах, 
а не в крови или в моче, как это 
делают при обычных анализах?

– Потому что волосы не сов-
рут, их не обманешь. Они растут 
долго, и химические элементы 
в них накапливаются месяцы 
и годы. Поэтому исследования 
волос показывают реальный 
баланс макро- и микроэлемен-
тов в организме, они демон-
стрируют, в достаточном ли ко-
личестве элементы поступают 
в организм и выводятся ли при 
их избытке. От концентрации 
и, самое главное, от соотно-
шения полезных и токсичных 
элементов зависит наше здоро-
вье. Если дисбаланс сохраня-
ется долго, он неизбежно при-
ведёт к болезни. Но это можно 
предупредить, определив его 
заранее и проводя коррекцию 
обмена макро- и микроэлемен-
тов в организме. В крови и моче 
содержание элементов может 
сильно колебаться и отражать 
кратковременные изменения. 
Но во многих случаях такие 
анализы тоже бывают необхо-
димы, и мы их проводим.

Сейчас много говорят о пер-
сонализированной медицине, 
направленной на лечение кон-
кретного человека с учётом его 
индивидуальных особенностей. 
Так вот, определение 40 хими-
ческих элементов в волосах 
конкретного пациента – это как 
раз и есть одна из технологий 
персонализированной медици-
ны. Мы проводим лечение, вос-
станавливая индивидуальный 

баланс элементов в организме 
именно этого человека. Благо-
даря этому результаты лечения 
могут быть радикально лучше, 
чем, например, при классичес-
ком лечении одними только 
препаратами без индивидуали-
зации их приёма.

– Классическая медици-
на не уделяет такого большо-
го внимания микроэлементам. 
А вы их выбрали в качестве от-
правной точки. Почему?

– 99,9% нашего организма 
состоит из 11 химических эле-
ментов, их называют структур-
ными – из них построены клет-
ки и ткани. В первую очередь 
это кислород, углерод, водород 
и азот (они составляют 96% ор-
ганизма). Кроме них в структу-
ру клеток организма могут вхо-
дить кальций, фосфор, натрий, 
хлор, магний, сера и калий. 
Но они могут играть ещё и ре-
гуляторную роль. Например, 
передают сигналы между клет-
ками, поддерживают кислотно-
щелочное равновесие. На долю 

оставшихся микроэлементов 
приходится всего 0,1% массы 
организма (см. инфографику). 
Из них 15 элементов эссенци-
альные – они жизненно необхо-
димы. Все эти микроэлементы 
обеспечивают макроэффекты. 
Почему? Без них нет жизни, нет  

взаимодействия между клет-
ками и внутри организма. Они 
входят в состав ферментов, 
гормонов, регуляторных мо-
лекул, гемо глобина. Все знают 
про анемию из-за недостатка 
железа – оно входит в состав ге-
моглобина, переносящего кис-
лород. Мало в организме железа 
– мало синтезируется гемог-
лобина. Даже если его синтез 
стимулировать витамином В₁₂, 
фолиевой кислотой и другими 
препаратами, гемоглобина не 
станет больше. Ведь не хвата-
ет именно железа! Точно так 
же бывает и с другими элемен-
тами, входящими в состав фер-
ментов и гормонов. Если их не 
хватает, они будут дефектными 
и не смогут работать в полную 

силу. Простой пример: для улуч-
шения пищеварения принимают 
фестал, мезим и другие пищева-
рительные ферменты, их мно-
го. Но в основе недостаточного 
синтеза ферментов может ле-
жать дефицит ряда микроэле-
ментов, входящих в их состав. 
Если их назначить, нормальный 
синтез ферментов и пищеваре-
ние восстановятся и без мезима.

логикА оргАнизмА

– Эта логика универсальна 
и по отношению к другим фер-
ментам и гормонам?

– Да. Именно так я и пред-
ставляю медицину. Но сегодня 
предпочитают назначать мощ-
ные и дорогие лекарства. Они 
играют свою роль, но дисбаланс 
элементов при этом всё равно 
сохраняется, следовательно, 
регуляция в организме по-пре-
жнему нарушена. Восстановив 
их баланс, можно было бы со-
кратить дозы лекарств или вооб-
ще отказаться от них. А если бо-
лезни ещё нет – предупредить её 
развитие. Такое лечение и про-

филактика могут быть очень не-
дорогими, простыми и безопас-
ными. Так, один из самых частых 
дефицитов – недостаток цинка. 
Он входит в состав сотен фер-
ментов и играет огромную роль. 
У кого этого элемента мало, час-
то болеют бронхитами и остры-
ми инфекциями дыхательных 
путей – цинк влияет на имму-
нитет. Есть дети, которые пос-
тоянно кашляют, чихают, ходят 
с заложенным носом, у них од-
на простуда переходит в другую. 
В первую очередь им нужно 
проверить содержание цинка 
в организме. У взрослых с его 
недостатком могут быть связа-
ны ожирение, сахарный диабет, 
мужское бесплодие, проблемы 
с потенцией – цинк необходим 
для синтеза мужского гормона 
тестостерона. Он нужен для де-
ления клеток, а значит, для рос-
та, развития, восстановления 
после болезней.

Баланс элементов крайне 
важен для развивающегося 
организма, а значит, во время 
беременности и в первые годы 
жизни. Нужно, чтобы в орга-
низме женщины перед зачатием 
все элементы были сбалансиро-
ваны. Критическую роль игра-
ют марганец и медь. При их де-
фиците у ребёнка могут быть 
серьёзная задержка развития, 
проблемы с речью и т. д. На-
ми в совместном исследовании 
с группой профессора Юлии 
Ковас из Лондонского универ-
ситета показано, что у женщин, 
которые нуждаются для зачатия 
в процедуре ЭКО, дефицитны 
по 6 из 11 (!) жизненно важных 
элементов и избыточно на-
капливаются мышьяк и олово, 
обладающие токсическими эф-
фектами. Это ли не важнейшее 
доказательство того, что надо 
готовиться к наступлению бе-
ременности, применяя подходы 
персонализированной медици-
ны. В частности, диагностику 
элементного статуса и коррек-
цию выявленных нарушений.

метод докторА скАльного
Московский профессор по волосам определяет, чем вы больны

ПрофилАКтиКА

« Сегодня много говорят о персонализированной медици
не. Так вот, результаты определения 40 химических 
элементов в волосах – это как раз и есть персонали
зированная медицина.

Александр  
МЕЛЬНИКОВ,

A.Melnikov@aif.ru

из  кАких  элементов  мы  сделАны

КИсЛОрОд

МИНЕрАЛЬНыЕ  
эЛЕМЕНты
(тоже являются структурными, 
но участвуют и в процессах регуляции)

Кальций  1,7%
Фосфор  1,25
Сера  0,3%
Калий  0,25%
Натрий  0,2%
Хлор  0,2%
Магний  0,05%

Фтор  0,02%
Железо  0,006%
Цинк  0,0033%
Медь, йод, марганец, кобальт, молибден,  
селен – все вместе  0,0005%
Прочие неэссенциальные**  
элементы в крайне малых количествах.

65*18

10

3

глАвные структурные элементы

МИКрОэЛЕМЕНты

Водород

Азот

Углерод

* Указывается процент  
от массы тела человека. 
** Неэссенциальные – значит необяза-
тельные для нашего организма.

Инфографика Марии КЛЕМЕНТЬЕВОЙ

Фото Alamy/TACC
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В паВильонах «ЗдороВая Мос-
кВа» этиМ летоМ Можно прой-
ти так наЗыВаеМую «полеВую 
диспансериЗацию».

Врачи Диа-
гностического 
центра № 3 ра-
ботают сейчас 
в парке «Лефор-
тово». А его глав-
ный врач Игорь 

ДягИлев напоминает, что 
поликлиники всегда занимались 
выездной работой: профосмотры 
на предприятиях и в организациях 
проводились когда-то регулярно. 
Новый московский проект продол-
жает эту традицию.

экГ и аналиЗы В парке

– Один из слоганов програм-
мы «Здоровая Москва» таков: 
«Мы идём туда, где москвичи!». 
Правда, в парках процесс только 
начинается.

– А заканчивается всё же 
в районной поликлинике?

– Да, хотя пациента надо ещё 
мотивировать туда пойти, чтобы 
выполнить те виды исследова-
ний, которые в «шатре здоро-
вья» мы не можем провести. 
Это, например, маммография, 
флюоро графическое исследова-
ние, г астроскопия.

– «Полевая диспансеризация» 
только для взрослых?

– Нет, для детей тоже. Поэ-
тому каждый павильон обслу-
живают 2 поликлиники: взрос-
лая и детская. Ведь в парках 

часто гуляют взрослые вместе 
с детьми.

– Но как соблазнить их зайти?
– С нами работают специа-

листы из МФЦ, они помогают 
нам привлечь пациентов, а па-
циентам – сориентироваться.

– Какие же обследования мож-
но пройти в парке?

– Можно измерить артериаль-
ное и внутриглазное давление, 
сделать электрокардиограмму, 
определить экспресс-методом 
общий уровень холестерина 
и глюкозы в крови. Мы делаем 
забор крови из вены, но перед 
этим берём капельку крови 
из пальца и делаем экспресс-
метод на тест-полоску. И уже 
через несколько минут у врача 
есть данные об уровне сахара 

и холестери-
на – он может 
дать рекомен-
дации. У мужчин 
возможно измерение 
простатоспецифического 
антигена (ПСА) и определение 
онкомаркера.

Можно определить абсолют-
ный и относительный сердеч-
но-сосудистый риск, провести 
биоимпедансометрию, спи-
рографию, пульсоксиметрию, 
исследование на аппарате «смо-
келайзер». Кроме того, опросив 
человека, мы можем выявить 
наследственные заболевания – 
онкологию, гипертоническую 
болезнь, сахарный диабет. 
Рассчитав индекс массы тела, 
узнаем, есть ли склонность 

к ожирению (и к сахарному 
диабету соответственно). А пе-
риодически в павильонах рабо-
тает ещё и машина с флюорог-
рафической установкой. Она 
стоит по 5 или 7 дней в каждом 
парке – это удобно.

                 ЗаВершение – 
В поликлинике

– И сколько вре-
мени на это нужно 

потратить?
– Каких-то 

40–60 минут. 
Причём взятые 
анализы бу-
дут готовы уже 
на следующий 

день. Мы их от-
правим в поли-

клинику по месту 
жительства для про-

должения обследований 
и назначений. Чтобы завер-

шить этот цикл, пациенту позво-
нят из кол-центра  с повторным 
приглашением.

– Кто может пройти обследо-
вания?

– Практически любой чело-
век. Для москвичей они прово-
дятся за счёт средств городского 
бюджета. Если к нам обратится 
пациент из другого региона, мы, 
конечно, не будем его прогонять. 
А москвичам сделаем диспан-
серизацию даже при отсутствии 
паспорта и полиса. Запишем 
данные со слов человека, вклю-

чая номер поликлиники, к ко-
торой он прикреплён, и вышлем 
результаты туда, а также на его 
электронную почту, если он её 
оставит.

– А если человек не прикреплён 
ни к какой поликлинике?

– Тогда мы можем его при-
крепить прямо на месте. Этим 
займутся сотрудники МФЦ.

– Игорь Владимирович, ну всё 
же зачем столь настойчиво врачи 
«пошли в народ»?

– Вы же знаете, что президент 
поставил задачу – увеличить 
продолжительность жизни. Но, 
чтобы люди были здоровыми 
и долго жили, необходима дейст-
венная профилактика.

К нам в центр в прошлом году 
обратилось 700 тыс. человек – 
и подавляющее большинство 
(630 тыс.) в связи с конкретными 
заболеваниями. С профилакти-
ческой же целью – всего 70 тыс. 
Нужна обратная пропорция. 
И диспансеризация для этого – 
первый и важный шаг.

Обследования можно пройти прямо в парке. 

полеВая диспансериЗация
В московских парках появилось 45 медицинских павильонов

ЗДОРОВЬЕ

26 июня В МоскВе прошЁл 
день борьбы с наркоМани-
ей. За прошлый Год число 
пациентоВ с наркотической 
ЗаВисиМостью В столице 
сниЗилось на 11,7%.

«День борь-
бы с нарко-
манией врачи 
никогда не вос-
принимали как 
праздник,  – 
рассказывает 

главный внештатный специа-
лист-нарколог Департамента 
здравоохранения Москвы, ди-
ректор научно-практического 
центра наркологии, доктор меди-
цинских наук, профессор Евге-
ний Брюн. – Организация Объ-
единённых Наций установила 
этот день, чтобы привлечь вни-
мание к проблеме наркомании 
и тем самым минимизировать 
зло, которое она приносит».

Известно, что в разных стра-
нах мира отношение к наркоти-
кам разное. В тех государствах, 
где к ним относятся лояльно, 
растут заболеваемость и смерт-
ность. Там, где с наркотиками 
борются, ситуация постепенно 
нормализуется.

«В последние годы мы 
н а б л ю д а е м  у с т р о й ч и в о е 
снижение спроса на нар-
котики, – говорит Евгений 
Алексеевич. – В Моск ве чис-
ло пациентов с наркотичес-
кой зависимостью за послед-
ний год снизилось на 11,7%. 
За 5 месяцев 2019 г. впервые 
взято на диспансерный учёт 
422 человека, что существенно 
меньше, чем в предыдущие го-
ды. Такой результат позволяет 

нам с оптимизмом смотреть 
в будущее».

В школах и на ЗаВодах

В столице с наркозависи-
мыми работают по уникаль-
ной технологии, которая была 
признана Всемирной органи-
зацией здравоохранения одной 
из лучших в мировой практи-
ке. Эксперты ВОЗ специально 
приезжали в Москву, чтобы 
изучить работу столичных спе-
циалистов. Позже на основе 
московской технологии были 
созданы мировые стандарты 
лечения.

Специалисты Московского 
научно-практического цен-
тра наркологии работают 
в основном в ор-
ганизованных 
коллективах – 
ш к о л а х , 
колледжах, 
в у з а х , 
н а  а в -
т о п р е д -
п р и я т и -
ях, з аводах 
и т. д. Толь-
ко в прош-
л о м  г о д у 
ими были 
п р о т е с -
тированы 
116 тысяч 
учащихся. За 
этими сухими цифрами стоит 
громадная работа.

«Обследование несовершен-
нолетних проводится только 
с согласия родителей, поэто-

му нам приходится регуляр-
но «биться» на родительских 
собраниях и убеждать мам 
и пап в необходимости такого 
исследования, – поясня-
ет Е. Брюн. – 
В р е м я  п о -
казало, что 
наша сис-
тема про-
филактики 
эффектив-
но работает. 
Если 10 лет 

н а з а д 

мы выявляли среди старше-
классников 10% ребят, кото-
рые имели опыт употребления 
нарко тиков, то сегодня таких 
сотые доли п роцента».

Если специалисты выявля-
ют случайных «потребителей», 
с ними работают психотера-
певты. Если в поле их зрения 
попадает человек, у которого 
уже развилась зависимость 
(а это обычно происходит че-

рез 1–5 лет после первой 
пробы), его стараются 
убедить в необходи-
мости лечения, которое 

состоит из детоксика-
ции, лечения психичес-

ких расстройств, 
занятий с психо-
т е р а п е в т о м 
и т. д.

лечит среда

Ещё одно москов ское 
ноу-хау – создание «лечеб-

ной среды» вокруг пациента, 
прошедшего курс лечения.

«Пациенты часто призна-
вались, что самое мучительное 
для них время наступало после 
выхода из клиники, – поясня-
ет Е. Брюн. – Человек оказы-
вался в пустоте – без врачей 
и поддерж ки. Из-за этого у па-
циентов развивались депрессии 
и происходили срывы».

Сегодня московские нар-
кологи активно сотруднича-
ют с сообществом анонимных 
алкоголиков и наркоманов. 
Выздоравливающие люди 
работают волонтёрами и бе-
рут шефство над пациентами 
после их выписки: проводят 
встречи, отвечают на вопросы, 
следят, чтобы у них не возник-
ли р ецидивы.

На прошлой неделе в столице 
начала действовать служба кон-
сультативной анонимной помо-
щи подросткам «#Я настоящий 
Друг!». Приём на «горячей ли-
нии» ведут лучшие сотрудники 
московской наркологической 
службы – психологи-нарколо-
ги, клинические психологи. Они 
готовы дать не только совет, но 
и оказать практическую помощь 
в трудной ситуации – например, 
как поступить, если близкий друг 
стал употреблять наркотики.

Как известно, самой эффек-
тивной считается ранняя про-
филактика. Сегодня существует 
возможность выявлять предрас-
положенность к наркомании 
буквально «с пелёнок».

«В нашем арсенале есть ге-
нетический анализ, который 
позволяет понять, имеется ли 
у ребёнка предрасположен-
ность к наркомании, и дать ре-
комендации родителям по его 
воспитанию, – рассказывает Е. 
Брюн. – Мы предлагаем прой-
ти это исследование всем детям 
в возрасте 3–5 лет. Попутно оно 
помогает выявить другие осо-
бенности (повышенное внутри-
черепное давление, синдром де-
фицита внимания, аутизм) в том 
возрасте, когда с ними довольно 
легко справиться с помощью 
медикаментов. Для москвичей 
это исследование проводится 
бесплатно в день обращения».

Фото АГН Москва

Лидия  
ЮДИНА,

L.Udina@aif.ru

Обследования в павильонах 
«Здоровая Москва» продлятся 
до 15 сентября (далее будет 
зависеть от погоды). Они про-
водятся бесплатно. Павильоны 
работают без выходных и пере-
рывов на обед с 8.00 до 22.00.

спраВка

профилактика с пелЁнок 
нет  наркотикаМ!

Имеется ли 
у ребёнка 
предраспо-
ложенность 

к наркома-
нии, можно оп-
ределить у детей 

в возрасте 3–5 лет.

Роман СЕРГЕЕВ
Фото Эдуарда КудряВицКОГО
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«МЫ ДОМА ЗДЕСЬ. ЭТО НАША 
ЗЕМЛЯ. КАК МЫ СКАЖЕМ – ТАК 
И БУДЕТ! ЗАДАЧА ХУДОЖНИКА – 
НАПОМИНАТЬ ОБ ЭТОМ РУССКИМ 
ЛЮДЯМ», – УВЕРЕН ПИСАТЕЛЬ 
МИХАИЛ ТАРКОВСКИЙ.

Михаил Тарковский – один из 
племени, которое раньше имено-
вали «писатели-деревенщики». 
Родившийся в Москве в именитой 
семье (его дядя – режиссёр Андрей 
Тарковский), он уехал в Сибирь. 
И возвращаться не собирается.

ПРАВДА О РОДНОМ

– Михаил Александрович, 
весной вы получили Патриар-
шую литературную премию за, 
цитирую, «существенный вклад 
в утверждение духовных и нравс-
твенных ценностей в жизни сов-
ременного человека». А многие 
ли люди у нас сегодня стремятся 
к духовным и нравственным цен-
ностям?

– Дело в том, что задача писа-
теля – эти ценности утверждать, 
не рассуждая о том, у многих 
или немногих эти ценности от-
шиблены средствами современ-
ного воздействия. И даже если 
читатель имеется в единичном 
экземпляре – писатель будет 
делать своё дело. Русский же 
читатель сегодня истосковался 
по настоящей, некоммерческой 
литературе. Массовая книжная 
продукция – что переводная, 
что навязываемая либеральной 
культурной верхушкой – мно-
гих не удовлетворяет. Читателю 
хочется читать про себя самого, 
про жизнь современного трудо-
вого человека, про наш Русский 
мир от Океана до Океана. Речь 
не только о книгочее, воспи-
танном на хороших образцах, 
а просто о читателе, жаждущем 
правды о сегодняшнем дне. 
Правды о родном. Жаждущем 
верной интонации.

– Ваш герой Сергей Скурихин 
из повести «Полёт совы» пишет, 
что литература – это младшая 
сестра молитвы. Молиться сегод-
ня у нас, если можно так сказать, 
модно. А читать?

– Молиться у нас, слава Бо-
гу, немодно, потому что «мода» 
и молитва – понятия несовмес-
тимые. Но если вы имеете в виду, 
что молитва – распространённое 
явление, то это совершенно не 
так. К сожалению, наша страна 
нынче в большинстве своём ате-
истическая, и количество храмов 
вовсе не означает их густую на-
полняемость прихожанами. Так 
что читающих намного больше, 
чем молящихся. Но главное 

другое: что понятие книги дис-
кредитировано огромным ко-
личеством печатной продукции. 
Грубо говоря – книги серьёзной, 
высокохудожественной, глубоко 
национальной крайне мало в ма-
газинах. Она вообще будто в под-
полье. Помните, раньше была 
такая подпольная магнитофон-
ная культура, переписывали друг 
у друга песни, вот так примерно 
и существует сегодня корневая 
русская литература. Большинс-
тво премий поддерживают лите-
ратуру иную, и особая ценность 
Патриаршей премии в том, что 
она идёт вразрез с общим тече-
нием и, несмотря ни на что, от-
стаивает духовные, исторические 
и государственные ценности.

Нередко мы слишком стесня-
емся высказать возмущение или 

неприятие. Мол, а что от этого 
изменится? Плетью обуха не 
перешибёшь. Знаем мы всё это. 
И ещё знаем: если плетей мно-
го – то перешибёшь. Мы дома 
здесь. Это наша земля. Как мы 
скажем – так и будет! Задача ху-
дожника – напоминать об этом 
русским людям.

– Раньше писатель был пер-
соной почитаемой, существовал 
даже некий культ писателя. По-
чему сегодня писательский труд 

не ценится народом столь высоко? 
А многие из молодого поколения 
и вовсе предпочли хорошей лите-
ратуре чтение блогов.

– Да ценится писательский 
труд народом! И ещё как! Такие 
письма читательские прихо-
дят, что мураши бегут по хребту 
и слёзы наворачиваются у взрос-
лых бородатых мужиков. Мне 
довелось провести два урока 
литературы в школе № 1 г. Бо-
дайбо. Как детишки знают рус-
скую литературу! Какие вопросы 
задают! Мальчишка встаёт: «Что 
бы вы хотели сказать нам в на-
путствие?» Человечек, который 
не читает, так не скажет. Повто-
ряю – народ ждёт светлых рус-
ских книг о самом себе сегодня.

Повторюсь, понятие литера-
туры нынче дискредитировано, 

большая часть того, чем завале-
ны полки сетевых книжных ма-
газинов, – макулатура. И по мне, 
лучше пусть читают блогера, чем 
какого-нибудь модного автора, 
понижающего планку читатель-
ского вкуса.

ЦЕННОСТЬ СЛОВА

– Вы были знакомы с Вик-
тором Астафьевым. Астафьев, 
Распутин – уникальные творцы, 
рассказывавшие о душе народа. 
Что знали эти люди, чего не знают 
нынешние писатели и читатели?

– Во-первых, они знали 
главное – почём фунт лиха. Их 
жизненный и духовный опыт по-
рождал ответственное отноше-
ние к русскому слову во всех его 
ипостасях. Ещё они знали и бо-
готворили русскую литературу 
предыдущих веков, поэтому их 
творчество отличалось высочай-
шей пробой по всем осям. Отли-
чительной чертой русской лите-
ратуры всегда было благородство 
интонации. По этому признаку 
мгновенно определяется, кто 
есть кто. Кто только использует 
русские буквы, а кто обращается 
к мирам, которые за ними стоят. 
И Валентин Григорьевич, и Вик-
тор Петрович… Они обладали 
ещё одним главным знанием – 
любили Родину.

– Виктор Астафьев говорил 
о русском крестьянстве как о но-
сителе национального духа. Кто 
сегодня несёт этот национальный 
дух? Крестьянства-то почти не 
осталось.

– Да всё те же жители России 
от Океана до Океана. Плюс те, 
кто отстаивает Русский мир в До-
нецке и Луганске. Национальный 
дух прежде всего несёт просто 
народ – дух этот у него в крови. 
Хотя народ этот и не умеет кра-
сиво рассуждать и частенько за 
напылением рыночности многое 
будто и скрыто. Но уверяю вас: 
оно до поры. Те же крестьяне 
и несут. Охотники. Писатели. Не 
знаю… Тут, мне кажется, многое 
зависит не от профессии и даже 
не от сословия – а от воспитания, 
мироощущения. Наверное, про-
ще сказать, кто не несёт. Все их 
и так знают.

– Раньше считалось, что де-
ревня – это душа русского народа. 

Сегодня этой души больше нет, раз 
деревня вымирает?

– Могу сказать о таёжных 
деревнях Красноярского края. 
Здесь нет дачников, а основной 
контингент – крепкие трудо-
вые мужики. Здесь много детей. 
И много требований к комфорту 
жизни, к технике, к инструмен-
ту. Ну а если в целом по стране – 
да, народная душа подверглась 
искушению материальным. Да, 
во время буржуазного перево-
рота мы лишились идеологии. 
Да, наша женщина-хозяйка мо-
жет поздравлять соседку Валю 
с днём какого-то там Валентина, 
а наша учительница – зазывать 
учеников праздновать «хел-
вим» или как там он называет-
ся. Да, американцы не смогли 
нас победить ракетами и реши-
ли действовать через душу. Да, 
прилагаются огромные усилия, 
чтобы мы потеряли молодёжь. 
Да, на семинарах прозы, быва-
ет, задаёшь вопрос о любимых 
писателях, и вместо «Пушкин» 
и «Шукшин» слышишь име-
на зарубежных «фэнтезёров»… 
Да, в таких условиях мы с вами 
живём в начале XXI столетия. 
Поэтому особенно важно сло-
во – и писателя, и журналиста.

– Вы уехали из Москвы в Си-
бирь. Возвращаться не планируе-
те? Чем провинция лучше?

– Я не уехал. Я как раз вер-
нулся. Туда, где «Океаны, горы 
и тайга». Свои пристрастия не 
объяснишь в рамках логики. 
Для меня те места, где я живу, 
называются одним ёмким сло-
вом «моё». Тут всё – и привыч-
ка, и ощущение моей нужности 
здесь. Я уж не говорю про приро-
ду. Хотя сейчас я большую часть 
времени живу в Красноярске. 
В лесу, конечно, но до центра 
мне полчаса. Я люблю тайгу 
и деревню. Хотя гонка за «плос-
кость экрана», затеянная мате-
риально озабоченным Западом, 
присутствует уже везде без деле-
ния на город и село. И пусть про 
убийственность прогресса тома 
написаны, линия старообрядцев 
в этом отношении показательна 
и звучит как восстание против 
миропорядка. Хотя и у них те-
лефоны.

Если совсем о душе: да, цифра 
убивает слово, и картинка, го-
ворят, теснит книгу. Но, повто-
рюсь, больше-то беспокоит как 
раз изобилие книг. Ведь литера-
туры-то из всей бумажной про-
рвы по пальцам перечесть. Ну 
а та сила, с которой мировая вер-
хушка затягивает цивилизацию 
в воронку, лишь доказывает, что 
миром правят нематериальные 
сущности и что в борьбе Добра 
со злом мы всегда имеем воз-
можность постоять на стороне 
Бога и Русского мира. А писатели 
особенно.

«КАК РУССКИЕ СКАЖУТ – ТАК И БУДЕТ»
Писатель Михаил Тарковский убеждён, что народ ждёт светлых книг о себе самом

ПЕРСОНА

« Читателю хочется читать про себя самого, про жизнь 
современного трудового человека. Речь не только о 
книгочее, воспитанном на хороших образцах, а просто 
о читателе, жаждущем правды о сегодняшнем дне. 

Валентина  
ОБЕРЕМКО,

V.Oberemko@aif.ru

Михаил Тарковский: «Я не уехал. Я как раз вернулся. Туда, где «океаны, горы и тайга». Фото vk.com

В одной из телепере-
дач услышал, что царская 
власть завела против Льва 

Толстого больше тысячи дел. Как же 
так? Прижизненный классик – и вдруг такое?!

А. Толкунов, Кострома

Отвечает кандидат исторических наук Алек-
сандр Байрамов:

– То, что вы слышали, скорее публицистическое 
преувеличение. В действительности отношения 
Льва Толстого с властью и Церковью были небезоб-
лачными, порой обострёнными до прямой вражды, 
но до полицейского преследования всё-таки не 
доходило. Что, кстати, со временем вызывало у 
Льва Николаевича недовольство. Так, в 1909 г. в 
письме помещику Александру Бодянскому, кото-
рый отсидел 2,5 месяца за книгу о раскольниках-

духоборцах, он признавался: «Ничто бы так вполне 
не удовлетворило меня и не дало бы мне такой 
радости, как именно то, чтобы меня посадили в 
тюрьму – вонючую, холодную, голодную». Единс-
твенным серьёзным случаем был обыск в Ясной 
Поляне по доносу в 1862 г. Тогда Толстого подоз-
ревали в содержании подпольной типографии, но 
ничего предосудительного не нашли. Император 
Александр II был вынужден извиниться.

А вот по делам, которые открывал Цензурный 
комитет, совсем другие цифры. Тут можно гово-
рить о тысячах. Однако все они были направлены 
не против Толстого лично, а против его произве-
дений и издаваемых им брошюр и журналов «для 
крестьян и народа». И даже против его изобра-
жений – особенно после отлучения Толстого от 
церкви в 1901 г. Тогда к распространению запре-
щались даже портреты писателя кисти Репина. 

ИСТОРИЯ
КАКИЕ ДЕЛА «ШИЛИ» ТОЛСТОМУ?
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«Наша СиСтема художеСтвеН-
Ного образоваНия уНикаль-
На. это Наше Ноу-хау, это мы 
подарили его вСему миру. 
и я хочу, чтобы это Не было 
уНичтожеНо реформами!»

За последние недели Николай 
Цискаридзе в Кремле побы-
вал дважды: 23 мая президент 
Владимир Путин вручил ректору 
Академии русского балета им. Ва-
гановой орден Дружбы, а 18 июня 
Цискаридзе вышел на сцену Крем-
лёвского дворца, чтобы предста-
вить уже ставший традицион-
ным отчётный концерт учащихся 
Вагановской академии.

кому и хоббиты – кумиры

– Николай, считается, что 
и массовая культура может при
носить пользу. Так, после выхода 
шоу «Ледниковый период» детей 
стали чаще отдавать в фигур
ное катание. Сериалы про вра
чей привлекли внимание к этой 
профессии. Сегодня балет часто 
показывают в кино – «Чёрный 
лебедь» с Натали Портман, 
«Большой» Валерия Тодоровско
го, «Нуреев. Белый ворон» Файн
са. Даже в боевике «Джон Уик 3» 
русский балет фигурирует – пусть 
и в своеобразном контексте. Это 
отражается на числе желающих 
учиться балету?

– Нет, на потоке студентов 
это не отражается. Да, фильмы, 
сериалы создают некое впечат-
ление о профессии – кстати, не 
всегда правильное. Но, когда 
общаешься с детьми (а я это 
делаю постоянно), удивляют 
две вещи. Первое – у нынеш-
него молодого поколения вооб-
ще нет авторитетов. Никаких! 
Выступлений великих артистов 
прошлого они не видели. Бо-
лее того, они не хотят смотреть  
записи легендарных спектак-
лей, фильмы. Потому что при-
выкли к иному ритму, к иному 
качеству съёмки. К тому же их 
цепляют совершенно другие 
вещи. Порой я привожу ка-
кой-нибудь пример, а ребята не 
считывают юмор или контекст, 
который кроется за цитатой.

– Например?

– Однажды на занятии я вос-
кликнул: «Не виноватая я! Он 
сам пришёл!» Про то, что в ос-
нове этой цитаты – «Воскре-
сение» Льва Толстого, даже 
говорить не приходится. Но 
и о том, что это фраза из зна-
менитейшей «Бриллиантовой 
руки», тоже никто из учеников 
не догадался, и смеха узнавания 
не прозвучало. Не смотрят они 
золотой фонд советского или 
мирового кино! Хотя свой класс 
я заставил посмотреть основ-
ные фильмы, чтобы они имели 
представление об этой культуре. 
И это особенность не только на-
ших детей. У меня есть ученик 
из Америки. Я написал список 
американских классических 
фильмов, которые, я считал, 
он должен посмотреть. Мама 
очень ответственно мне отчи-
тывалась – что сын посмотрел, 
как отреагировал. И вот очередь 
дошла до «Унесённых ветром». 
После чего мама написала: «Да, 
жизнь в России познакомила 
его с некоторыми идиоматичес-
кими выражениями…» (Смеёт-
ся.) Несмотря на то что ребёнок 
вырос в Америке, об их Граж-
данской войне он представле-
ния не имел!

– И как прорваться в подрост
ковое сознание?

– Нынешние педагоги 
должны хорошо знать (загиба-
ет пальцы, очень серьёзно пере-
числяя) сагу о хоббитах, Гарри 
Поттера (фильмы о нём я пере-
сматривал специально), «Игру 
престолов». Потому что героев 
русских сказок современные 
дети не знают, спрашивать их 
про Шарля Перро или братьев 
Гримм тоже бесполезно. Это 
совсем другой менталитет!

питер моСкве 
Не коНкуреНт?

– Вагановская академия 
с твоей лёгкой руки уже пять лет 
приезжает с отчётными концер
тами в Москву. Да не кудани
будь, а в Кремль. Но ведь Москва 
и Питер всегда были большими 
конкурентами…

– (Взрывается.) Да ника-
кие они не конкуренты! Это 
выдумки журналистов, кото-
рым не о чем писать! Говорить 
об этом смешно! В Москве мно-

го прима-балерин, выученных 
выпускницами петербургской 
школы. Возьмите Екатерину 
Максимову – ну куда уж более 
московская балерина! Училась 
она у Елизаветы Гердт – пе-
тербургской примы-балерины. 
Майя Плисецкая, Раиса Струч-
кова – выпускницы той же 
Гердт. Московская прима На-
талия Бессмертнова в основном 
училась у Марии Кожуховой, 
одной из первых выпускниц Аг-
риппины Вагановой. Продол-
жать можно до бесконечности. 
Все мои педагоги и в Тбилиси, 
и в Москве были выпускника-
ми Ленинградского хореогра-
фического училища. Балета не 
бывает мужского или женского, 
ленинградского или московс-
кого. Есть балет плохой и хо-
роший – и всё!

– Если конкуренции нет, что 
тогда стимулирует качество пре
подавания?

– Я своим замам, когда у нас 
начинаются очередные «разбо-
ры полётов» с уборщицами или 

воспитателями, говорю: «Когда 
прорвало трубу, это ЧП, но это 
только наша проблема. А вот 
когда ребёнок вышел и упал 
на сцене физиономией в пол, 
это уже катастрофа для всей ака-
демии». Это означает, что наше 
учебное заведение никому не 
нужно. Качество исполнения, 
которое видно из зрительного 

зала, и есть лучший стимул. 
А если ребёнок падает… Вот 
пришли мы на экзамен. Хо-
роший педагог, именитый… 
Вышли двенадцать девочек-
учениц, и все – мордой в пол. 
Раньше можно было сказать: 
«Пол полили нехорошо, скольз-
ко!» Теперь на полах пластик 
лежит, и свои ошибки перекла-
дывать не на кого.

– А китайцев, которые рвутся 
в мировой балет, как конкурентов 
воспринимаете?

– И в Корее, и в Китае 
сущест вует государственная 
программа, по которой предус-
мотрено выделение большого 
количества средств. Систему 
обучения они взяли нашу – и в 
музыке, и в балете. Ведь в те-
чение многих лет туда уезжали 
наши специалисты, педагоги, 
которым тут платили копееч-
ные зарплаты, и налаживали 
там процесс образования. Шко-
лы там выстроены гигантские. 
В одном только Пекинском 
хореографическом институте – 
74 репетиционных зала! 400 кв. 
метров каждый, понимаешь? 
А это не единственное подоб-
ное учебное заведение в Китае.

Но меня поразила другая де-
таль. В советское время у нас 
была политинформация, пом-
нишь? И в Китае при поступ-
лении на отделение народного 
или классического танца оце-

нивают не только внешние дан-
ные, но и политическую под-
готовку. Это главный экзамен! 
Если ребёнок его не сдаёт, его 
не принимают.

В Корее, если ты приносишь 
пользу обществу, тебе положе-
ны определённые «пряники». 
Налоговые вычеты, к примеру. 
Ученики балетных училищ, 
если у них есть две награды за 
участие в конкурсах, имеют 
право на отсрочку от армии. 
А кто-то получает возможность 
учиться за госсчёт.

Единственное исключение – 
Япония. Там всё балетное об-
разование частное, есть только 
одна государственная школа 
при Токийском оперном театре. 
И учатся в ней, если я не ошиба-
юсь, всего 20 человек. Имея од-
ну из самых сильных экономик 
в мире, японцы считают, что не 
могут себе позволить государс-
твенное образование в этой 
области. Когда вице-премьер 
Японии, курирующий культуру, 
был у нас в академии, вечером 
на торжественном приёме (я был 
свидетелем этого разговора) он 
рассказывал Владимиру Влади-
мировичу Путину, как потрясён 
увиденным на улице Зодчего 
Росси и тем, что ему рассказа-
ли японские студенты, которые 
обучаются у нас. И когда мы 
в последний раз гастролирова-
ли там, руководитель токийской 
Балетной школы Асами Маки 
просила меня пообщаться с мэ-
ром Токио и другими чинов-
никами. Я им рассказывал, как 
важно выделить деньги на раз-
витие такого образования.

– В Азии взяли нашу систему. 
А у насто она сохранится?

– Что касается нас… Если со-
хранятся те дотации, которые 
выделяет государство на со-
держание крупных российских 
балетных школ (это не только 
академии в Москве и Питере, 
это хореографические училища 
по всей стране), то ничего не 
пошатнётся.

Наша система художествен-
ного образования уникальна. 
Это рождено в России, это на-
ше ноу-хау, это мы подарили 
его всему миру, всех научили. 
Это наша гордость, то, чем мы 
можем постоянно хвастаться. 
Именно поэтому я бился против 
многих нововведений, которые 
пытались внедрить в нашу сис-
тему образования. Ходил на все 
совещания – в Думу, в минис-
терства, давая пояснения. А ког-
да стал ректором, начал ещё 
глубже вникать в несоответс-
твия многих требований, предъ-
являемых государством. Всё это 
я делаю с одной целью: чтобы то 
прекрасное, что создала россий-
ская культура, всегда служило ей 
и прославляло в мире!

па-де-деНие авторитетов
Николай Цискаридзе: «Выступления великих артистов прошлого молодым неинтересны»

ЛИЦА

« Героев русских сказок современные дети не знают, 
спрашивать их про Шарля Перро или братьев Гримм 
тоже бесполезно. Это совсем другой менталитет!

Юлия  
ШИГАРЕВА,

Y.Shigareva@aif.ru

Николай Цискаридзе на занятиях в Вагановской академии.  
 Фото instagram.com/p/Bv_pXcVHG4o/

по даННым роССтата и емиСС, за год Стои-
моСть платНого обучеНия в вузах роССии 
выроСла На 15–19%. С 58 тыС. руб. до 68,9 тыС. 
руб. за СемеСтр.

«Каждый год объём финансирования госу-
дарством бюджетных мест в вузах увеличивает-
ся. На это влияют различные коэффициенты: 
цена потребкорзины региона, средняя зарпла-
та, наличие нового оборудования в вузе, оплата 
труда преподавателей, коммунальные платежи 
и пр., – говорит главный научный сотрудник 
Института образования ВШЭ Ирина Абанки
на. – Понятно, что цена платных отделений 
не может быть ниже этой суммы (от 80 тыс. 
руб.). Пока предпосылок к снижению стоимос-
ти обучения нет. Кстати, цена не гарантирует 
качество образования и пр. Перед выбором вуза 
лучше смотреть рейтинг Минобрнауки РФ, по 
нему можно проследить динамику трудоуст-
ройства». 

ТОП-5 самых дорогих специальностей в вузах 
России*:
1.  «Экономика» (два диплома: НИУ ВШЭ и Лондонский 
университет) – 770 тыс. руб.
2. «Цифровые инновации в управлении предприятием» 
(два диплома: НИУ ВШЭ и Лондонский университет) – 
650 тыс. руб. 
3. «Прикладная математика и информатика» (два дипло-
ма: НИУ ВШЭ и Лондонский университет) – 620 тыс. руб.
4. «Зарубежное регионоведение» МГИМО – 648 тыс. руб.
5. «Менеджмент» (Институт бизнеса и делового адми-
нистрирования РАНХиГС) – 606,9 тыс. руб. 
Куда пойти учиться, если есть 150 тыс. рублей?* 
1. Московский госуниверситет геодезии и картогра-
фии – 150 тыс. руб.
2. Московский государственный технический универси-
тет граждан ской авиации – 149,9 тыс. руб.
3. Московский авиационный институт (НИУ) – 
143,8 тыс. руб.  

* Учитывается средняя цена обучения в год.
Елена ПЛОТНИКОВА

от чего завиСит СтоимоСть обучеНия в вузах?
образоваНие
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ОКСАНА ВАСИНА ИЗ НИЖНЕ-
ГО НОВГОРОДА ВЫИГРАЛА 
2 734 499 РУБЛЕЙ В 8272-М 
ТИРАЖЕ «ГОСЛОТО «7 ИЗ 49».

Счастливый билет победи-
тельница приобрела на сайте 
«Столото»: «Я читала, как другие 
выигрывают, и всегда верила, что 
и мне однажды улыбнётся удача».

Оксана по профессии фар-
мацевт, но недавно второй раз 
стала мамой. Выигрыш решила 
потратить на покупку кварти-
ры: «Нам больше не нужно бу-
дет ютиться с родителями!»

Спешите и вы испытать свою 
удачу, ведь в «Гослото «7 из 49» 
обновлены правила и теперь 
шансы на победу увеличились 
в 5 раз! Если раньше минималь-
ный выигрыш был 125 рублей 
за 3 угаданных числа, то теперь 
200 рублей – за 2. Гарантиро-
ванный суперприз тоже увели-
чен и составляет потрясающие 
500 000 000 рублей! Хотите стать 
мультимиллионером? Скорее 
за билетами!

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ  ЛОТЕРЕИ

ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
СЕМЁРКА

УДАЧА

НА ДВОРЦОВОЙ ПЛОЩАДИ 
ПЕТЕРБУРГА ПРОШЁЛ САМЫЙ 
КРАСИВЫЙ ВЫПУСКНОЙ 
БАЛ СТРАНЫ – «АЛЫЕ 
ПАРУСА».

1,5 млн человек 
собрались в эту 
ночь на набереж-
ных Невы. Ещё 
10 млн смотрели 
праздник по ТВ и в 
Интернете – прямую 
телетрансляцию собы-
тия вёл Пятый канал.

Уникальное  мульти-
медийное шоу в акватории Не-
вы, путешествие во времени, 50 
тыс. залпов салюта и ослепи-
тельный бриг «Россия» под алы-
ми парусами – каждый год 
легендарное торжество стано-
вится всё более захватывающим. 
Да и выпускников в этом году 
было 40 тыс. – не только из го-
рода на Неве и других регионов 
России, но и из Киргизии, Сер-
бии, Молдовы, Южной Осетии, 
Армении. «Алые паруса» давно 
стали международным шоу, 
признанным лучшим в Европе. 
Началась его история в 1968 г. 
В 1979-м проект закрыли. Но 
14 лет назад корабль с алыми па-
русами вновь появился на Неве.

Приветственная речь врио 
губернатора Санкт-Петербур-
га Александра Беглова, удар 

в рынду – и ведущие 
Иван Ургант и Даша 

Александрова присту-
пают к с воим обязанностям.
«Сегодня город не спит, 

и снова шансы равны!» – на-
чал праздничный концерт 
Маркус Рива. Эстафету под-
хватили #2МАШИ, Зара, Lera, 
группа «Марсель». Приятным 
сюрпризом стало исполнение 
неустаревающего «Зурбагана» 
Владимиром Пресняковым 
и BURITO. Порадовали фина-
листы «Евровидения» – Сергей 
Лазарев и П олина Гагарина.

Слоган выпускного ба-
ла-2019 – «Вместе с Россией». 
Лейтмотив – наша многовеко-
вая история. Театрализованное 
представление – на много-
уровневой сцене-верфи. Муль-
тимедийное шоу в нескольких 
точках: Дворцовая площадь, 
Петропавловка, стрелка Василь-
евского острова, акватория Не-

вы. И наконец, в самый тём-
ный час белой ночи – световое 
и пиротехническое шоу. Мосты 
и здания подсвечены лазерными 
установками: в небе под музыку 
разыгрывается представление 
из залпов салюта.

Несколько раз за ночь полно-
правным участником гранди-
озного действа становился 
Т роицкий мост. С установлен-
ных на нём пиротехнических 
башен обрушился огненный 
дождь… И вдруг на мачтах бе-
лоснежного брига «Россия» 
вспыхнули алые паруса. Пройдя 
мимо Троицкого моста и Двор-
цовой набережной, корабль 
развернулся и поприветствовал 
зрителей тремя продолжитель-
ными г удками.

Все выпускники в этот мо-
мент загадали заветное жела-
ние, которое должно обязатель-
но сбыться.

Максим МИЛЛЕР

Сергей Лазарев и Полина Гагарина поздравили выпуск-
ников. Фото предоставлено телеканалом

МЕЧТЫ СБЫВАЮТСЯ
«Алые паруса» объединили молодёжь мира

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ДЕПУТАТ ГД ВИКТОР ЗУБАРЕВ 
НАПРАВИЛ МИНИСТРУ ПРОСВЕ-
ЩЕНИЯ ОЛЬГЕ ВАСИЛЬЕВОЙ 
ПИСЬМО С ПРЕДЛОЖЕНИЕМ 
ВЕРНУТЬ ДЛЯ СТАРШЕКЛАС-
СНИКОВ ПРОИЗВОДСТВЕННУЮ 
ПРАКТИКУ.

Депутаты надеются, что 
это позволит повысить пре-
стиж рабочих профессий и даст 
ребятам понять, что в мире 
есть масса интересных спе-
циальностей помимо юристов 
и экономистов.

Не всё так 
однозначно. 
Да, знакомить 
ш к о л ь н и к о в 
с професси-
ями в рамках 
профориента-
ции в школах, 
поддерживать 
команды ре-
бят, которые 
у ч а с т в у ю т 

в мировых чемпионатах профес-
сионального мастерства по раз-
ным профессиям (WorldSkills), 
безусловно, нужно. Но вряд ли 
стоит возвращаться к формату 
производственной практики, 
которая была у старшеклас-
сников в советские времена. 

Увы, во многих регионах на 
предприятиях – устаревшее 
оборудование и тяжёлые ус-
ловия труда. Я сама в школь-
ные годы проходила практику 
на швейном предприятии. Осо-
бых результатов такая практика 

не принесла, разве что мы уви-
дели, в каких тяжелейших усло-
виях трудятся швеи – целыми 
днями они сидели в подваль-
ных помещениях. Не хотелось 
бы, чтобы и сейчас практика 
свелась к таким наблюдениям.

Многие наши предприятия 
и фирмы не готовы к тому, чтобы 
с соблюдением всех ограничений 
по условиям труда реально взять 
на практику школьников. С од-
ной стороны, для современных 
производств, где применяют-
ся станки с программным уп-
равлением, у школьников не 
хватит знаний. А знакомство 
с устаревшим производством 
бессмысленно. Это выльется 
в лучшем случае в трату време-
ни ребят либо сведётся к тому, 
что они бесплатно будут под-
метать территории или красить 
заборы. А то и вовсе ограничит-
ся экскурсией из серии: «Ну, 
ребята, посмотрели, теперь не 
мешайте, идите погуляйте».

Другое дело – студенты ву-
зов или колледжей. Им просто 
необходима производственная 
практика по своей профессии, 
когда они в качестве учеников 
идут на предприятия, с которы-
ми заключены договора, реально 
работают, пробуют включаться 
в производственный процесс. 
Для школьников же такое вклю-
чение сейчас вряд ли возможно.

Ирина Абанкина,
главный научный сотрудник 

Института образования 
НИУ ВШЭ

МНЕНИЕ

АБАНКИНОЙ

НУЖНА ЛИ ШКОЛЬНИКАМ ТРУДОВАЯ ПРАКТИКА?

Фото публикуется с разрешения победительницы. Фраза «шансы на победу увеличились в 5 раз!» указывает на увеличение вероятности выигрыша в «ВГЛ 5 Спорт» (алгоритм определения 
выигрышей № 2), рассчитанной математическим путем, с 1 к 19,8 до 1 к 3,9 после добавления 6-й категории выигрышей за 2 угаданных числа.  На правах рекламы. 18+
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МОСКВА

Петрозаводск

Вологда
Ярославль

Киров
Пермь

Кызыл Иркутск
Улан-Удэ

Екатеринбург
Ижевск

Йошкар-Ола
Чебоксары

Магас

Псков
Санкт-Петербург

По данным поисковых 
запросов с выражением 
«жадина-говядина», 2017–2019

... солёный
огурец

... большая 
(пустая)

шоколадина

... турецкий
барабан

Материалы подготовили: Виктория ХЕСИНА (V.Hesina@aif.ru), Юрий ПАХОТИН («АиФ-Тюмень»), Ислам ТЕКЕЕВ 
(«АиФ – Северный Кавказ»). Фото Alamy/ТАСС.

ТЮМЕНЕЦ АЛЕКСАНДР МИРО-
НОВ СОБИРАЕТ СКАЗКИ. В ЕГО 
КОЛЛЕКЦИИ ИХ ДЕСЯТКИ ТЫ-
СЯЧ.

«АиФ» он рассказывает, как 
порой искажают народную муд-
рость и почему взрослым надо 
перечитать «Царевну-лягушку».

– До появления письменнос-
ти сказки передавались из уст 
в уста, причём слово в слово, 
без искажений. За этим строго 
следил сам народ. В Якутии, на-
пример, если сказитель начинал 
что-то присочинять, его могли 
и поколотить. То есть люди счи-
тали: если тебе доверили народ-
ную мудрость, не имеешь права 
в неё что-то своё привносить. 
Иначе это уже не будет народ-
ной мудростью.

Но мудрость эту всё равно 
постоянно пытаются «подпра-
вить». Я спрашиваю мам, какую 
первую сказку они рассказы-
вают детям. Ответ одинаков – 
«Курочка Ряба», «Колобок», 
«Репка». Но, например, у меня 
собрано 18 версий «Курочки 

Рябы». Подавля-
ющее большинс-
тво людей знают 
автор скую сказку 
«Курочка Ряба» пи-
сателя Константина 
Ушинского, напи-
санную им полтора 
века назад. Это его 
версия, в 17 других 
всё иначе. Там ку-
рочка не говорит 
человеческим го-
лосом, нет золотого 
яичка, его не бьют 
дед и баба. Нигде 
не бьют, а у Ушин-
ского бьют. Зачем? 
И почему тогда 
они плачут, когда 
мышка помогла им 
разбить это золотое 
яичко? Почему ку-
рочка сразу не даёт 
им простое яйцо? Почему не 
даёт второго шанса с золотым? 
Я сам для себя нашёл ответ. Он 
в настоящей сказке – там иной 
сюжет.

* * *
Почему распространение по-

лучила именно версия Ушин-
ского? Моё мнение – она была 
выбрана в революционные го-
ды. Тогда исправляли многие 
сказки. Возьмём «Красную Ша-
почку». Мы знаем, что она не-
сла бабушке пирожки и горшо-
чек масла. Почему именно это? 
Я видел архивные документы, 
где приказом наркома про-
свещения Луначарского было 

предписано заменить два глав-
ных элемента, которые несла 
Красная Шапочка, в классичес-
ком варианте. А несла она крас-
ное вино и хлеб, что в христи-
анской религии символизирует 
кровь и плоть Христа. То есть 
это причастие. Но тогда, про-
стите, смысл поворачивается 
совершенно в другую сторону.

А что делали старшие сёстры 
Золушки, чтобы втиснуть свою 
ногу в туфельку? По советскому 
фильму мы помним, что Золуш-
ка помогла одной из них каким-
то чудным образом туфельку 
надеть. На самом деле у братьев 
Гримм (и те, кто читал оригинал, 

знают об этом) старшая сестра 
отрезала себе большой палец, 
а средняя – кусок пятки, ме-
шавшие им надеть туфельку. Как 
мне однажды одна женщина ска-
зала: «И это я пятилетней внуч-
ке должна рассказывать?» Но 
я думаю, что именно в варианте 
братьев Гримм её и надо читать. 
Это урок жизни. Дети не так, как 
взрослые, понимают сказки, они 
интуитивно постигают главный 
смысл – не ври, за любой обман 
Вселенная тебя накажет!

* * *
У меня есть сказки практи-

чески со всего земного шара. 
Как-то одновременно попались 

чукотская, японская, бирман-
ская и русская сказки о невер-
ной жене. Герои в них названы 
по-разному, а сюжеты и смыс-
лы – один в один. Чем это мож-
но объяснить? Я разговаривал 
со многими учёными, которые 
занимаются этим вопросом, 
и они считают, что сказки оди-
наковы по всему миру пото-
му, что их смыслы заложены 
несколько тысячелетий назад, 
ещё в те времена, когда народы 
не были разобщены. Поэтому 
в народных сказках нет рели-
гии, денег и прочих атрибутов 
более поздних эпох.

Сказки надо читать взрос-
лым. Для них в основном они 
и написаны. Например, «Ца-
ревна-лягушка». Увёл у Ива-
на-царевича жену Кощей. 
А почему? Мужик расслабил-
ся, женился, всё хорошо – есть 
квартира, машина. Жена вкусно 
готовит, убирает, стирает. Стал 
выпивать, внимание жене пе-
рестал уделять. Вот и унес её 
Кощей.

А главный урок сказок та-
кой: ошибся, обидел кого-
то сгоряча, сделал что-то не 
так – исправляй. В сказках нет 
разборок и ругачек. Там люди 
слушают друг друга. Там везде 
царит не столько ум, сколько 
разум. «Утро вечера мудре-
нее» – не зря это в сказках так 
часто звучит. И нам бы не ме-
шало научиться не только всё 
умом понимать, но и душой 
чувствовать.

В корзине были хлеб и вино, что символизирует в религии кровь и плоть Христа. 

НЕИЗВЕСТНОЕ  ОБ  ИЗВЕСТНОМ

«ВЫХОД В КУПАЛЬНИКЕ – ЭТО НЕ ПОЗОР!»
20-ЛЕТНЯЯ ХАЛИМАТ АЙБА-
ЗОВА, СТАВШАЯ ОБЛАДАТЕЛЬ-
НИЦЕЙ ТИТУЛА «КРАСАВИЦА 
ВСЕЛЕННОЙ – 2019», РАССКА-
ЗЫВАЕТ О ТОМ, МОЖЕТ ЛИ КАВ-
КАЗСКАЯ ДЕВУШКА ВЫХОДИТЬ 
НА СЦЕНУ В КУПАЛЬНИКЕ.

– Халимат, вы родом 
из Карачаево-Черкесии. 

Знаю, не все ваши 
земляки одобряют 
участие в подоб-

ных конкурсах.
– Да, прихо-

дится сталкивать-
ся с негативом 
в соцсетях. На-
пример, в прош-
лом году после 
победы на кон-
курсе «Мисс 
Ч е р к е с с к  – 
краса Кара-
ч а е в о - Ч е р -
кесии» мне 
писали, что 
всё это про-
тиворечит 
н о р м а м 
р е л и г и и 
и подрывает национальный 
дух. Хотя там даже выхода 
на сцену в купальнике не бы-
ло.

Но я не считаю выход в ку-
пальнике чем-то позорным, 
вульгарным или порочащим 
честь девушки. Борцам ведь 
можно выступать в обтягиваю-
щем трико. Или те же гимнаст-

ки соревнуются в достаточно 
открытой одежде.

– Как обычно складываются 
отношения с другими конкурсант-
ками? Потасовки бывают?

– Большей частью девоч-
ки попадаются адекватные.
Например, на последнем 
конкурсе в Турции другие 

участницы даже помогали 
мне готовить творческий 
номер. Всё-таки обычно 

на конкурсы приезжа-
ют уверенные в себе 
девушки, у них нет 
потребности негати-

вить в чей-то адрес. 
Да и жюри следит, 
чтобы все вели 
себя достойно. 
Поэтому, если 
у кого-то не-
приязнь и по-
является, она 
сохраняется 
в тихой форме.

– Во сколь-
ко обходит-
ся участие 
в конкурсе?

– Прихо-
дится заказывать национальное 
и вечернее платья. Пользоваться 
услугами визажистов, стилистов. 
Плюс затраты на перелёты и рас-
ходы на проживание. В моём 
случае они удваиваются, потому 
что со мной всегда ездит мама. 
На некоторые конкурсы при-
шлось потратить больше 100 тыс. 
рублей.

ЯНДЕКС ВЫЯСНИЛ, КАК В РАЗНЫХ 
РЕГИОНАХ РФ ПРОДОЛЖАЮТ ФРАЗУ 

«ЖАДИНА-ГОВЯДИНА» 

ЗАЧЕМ КРАСНОЙ ШАПОЧКЕ БУТЫЛКА?
В корзинке, которую она несла бабушке, не было ни пирожков, ни горшочка масла 

Национальный костюм – отдельная 
статья расходов.  Из личного архива

Имею честь. Отдам. 
Но неохотно. 
---------------------------
Конь прискакал один – 
принц соскочил, зараза!
---------------------------
Нашёл на глобусе я точку 
«G» – Житомир.
---------------------------
По вечерам посол 
разучивает ноты. 
---------------------------
Понять хочу, по ком звонит 
будильник.

ОДНОСТИШИЯ  НАТАЛЬИ  ХОЗЯИНОВОЙ

 ПОДСМОТРЕНО  В  СЕТИ
1

3

4

2

В соцсетях обсуждают зверька 
по кличке глазоух (1) – реальное 
это животное или фотомонтаж. 
На самом деле глазоух – игрушка, 
сделанная в московской мастерс-
кой авторских кукол (2, 3, 4 – дру-
гие её работы).
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«Если публичный чЕловЕк 
занимаЕтся благотвори-
тЕльностью, он нЕ должЕн 
об этом молчать», – считаЕт 
андрЕй кирилЕнко.

Яркая 20-летняя карьера 
для Кириленко закончилась пере-
мещением на позицию президента 
Российской федерации баскетбо-
ла (РФБ). На старте чемпионата 
Европы среди женщин «АиФ» по-
говорил с ним о том, когда у бас-
кетбола произойдёт «движение 
вверх», зачем сборной немецкий 
тренер и почему не сработался 
с собственной женой.

– Тяжело человеку, который 
столько лет играл в баскетбол, 
сидеть в кабинете?

– Просто сидеть в кресле 
и подписывать бумаги я бы 
действительно не смог. Тут 
совсем другая работа. Иногда 
за день бывает 3–4 перелёта – 
один регион, другой, везде свои 
проблемы. Пожалел ли я когда-
нибудь, что взялся за всё это? 
Нет. Хотя много неприятных 
моментов было в начале рабо-
ты. Зато сейчас, спустя почти 
4 года, я анализирую изменения 
и вижу, что наш баскетбол по-
тихонечку стал двигаться в пра-
вильном направлении.

– Один из неприятных момен-
тов – всплывший долг федерации 
в размере 220 млн руб. Удалось его 
погасить?

– Да, ещё пару лет назад. Но 
шлейф от деятельности преды-
дущего руководства до сих пор 
тянется – уж очень запущенная 
ситуация была. (Экс-президен-
та РФБ Ю. Аникееву суд при-
знал виновной в хищении средств 

 организации на сумму 43 млн руб. 
и приговорил её к 4,5 года заклю-
чения. Аникеева сбежала из-под 
ареста, объявлена в розыск. – Ред.)

– Женская и мужская сбор-
ные, не отобравшиеся на Олим-
пиаду-2016 (впервые в истории 
России!), – ещё одно наследство, 
доставшееся от предшественни-
ков. Дно пройдено?

– На тот момент я только воз-
главил федерацию, и мне было 
дико, что Олимпиада проходит 
без России. Наша общая цель – 
такое не должно повториться. 

И потенциал команд позволяет 
это. Но давайте смотреть правде 
в глаза. Федерация может лишь 
обеспечить сборные всем не-
обходимым, а поедем ли мы 
на Игры-2020, зависит сейчас 
только от игроков и тренеров.

сколько у нас 
баскЕтболистов?

– К слову, про тренеров. Мно-
гие выступали против того, чтобы 
доверить женскую сборную немцу 
Олафу Ланге. Евгений Гомель-
ский, например, говорил: «При-
глашение иностранца – ошибка».

– Знаете, когда на этот пост 
приходил Александр Васин 
(тренировал до Ланге, в период 
 2015–2017 гг. – Ред.), я слышал 
от многих: «Васин – ошибка! Ну-
жен иностранец!» Теперь иност-
ранец – ошибка. Мы попробова-
ли нашего тренера, к сожалению, 
результата не достигли. Сейчас 
пробуем вариант с Ланге. Так 
или иначе, но под его руковод-
ством команда вышла на чемпи-
онат Европы. Дальше – время 
покажет. (На момент подписа-
ния номера результат 1/8 фина-

ла Россия – Италия ещё не был 
известен. – Ред.) 

– Ещё одна обсуждаемая тема, 
связанная с иностранцами в на-
шем баскетболе, – возвращение 
жёсткого лимита на легионеров. 
Мнение Тимофея Мозгова: «Ли-
мит приносил высокие результаты 
сборной. Зачем надо было от это-
го отказываться?» Вы придержи-
ваетесь иной точки зрения?

– Я просто думаю, что мы 
слишком много уделяем вни-
мания теме легионеров. Да, 
проблема есть. Но это не ключ 
к решению всех вопросов.

Смотреть на чужой 
опыт? Да, в Сербии, 
например, иностранцы 
фактически не играют. 
Зато в Испании ни-
каких ограничений 
на легионеров 
нет. Я это к то-
му, что не надо 
о г л я д ы в а т ь с я 
на кого-то. Надо 
исходить из того, 
что сами имеем, 
здесь первопричи-
ны всего. Смотри-
те, когда я пришёл 
в федерацию, мы 
посчитали, сколь-
ко российских баскетболистов 
у нас могут занять достойные 
места в 25 клубах (Единая лига 
ВТБ и Суперлига. – Ред.). Их ока-
залось всего человек 40! И вот 
представим, что мы вводим ли-
мит – 1–2 легионера в команде. 
Тут же состоятельные ЦСКА, 
«Химки» скупят всех отечествен-
ных игроков… А другим клубам 
что делать? Дети там будут иг-
рать? Да, они наберутся опре-
делённого опыта, но никакой 
конкуренции между клубами не 
случится. Мы получим сумас-
шедший разрыв в очках между 
тем же ЦСКА и всеми остальны-
ми. Кто на это будет смотреть?

Конечно, нам всем хочется, 
чтобы на ключевых позициях 
выступали российские игроки, 
но я против того, чтобы искус-
ственно выводить их на главные 
роли. Тут многое зависит от са-
мих клубов. Они должны быть 
заинтересованы в том, чтобы 
регулярно поставлять свои мо-
лодые кадры, способные вытес-
нить иностранцев из состава.

– Ноги ведь растут из детского 
баскетбола. Вот что рассказыва-
ет олимпийский чемпион Иван 
Едешко: «После фильма «Движе-
ние вверх» люди стали отдавать 
своих детей на баскетбол, 
но из-за отсутствия ин-
фраструктуры на мес-
тах не могут запи-
саться в секции».

– Да, я объ-
ехал более 70 ре-
гионов страны, 

и везде инфраструктурный воп-
рос самый сложный. Всё упи-
рается в финансы, всем нужны 
деньги! Но даже там, где деньги 
есть, часто возникает проблема 
с тем, чтобы найти тех, кто сде-
лает всё в срок и добросовестно. 
И вот ещё, ответьте себе на воп-
рос: что важнее – баскетболь-
ная арена или больница, детский 
сад? Понимаете, о чём я… Поэто-
му мы с нашим благотворитель-
ным фондом всегда стараемся 
найти на местах неравнодушных 
к баскетболу бизнесменов и при-
влечь их к работе. Государство 
государством, но наш баскетбол 
существует во многом благодаря 
таким вот энтузиастам.

зачЕм жЕну уволил?

– Кстати, про «Движение 
вверх». Оказывается, ваш бла-
готворительный фонд «Кирилен-
ко – детям!» помог приобрести 
квартиру в Санкт-Петербурге 
для семьи Владимира Кондраши-
на. Нормальные условия для вдо-

вы легендарного тренера и его 
сына, который прикован к инва-
лидной коляске, – тоже забота 
энтузиастов?

– Я же не могу заставить 
Мин спорт или власти Санкт-
Петербурга помогать семье тре-
нера. Но сразу скажу, это был 
не только наш фонд. Помогал 
и клуб «Зенит», многие делали 
частные пожертвования – на-
пример, баскетболист Антон 
Понкрашов.

– Вдова Кондрашина так и не 
смогла принять тот факт, что со-
здатели фильма «лезли в личную 
жизнь, болезни, проблемы…».

– Очень печально, что сто-
роны не смогли договориться, 
но я считаю, что «Движение 
вверх» – прекрасная картина, 
много сделавшая для нашего 
баскетбола. Евгения Вячесла-
вовна, безусловно, имеет пол-
ное право на своё видение этой 
истории, она знала Кондрашина 
лучше всех… Но всё-таки это ху-
дожественный фильм, и именно 
так надо к нему относиться.

– Вы по-прежнему считаете, 
что добро не надо делать в тиши-
не, и публичные люди, занима-
ющиеся благотворительностью, 
должны рассказывать об этом?

– Да. Тишина ограничива-
ет круг тех, кого можно бы-
ло бы привлечь к помощи. 
Публичные люди всё рав-
но являются для кого-то 
примером. Из десяти че-
ловек, которые услышат 
того же Овечкина, семь не 

отреагируют или даже 
осудят, но трое пос-
ледуют его примеру 
и помогут кому-ни-
будь. Я всегда гово-

рю: есть возмож-
ность – дай! Речь 
необязательно 
о деньгах. Мож-
но позанимать-
ся с детьми, от-
ремонтировать 
спортплощадку 
во дворе, сдать 
кровь… И вы 
знаете, по мо-
им наблюде-
ниям, людей, 

которые готовы отдавать, ста-
новится всё больше.

– Одно время в федерации ра-
ботала ваша супруга, возглавля-
ла отдел маркетинга. Потом она 
была уволена, а отдел расформи-
рован. Не сработались с женой?

– Тут несколько причин 
(улыбается.) Во-первых, у нас 
четверо детей и ими надо зани-
маться. Во-вторых, большин-
ству людей не нравится, ког-
да начинают трудоустраивать 
родственников. И в-третьих, 
в нашем баскетболе сегодня 
нет такой огромной потребнос-
ти в маркетинге. То есть пока 
нет такого удачного продукта, 
который можно красиво упако-
вать и прибыльно реализовать. 
Впрочем, надеюсь, такое поло-
жение вещей временно.

Кириленко – самый успешный российский баскетболист в XXI в. Фото Григория СОКОЛОВА/РИА Новости

в кольцЕ окружЕния
Из российского баскетбола исчезли миллионы, а бывшее руководство – в бегах

СПОРТ

« Есть возможность – дай! Речь необязательно о деньгах. 
Можно позаниматься с детьми, отремонтировать спор-
тивную площадку, сдать кровь.

В семье Кириленко четверо детей – сыновья Фёдор, Степан,  
Андрей и дочь Саша, которую удочерили в 2009 г.  Фото instagram.com

Дмитрий
ГРАНЦЕВ,

D.Grantzev@aif.ru

в программу олимпиа-
ды-2024 мок предварительно 
включил скейтбординг, сёр-
финг и – внимание – брейк-
данс! кому всё это нужно?

Д. сумина, мурманск

«В брейк-
дансе, с моей 
точки зрения, 
эстетически ве-
са маловато, да 
и по части физи-
ческого разви-

тия это путь к инвалидности. По-
тому что вращение на голове не 
самое естественное упражнение 
для шейных мышц, – говорит 
бывший президент Международ-
ной федерации гимнастики Юрий 
Титов, член МОК (1995–1997). – 
Но понимаете, на многие ре-

шения МОК уже давно влияет 
бизнес. Началось это во времена 
Самаранча, когда под давлением 
Ади Дасслера (основатель компа-
нии «Адидас». – Ред.) был создан 
пул спонсоров. Бизнесу инте-
ресна популяризация тех видов 
спорта, где они могут что-то 
продать. Скалолазание, брейк-
данс – миллионы подростков 
являются потенциальными по-
купателями дорогостоящих кос-
тюмов и снаряжений. А в той же 
гимнастике или борьбе публике 
особо продать нечего. Конеч-
но, новым видам спорта – ура! 
Молодёжной аудитории – ура! 
Вот только это не должно ущем-
лять классические виды спорта. 
А атака на них со стороны так 
называемых коммерческих ви-
дов идёт постоянно».

спорный  момЕнт
зачЕм брЕйк-данс на олимпиадЕ?
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Та са
мая «вежливость королей». 7. На 
каком музыкальном инструменте 
играет сериальный доктор Хаус? 
8. Единственный из героев детек
тивного триллера «Десять негри
тят», кто признал предъявленные 
ему обвинения. 9. Тенистая дорож
ка в парке. 10. Чем торгует Нюра 
на рынке из фильма «Три тополя 
на Плющихе»? 11. Что легендарная 

Коко Шанель всегда ставила выше 
моды? 12. Какой стране принадле
жит единственный в мире флаг с 
фигурами людей? 14. Японский 
воздушный змей. 15. Во что играли 
на борту «Титаника»? 17. «Пристав
ка» к локомотиву. 21. Приправа ря
дом с суши и сашими. 27. Кто стал 
первой африканской женщиной, 
получившей Нобелевскую пре
мию мира? 28. Страна страстно
го танго. 29. «Глас народа опасен, 
когда за ним истина» (античный 

драматург). 30. Индейский народ, 
чья цивилизация рухнула под на
тиском испанских конкистадоров. 
32. Обувь, чтобы по сугробам хо
дить. 34. По какому континенту 
течёт Нил? 35. В каком городе Иван 
Бунин закрутил любовный роман с 
Галиной Кузнецовой? 38. Клиент 
для крупье. 41. Трутень в пчели
ной семье. 42. Какого волшебника 
Тотошка облаял? 44. Какой переч
ный соус получил название в честь 
острова с соляным рудником, чей 
хозяин и стал создателем мирово
го вкуса? 45. Музыкант из друзей 
Незнайки. 46. «Ломиться в откры
тую ...» 47. «Матушка бездельника». 
48. Европейский вулкан, чей пепел 
дважды долетал до Константинопо

ля. 49. Звёздная подруга Леонардо 
Ди Каприо. 50. Германское племя в 
предках британцев. 51. Жанр с пе
рестуком. 52. Какую монету умеет 
ломать герой песни «У тебя глаза – 
как нож» Владимира Высоцкого?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чем занял
ся Шерлок Холмс, уйдя на покой? 
2. Кулинарный рубанок. 3. Какой 
композитор увековечил в пес
нях «в цветущих акациях город» и 
«жемчужину у моря»? 4. «Водила 
туристов». 5. Научное разбиратель
ство. 6. «Умственный потенциал». 
7. Флоризель у Роберта Стивен
сона. 13. Библейская «обитель 
разврата». 16. Амурные интриги. 
18. Кто заставил страдать от без
ответной любви нимфу Эхо? 19. От 

чего порой уклоняются? 20. Крым
ская ягода долголетия. 22. Что ле
жит в основе эмпатии? 23. «Мол
ниеносная война». 24. Областной 
центр с купюры в пятьсот рублей. 
25. Кто играет в живые шахматы 
с Воландом? 26.  «Источник не
победимости» Ахилла. 31. Какой 
композитор, не постигнув нот
ной грамоты, сочинил музыку для 
триллера «Бегущий по лезвию»? 
33. Чем подтверждают теорию? 
36. Чьим голосом говорит Пятачок 
из популярного мультика? 37. Па
рус «былых времён». 39. Воспитан
ник при погонах. 40. Хозяйка двух 
весёлых гусей. 43. Тонкий шерстя
ной шарф у дам. 48. Что измеряют 
в килограммах?

 »СУДОКУ
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гипотенуза. 5. Асадов. 9. Вопрос. 11. Габерсуп. 12. Люкс. 13. Паж. 

14. Ирис. 15. Аллен. 18. Альба. 19. Гипноз. 22. Кастрюля. 23. Джип. 25. Шест. 27. Эпоха. 
30. Суета. 31. Волк. 35. Эмансипация. 36. Варум. 41. Касса. 42. Ургант. 45. Дойка. 47. Давыдов. 
48. Падишах. 49. Лень. 50. Баран. 51. Алгебра. 52. Валенки. 53. Вжик. 54. Барин. 55. Дисконт. 
56. Штаны. 57. Джин. 58. Ткань.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Губернаторша. 2. Авель. 3. Апокалипсис. 4. Бог. 6. След. 7. Дистри
бьютор. 8. Выпуск. 10. Саган. 13. Песок. 16. Плуто. 17. Ягода. 20. Завтрак. 21. Вязка. 24. Пух. 
26. «Самогонщики». 28. Псих. 29. Храм. 32. Ананд. 33. Нилов. 34. Лук. 37. «Манифесто». 
38. Останкино. 39. Кукловод. 40. Аквапарк. 43. Таблоид. 44. Выпечка. 45. Добрыня. 46. Банан. 
48. Павиан.

 »ОТВЕТЫ  НА  ЗАДАНИя,  ОПУбЛИКОВАННЫЕ  В  №  26
СУДОКУ СКАНВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
Шутка – Мачо – Амулет – Рада – 
Артикул – Каша – Афера – Скит – 
Вина – Керосин – Дока – Султа
нат.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
Каас – Тауэр – Идеал – Рот – Аме
рика – Вода – Атака – Унисон – 
Душа – Ника – Опала – Гранат.

О
твет: 1. Велосипед. 

2. Чёрная икра, золото, 
автом

обиль, печенье. 
П

еченье «Spillers and 
Baker» с «Титаника» – 
на аукционе за него за
платили 23 ты

с. долл. 
 3. 16 положений тела.

Все дни магнитосфе
ра слабовозмущённая 
(Кр 2–3). Это значит, 
что магнитных бурь не 
будет и  никакие до
полнительные меры, 
кроме прописанного 
лечения и режима, лю
дям с  хроническими 
болезнями не нужны.

 »ГЕОМАГНИТНЫЙ  ФОН

 КРОССВОРД

Рис. Виктора ФЁДОРОВА

НА  ОТДЫХЕ 1. На управление каким 
транспортным средством по-
лучил разрешение Л. Н. Толстой 
в 1896 году?

Автомобиль

Велосипед

Трамвай Бричка

2. Расставьте предметы по возрастанию 
их цены.

Автомобиль «Лада»

100 г чёрной икры

100 г золота

Печенье-крекер

3. На рисунке 
Леонардо да Винчи 
«Витрувианский че-
ловек» два положения 
тела – одно вписано 
в квадрат, другое – в 
круг. На самом де-
ле положений тела 
больше. Сколько?

(Ответ на этой странице внизу)

 »СКАНВОРД
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В МоскВе скончалась герой 
соВетского союза екатерина 
ДЁМина (МихайлоВа) – еДин
стВенная женщина, ВоеВаВ
шая на фронтах Великой 
отечестВенной В разВеДке 
Морской пехоты.

Её, прошедшую все 1418 дней 
войны, с июня 1941 г. по май 
1945 г., похоронили с воинс-
кими почестями 27 июня. При 
этом в СМИ ни одного «залпа» 
в память о герое не раздалось. 
В рейтинговых ТВ-программах 
привычно обсуждали «грязное 
бельё» – …дцатая серия про вне-
брачных детей звёзд сменила 
сагу о приключениях кота Бари 
Алибасова и отравлении самого 
Алибасова.

Что на этом фоне уход 93-лет-
него ветерана, последней жен-
щины, получившей звезду героя 
за сражения в Великой Отечест-
венной? Катюши, перед которой 
морпехи вставали на колени. Та, 
которая пошла на фронт в 15 лет, 
потому что ей «было стыдно 
не воевать».

«женщины несли с собой 
трупы Детей»

«АиФ» не мог не проститься 
с Екатериной Илларионовной. 
Мы были одним из тех изданий, 
кому она давала интервью, ко-
му доверяла. Маленького роста, 
с голубыми лучистыми глазами… 
В ней, несмотря на возраст, по-
прежнему легко было разглядеть 
ту Катю, что в 1943 г. совсем ещё 
девчонкой была зачислена в ба-
тальон морской пехоты. Бойцы 
дали ей прозвище Шмакодяв-
ка. Это к концу войны девушка 
выросла на 11 см, а тогда её рост 
был чуть больше 1 м 40 см. Раз-
мер ноги – 34-й. А ей дали обувь 
41-го размера – самый малень-
кий, что удалось разыскать. «Я 
надевала по пять портянок, что-
бы сапоги с меня не сваливались».

Войну Катя Михайлова (де-
вичья фамилия Дёминой. – Ред.) 
встретила в поезде. 15-летняя 
школьница ехала из Ленингра-
да на каникулы к брату, воен-
ному лётчику, в Брест. После 

Смоленска состав попал под об-
стрел немецкой авиации. «У меня 
до сих пор перед глазами страш-
ная картина: по трупу матери 
ползает грудной ребёнок. Нашёл 
грудь и стал сосать, – вспоми-
нала она. – Оставшиеся в живых 
пассажиры отправились пешком 
в Смоленск. Многие женщины не-
сли с собой трупы детей. Июнь, 
жара, запах чудовищный…»

Катя сразу же решила идти 
добровольцем на фронт. И услы-
шала в ответ категоричное: «Де-
тей не берём!» В следующий раз 
она действовала хитрее и приба-
вила к своим 15 два года. Но ре-
шающую роль сыграло другое – 
Катя умела оказывать помощь 
раненым. Она, школьница, 
на «отлично» закончила вечер-
ние курсы РОКК (Российско-
го общества Красного Креста). 
Записалась туда после того, как 
её отказались взять в аэроклуб. 
Катя мечтала быть лётчицей, но 
ей посоветовали приходить, ког-
да подрастёт. Тогда-то на глаза 
и попалось объявление о курсах 
РОКК. К тому же и мама, и ба-
бушка Кати были врачами. Мог-
ла ли она предположить, что не 

пройдёт и года, как полученные 
знания пригодятся на деле.

Катю взяли помощницей 
санинструктора в роту, отправ-
лявшуюся на передовую. Осенью 
на дальних подступах к Москве, 
под Гжатском, её ранило в но-
гу сразу в трёх местах. Вместе 
с госпиталем девушка отправи-
лась в Баку. Первое время после 
операции нога не сгибалась в ко-
лене: «Я всё переживала: как же 
хромая воевать буду?»

После выписки, с января 
1942 г., Катя служила на воен-
но-санитарном судне «Красная 
Москва», на нём из Сталин-
града вывозили раненых. Пос-
ле завершения Сталинградской 
битвы Михайлову по её просьбе 
зачислили санинструктором 
в 369-й отдельный батальон мор-
ской пехоты, формировавшийся 
из добро вольцев.

«В глазах теМнело 
от боли»

Перед отправлением на фронт 
батальон совершил 50-километ-
ровый марш-бросок. К концу 
похода у Кати страшно распухла 
раненая нога. А тут ещё заиграл 
духовой оркестр, посланный 
из города навстречу морякам. 
«Ко мне подошёл лейтенант 
и сказал: «Ты у нас одна девушка, 
давай потанцуем». Когда танце-
вала, у меня в глазах темно было 
от боли. Но нельзя было и виду 
показать. Ведь сама напросилась 
в батальон», – вспоминала Ека-
терина Илларионовна.

Боевое крещение батальон 
Кати получил, освобождая Тем-
рюк. Потом была Керчь. Моряки 
десантировались на берег ночью, 
отвоевав небольшой плацдарм. 
Десятки раненых, и нет питьевой 
воды. Единственный колодец 
находился на нейтральной тер-
ритории. Немцы уже успели уз-
нать, что среди морпехов есть де-
вушка, даже знали её имя. В часы 
затишья они кричали из окопов: 
«Рус Иван! Покажи Катюша!» 
В такие моменты главстаршина 
Михайлова брала ведро и шла 

к колодцу. «Убьют!» – кричали 
ей наши. Но немцы не стреляли, 
а играли на губной гармошке.

Вместе с батальоном она 
осво бождала Керчь, Одессу, 
Белгород-Днестровский, Изма-
ил, крепость Илок, Будапешт, 
Комарно, Белград, Братиславу, 
Вену. Дважды Екатерину Илла-
рионовну представляли к зва-
нию Героя Советского Союза. 
Первый раз – за освобожде-
ние Белгорода-Днестровского. 
Бой начался 22 августа 1944 г. 
Моряки высадились ночью 
на шлюпках. Берег был крутой 
– несколько метров в высо-
ту. Чтобы взобраться на него, 
солдатам приходилось вставать 
друг другу на плечи, а немцы 
сверху забрасывали граната-
ми. Катя оттаскивала раненых 
в ближайшую лощину, успевая 
отстреливаться, и даже подави-
ла огонь станкового пулемёта 
противника. Когда кончились 
патроны, девушка стала ловить 
немецкие гранаты с длинными 
ручками и швырять их обратно. 
«Сестрёнка, уходи, а нас подор-
ви», – просили раненые. – «Ес-
ли умрём, то все вместе». Катю-
ша отвоевала своих ребят, а на 
подступах к лощине после боя 
насчитали больше пяти десяти 
трупов гитлеровцев. Но тогда 
звание героя ей получить не 
удалось – кто-то что-то напу-
тал в горячке боёв, и ей вручили 
орден Красного Знамени.

Через несколько месяцев 
Катю вновь представили к звез-
де героя – за бой под Илоком. 
О днако из-за военной нераз-
берихи эту награду пришлось 
ждать чуть ли не полвека. Звезду 
Героя ей вручили лишь в 1990 г.

«бабушка, Вы сВое 
отВоеВали»

Победу Катя встретила в Ве-
не. В ту ночь их разместили 
в жилом помещении. Для Кати 
это было редкостью. Гораздо 
привычнее было спать под от-
крытым небом, завернувшись 
в плащ-палатку. На ногах – са-
поги, чтобы, вскакивая по тре-
воге, быть готовой к бою. Авто-
мат даже ночью был на груди. 
Тут же, под рукой, сумка са-
нинструктора. «Было часов 5 
утра. Услышала автоматные 
очереди. Выглянула – а мои мо-
ряки целуются с австриячками 
и кричат: «Победа!» Потом соб-
рались вокруг меня: «Тебе уже 19. 
Может, за кого-то из нас замуж 
выйдешь?» А я ответила: «Ребя-
та, вы же мои братья, а родст-

венный брак запрещён», – рас-
сказывала ветеран.

Демобилизовавшись, Катя 
окончила мединститут и всю 
жизнь проработала врачом. 
А когда началась война в Афга-
нистане, вновь пришла в военко-
мат. Но там сказали: «Бабушка, 
вы своё отвоевали!» Ей к тому 
времени было за 50.

А в 2008 г. ветеран пережила 
сильное моральное потрясение – 
у неё украли боевые награды. Две 
мошенницы, воспользовавшись 
доверчивостью Екатерины Ил-
ларионовны, под видом соцра-
ботников проникли к ней в квар-
тиру. Задержать их не удалось. 
В 2010 г. ей вручили дубликаты 
орденов и медалей.

До последних дней Екатери-
на Илларионовна старалась не 
отказываться, когда её пригла-
шали на мероприятия. Пережи-
вала за сегодняшнюю молодежь. 
Если на встрече не видела в зале 
школьников, сетовала: «Очень 
жаль, что в нашей компании нет 
юных лиц. Мы, ветераны, уходим 
из жизни. А кто будет Родину за-
щищать?»

Как завещание звучат слова 
Екатерины Илларионовны, ска-
занные ею со сцены за несколько 
лет до кончины: «Любите Рос-
сию! Берегите Россию! И будьте 
России верны!»

Мария ПОЗДНЯКОВА,
Сергей СЕРОВ

Фото из личного архива

С годами Екатерина Илларионовна сохранила лучистые глаза и улыбку Катюши. 

Война и Мир катюши ДеМиной
Умерла единственная женщина – Герой Советского Союза, воевавшая в морской пехоте

СУДЬБЫ

 фотофакт

Казанский кафедральный и Исаакиевский соборы Санкт-Петер-
бурга (на фото) и множество других архитектурных памятников 
России (всего  80 достопримечательностей) можно увидеть в одном 
месте – в парке «Царицыно» в Москве. Там проходит выставка 
«Россия в миниатюре». Все архитектурные шедевры воспроизведены 
в масштабе 1:50. Фото  Александра ВильФА/РиА Новости

В последний путь Героя Советского Союза проводили с воинскими 
почестями. 
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На правах рекламы

В мае была в санатории, 
у одной женщины увидела 
красивую баночку с над-
писью: «МолекАРТ-РА».  
Заинтересовалась, т. к., 
судя по названию, средст-
во явно для суставов. Она 
ответила, что прочитала 
о нём в газете и купила 
несколько банок для при-
ёма внутрь. Уговорила 
женщину дать мне одну 
из них. Я принимала это 
средство, и мне очень пон-
равилось. Помогите найти 

« Молек АРТ-РА» – в апте-
ках его нет. Я ваша пос-
тоянная читательница, но 
на страницах вашего из-
дания тоже информации 
не н ашла.

Нина М., С.-Петербург

Дискомфорт в области сус-
тавов действительно требует 
постоянного внимания спе-
циалиста, и, безусловно, не-
обходимо регулярно поддер-
живать здоровье. О средстве 
«МолекАРТ-РА» вы можете 
подробно узнать по телефону 
8-800-333-47-79.

КАК НАЙТИ ПОМОЩЬ СУСТАВАМ?

 »ПОЛЕЗНЫЙ  СОВЕТ

Трамп назвал руковод-
ство Ирана «эгоистичным 
и глупым». А те после вве-
дения новых санкций об-
винили президента США в 
«умственной отсталости». 
Часто ли лидеры государств 
так выражаются?

А. Вахрушин, Коломна

Дональд Трамп и ранее удос-
таивался от президента Ирана 
Хасана Роухани прозвища «иди-
от». «Выжившим из ума стари-
ком-маразматиком» называл 
Трампа (ещё до встречи) и ли-
дер КНДР Ким Чен Ын. А Ни-
колас Мадуро обозвал Трампа 

«новым Гитлером». Венесу-
эльский лидер своего колум-
бийского коллегу Ивана Дуке 
называл «дьяволом», а прежне-
го мексиканского президента 
Энрике Пенья Ньето – «трусом, 
изнасилованным Трампом». От 
президента Филиппин Родриго 
Дутерте доставалось экс-прези-
денту США Бараку Обаме («сын 
шлюхи») и бывшему генсеку 
ООН Пан Ги Муну («дурак»). 
Прежний глава Уругвая Х осе 
Мухика окрестил свою ар-
гентинскую коллегу Кристину 
Киршнер «старой ведьмой». А 
экс-главу Еврокомиссии Жозе 
Мануэла Баррозу белорусский 
лидер Александр Лукашенко 
публично называл «козлом».

КАК ПРЕЗИДЕНТЫ ОБЗЫВАЮТ ДРУГ ДРУГА?
 »ГЕОПОЛИТИКА

Получив «ожог 4-й степе-
ни пищевода», Бари Алиба-
сов бегает по ТВ-каналам и 
весело рассказывает о смер-
тельном отравлении. Это так 
теперь популярность зараба-
тывают?  

А. Жамнова, Самара

В выписке из Склифа, опуб-
ликованной Алибасовым, от-
сутствуют анализы (гастрос-
копия, рентген) и др., включая 
расписанное лечение и подпись 
врача. Врачи утверждают, что 
диагноз Алибасова намеренно 
«утяжелили». Его сын похвастал-

ся, что на пиаре отравления от-
ца они вместе заработали 26 млн 
руб. Юрий Лоза, хорошо знаю-
щий Алибасова, считает, что 
тот готов на всё, лишь бы о нём 
не забыли. Однако сам продю-
сер отмёл слухи о том, что всё это 
имитация. 

ПРАВДА ЛИ, ЧТО БАРИ АЛИБАСОВ 
ОТРАВИЛСЯ РАДИ ПИАРА?

 »О  ЧЕМ  ГОВОРЯТ

ВОПРОС ‒ ОТВЕТ
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Экс-министр Михаил Абы-
зов из СИЗО сделал предло-
жение женщине, с которой 
давно живёт и у них есть об-
щий ребёнок. Так же спешно 
в СИЗО женился экс-губерна-
тор Никита Белых. Брак даёт 
какие-то привилегии? 

А. Плетнёва, Киров

Отвечает советник Федераль-
ной палаты адвокатов РФ Евге-
ний Рубинштейн:

– Для заключения брака 
мотивы могут быть различ-
ными: от романтического же-
лания узаконить отношения 
до чисто утилитарного – уп-
рощения общения. Никаких 

преимуществ 
р е ж и м а  с о -
держания под 
стражей для 
женатых нет. 
Единственное, 
брак упрощает 

порядок получения свиданий. 
Как правило, следователи не 
дают их, если нет официаль-
ных родственных отношений. 
Поэтому шанс на свидание (а 
их в месяц может быть два до 
3 часов каждое. – Ред.) мно-
гократно увеличивается после 
официального брака. Так же 
упрощается механизм комму-
никации с госорганами в ин-
тересах лица, содержащегося 
под стражей, если он осущест-
вляется супругой.

ЗАЧЕМ АБЫЗОВ ХОЧЕТ ЖЕНИТЬСЯ В СИЗО?
 »ПРАВОСУДИЕ

Говорят, в школах по-
явится новый предмет – 
«С емьеведение». Каждый год 
что-то вводят. Когда д етям 
математику с русским учить?

И. Красильникова, 
Н. Н овгород

Вводить семье ведение пла-
нируется в виде факультатива. 
Инициативу поддержал Совет 
Федерации. «Мы эту историю 

п р о х о д и л и , 
– говорит ди-
ректор школы 
№ 4 г. Нелидово 
Твер ской облас-
ти Сергей Пого-
дин. – В советс-

ких школах был предмет «Этика 
и психология семейной жизни». 
Но как-то не пошло. Сомне-
ваюсь, что придумали лучше. 
В последние годы что только ни 
пытались добавить в школьную 
программу – шахматы, правосла-
вие, теперь вот семье ведение… 
Может, нам тогда математику 
с русским вообще отменить? Не-
возможно всё время увеличивать 
количество предметов. На уроках 
литературы, основах религиоз-
ных культур и светской этики, 
истории хорошие учителя всегда 
затрагивают вопросы семьи, ду-
ховных ценностей. А факульта-
тив – личное дело образователь-
ной организации. Каждая школа 
сама решает, что вводить в зави-
симости от наличия п едагогов».

ЗАЧЕМ В ШКОЛАХ ХОТЯТ ВВЕСТИ 
СЕМЬЕВЕДЕНИЕ?

 »ОБРАЗОВАНИЕ

Если у вас 
есть совесть – 
значит, наверняка 
нет денег.

 ПОЧТИ  СЕРЬЁЗНО

БАД. НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ.
На правах рекламы

Поначалу я думала, 
что это всего лишь рассе-
янность: с трудом стала 
вспоминать, какое сегод-
ня число, забываю номера 
телефонов, которые хра-
нились в памяти по 20 лет, 
зайду на кухню – стою, вспо-
минаю, что хотела сделать. 
Соседка говорит, что сущест-
вует некая программа помо-
щи таким, как я.

М. Теплицына, Королёв

Проблем с памятью с года-
ми, к сожалению, прибавля-
ется. Каждый день может воз-
никать что-то новое: скажем, 

с огромным трудом вспомина-
ется имя много лет знакомого 
человека, можно идти по ули-
це и вдруг перестать узнавать 
родные места. Всё это врачи 
именуют частичной потерей 
памяти. Человеку кажется, 
что он теряет себя, а близкие 
начинают тревожиться – боль-
ше не подпускают его к плите 
и утюгу, выключают газ и воду, 
когда тот остаётся дома один, 
порой даже запирают квартиру 
на ключ. 

Хороший помощник в такой 
ситуации – «горячая линия» 
«ВСПОМНИТЬ ВСЁ». Звони-
те по телефону  8-800-333-57-03 
ежедневно с 9.00 до 20.00.

 16+

КАК НЕ ЗАБЫТЬ СВОЁ ИМЯ?

 »ПАМЯТЬ

ЗАПРЕТЯТ 
ЛИ КАМЕРЫ, 

КОТОРЫЕ СТАВЯТ 
В КУСТАХ?

Владимир Путин заявил, 
что камеры на дорогах ста-
вят, чтобы содрать штраф, 
и что прятать их не нужно. 
А без президента наши чи-
новники этого не п онимают?

 В. Токарев, Балашиха

– Запрещено ставить камеры 
без указания на то, что они уста-
новлены. Надо просто соблюдать 
закон, – настаивает председатель 
Движения автомобилистов РФ 
Виктор Похмелкин. – Кроме то-
го, камеры часто ставят не в ава-
рийно опасных местах, а там, где 
обгон разрешён. Причём делает 
это не полиция, а частники, ко-
торым дали такое право. Естес-
твенное желание обгоняюще-
го – как можно скорее обогнать 
и уйти со встречки. Разумеется, 

он может превысить скорость, 
и ничего в этом страшного нет. 
Но как раз здесь камеры и ло-
вят «нарушителя». Получается, 
ставится задача не предупредить 
опасное нарушение, а спрово-
цировать его и взыскать штраф. 
Причём в бюджет поступает 
совсем немного денег, основная 
часть идёт на погашение долгов 
перед коммерсантами, которые 
устанавливают камеры. Потому 
я поддерживаю внесенный в Ду-
му законопроект, запрещающий 
частные камеры на дорогах.

 »ДОРОГИ

Вот что пиар «животворящий» 
делает.  Фото первого канала

Стоп – камерам! 
 Фото Дмитрия КОРОТАЕВА/Коммерсантъ
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